
DE DIENTES para afuera, todos los partidos políticos
están en favor de la inclusión y las políticas de género.
La realidad es que ya empezaron a litigar en el Tribunal
Electoral federal los lincamientos del INE para abrirles
mayores espacios a las mujeres.
DE AHÍ que puede haber sorpresas con aquella idea
de que los partidos tengan que postular 5 mujeres y 4
hombres en las gubernaturas. Quienes saben del asunto
comentan que los cabildeos han estado poco más que
intensos y, en una de ésas, el Trife decide que queden
4 mujeres y 5 hombres. Es decir que los magistrados
les enmendarían la plana a los consejeros del INE
POR LO PRONTO, Movimiento Ciudadano ya
impugnó el acuerdo del INE y está dispuesto a ir
a fondo para evitar que le tiren a su candidato Pablo
Lemus en Jalisco, con todo y que en ese estado
ya hay una legislación sobre paridad de género.
CURIOSAMENTE, en este recurso judicial MC nunca
había tenido tantas porras de panistas, perredistas,
priistas y morenistas para seguir hasta el final con su
impugnación.

POR CIERTO a quien ven muy activo en el Tribunal
Electoral litigando asuntos de interés guinda es
al ex magistrado Salvador Nava Gomar. Quienes
lo han visto dicen que va en representación de Claudia
Sheinbaum ¿Será?

• • •

PARA ENTENDER lo que está pasando en Morena
en la Ciudad de México, hay que hacer un pequeño

ejercicio de memoria. A ver, ¿por qué el PRD pasó de ser
la primera fuerza política en la capital a convertirse en un
partido intrascendente? Fácil: por las divisiones internas.
NO ES por amarrar navajas, peeero el conflicto
en torno a Ornar García Harfuch es muy parecido
al que hubo en su momento con Marcelo Ebrard,
que llegó al gobierno por dedazo de AMLO; y con
Miguel Mancera, que pasó por encima de los llamados
históricos para convertirse en su candidato.
DE AHÍ QUE los morenistas están sacando el pequeño
perredista que llevan dentro. O lo que es lo mismo,
esas divisiones que terminaron pulverizando al PRD
son las que hoy amenazan a Morena en su principal
bastión, que es la CDMX.
YA CON la cachucha de precandidato presidencial,
Samuel García, en un evento no político, como lo es
el inicio de la construcción de un hospital, lanzó lo que
podría ser el lema de su campaña presidencial: "Hay
que borrar al PRI y al PAN del mapa del país". ¡Ándale!
CON ESO, Samuel deja claro, por si alguna duda
quedaba, que su campaña presidencial tendrá como
objetivo fundamental hacer una cruzada nacional contra
el PRIAN... y en consecuencia contra Xóchitl Gálvez.
HABRÁ QUE VER si realmente el gobernador pide
licencia en el llamado nuevo Nuevo León. El asunto

es que en el Congreso pretenden nombrar a un panista
y, en contraste, Samuel García podría retractarse de ser
candidato, con tal de que los suyos, al menos, obtengan
algunas posiciones a nivel local.
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EL FANTASMA de
la afirmativa ficta

para aprobar el
Programa General
de Ordenamiento
Territorial (PGOT) cada
vez da más miedo.

LOS FOROS de
Parlamento Abierto

(criticados por
muchos por parecer
más exposiciones
escolares) estaban
programados para
terminar el 10 de

noviembre, a poco
menos de un mes de

que llegue la fecha.
para que el documento
se dé por bueno si
en el Congreso no se
aprueba.
PUES este reducido

plazo tendrá que
comprimirse más,
pues el que estaba
programado para hoy
en GAM fue cancelado

y reagendado para el 17
de noviembre.

SEGÚN el organizador,
el perredista Víctor
Hugo Lobo, tuvo
que ser así, pues
en Donceles el 3
de noviembre es
considerado inhábil.

QUÉ hábil salió para
decir que el puente es
primero... ¡sin tener
que decirlo así!

• • •

DE TODOS los videos

de las múltiples
Rodadas de! Terror,
destacan aquellos
en los que los
motociclistas circulan

rápido, amedrentando,
sin casco, sin placas...
¡y con policías
de Tránsito sólo

viéndolos pasar!

Y PARA algunos,
hasta ofenden, porque
cuentan que justo
en estos días los

agentes facultados
para infraccionar
implementaron una
modalidad extraña de

pedir para su calaverita.
JUSTO en los límites
de Benito Juárez e

Iztapalapa, organizan
filtros para revisar
documentación —lo de

que de suyo es ilegal—
y a quienes muestran
el QR con la vigencia
de la tarjeta de
circulación extendida

digitalmente,
simplemente les dicen
que no es válida... ¡y
vénganos tu reino!
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Presupuesto político
"El presupuesto no es sólo
una colección de números,

sino una expresión de nuestros
valores y aspiraciones".

Jacob Lew

No hay ya ni siquiera el pruri
to de ocultar el manejo polí
tico del presupuesto. Los di

putados de Morena, el Partido Verde
y el Partido del Trabajo están propo
niendo recortar los recursos de los
organismos autónomos, pero solo de
aquellos que le molestan al presidente
López Obrador por su independencia.
Mantienen en cambio los de las insti
tuciones que han mostrado obediencia
y subordinación al mandatario.

Lo peor es que, pese a que los le
gisladores oficialistas anunciaron que
harían estos recortes para disponer de
recursos para el rescate de Acapulco,
en el presupuesto de 2024 no inclu
yeron ninguna partida para la recons
trucción, a pesar de que la propia Se
cretaría de Hacienda ha cifrado ya este
esfuerzo en 61,312.7 millones de pesos.
Los recortes a los organismos autóno
mos, por más de 13 mil millones de pe
sos, no han sido etiquetados para apo
yar a Acapulco, a pesar de que ese fue
el pretexto para proponerlos.

La Secretaría de Hacienda presen
tó un proyecto de presupuesto de 9 bi
llones 66 mil 45 millones de pesos pa
ra 2024. Los "requerimientos financie
ros", o sea, la nueva deuda que tendrá
que contratar para cubrir el déficit, se

ubicarán en un billón 865 mil millones.
Sí, 20 pesos de cada 100 de gasto del
sector público se cubrirán con deuda
Es un monto inquietante.

Los diputados del gobierno han
respetado en buena medida la pro
puesta original de Haciendá. Los cam
bios más importantes son los recortes
para los organismos autónomos. Al
INE le están quitando 5,003 millones
de pesos, 13.2 por ciento de su presu
puesto, a pesar de que 2024 será un
año de elecciones federales. Al Poder
Judicial le recortan 6,465 millones de
pesos o 7.6 por ciento (no incluye los
fideicomisos). La Auditoría Superior
de la Federación tendrá una disminu
ción de 289 millones de pesos, 9.3 por
ciento. En cambio, no tendrán reduc
ciones las instituciones sumisas al Pre
sidente, como la Fiscalía General de la
República de Alejandro Gertz Mañero
o la Comisión Nacional de Derechos
Humanos de Rosario Piedra. "Son in
tocables los órganos aliados como la
CNDH y la FGR", ha comentado Juan
Ortiz de "Lupa Legislativa".

Los diputados oficialistas no con
sideraron necesario poner en el presu
puesto una partida para la reconstruc
ción de Acapulco. Poco importa que el
secretario de Hacienda, Rogelio Ramí
rez de la O, haya propuesto frente al
Presidente una serie de medidas para
ayudar a este municipio y a Coyuca de
Benítez que tendrían un costo superior
a los 61 mil millones de pesos. El secre
tario afirmó que, si se necesita más di
nero, simplemente se ampliará el gasto.

Junto con los diputados manda el men
saje de que no es necesario presupues
tar nada porque el gobierno gastará
lo que quiera y como se le antoje.

Para el rubro de desastres natura
les, lo que antes era el fideicomiso del
Fonden, se están presupuestando 17 mil
millones de pesos. Pero eso está lejos
de los más de 61 mil millones de pesos
que Hacienda pretende gastar solo en
la reconstrucción de Acapulco. El pre
supuesto aún no se vota en el pleno y ya
sabemos que se necesitarán esos recur
sos para la reconstruccióa Habría que
presupuestar las cifras y después exigir
que no se desvíe nada y que el gasto se
haga de la forma más eficaz posible.

El problema es que a los diputa
dos oficialistas no les interesa tener un
presupuesto realista, solo reproducir y
magnificar los mensajes políticos del
Presidente. Castigar a los óiganos au
tónomos que no han cedido a las pre
siones del gobierno es lo importante.
Por eso hay que recortar el dinero del
Poder Judicial y el INE. Acapulco es
una simple excusa

• ACADÉMICOS
Nuevamente un tribunal federal orde
nó a la FGR que decrete el no ejercicio
de la acción penal contra un grupo de
académicos que trabajaron en el Cona
cyt María Elena ÁlvarezBuylla, direc
tora del ahora Conahcyt, los acusó in
cluso de delincuencia organizada Una
y otra vez se ha demostrado que fueron
acusaciones políticas.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

John Dee encontró la piedra filosofal
después de 50 años de buscarla.

Con esa mágica materia podía fabricarse
oro. Quien la poseyera sería el hombre
más rico del mundo.

A nadie comunicó John Dee su hallazgo.
No sólo eso: fue a lo más denso del bosque
y arrojó la piedra a un profundo foso
habitado por alimañas al cual nadie
nunca se acercaba.

¿Por qué hizo eso? Porque pensó
que así como no había podido resistir
la tentación de saber, tampoco podría
resistir la tentación de tener. O sea que
tuvo miedo de sí mismo. Tal es el mayor
miedo que puede sentir cualquier
humano, pues de todos tus enemigos
puedes escapar, menos del que va
contigo.
Ahora John Dee es feliz. Encontró

algo mejor que la piedra filosofal: halló
una mujer buena, y la desposó. El anillo
de bodas que le dio no era de oro.

Hasta mañana!...
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Hienas al acecho
Al pobre Onán, personaje de la

Biblia, le han creado fama de
puñetero. No lo fue. Él lo úni

co que hacía era lo que es fama que
hacen los trenes ingleses: salir a tiem
po. Quiero decir que no practicaba la
masturbación, sino el llamado coitus
interruptus: cuando sentía la proxi
midad del orgasmo, se salía del sitio
a donde había entrado y derramaba
su semen afuera para no embarazar
a la mujer. Y es que esa mujer no era
la suya, sino la viuda de su herma
no, y por ley debía preñarla para que
el muerto tuviera un hijo que llevara
su nombre y lo heredara A Onán no
le gustó la chamba de suplente, y por
eso no terminaba donde debía termi
nar. El Señor, molesto por la onanís
tica artimaña, le quitó la vida a Onán.
Ésta es una de las muchas edificantes
historias que vienen en el Sagrado Li
bro. Al igual que todos los libros sagra
dos, la Biblia debe leerse con cautela,
pues en ella vienen cosas de incestos,
adulterios, asesinatos y otras lindezas
de similar jaez. Así, el uso de la pala
bra "onanismo" como sinónimo de
masturbación no es del todo justo, y
muy injusta la mala reputación con
que hasta la fecha carga el desdichado
Onán, que no sólo nunca pudo termi
nar a gusto, sino que además fue vícti

ma de la cólera de aquel violento dios,
el del Antiguo Testamento. Yo pienso
que leer a Dickens te inclina más a
la bondad y al bien que la lectura de
esos relatos que espeluznan. Pero es
toy invadiendo terrenos que no me
corresponden. Mi intención era traer
a colación la vez en que Pepito le dijo
a su abuelita 'Ya sé hacerme la porla".
Se sobresaltó la señora, y más cuando
el chiquillo le anunció que ahí mismo
se la iba a hacer. En efecto, se la hizo:
"Por la señal..."... Como hienas al ace
cho no tigres, y ni siquiera lobos, sino
hienas, animales carroñeros están ya
las bandas del crimen organizado es
perando los dineros que se destinarán
a la reconstrucción de Acapulco. Bus
carán expoliar a quienes los reciban.
Antes del huracán, el bello puerto era
ya coto de los delincuentes, que hi
cieron de él una de las ciudades más
violentas del mundo, con un índice
de criminalidad que espanta Ni las
autoridades civiles ni las Fuerzas Ar
madas Ejército, Marina, Guardia Na
cional, corporaciones policiacas loca
les han hecho nada para poner freno
a ese mal que tantos daños ha causa
do al puerto. La rapiña que se susci
tó con motivo del huracán no es sino
reflejo de un estado de cosas en que
la ley es letra muerta y donde privan

la corrupción y la impunidad. Ahí, y
en casi todo Guerrero, el crimen or
ganizado puede más que el gobierno
desorganizado. Si se quiere que los
fondos que se aplicarán a auxiliar a
Acapulco no paren en malas manos,
serán necesarias una estrecha vigi
lancia y la presencia ostensible de una
fuerza pública decidida a enfrentar a
los grupos criminales. De otro modo la
reconstrucción del puerto significará
una nueva oportunidad de medro pa
ra las hienas... El severo genitor habló,
solemne, con su hijo en edad de mere
cer, pues temía que fuese a andar con
amigos pesados y con amigas ligeras.
Le dijo: 'Yo llegué al matrimonio sin
haber tenido nunca ninguna relación
carnal pecaminosa A lo largo de toda
mi juventud fui casto, honesto, puro.
No conocí el sexo, sino hasta después
de casarme con tu madre. ¿Podrás tú
decir lo mismo?". "Sí, papá respon
dió el chico. Pero a mí sí me va a ga
nar la risa"... Doña Panoplia de Altope
do, dama de buena sociedad, invitó a
sus amistades a una cena Quería alar
dear del reciente viaje que hizo con su
esposo, don Sinople. Comentó: "Fui
mos a la Florida, y estuvimos en una
ciudad muy bonita que se llama Kote".
"Tampa, mujer; Tampa" la corrigió
el señor. (No le entendí)... FIN.
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Aceleran el proceso en la UNAM:
auguran humo blanco pronto
::::: Nos aseguran por ios rumbos de Ciudad
Universitaria que a partir de hoy en cualquier
momento los notables de la Junta de Gobierno
de la UNAM darin a conocer el nombre del
próximo rector o rectora de la UNAM para el
periodo 20232027. Y nos dicen que suenan
muy fuerte en ia comunidad puma los nom
bres del secretario general. Leonardo Lomelf,
y de Raúl Contreras, director de la Facultad
de Derecho, pero que si alguien piensa que es
tán descartadas las tres mujeres que aspiran al
cargo podría llevarse una gran sorpresa, porque
eí órgano colegiado considera en serio su tra
yectoria y experiencia. Así que siguen en la ba
talla Laura Acosta. Guadalupe Valencia y
Patricia Dávila. Lo que nos pronostican es
que a más tardar en los primeros días de la se
mana entrante sabremos quién sucederá al rec
tor Enrique Graue.

Nueva tragedla nuevo anillo
al dedo
::::: Cuando azotó la pandemia de covid, el presi
dente Andrés Manuel López Obrador dijo
que le cayó "como anillo al dedo" a su movi
miento. Ahora, con la devastación que causó el
huracán Otis en Guerrero, el mandatario no sólo

no buscó una tregua con la
oposición, sino que aprovechó
para profundizar el debilita
miento de poderes y organis
mos autónomos. Legisladores
de oposición consideran que la
idea de usar los fideicomisos

del Poder Judicial para Aca
pulco iba destinada a detener
las impugnaciones legales y

Andrés Manuel consumar el golpe, y en segui
López Obrador da vino el segundo apretón

con el dictamen del Presu

puesto 2024 aprobado en comisiones de San Lá
zaro, que de una bolsa de 9 billones para esco
ger recortes, se fue sobre los autónomos que
más detesta el mandatario, como el INE, el Inai,
1a Comisión Federal de Competencia, además
del tribunal electoral, el Consejo de la Judicatu
ra y la Suprema Corte, para juntar 13 mil millo
nes de pesos. Y sí, habrá más impugnaciones.

No se detienen controversias
constitucionales
;:s: Pese a que la presidenta de la Suprema Corte,
Norma Piña. accedió a di alegar para destinar los
extintos fideicomisos deí Poder Judicial a la re
construcción de Acapulco, el bloque opositor en
el Senado interpondrá una acción de inconstitu
cionalidad. Según el Grupo Plural en la Cámara
alta, de los 15 mil millones de pesos de los fidei
comisos, 6 mil 500 corresponden a infraestructu
ra, que pueden ser reorientados, pero el resto son
recursos de los trabajadores. Nos detallan que
PAN, PRI, PRD, MC y Grupo Plural trabajan ya en
el recurso legal y sólo les falta definir la fecha pa
ra presentarla ante la Corte. El plazo de 30 días
comenzó a correr el viernes pasado.

Avanzan pláticas de Lucy Meza y el
frente opositor para ir por Morelos

Después de que a la senadora morenista
Lucy Meza la excluyeron de la encuesta de
Morena para la candidatura al gobierno de
Morelos, se especuló que podría irse a Movi
miento Ciudadano, pero nos cuentan que la
legisladora morelense ha tenido pláticas serias
con las dirigencias nacionales del PAN, PRI y
PRD y que está muy cerca de llegar a un
acuerdo para competir por el Frente Amplio
por México para buscar ser la sucesora de su
archienemigo Cuauhtémoc Blanco, causante
de que los guindas la hayan marginado de su
proceso interno. ¿Será?
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La góüer Lorena Cuéllar le regala
cargo y protección a su ahijado
::::: La que demostró que es mejor "madrina" que
mandalaria, nos platican, es la gobernadora de
Tlaxcala, Lorena Cuéllar Clsneros {Morena},
pura "movió cielo, mar y tierra" para que, en fast

fradt, su ahijado Luís Antonio
| Ramírez Hernández sea e!
8j nuevo secretario de Gobierno, a
| pesar de que es originario de
3 Morelos y deudor de pensión

alimentaria. Nos detallan que
doña Lorena movió sus "hilos

políticos" para que en menos de
ima semana se modificara la

Constitución local para permitir
a su ahijado llegar al cargo que
antes era sólo para tlaxcaltecas,

incluso la publicación en el Periódico Oficia! fue
con carácter de ingente y la ceremonia de toma
de posesión fue a puerta cerrada. Lo bueno es
que ahora "son diferentes".

Se estrena Fayad con playera verde
::::: El que estrenó "casaca" en Hidalgo, nos co
mentan, es el exgobemador y expriísta Ornar Fa
yad Metieses, quien es la nueva adquisición del
Partido Verde Ecologista de México (PVEM). Nos

indican que don Ornar llegó al
partido del tucán acompañado
de varios de sus seguidores, en
tre ellos alcaldes y diputados,

también con la espada de
senvainada, pues criticó al díri
gente nacional priista Alejan
dro Moreno y presumió que
ha derrotado en dos ocasiones a
la precandidata presidencial del
Frente Amplio por México, Xó
chitl Calvez Rulz(PAN), lo que

fue interpretado como que don Ornar sólo está
"mostrando los dientes" para quedar bien con la
4T, pura también ya hizo público su apoyo a la
precandidata morenista Claudia Sheinbaum.
Bautizo completo.
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La coartada casi perfecta
::::: Al que le está llegando "el agua al cuello" en
Sinaloa, nos cuentan, es ai alcalde de El Fuerte,

Glldardo Leyva Ortega (More
na), ya que la Comisión de Fis
calización del Congreso local no
le aprobó 1a Cuenta Pública, en
la que no comprobó gastes por
más de 18 millones de pesos,
pero además la Auditoría Supe
rior del Estado lo tiene "bajo la
lupa" por arrastrar un pasivo de
27 millones de pesos que, para

Leyva su pequeño municipio, ra "un
mundo" de dinero. Nos dicen

que don Gildardo "no sufre ni se acongoja", por
que afirma que solventará todo y, en caso de san
ciones, echará por delante a su anterior tesorero y
funcionarios a los que reciente removió. "De que
lloren en mi casa, a que lloren en la tuya...".
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Tribunal Electoral define hoy
impugnación de Batres
::::: Nos adelantan que este viernes, los magistra
dos del Tribunal Electoral de la Ciudad de Méxi

co, encabezados por el presidente interino Ar
mando Ambriz, abordarán la impugnación que

realizó el gobierno de Martí
Batres sobre la petición que hi
zo el Instituto Electoral capitali
no para que retire e instruya a
las áreas a que quiten la propa
ganda de las calles que no espe
cifique que se trata de proceso
interno o informe legislativo.
Los argumentos de la defensa
del mandatario son que el retiro
excede sus facultades, que los
consejeros no distinguieron lo

que es propaganda ordinaria de la de precampa
ñas y que en sí, el pleno se excedió al hacer la pe
tición. Ahora, el tema está en las manos del tribu
nal. Mientras, las calles de la CDMX siguen inun
dadas de propaganda política.

Tiempo decisivo para alianzas de
¡os bloques partidistas en la CDMX
::::: En medio de la vorágine para decidir quién
será su abanderado a la Jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México en 2024, empezaron las pri
meras definiciones de tos dos bloques partidistas.
Nos adelantan que será este fin de semana cuan
do el PANPRIPRD notifiquen al Instituto Electo
ral local que van en coalición —putos pero cada
quien con su emblema—, pero que lo del método,
digamos, lo darán a conocer en los próximos días.
Esto deben hacerlo antes del 5 de noviembre. En
el lado de Morena, PT y PVEM, resulta que si
bien el dirigente nacional Mario Delgado asegu
ró que irían en coalición —cuyo acuerdo se fir
mará hoy—, las voces locales nos dicen que real
mente lo que se está cocinando es la candidatura
común, toda vez que el martes por la tarde la Su
prema Corte de Justicia validó la figura.
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Peiea la candidatura de Morena
para Ecatepec
::::: La que sigue en la búsqueda de apoyo para su
posible candidatura a la alcaldía de Ecatepec es la
diputada local morenista Azucena Clsneros, a
quien la apoyarán organizaciones de transportis
tas y de ferias. Este miércoles, la legisladora sumó
a su proyecto a Servicios Colectivos Melchor
Múzquiz y al Movimiento Nacional Transportista,
dos de las agrupaciones más importantes de la
región de ta entidad. La lucha por la obtención de
la candidatura ecatepense se toma, cada vez más
peleada, no sólo dentro det propio partido guin
da, sino en los otros institutos políticos. Y eso que
no se ha publicado la convocatoria del órgano
electoral mexiquense, nos hacen ven
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Acapulco resiliente
El huracán Otis se ha conver

tido en uno de los desastres
naturales más catastróficos

de los últimos años. Más de 7000
hectáreas de construcciones resul
taron devastadas y hay daños por
más de 15,000 millones de dólares.
Hasta la fecha, oficialmente se
cuentan 46 fallecidos y 59 desapa
recidos, además de miles de dam
nificadas y de una dinámica y sen
tir de pérdida terrible. En 2012, el
Banco Mundial otorgó a México un
crédito de 105 millones de dólares
para la renovación de su sistema
meteorológico: 32 millones de di
cha inversión tenían el objetivo de
aumentar de 33 a 21 los radares en

funcionamiento. Parala llegada de
Otis, había tan solo 5 activos en to
do el país. Ni la sociedad ni las au
toridades estaban alertadas de la
escala de un desastre que, si bien

abrupto, no era del todo imprevi
sible tomando en cuenta las condi
ciones climáticas.

Acapulco es un crisol de realida
des, que va desde lazona comercial
y residencial de lujo (que por cierto
es la que ha sido más atendida en
los días s iguientes al huracán), has
ta las áreas populares que conti
núan con enormes carencias, pues
se vieron afectadas por la falta de
planeación urbana y contexto pre
vio de pobrezae inseguridad. Tal es
el caso de La Rena, la Zapata, la Si
món Bolívar, la Colosio. el Coloso,
Llano Largo, la Jardín, Pie de la
Cuesta, la Progreso y otras más.
Lo más urgente para recuperar es

te puerto tan simbólico y querido
por los mexicanos es, primero, que
se legre superar la competencia, el
protagonismo y el interés político
para priorizar la ayuda y la solida

ridad. Urge una visión y una estra
tegia resiliente oon participación de
todos los sectores para transitar de la
rapiña, el pánico, la desperación y el
desabasto a la colaboración y la co
lectividad Lo más urgente es no de
jar atrás a los grupos más vulnera
bles que son los más expuestos a la
conmoción y a la desgracia.
Para hacer frente a esta catástro

fe, el gobierno anunció un plan de
reconstrucción que incluye, entre
otras cosas, ayudas sociales, crédi
tos, planes de pago de impuestos y
despensas. Según la SHCP, la ini
ciativa tendrá un costo de 61,313
millones de pesos. Asimismo., se
tienen contempladas la exención
de pagos de servicios, duplicación
de becas de educación y, la contra
tación de diez mil jóvenes del pro
grama Jóvenes Construyendo el
Futuro, dirigidos a tareas de re
construcción. También se podría
aprovechar la mano de obra de mi
les de migrantes que llegan cada
día a nuestro país.
Queda por ver el papel que tendrá

el sector privado en la recuperación
económica y social No se trata úni
camente de reconstruir la zona cos

tera, sino rescatar al estado. Según el
presidente del Consejo de Cámaras
Industriales y Empresariales de Gue
rrero, Acapulco aporta por sí solo
50% a la eco nomía del estado. El PIB

de la entidad podría caer hasta 16%
con respecto al trimestre anterior, se
gún cálculos de Citibanamex.
El cambio climático está gene

rando fenómenos meteorológicos
más intensos y menos predecibles.
Las ciudades y comunidades de
ben ser reconstruidas y gestiona
das con base en la prevención, y
con un enfoque conjunto entre so
ciedad civil, sector privado y el go
bierno. No solo es necesaria una in
versión en protección civil, sino
también un reforzamiento basado
en la resiliencia urbana.
Otis destaca la importancia de

atender las emergencias no sólo
desde lo urgente, sino repensando
los modelos futuros de planeación
y gestión de políticas urbanas y vi
vienda, que reconozcan los retos
del cambio climático en una com
prensión resiliente y comunitaria
del desarrollo de las ciudades y el
cuidado de las comunidades. •

Las comunidades deben ser reconstruidas

y gestionadas con base en lapreuención.
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Otis y eí punto de ebullición
La realidad objetiva y las ac

ciones concretas tienen un

impacto más profundo y du
radero que las palabras o la retórica.
Pese a que ta propaganda y politi
quería mañanera pueden ser pode
rosos en la granja Morena, el giro
inesperado del impacto social del
huracán Otis no lia sido debida
mente dimensionado. Nada que
sorprenda a estas alturas de un se
xenio atiborrado de ocurrencias,
tropiezos e improvisaciones en di
ferentes esferas incluyendo por des
gracia, las estratégicas.
El estrepitoso fracaso en materia

de seguridad —las cifras de homici
dios en el gobierno de López Obrador
lo confirman— ha empujado a Mé
xico al abismo de la impunidad y al
cogobierno de facto conet crimen or
ganizado en amplias regiones del
país. Lapropaganda mañanera conel
buscapleitos presidencial no ha sido
suficiente para amortiguar o distraer
el impacto que está teniendo entre
los mexicanos el caos antes y después
de la llegada de Otis.
El desastroso control de daños en

la estrategia gubernamental en la
logística para asistir a la población
guerrerense abandonada asu suerte
desde que las alertas sonaron e n dis 
tintos radares meteorológicos, hace
estragos en el ánimo nacional.
Acapulco está en un puntocritico

en el que las tensiones, el conflicto
in siru y los problemas ante la falta
de ayudaestán poraícanzar un nivel
tal que pueden llevar a disturbios,
protestas masivas, revueltas o inclu
so conflictos violentos que pueden
contagiar otras regiones.
Llegar a un punto de ebullición

social en el que la insatisfaccióny la
frustración de la población llegue a

buscapleitos presidencial no ha sido
suficiente para amortiguar o distraer
el impacto que está teniendo entre
los mexicanos el caos antes y después
de la llegada de Otis.
El desastroso control de daños en

la estrategia gubernamental en la
logística para asistir a la población
guerrerense abandonada asu suerte
desde que las alertas sonaron e n dis 
tintos radares meteorológicos, hace
estragos en el ánimo nacional.
Acapulco está en un puntocritico

en el que las tensiones, el conflicto
in siru y los problemas ante la falta
de ayudaestán poraícanzar un nivel
tal que pueden llevar a disturbios,
protestas masivas, revueltas o inclu
so conflictos violentos que pueden
contagiar otras regiones.
Llegar a un punto de ebullición

social en el que la insatisfaccióny la
frustración de la población llegue a

un nivel tan alto, puede serun efec
to dominó en el que la sociedad en
tre en un estado de agitación y cri
sis. La polarización, los embates de
López Obrador sistemáticos contra
todo aquél que disienta de su aldea
na cosmovisión y la cruenta lucha
morena en la disputa por el poder
pueden crear los ingredientes polí
ticos para construir una tormenta
perfecta que ayudará a la inevitable
implosión de un partido asociado
con la corrupción, impunidad, de
sorden, fracasos y arreglos con et
crimen organizado.
Es importante recordarles a los

tiderazgos y corcholatitas del reba
ño moreno que cuando una socie
dad alcanza un punto de ebullición
deben resolverse los problemas su
byacentes de manera efectiva. Délo
contrario la agitación social —que
hoy con el distintivo sello de la casa
se subestima— puede llevar a la
inestabilidad política, ingobemabi
lidad e incluso al colapso institucio
nal. tierra fértil para el empodera
miento local ya existente del cri
men organizado.
Guerrero en manos de Morena

hace tiempo está en el epicentro de
la violencia y la impunidad además
de ser una entidad semillero de per
files delincuencialesymovimientos
subversivos.

Ante el vacío y caos por la devas
tación de Otis y la ausencia del Es
tadoen su capacidad de resguardar
la seguridad, hay un alto riesgo de
que grupos criminales impongan
sus estrategias para suplantar el
desorden de un gobierno local, en
las formas y eí fondo, completa
mente ausente.

La problemática que conllevará el
exilio forzado de miles de familias
damnificadas es aún de pronóstico
muy reservado. Ello aunado a un
efecto "cucaracha" de delincuentes

que buscarán nuevos horizontes en
entidades aledañas.

El contexto no tuce nada bien pa
ra un partido fracturado entrando
de lleno al torbellino electoral, pero
tuce mucho peor para la imagen del
país urgido de certidumbre y esta
bilidad política para sortear el com
plicado escenario en la recta final
del sexenio. •

@Gofi>ezZrifce
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Vuelta de página
Acapuíco, otro
escalón a la
autocracia
FRANCISCO VALDES UGALDE
Q o era previsible que la mal llamada aus
^ teridad" sería, ante una emergencia, un

¦ riesgo de perder las elecciones en 2024?
Cualquier estudiaste de política en primer año de li
cenciatura la sabe (las elecciones de 2021 fueron una
probadita). Forma parte del ABC de la ciencia política
y hasta del sentido común. Si hay libertad, ia gente
vota en contra del mal gobierno.
Lo más probable es que 1 a élite enel pode ra supiera

con certeza que esto podría [tasar. A cada, catástrofe
durante este gobierno le ha sucedido esta consecuen
cia. Primero fiie la pandemia de Covid 19, que tomó
desprevenido al sistema de salud en medio de una
"reestructuración" draconiana para producir el Insa
bi, que, como todos sabemos, resultó en nna ruina
institucional. El Insabi fue cancelado, desaparecido,
pero transformado en otra quimera, el IMSS Bienes
tar, que a duras penas quiere remontar el terreno per
dido por las necias e incompetentes medidas en salud
tales como desaparecer el Seguro Popular sin tener
alternativa al mismo, y otras como desviar masiva
mente recursos de la administración pública para los
programas sociales y las obras faraónicas. En reali
dad, no ha habida ninguna austeridad, solamente
cambio de asignaciones y despilfarro.
Del mismo modo desfondaron el Fonden. Aunque

los propagandistas del obradorismo digan que este y
otros quebrantos fueron para evitarla corrupción, lo
cierto es que la corrupción soto cambió de manos y
la situación financiera del gobierno empeoró al grado
de que ahora se encuentra en un callejón sin salida.
O se endeuda (ver el PEF2024) o no tiene cómo hacer
frente a los requerimientos del país y mucho menos
del desastre en Guerrero.

Así las cosas, no es de extrañar que el presidente
profundice la defensa a ultranza de sus irracionales
medidas y arrecie los ataques contra la oposición y
la crítica que se acrecienta con la desgracia acapul
queña. Tiene (pie ocultar a toda costa que la incom
petencia, mala fe y voluntad autocrítica están en el
origen de los problemas del país, agravados o acre
centados por su gobierno. También tiene que apa
rentar que lasalvación estáenélyensu proyecto. Que
las filas de servidores desaguando calles con baldes

y de soldados pasando cajas de ayuda de mano en
mano son acciones de solidaridad para apoyar a los
damnificados y no un soberbio ridículo trocado en
herramienta de convencimiento de nivel próximo a
la imbecilidad.

En medio de la tragedia, el presidentey su gobierno
compiten contra su propia, ineptitud y para ello usan
todos los recursos del Estado. Tratan de impedir que
la sociedad civil (tan odiada por López) entable vín
culos de solidaridad con los damnificados; todas las
acciones de las autoridades están envueltas en las
banderas de Morena. Lo más probable es que tratarán
de anotarse hasta la rehabilitación —por donaciones
del público— de la Cruz Roja, que quedó en ruinas.
Propaganda ilegal sin tapujos.
AMLO tiene el poder de la Presidencia y lo usará a

toda costa para retener el poder. 3 .i tragedia de Gue
rrero es un episodio más en el desmontaje de la de
mocracia, anulando o aniquilando las instituciones
que atienden los problemas y engañando abierta
mente a la población. ¿Hasta dónde llevará esta es
trategia? Es evidente que no está dispuesto a aceptar
el resultado de las urnas. A medida que, como en todo
sexenio, los errores del gobierno resalten cada día más
en la luz publica, sera evidente que no habrá ciuda
dano con tres dedos de frente que pueda justificar un
voto por Morena. Empero, decíamos al principio, "si
hay libertad, la gente vota contra los malos gobier
nos". La cuestión es si podemos confiar que en 2024
tendremos la libertad para votar como nos plazca y
que nuestro voto sea respetado en consecuencia. Los
hechos apuntan a lo contrario; López está haciendo
ya todo lo posible por violentar el procesa electoral,
dejar paralizado al tribunal electoral, desfondar al ENE
y al Poder Judicial para subir un escalón más en la
construcción de una autocracia. •

Eí presidente López Obrador^J
tiene que ocultar atodaTosta^l
que la incompetencia, mala fe y |
uoluntad autocrática están en eí

origen de ios problemas del país.
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Gran angular
Una tragedia
abrió el camino
al diálogo entre
Poderes
RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS

El balón está en la cancha de la
ministra presidenta de la
Corte y del Consejo de la Ju

dicaUira Federal, Norma Lucía Pifia
Hernández, luego de que AMLO le
propusiera usar para el rescate y re
construcción de Acapulco los mul
timillonarios fondos de los fideico
misos del Poder Judicial extingui
dos por el Congreso, de que ella ava
lara y pidiera los términos en que se
llevaría a cabo dicha negociación y
de que la secretaria de Gobernación,
LuisaMaría Alcalde, le solicitara ini
ciar el diálogo con ella y los órganos
directivos de las cámaras de Dipu
tados y Senadores.

La. extinción de trece de los catorce
fideioomisos judiciales con un mon
to ligeramente superior a los 15 mil
millones de pesos, aprobada por las
mayorías morenistas de San Lázaro
(martes 17 de octubre) y del Senado
(martes 24 de octubre), escalaron la
confrontación entre los poderes Eje
cutivo yLegislativo contra el Judicial,

a un peligroso nivel sin precedente
en la historia reciente del país.
Con argumentos a favor de la ex

tinción (acabar con privilegios), pero
también en contra (violación a la au
tonomía de los juzgadores y a los de
rechos laborales de los empleados
del Poder Judicial), la situación llevó
aprotestas masivas de trábajadoresy
a la elaboración de una estrategia le
gal opositora (presentación de con
troversias constitucionales y solici
tud de amparos directos), que po
drían poner a la Corte en el nada con 
veniente papel de juez y parte.
Ese tema competencial no es

menor. Al no deber ser al mismo

tiempo juez y parte ¿tendrían que
excusarse los jueces, en este caso los
ministros, por conflicto de interés?
¿Quién entonces resolvería?Lo que
se ve en el fondo de estas preguntas
es una crisis constitucional

El huracán Otis arrasó Acapulco
en los primeros minutos del miérco
les 25 de octubre. Entre la furia arí

pica del huracán y los Mes con las
alertas tempranasy los protocolos de
prevencióny protección civil, el daño
social y económico que resultó es
mayúsculo y se encamina hacia una
crisis política, ¿Se la imagina sumada
a una crisis constitucional?

En medio de los daños de Otis y
la confrontación entre los poderes
de la unión, AMLO propuso al Po
der Judicial en la mañanera del pa
sado martes 31 de octubre, destinar
los 15 mil millones de pesos obte
nidos por la extinción de 13 de sus
fideicomisos para atender a los
damnificados de Acapulco.
La oposición política vio en el

ofrecimiento una perversidad de
AMLO, pues una respuesta negati
va daríalugaralapercepción de fal
ta de solidaridad del Poder Judicial.
Por eso resultó bocanada de oxíge
no la respuesta que vía oficio le dio
al presidente la ministra Piña Her
nández el mismo martes 31 de oc

tubre pasado:"... es una alternativa

real que nospermitirá actuar como
Estado en defensa de la pobla
ción...". Y devolvió elbalón ala can

cha del Ejecutivo:"... quedo a la es
pera de la definición del canal ins
titucional para dialogar los térmi
nos con la finalidad de concretar la
propuesta en cuestión".
Al día siguiente, el pasado miér

coles primero de noviembre el ba
lón regresó desde la Secretaría de
Gobernación a la cancha judicial a
través de una carta dirigida a la mi
nistra Piña y firmada por Luisa Ma
ría Alcalde, en la que comunica que
fue instruida por AMLO para ini
ciar el diálogo ju nto con los órganos
directivos de las cámaras de Dipu
tados y Senadores.
Todo indica que el balón se que

dará en la cancha judicial hasta el
próximo lunes 6 de noviembre,
cuando el Poder Judicial reanude
labores tras el puente largo de
muerte®, según nos confirmaron
en la oficina de la ministra Piña, El
tiempo apremia. •

La oposícion vio en el ofrecimiento una peruersidad de
AMLO, pues una respuesta negatiua daría fugar a la
percepción de/alta de solidaridad del Poder Judicial.
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ASTILLERO

El turbulento Felipe Calderón .// Amnésico,
instiga a distancia tí Red internacional le
apoya ti Salinas, Tv Azteca, Krauze
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LUEGO DE LA aparición de Ernesto
Zediilo en un foro de la Universidad de
Chicago, donde añadió su trasnacio
nalizada voz corporativa a la narrativa
de la oposición mexicana a la 4T, ayer

tocó turno a Felipe Calderón Hinojosa, quien con
estridencia proclamó en la capital de la Repúbli
ca Dominicana que "hoy México está en peligro y
es una democracia a punto de caer".

CALDERÓN HABLÓ EN un acto organizado
en Santo Domingo por el Centro de Análisis para
Políticas Públicas (CAPP, enX: @CAPPenlinea),
en coordinación con la Fundación Internacional
para la Libertad, que preside Mario Vargas Llosa
y que busca impulsar liderazgos y acciones polí
ticas de la derecha en América Latina y España,
principalmente. En la reunión mencionada
participaron el chileno Sebastián Piñeray el
colombiano Andrés Pastrana, ex presidentes de
sus países.

EN EL CONSEJO directivo de la Fundación
Internacional para la Libertad participa Roberto
Salinas León, del México Business Forum, quien
también es vocal del patronato (https://goo.su/
U6wabT). Salinas León es hijo de Ricardo Sali
nas Price, tío de Ricardo Salinas Pliego (bttps://
goo.su/b6NVIB6), y en su cuenta de X, antes
Twitter, señala que es asesor editorial de Televi
sión Azteca (https://goo.su/UOOpsGn).
LA MENCIONADA FUNDACIÓN tiene un Con
sejo Empresario Asesor (https://goo.su/A5c2UF),
formado por casi 60 "referentes empresariales
de Iberoamérica". Hay tres mexicanos: Sergio
Sarmiento, identificado como "escritor y perio
dista" (no señalan que es destacado conductor
de programas de Televisión Azteca); Alejandro
Ramírez, director general de Cinépolis, y Sa
lomón Zaga, anterior director y presidente de
"Equilibrium 360 SA de CV empresa familiar
de fabricación de textiles con sede en la Ciudad
de México" y actualmente "director ejecutivo y
fundador de Argus Capital Group, una empresa
diversificada de Prívate Equity con sede en Mia
mi, Florida, y Ciudad de México".

EN EL CONSEJO Académico (https://goo.su/
LQUpA) hay dos mexicanos: Enrique Krauze,

escritor e historiador, y Arturo Fernández, sin
mayor referencia que "economista" (tal identifi
cación podría corresponder al rector del ITAM
desde 1992, Arturo Fernández Pérez). En el
rubro de Entidades Adheridas están el México
Business Forum, de Salinas León, y el Instituto
de Pensamiento Estratégico Agora, una asocia
ción civil que promueve la formación de lideraz
gos juveniles, con "Capítulos" ya establecidos en
ITAM, Escuela Libre de Derecho, Universidad
Panamericana y UNAM.

DESDE ESA RED de intereses nacionales e
internacionales, Calderón Hinojosa pretende eri
girse en ardoroso convocante a la participación
muy activa de los opositores a la llamada 4T en el
próximo proceso electoral mexicano (aunque él
está a distancia, en un preventivo refugio "acadé
mico" en Madrid desde que se perfilaba la decla
ración de culpabilidad de Genaro García Luna).

OTRA INCONGRUENCIA PLENA salta a la
vista en el rechazo felipista a los partidos, cuan
do él presidió Acción Nacional e impuso a dos
de sus dependientes, Germán Martínez y César
Nava, en dicha presidencia partidista, y en 2020
buscó crear un nuevo partido, de corte familiar,
con su esposa, Margarita Zavala. Y, en cuanto
a la "defensa de la democracia" que pretende
enarbolar, basta recordar el fraude electoral
de 2006.

JESÚS MURILLO KARAM tiene derecho, en
razón de su edad, más sus fuertes padecimientos
de salud, a llevar en su domicilio el proceso penal
que se le ha abierto en relación con lo sucedido
a los normalistas de Ayotzinapa y con el armado
criminal de la llamada "verdad histórica". Tal
derecho lo establece la ley y, en consonancia,
un juez ha favorecido al ex procurador federal
peñista en cuanto a un proceso, pero aún le falta
que en otro que tiene abierto también se le bene
ficie. Lo grave no es que, conforme a la ley, pueda
continuar su proceso en las Lomas de Chapul
tepec, sino el hecho de que, por diversas vías, se
vaya desvaneciendo una parte de la esperanza de
verdad y justicia en el caso Ayotzinapa. ¡Hasta el
próximo lunes!
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Que quien reanuda hoy sus
recorridos por el país es Clau
dia Sheinbaum, quien se impu
so algunos días de pausa en so
lidaridad con las personas que
resultaron afectadas por el pa
so del huracán Otis en Guerre
ro. La coordinadora nacional de
los Comités de Defensa de la 4T
estará en San Luis Potosí, donde
se llevará a cabo la firma de con
venios de coalición entre More

na, PT y PVEM para los comicios
en CdMx, Jalisco, Tabasco y Yu
catán. La ex jefa de Gobierno es
tará acompañada del dirigente
nacional, Mario Delgado, quien
anda apurado en eso de definir
las candidaturas de su partido a
partir de la equidad de género.

Que siguiendo con temas de
paridad, la presidenta del Sena

do, Ana Lilia Rivera, admi tio
hace apenas unos días que per
sisten los obstáculos para que
mujeres puedan desempeñar
funciones o administrar recur

sos en aquellos cargos donde se
toman decisiones de primer ni
vel. Sin embargo, también hizo
autocrítica y exigió que a presi
dencias municipales, guberna
turas, diputaciones y senadu
rías lleguen las más preparadas,
capaces y, sobre todo, que me
rezcan esos espacios.

Que en las últimas semanas
la Fiscalía General de la Repúbli
ca y autoridades antidrogas de
Estados Unidos han trabajado
con sigilo, intercambiando in
formación y ampliando la coor
dinación, para dar un gran golpe
al crimen organizado. Al menos
eso se comenta en las oficinas

ministeriales, donde también se

insiste en que el objetivo se loca
liza en un estado del norte, here
dero de un importante imperio
criminal y que es paso natural
de la droga que cruza hacia la na
ción vecina. A ver.

Que una panista más alzó
la mano para competir por la al
caldía Cuauhtémoc; se trata de
la diputada más joven del Con
greso capitalino, Frida Guillen,
quien se suma a una larga lista
de opositores que buscan ser el
relevo de Sandra Cuevas, quien
por cierto tiene la oportunidad
de reelegirse. En esta compe
tencia también suenan la acti
vista Alessandra Rojo, el dipu
tado Aníbal Cáftez, la diputada
Ana Villagrány la priista Dia
na Sánchez Barrios, además de
quienes pudieran sumarse en
los días siguientes.^™
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No se ve rescate

integral en Acapulco

E
1 plan general de reconstruc
ción de Acapulco y Coyuca de
Benítez anunciado por el go

bierno federal en una primera etapa es insu
ficiente. No parte de un programa de rescate
integral ni cuenta con recursos presupuésta
les suficientes parala renovación urbana; su
enfoque está en programas sociales, aunque
sí es importante el esquema inicial para en
frentar la delincuencia y restablecer la "con
vivencia pacífica".

Ante esta deficiencia de política pública y
de un paraguas concertador de acciones, el
sector empresarial continuará con sus apoyos
individuales a favor de la sociedad afectada y
con atención a sus propias prioridades. Ve
remos qué acciones conjuntas se acordaron
en la reunión del Consejo Coordinador Em
presarial (CCE), que encabezaronFrancisco
Cervantes y Carlos Slim Helú, para deter
minar si volver a la normalidad en Acapulco
será de uno o dos años, o de una década.
Es claro que no habrá un rescate integral y

que puede perderse la oportunidad de recons
truir esa zona turística tanto en drenaje, luz y
calles como en renovación urbana, transporte
público, códigos de construcción, telecomuni
caciones de avanzadayservicios de primera con
amplia participación de la sociedad locaL
Habrá que esperar la segunda etapa de re

construcción, que deberá contarya con el censo

que se levanta en la actualidad para dimensio
nar los retos, pero los actuales 10 mil millones de
pesos "para el abastecimiento y mej oramiento
de líneas de distribución de agua, drenaje, arre
glo de calles, alumbrado público, hospitales, es
cuelas,losdosaeropuertosyotrosservicios" son
poco frente al daño causado por elhuracán Otis
solo en materia pública.
Hay que recordar, por ejemplo, que el hu

racán Karly la tormenta tropical Matthew
en Veracruz en 2010 causaron pérdidas econó
micas por 25 mil millones de pesos y afectaron
a más de 500 mil personas, según analistas del
Banco Mundial, o las inundaciones de octubre
de 2007enTabascoy estados circundantes, que
provocaron pérdidas superiores a 35 mil millo
nes y daños a más de 2 millones de personas.

Cuarto de junto
El próximo miércoles, el Centro de Estudios
Económicos del Sector Privado (Ceesp), que
dirige Carlos Hurtado, cumplirá60 añosylos
festejará con un seminario en el Club de Indus
triales con el tema de la importancia de esta ins
titución en la vida económica del país y un Mé
xico mejor para todos. Estarán Francisco Cer
vantes, presidente del CCE, y los expresidentes
del mismo Claudio X. González y I lector La
rios; Rolando Vega, presidente del CMN y ex
presidente del Ceesp, yGuillermo Ortiz, ex se
cretario de Hacienday ex gobernador del Ban
co de México... El martes comenzará el World
BusinessForum2023,enelquehablaránSteve
Wozniak, cofundador de Apple; CarlyFiori
na, ex CEO de HP,y JonMcNeil, expresiden
te de Tesla, entre otros.
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Otis y los otros
dos siniestros

A propósito de Guerrero, asocio tres desgra
cias inconmensurables de distintas pro
porciones, pero igual de escalofriantes: la

crisis humanitaria en Acapulco y otros municipios
por el azote del huracán, la matanza de normalistas
de Ayotzinapaylamuerte en vida que la 4Tle inflige
al ex procurador Jesús Murillo Karam.
Se antojaimposible que los sobrevivientes, deudos

y familiares en cada uno de esos siniestros pasen feli
ces fiestas decembrinas (no tendrán una "amarga na
vidad", ofreció el presidente López Obrador): cientos
de miles con escasa comida, sin techo, sin servicios ni
empleo; otros esperando el milagro de la aparición
de sus desaparecidos o un informe convincente de
lo que sucedió conlosjóvenes, y elexprocuradorpa
deciendo ahora 16 o 17enfermedades cuando al mo
mento de su detención le afectaban solo tres.

Las tragedias no son cosa de cifras o estadísticas:
lo que cada quien sufre en su persona y familia es el
mayor siniestro de su vida.
Con elemental sentido común, eljuez de Control

del Reclusorio Norte, José Rivas González, resolvió
ya decretarle prisión domiciliaria debido a su preca
rio estado de salud.

Engrilletado con localizador electrónico pero
desde su casa, Murillo podrá sortear su proceso con
tra los demoniacos delitos que le imputó la Fiscalía
General de la República: desaparición forzada, tor
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  tura y contra la administra
dónde la justicia.
Lo perverso de las compli

cidades entre fiscales yjueces
motiva que el ex funcionario

Q tqTin "I 1 QC
no quede en libertad, pues
enfrenta un cuatro proceso
porque dizque "torturó" al
asesino Felipe Rodríguez Sal
gado, El Cepillo, señalado por

la extinta PGR como sicario de Guerreros Unidosy
responsable de las desapariciones.
Junto con la colosal devastación de Otis y de las

familias de los estudiantes desde hace más de nue

ve años, Murillo Karam capotea la suya en la Torre
Médica del penal de Tepepan.
Quienes lo encarcelaron quizá sí pasen una feliz

navidad: los bribones del Grupo Interdisciplinario de
Expertos Independientes, elfiscal general de laRepú
blica, el pillastre ex fiscal especial del caso y el ex sub
secretario de Derechos Humanos que aventó ya el ar
pa de la sectaria comisión déla verdad para sumarse
alacampañade ClaudiaSheinbaum, osea: todos quie
nes le tomaron el pelo al Presidente que comprometió
su palabra con los padres y j amás la podrá cumplir.
Con 75 años de edad, a Murillo le han diagnosti

cado demencia o principios de alzheimer; se marea,
arrastra una lesión en la espalda y otra decena de
males; está en riesgo de perder la vista y se le sumi
nistra una veintena de medicamentos.

Adiferencia de la desgracia por un huracán natu
ral, el crimen de Iguala fue perpetrado, según reco
noció López Obrador, por criminales coludidos con
autoridades locales de Guerrero (misma versión de
Murillo a cuatro meses de la masacre).
Contra el ex procurador, ni duda cabe, se está co

metiendo un evidente crimen de Estado, probada
mente maquinado desde el gobierno federal...
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¿Qué quiso
decir Claudia?

Yaya usted a saber si el au
dio de Martí Batres es ver

dad o mentira, en estos
tiempos más vale desconfiar de todo,
así que yo creo que es falso.
Dicholo cual, su mera existencia refle

ja que allá adentro —me refiero al more
nismo chilango— estábuenalabronca
Tanto así que Claudia Sheinbaum, la

poseedora del bastón de mando —eso
dicen—, tuvo que salir en redes con un

video a decir, a reiterar, a enfatizar que ni
ella, ni Mario Delgado, ni Citlalli Hernán
dez tiene favoritos en ninguna contienda
y, por supuesto, mucho menos en CdMx
y que el candidato o candidata será elegi
do "por el pueblo", conbase en encuestas
pasadas porelfiltrodegéneroycompeti
tividad. O sea: elpueblo filtración.
Todas las encuestas ponen a Omar

García Haifuch por encima de Clara Bru
gada, por lo que la única manera de baj ar
al ex secretario de Se

guridad Pública sería
con el argumento de
género, que tiene que
incluir el factor de que
Brugada es competi
tiva frente a la oposi
ción. .. salvo un detalle: aún no hay candi
datoocandidatade oposición, así que va
ya usted a saber cómo aplicarán el filtro.
Lo que queda claro con tanto filtro es

que la decisión la tomará Claudia
Lo que no queda tan claro es qué de

cisión tomará Claudia después de la
que se ha armado. El video da armas a
los claristas para hacer la lógica de gé
nero. ¿Está dudando?

Pensemos que Sheinbaum quiere
apaciguar los ánimos adentro y le dice a
Omar que pues no, que no le tocó; ¿cómo
evitar que lalecturasea que elbastón no
manda tanto?

Si se queda con su favorito —sí, Clau
dia, sí es til favorito—, cómo hacer para
que no haya un sabotaje de la campaña
de García Harfuch más allá que a los
quej osos, pues no les quedará más que
votar por él. Esta parte será bastante

simpática en la ya de
por sí tantas veces có
mica política mexica
na. De hecho, ya em
pezó a aparecer; aho
ra resulta que Claudia
no apoyó a Omar y que

realmente a ella no le importa quién
sea. Veremos más de eso aun si García
Haifuch queda de candidato. Cómo le
perdonarán y darán mil explicaciones
rumbo a la presidencial sobre cómo
es que nominar a un policía no le quita
grandeza a su candidata.
En fin, ya veremos en unos días

qué fue lo que Claudia quiso decir con
su video,
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Ruanda: genocidio,
gorilas y cumbre
mundial de viajes

Kigali. Hace apenas 28
años Ruanda era un país
en guerra civil. Las cas

tas que definió la coloniabelga se con
frontaron y de los disturbios se pasó a
las violaciones y al genocidio perpe
trado por hutus radicales contra los
hutus moderados y contra sus otrora
"superiores", los tutsis. Se habla de en
tre 800 mil y un millón de asesinados
y medio millón de muj eres víctimas de
abuso sexual.

¿Que paso en esos 28 años para que
hoy Ruanda sea la sede de la Cumbre
Global del Consejo Mundial de Via
jes y Turismo, primera vez que Africa
acoge tal evento? ¿Qué sucedió para
que esta nación, una de las más pe
queñas entre las 54 que conforman el
continente, fuera elegida como orga
nizadora cuando hay otras con larga
tradición turística, como Egipto con
sus pirámides en el Sáhara, o Sudáfri
cay sus parques nacionales en el sur?
Un personaje que tuvo que ver en

el freno al genocidio
es el entonces militar

Paul Kagame, quien
primero como líder
rebelde, después co
mo vicepresidente
y desde 2000 como
máxima autoridad, condujo desde el
combate a los radicales hutus hasta

echarlos de Ruanda, pasando por la
pacificación y el proceso de reconcilia
ción, eliminando el sistema de castas,
lo que ha convertido al país en un refe
rente de crecimiento económico y pla
taforma de promoción turística con la
oferta de su atractivo único en el mun

do, la visita a los gorilas de montaña, y
los safaris por sus parques nacionales.
Hasta la medianía de los años

ochenta el parque nacional de los vol
canes era además escenario de otra

matanza, la de gorilas, que los puso al
borde de la extinción y acaso haya sido
la intervención de la zoóloga estadu
nidense Diane Fossey lo que permitió
llamar la atención sobre la emergen
cia y salvar a esa especie, hoy protegi
da de la caza furtiva y principal atrac
tivo turístico con un costo de visita de

mil 600 dólares por
P^sona engrupo de
treg mímmo

 Si usted conoce

de Ruanda por aque
llas noticias de los

ochenta y noventa, o
por dramas de cine como Gorilas en la
niebla (Michael Apted, 1988) y Hotel
Ruanda (Terry George, 2004), de se
guro le sorprenderá también que es
ta semana sea sede de la cumbre en la

que participaron el propio Kagame, su
homologa de Tanzania, Samia Suluhu
Hassan, y el vicepresidente de Burun
di, Prosper Bazombanza.

Fecha: 03/11/2023

Página: 2

Area cm2: 195

1 / 1

Columnas Políticas

Fusilerías /Alfredo Campos Villeda

Alfredo Campos Villeda

Costo: 23,790

Página 26 de 185 Índice



Lo que le faltaba
a López Obrador

Qué baja tienen la frente cuando
dicen que la llevan en alto.

Florestán

r<
uando el presidente López Obrador

i se encuentra en la peor crisis de su
gobierno por el manejo de la catás

trofe provocada por el huracán Otis en Acapul
co, se dan las declaraciones de dos ex presidentes
que se habían mostrado ajenos al país que en su
momento gobernaron.
Me refiero a Ernesto Zedillo, quien siendo un

académico discreto,esta semana, alhablardeloque
debería ser elpróximopresidente(a) de laRepúbli
ca, hizo un demoledor retrato hablado de López
Obrador,yaFelipe Calderón. Alprimero lo hamen
cionado en586veces de sus mil 211 mañaneras, con
datos de Luis Estrada, y al segundo en mil506.
Calderón declaró: México está en peligro y es

una democracia a punto de caer; yeso es impor
tante repetirlo unayotra vez. Sus instituciones
están bajo el constante ataque del Presidente de
la República, un aparato de poder, una maquina
ria electoral que usa recursos públicos para cons
truir y apoyar descaradamente y con dinero pú
blico la campaña déla candidata ofícial al próxi
mo gobierno de México.
Y Zedillo: Me gustaría que llegue (a la Presi

dencia) alguien que escuche alagentey reconoz
calo complejo que son nuestros problemas. Pero
también alguien que no explote esas necesidades
creando un discurso demagogo, prometiendo co
sas que no serán cumplidas, que no divida a la so
ciedad, que impulse las reformas que nuestros

países necesitan y que no mienta.
Es laprimera vez que registro la intervención

de dos ex presidentes, tres con Vicente Fox, en
una sucesión presidencial, lo que López Obra
dor deberá anotar o ignorar, pero que de todos
modos usará desde el patíbulo mañanero del sa
lón Tesorería.
Pero esa reacción será accesoria.
Lo inédito es esa inj erencia de expresidentes que

no sé qué peso puedan tener en la sucesión presi
dencial, si es que la tienen, o en las campañas.

RETALES
1.0 MAR. Los duros de Morena han reforzado

su ofensiva contra Omar García Harfuch, pre
candidato de Claudia Sheinbaum al gobierno de
Ciudad de México, y a favor de Clara Brugada. La
decisión será de López Obrador, que dejará ver si
dio a Claudia un bastón de mando o solo un bas
tón. Lo sabremos el viernes;
2. AUDIO. Dice Martí Batresquelagrabaciónenla
que instruye que sus operadores en redes manten
gan la ofensiva contra García Harfuch y promue
van la ofensiva en su contra con encuestas a favor

de Brugada es producto de la Inteligencia Artifi
cial Pero los análisis de especialistas dicen que es
una voz humana, porque la lAno respirayenla
grabación la voz atribuida aBatres aspiray exhala; y
3. USO. Samuel García es parte de la estrategia
de López Obrador, que lo destapó como candida
to presidencial de MC, para las elecciones de ju
nio próximo. No hay un solo mexicano que crea,
ni él mismo, que puede ganarlas. Pero es la tram
pa y la negociación.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Otis como

tragedia global

La devastación de Acapulco por
Otis es una desgracia mexica
na. Pero la ola climática que

engendró a Otis es una pesadilla mundial
que el planeta mal sueña cada día
Quien quiera ver clips de la pesadilla,

grandes y chicos, inusitados o sucedidos
por primera vez, puede visitar @volca
holiclyaccederaunmundo alucinante.

Tambiénpuedeleerel texto de Eliza
beth Kolbert en The New Yorker: "Hu
rricane Otis and the World We Live in

Es un nuevo récord: el anterior era
de 2020, con 22 desastres equivalentes.
Nosuenan exageradas laspalabras del

secretario de la ONU, Antonio Guterres:
"La quiebra climática ha empezado".
Tampoco el título con el que, antes de

Otis, un equipo internacional de cientí
ficos publicó un informe en Bioscience:
"La vida en la Tierra estábaj o sitio. Esta
mos en territorio desconocido".
El futuro del cambio climático nos

alcanzó.
Añaden los au

tores del informe
en^cience:

'Cadavez mas nos pi
den alos científicos de
cir enforma claray sim

pie qué crisis enfrentamos. La verdad es
que estamos sacudidos por la ferocidad de
los hechos climáticos extremos de 2023".
Supongo que en 2024 estarán es

peluznados.
Lalección global para México es cla

ra: los desastres naturales serán peo
res en adelante y el peor camino frente
a eso es el que tomó este gobierno: des
montar lo que había.

Now"COtisyelmundoen que vivimos').
Kolbert cita golpes climáticos re

cientes que todos recordamos pero
que puestos juntos son nuevos, hechos
de un nuevo humor de la Tierra.

Aquí una lista de 2024:
Olas de calor sin precedente en el sur

de Europa y China.
Incendios apocalípticos en los bos

ques de Canadá, cuyas humaredas lle
garon hasta la ciudad de Nueva York y
la nublaron por di as.
Inundaciones en

Libia que desbordaron
dos presas y mataron a
miles de personas.

sólo en Estados Uni
dos, hubo veintitrés de
sastres climáticos, conuncosto promedio
de mil millones de dólares cadauno.
Entre ellos, las lluvias que inunda

ron Montepelier, en Vermont, los de
vastadores incendios de Miami, y el
huracán Idalia, que tocó Florida a fines
de agosto.
En total, veintitrés latigazos en ocho

meses con el costo dicho arriba de 23
mil millones de dólares.
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Me cansé

de rogarle

Hace cincuenta años mu
rió José Alfredo Jimé
nez, alos 47, en noviem

bre de 1973. Abrázame, hermano: "la
canción es el medio de limpiarme el
alma", refirió Monsiváis, quien se es
crituró una noche los terrenos de la

cultura popular mexicana. Cuidado
con los que se sienten dueños de al
gún tema, asunto o realidad, pero ese
es otro cuento.

Decía Monsiváis, entonces, que "Jo
sé Alfredo es el vehículo del desampa
ro, del momento de la franqueza cuan
do no hay a quien mentirle ni de quien
huir y la obsesión es tan grande que jus
tifica la vida aun si su origen es insigni
ficante o inventado".

La crónicaensayo de Monsiváis
crea, como en otros casos, un perso
naje complejo e incomprensible, lo
mej ora y lo vuelve superior. Corto de
entendederas, canté a José Alfredo
Jiménez en el Tenampa y nunca pen
sé que le estuviera
cantando a la pareja
mexicana o a la iden
tidad nacional. Es
cribiré un aforismo
de gran profundidad:
cantar es cantar.

No cometeré la ingenuidad de pe
lear contra un gran ídolo popular, no
más faltaba. José Alfredo es el llanto
en el rincón de una cantina, el sollozo
del hombre abandonado por la perju
ra, el dolor en el alma y estoy sufrien
do como nunca nadie ha sufrido. Me

gusta, sobre todo si traen la siguiente
ronda.

Si hay himnos jodidos de la noche
vieja, José Alfredo lleva ventaja: "Llegó
borracho elborracho", "Te solté la rien
da", "En el último trago", "Ella". A ver
músicos trompa de hule, reviéntense
"Un mundo raro". Cierto, todos somos
una noche un poco José Alfredo y ven
ga otra ronda.
El abismo profundo y negro, el es

tilo Jalisco, si sus labios se abrieron
(no empiecen, en serio), de mi mano
sin fuerza, pero ya estaba escrito y así
hasta la locura.
  José Alfredo ha ve

nido a menos. No se le

oye en el antro, o mu
cho menos que antes,
incluso en las cantinas.
Su influencia aún do
mina Garibaldi y, si no

te asaltan y reducen a un costal sangui
nolento, cantarás un himno y salvarás la
vida donde mandala Unión Tepito. No sé
si me equivoco, pero José Alfredo se oye
menosyadeshoras. Y no está mal, el cielo
tisúyesas glorias quedaron allá al fondo.
Ahora, si quieren saber de mi pasa

do, es preciso decir una mentira. Qué,
¿nos tomamos la otra?^™
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Sheinbaum,
la ortaleza sensible

La clave política siempre está en la decisión
de la ciudadanía, especialmente entre ellay
los promotores de interacción tanto emo

cional como respetuosa, inteligente y concisa. Ahí vive la
fuente de legitimidad de ejercicio y del mantenimiento
del poder. La política es un espacio de plenitud cívica.
El involucramiento psicológico y la autolocalización

ideológica —lo muestran los autores de The American
VotcrRcvisitcd y obras de referencia semejantes— es un
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fenómeno central útil tanto de la comprensión de prefe
rencias partidistas, como para estrategias y toma de de
cisiones en escenarios crecientemente convulsos por los
riesgos de labarata inteligencia artificial, la guerra sucia o
la pretensión endeble de utilizar nuestros prejuicios co
mo razonamiento.

Existen versiones según las cuales si un candidato o
candidata local pierde, entonces hay un presunto de
bilitamiento de la precandidata presidencial Claudia
Sheinbaum. Creerlas es un error o nues

tra tentación de acoger la propaganda a
partir de la cual se desea ejercer presión.
Es inevitable el despliegue de opinio

nes, rumores, omisiones correctivas o
participativas promovidas por los gru
pos de apoyo de candidaturas en donde
el debate es más abiertoy los instrumen
tos de definición más expuestos. La opo
sición prefirió, simplemente, decidir en
albazo para sus militancias.
Ni encuesta ni consenso entre los aspirantes acerca del

método, ni aclaración del sistema de inclusión y exclusión
de mujeres u hombres fueron explicados. Véase la deci
sión notificada por el PAN, partido predominante dentro
de la alianza opositora.
Si existe debilidad, ¿no es más identificable cuando en

previsión del riesgo de apertura simplemente no se acla

ra la mecánica de las decisiones preelectorales internas?
En contraste, Sheinbaum es responsable referida de los
resultados de todas las decisiones al mismo tiempo que
se sugiere, cuando así conviene, que el presidente Andrés
Manuel López Obrador permanece en ej ercicio del poder
de las emisiones vinculadas alas nueve entidades.

Hay hasta misoginia implícita. Si existe acierto es
muestra de la intervención del hombre; si hay error sería
prueba de la decisión femenina.

Sheinbaum atiende nueve proce
sos estatales, por supuesto ha men
cionado la particularidad de la entidad
gobernada por ella y ahora encabeza
da por Martí Batres. Adicionalmente,
atiende con extraordinaria asertivi

dad el armado y supervisión de pro
yectos iniciales, lógicas de interacción
con sectores diversosy neutralización
de amenazas.

Su actual labor aderezada por la comunicación cons
tante indica mucho más una fortaleza que una debilidad
demostrativa de la diferencia con respecto a AMLO. "La
debilidad de dejarse influir" promovida en el contexto
del debate y la decisión en torno a Clara Brugada u Ornar
García Harfuch es solo una narrativa más de la oposición
y grupos de interés; al interior de Morena, entre los pun
teros en la capital, hay unidad.

pryr» pv l l'lfYlY 1 í I I 1 l i'í
aSeUtividad atiende 9
procesos estatales y

la neutralización
de amenazas
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1 Confianza indeleble. Carlos Freaner,

• presidente nacional de la Cruz Roja, se
mantiene en el epicentro de la ayuda. El organismo
ha entregado 592 toneladas de productos a los
damnificados por el huracán Otis. Los números
se incrementan: se han atendido 176 mil 105

personas y 637 emergencias médicas. Y mientras
las comunidades desde Bonfil hasta Puerto Marqués
resurgen, Freaner insiste en hacer llegar el acopio
a donde se necesite. La Cruz Roja mexicana es
confiable ante cualquier tipo de catástrofes. Siempre
está ahí para atender a la sociedad.

2 La frialdad de los cálculos. Tras la devastación

• que el huracán Otls causó en la costa de
Guerrero, el gobierno federal anunció un paquete
de ayuda de más de 60 mil millones de pesos que
se empleará para la reconstrucción de Acapulco y
comunidades aledañas. A pesar de eso, en opinión
del presidente nacional de la Cámara Mexicana de
la Industria de la Construcción, Francisco Solares

Alemán, "la reconstrucción como tal será en, por
lo menos, cinco años y... la reactivación económica
en alrededor de dos años". Con apoyo y buena
planeación, Acapulco resurgirá como el fénix.

3 Flacos. El Tribunal Electoral del Poder Judicial
• de la Federación se tambalea ante un proyecto

de presupuesto que lo deja con 25% menos en sus
arcas en comparación con 2018. Un recorte de 767
mdp. que representa 20# de lo requerido, amenaza
con desarticular las operaciones clave en vísperas
de 2024. Reyes Rodríguez Mondragón, magistrado
presidente, advierte una crisis institucional sin

precedentes. Con la mira puesta en la eficiencia
de las Salas Regionales y Superior, el magistrado
lanza un SOS a diputados: revaluar la tijera
presupuestal. ¿Responderá la política con sensatez o
se mantendrá firme en la austeridad?

4 Balance positivo con pendientes. El 5 de
• noviembre, Mario Delgado cumplirá tres

años como presidente de Morena. En ese tiempo,
el partido es muy diferente al que era, de entrada,
hay vida interna organizada, se ha construido una
estructura partidaria consolidada y el país se ha
pintado de guinda en 22 estados, de los cuales 17
han sido en estos tres años. No obstante, persisten
algunas pugnas entre los grupos históricos y
recientes. Sin duda, es una fecha para reflexionar
sobre los logros obtenidos y los pendientes, sobre
todo en la antesala de la que sería su segunda
elección presidencial.

5 Todavía ni empiezan. Ya hay discordia en el
• Frente Amplio por México. Jesús Zambrano,

líder nacional del PRD, desmintió los rumores
de que ya están decididas las candidaturas para
2024. Según él, no hay género ni nombres oficiales,
contradiciendo lo que se le atribuye a Marko Cortés,
presidente del PAN. Pese a ello, fuentes de Acción
Nacional indican que Cortés confirmó la decisión
de elegir cinco mujeres y cuatro hombres para las
gubernaturas. Se mencionan a algunos candidatos
en el PAN, como Santiago Taboada y Renán
Barrera, pero Zambrano insiste en que la selección
no está definida. Ló suyo, lo suyo... es pelear.
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Castiga López Obrador a
ios órganos autónomos
El discurso de odio del presidente López Obrador en contra
del Poder Judicial y los órganos autónomos que no se some
ten a su voluntad, está a punto de materializarse

La tarde de hoy —otro "viernes negro"— está convocada
la Comisión de Presupuesto para aprobar el Presupuesto de
Egresos de la Federación 2024. El castigo presidencial a los
citados órganos incluye recortes por 13 mil 262 millones de
pesos, que recaen principalmente en los rebeldes.

Al Poder Judicial le quitan seis mil 465 millones de pesos;
al INE, cinco mil millones de pesos; al Tribunal Electoral, 767
millones; al Inai, 71 millones; al Poder Legislativo, 937 mi
llones; a la Cofece, 86 millones y a la Auditoría Superior de
la Federación, más de 80 millones. Al Poder Ejecutivo y sus
obras prioritarias no les mueven ni un centavo.

"Se materializa la venganza personalizada del Presidente
contra todos los órganos autónomos que no se le han so
metido", nos dice el diputado panista Héctor Saúl Sánchez,
secretario de la Comisión de Presupuesto.

Y agrega; "Me parece agresivo e irresponsable el antepro
yecto de presupuesto. Es una estrategia para asfixiar presu
puestalmente a todo organismo que represente un contrapeso
al Presidente".

* Si ya de por sí es un contrasentido que le recorten los re
cursos a un Poder que tiene la finalidad de velar por el cum
plimento de la Constitución y de las leyes en general, es
inaceptable que asfixien financieramente al INE y al TEPJF
a las puertas de la madre de todas las elecciones en México.

Se renueva la Presidencia de la República, las dos Cáma
ras del Congreso, congresos locales, ayuntamientos, juntas
municipales y alcaldías.

En total se elegirán más de 19 mil cargos; en particular se
destaca que en nueve entidades hay elecciones de goberna
dor; Chiapas, Ciudad de México, Guanajuato, Jalisco, Morelos,
Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán.

No exagera el magistrado presidente del Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación, Reyes Rodríguez
Mondragón, cuando dice que el recorte al presupuesto del
TEPJF "genera riesgos para la democracia".

Reyes explicó que el recorte de seis mil 465 millones de
pesos es equivalente al monto que se proyectó para la con
tratación de personal en las Salas Regionales, en la Sala Su

perior, en las secretarías generales de acuerdos y los equipos
jurisdiccionales de cada una de las magistraturas.

Hizo un llamado a los integrantes de la Comisión de Pre
supuesto de la Cámara de Diputados a revisar, reflexionar y
valorar la trascendencia de una propuesta que afecta en las
capacidades institucionales frente a la relevancia del número
de cargos y la complejidad de este proceso electoral.
* En el equipo de Marcelo Ebrard nos adelantan que se vie
nen "días de definiciones". Oficialmente no hay claridad sobre
la permanencia o la salida del excanciller de Morena.

La semana que entra tendrá que desahogarse en la Co
misión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena la fase
de alegatos y pruebas que integran la impugnación que hizo
Marcelo del proceso interno que puso a Claudia Sheinbaum
en la antesala de la candidatura presidencial del partido guin
da. "Lo mínimo que espera Marcelo es que haya un recono
cimiento y algún tipo de sanción contra las irregularidades
cometidas en el proceso, particularmente por la interven
ción de gobernadores, funcionarios y gente del partido", nos
comentan.

Quiere también que se pondere su peso en el tema de
candidaturas. Morena le reconoce a Ebrard 26 por ciento.
"El PVEM y el PT, con votaciones de un dígito, tienen grandes
bancadas en el Congreso (en el caso del PVEM, incluso gober
nadores), así se tendría que reconocer al grupo de Marcelo",
rematan las fuentes.

* Eduardo Verástegui, aspirante a candidato presidencial in
dependiente, asociado con la ultraderecha, se quiere meter
de lleno a la campaña electoral adelantada de la morenista
Claudia Sheinbaum y la frentista Xóchitl Gálvez.

El actor, convertido en político, denunció a ambas ante
la Unidad Técnica de los Contencioso Electoral del INE, por
aprovechar la crisis humanitaria en Acapulco para realizar
acciones "electoreras y perversas".

Dice que Sheinbaum utiliza una estrategia sistemática
para posicionarse ilegalmente en los medios y redes sociales
"utilizando supuestas donaciones y replicando los trabajos
que realizar"! las Fuerzas Amiadas y el gobierno de México".

De la senadora Gálvez dice que busca beneficio directo
en el proceso electoral a través de sus llamados para hacer
donaciones a su asociación "Xochitlovers".
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Acapulco: ¿reconstruir
o construir algo nuevo?
Víctima de unos vientos de fuerza inusitada, Acapulco ha
quedado virtualmente destruido.

Sm embargo, el impacto de Otis debiera aprovecharse para
reconocer que los centros de población asentados en los 11 mil
kilómetros de litorales del país donde viven unas 13 millones
de personas son altamente vulnerables a fenómenos meteo
rológicos como ése, mismos que probablemente se incremen
ten en frecuencia y fuerza por efecto del cambio climático.

Eso implica pensar qué hacer con Acapulco. ¿Deben par
charse los daños, sacudir el polvo y seguir adelante? ¿O es
necesario un replanteamiento integral del puerto, que pu
diera servir como base para que otras ciudades costeras se
protejan mejor y sean más habitables para todos?_
Ayer hablé en Imagen Radio con Francisco Solares

Alemán, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria
de la Construcción, quien es de la segunda opinión. "De
biera considerarse no reconstruir Acapulco, sino construir
un nuevo Acapulco, que fuera resiliente, porque este tipo de
fenómenos, desgraciadamente, es muy posible que se pue
dan repetir con mayor frecuencia y, esperemos que no, con
mayor intensidad y mayores daños".

De adoptarse esta visión, México no tendría que ser pio
nero. Ciudades como Miami, Florida, y San Juan, Puerto Rico,
llevan años en un esfuerzo de adaptación al calentamiento
global y podrían compartir la experiencia acumulada.

Después de 1992, cuando el huracán Andrew causó pér
didas por más de 500 millones de dólares en Miami espe
cialmente por una marejada ciclónica de cinco metros, la
ciudad ha tomado medidas para protegerse, entre ellas, un
proyecto de restauración masiva de manglares y la construc
ción de barreras para prevenir inundaciones. La inversión en
marcha supera los ocho mil millones de dólares.

En San Juan, ciudad que ha sufrido el embate de diver
sos huracanes como María, en 2017, y Ftona, en 2022,
se ha desarrollado una arquitectura diseñada para resistir
tormentas poderosas. Despachos de arquitectura y compa

ñías constructoras, como Marvel y Icón, utilizan impresoras
3D, curvean paredes y emplean materiales de construcción
alternativos para incrementar la solidez de los inmuebles.

En la entrevista, el ingeniero Solares Alemán propuso
utilizar la cartografía de la destrucción en Acapulco para sa
ber qué cosas tendrían que descartarse para siempre. Por
ejemplo, dijo, hay lugares del puerto donde ya no deben per
mitirse asentamientos y vialidades, por el peligro que repre
sentan. Igualmente, prohibir anuncios espectaculares como
los que colapsaron por la fuerza de los vientos.

Me temo que la prisa por poner a Acapulco otra vez "de
pie", puede dar al traste con la posibilidad de construir algo
distinto. La marca de Palacio Nacional es la prisa, como se
vio esta semana con la declaración del presidente Andrés
Manuel López Obrador de que el puerto se habrá recupe
rado para la próxima Navidad, en cosa de 50 días.

Ninguno de los líderes sectoriales y expertos con los que
he hablado desde el impacto de Otis cree que semejante
cosa sea realizable. Solares duda que pueda haber actividad
turística masiva antes de dos años ni que la reconstrucción
se lleve menos de cinco.

Un plan distinto, para renovar Acapulco, debiera ser ajeno
a la lógica electoral. Por supuesto que hay que dar auxilio
a centenares de miles de personas que están sin casa y sin
sustento, pero el gobierno federal parece querer resolverlo
sólo con transferencias en efectivo y que, a partir de eso, cada
quien atienda sus penurias a su saber y entender.

Se requiere una visión integral, que debiera incorporar la
construcción de vivienda temporal para quienes perdieron
todo o habitan en zonas insalubres y/o inseguras que sólo
están esperando ser arrasadas por el siguiente temblor o hu
racán hasta que ocurra su reubicación.

Parchar Acapulco es sólo perpetuar la mala planeación
urbana que creó una ciudad para los pobres y otra para los
ricos y un gran peligro para unos y otros.
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La estrategia en CDMX
Clara Bragada y Ornar García Harfuch se han convertido
en las figuras centrales de una lucha interna en Morena por
la candidatura a la Jefatura de Gobierno de la CDMX. Esta
disputa ha escalado a niveles inesperados, con acusaciones
y guerra sucia por parte de ambos bandos. Sin embargo, ¿y si
lo que estamos presenciamos no es más que una estrategia
política muy sofisticada por parte de Claudia Sheinbaum?

Puede que las lecturas de lo que ocurre con el tema de
las candidaturas de Morena a las nueve gubernaturas que se
renovarán en 2024 estén pecando de vista corta. Sheinbaum
ha demostrado ser mucho más estratégica de lo que propios
y extraños le logran reconocer. Si entendemos el concepto
de "estratega" como la capacidad de diseñar una ruta para
obtener el o los objetivos deseados, pocos tan efectivos como
ella. La prueba no es sólo en qué posición se encuentra hoy,
sino además los números que tiene.
A nadie se le ha ocurrido pensar que el hecho de tener

en la misma boleta a Ornar, a Clara y a Hugo LópezGatell,
por ejemplo, tiene todo el sentido en más de un sentido, val
ga la redundancia. La gestión de Claudia estuvo centrada
en tres ejes primordiales: seguridad, programas sociales y
movilidad sustentable. El primer tema, representado por el
trabajo del exsecretario de Seguridad Ciudadana. Sin embar
go, también es conocido que Bragada cuenta con un fuerte
respaldo dentro de las bases del partido y en ciertos sectores
de la CDMX. Su experiencia como alcaldesa de Iztapalapa
le ha otorgado un perfil sólido y una amplia red de apoyo.
Entonces, ¿por qué Sheinbaum permitiría que la disputa se
intensifique hasta el punto de generar divisiones internas?

Una posible respuesta a esta pregunta puede ser encon
trada en las elecciones de 2024. Es plausible pensar que
Claudia esté utilizando la actual contienda entre García

Harfuch y Bragada como una estrategia para posicionar a
ambos en las boletas electorales. En un escenario ideal para
Sheinbaum, uno de ellos podría ser el candidato a jefe o jefa
de Gobierno, mientras que el otro ocuparía una posición en
el Senado o como diputado. De esta manera, lograría man
tener a ambos con un perfil relevante y asegurar el voto duro

morenista, pero también penetrar en la búsqueda del voto de
la clase mediay media alta. Y si de LópezGatell hablamos,
pues, la mayoría de las animadversiones anti4T de la ciudad
ya se concentraron en su persona. Es un anzuelo.

Esta estrategia política resulta sumamente astuta por parte
de Sheinbaum. En lugar de decantarse por uno de los can
didatos y arriesgarse a alienar a una parte del partido, man
tiene una posición neutral y permite que la competencia se
desarrolle orgánicamente. Alimentando las ambiciones de
ambos, Claudia crea una sensación de participación y em
poderamiento entre sus aliados más cercanos. Y lo cierto es
que, de paso, ha sido una estrategia que también ha tenido la
virtud del "fuera máscaras": ha propiciado la revelación de las
verdaderas preferencias, intenciones y alcances de todos los
morenistas en la que, hasta hace poco, Claudia gobernaba.
No tanto de los aspirantes, sino de sus entornos.

Además, esta estrategia también despeja dudas sobre su
liderazgo y su capacidad para manejar disputas internas. Al
mostrar que puede mantener el equilibrio entre dos figuras
prominentes y mantener el control de su partido y candidatu
ra: muestra su habilidad política y fortalece su imagen como
una líder que sorprenderá a más de uno. Así, podría estar uti
lizando esta situación para trazar su estrategia de largo plazo.

En conclusión, la guerra suciay la disputa interna en Mo
rena por la candidatura a la Jefatura de Gobierno de la CDMX
entre Ornar García Harfuch y Clara Bragada podría estar
siendo utilizada como un recurso político muy sofisticado por
parte de Claudia Sheinbaum. Esta estrategia le permitiría
mantener a ambos candidatos en puestos relevantes en las
elecciones de 2024, asegurando su respaldo y manteniendo
la unidad interna del partido. Sin duda, estamos presencian
do una jugada maestra por parte de Sheinbaum que podría
darle frutos a largo plazo.

Ya estamos viendo (los que no nos resistimos a ser víc
timas de todos los puntos ciegos), puedo casi asegurar, una
carambola de varias bandas que le permita empezar a des
plegar un estilo propio en la que, probablemente, será su muy
personal entendimiento de la esfera de poder.
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Lo que estamos viendo en Morena, y que se extiende a muchos
otros ámbitos de la política nacional, podría interpretarse como
consecuencia de la llamada teoría del caos: procesos en los cua
les "pequeñas variaciones en las condiciones iniciales pueden
implicar grandes diferencias en el comportamiento futuro, im
posibilitando la predicción a largo plazo. El comportamiento es
prácticamente imposible de predecir, no sólo porque sean com
plejos formados por muchos elementos, sino también porque
sistemas relativamente simples y con pocos grados de libertad
pueden ser difíciles de predecir a largo plazoj^

Hoy tenemos pequeñas variaciones iniciales del proceso de
sucesión, en un escenario que impide las predicciones a largo
plazo porque estamos ante un sistema político
donde confluyen muchos elementos con pocos
grados de libertad.

Cuando el presidente López Obrador operó
la sucesión presidencial y entregó el bastón de
mando a Claudia Sheinbaum no se esperaba
que fueran los duros de su entorno los que mo
dificaran y desafiaran el propio proceso de suce
sión y a su sucesora. Hace semanas dijimos que
mientras Claudia (o Xóchitl en el Frente Amplio)
no fuera formalmente candidata (y faltan sema
nas para eso), tendría los días más difíciles por las
turbulencias internas y por los reacomodos que
implicaba su designación en Morena.

Ha habido una serie de movimientos previsi
bles: el alejamiento de Ricardo Monrealy Adán
Augusto López, la virtual ruptura de Marcelo Ebrard, la nece
sidad de adecuar equipos de campaña y hacer que funcionen
(o no) con el partido y el gobierno. Pero lo que no esperaba
Claudia era que la candidatura a la Ciudad de México de Ornar
García Harfuch detonara un enfrentamiento cainita con los

duros de su propio movimiento.
No sabemos si el audio de Martí Batres, como él dijo, fue

producido por inteligencia artificial. Si es así, la calidad es no
tablemente parecida a una nota de voz real, pero lo cierto es
que lo que ahí se escucha es lo que estamos viendo, escuchan
do y leyendo cotidianamente en los duros de la 4T, incluyendo,
por supuesto, los personajes reseñados. Existe toda una ofen
siva de éstos en torno a Clara Bragada que poco tiene que ver
con sus capacidades o no de gobernar la Ciudad de México,
sino con la de mantener cotos de poder que se podrían ir ago
tando con la sucesión. Y en ese camino de limitar a Claudia
Sheinbaum. demostrándole que tendrá que contar con esos
personajes o grupos a la hora de gobernar.

No es la primera vez que vemos un desafío similar. Y la
norma siempre es que. si el candidato no impone su criterio,
el resto de su campaña quedará contaminada. E imponer su

criterio incluye la designación de candidatos, pero también
determinar los grupos con los que, finalmente, gobernará y
qué espacios concederá a cada uno. Que Martí Batres le está
jugando a las contras a Sheinbaum es evidente desde mucho
antes de que fuera nombrado jefe de Gobierno sustituto. Que
los dizque duros de la4T son un grupo de poder que se mueve
desde Palacio Nacional con la participación decisiva de Jesús
Ramírez, también. La diferencia es que ahora lo están ha
ciendo en forma casi abierta. O como diría el audio atribuido
a Martí, para demostrarle a "la jefa" que "no está viendo las
cosas" como son. Traducido eso, quiere decir que son ellos los
que se asumen como los indicados para señalarle el camino a

quien consideran su futura presidenta. Si Claudia
lo permite, será chantajeada por los mismos ac
tores el resto de su sexenio, si no es que antes
esos mismos personajes descarrilan su campaña
presidencial.

Porque eso también está implícito en el desa
fío. La amenaza de descarrilar su campaña. Ése
es el mensaje del Estadio Azul. No fue un pro
blema de organización, como le ocurrió en 2012
a Josefina Vázquez Mota en el mismo estadio, o
una triquiñuela política (el cierre de las calles para
acceder), como le pasó al propio López Obrador
en 2018 en Veracruz, En el frustrado encuentro
con la militancia de la semana antepasada lo que
hubo fue un desafío a la virtual candidata. Y lo

sucedido en los días posteriores, que incluye las
acciones que se enumeran, entre otras, en el audio difundido
(sea real o no), lo ratifican.

Pero hay más: al mismo tiempo que todo eso sucede, es
tán pendientes muchos otros movimientos, desde la compleja
candidatura de Chiapas hasta la ratificación o no de Ernestina
Godoy (fiscal con Claudia, pero claramente volcada con
Bragada) en el Congreso de la ciudad, donde Morena y sus alia
dos no tienen los votos suficientes para sacar la designación
adelante. Necesitan cuatro votos, presuntamente priistas, para
alcanzar la mayoría calificada, pero se ve difícil que los tengan.
En el propio Congreso capitalino le niegan la licencia, la que
sí le dieron a otros aspirantes, a Lía Limón (¿una mezquindad
con Lía o un guiño de Martí a la gente de Jorge Romero en el
proceso de ratificación de la fiscal?). Y el efecto dominó, las
variantes que pueden surgir de ese proceso son innumerables.

Ló cierto es que la decisión que se tome en la Ciudad de
México impactará el futuro de Morena, el de su candidata,
su campaña y el entorno en que se desarrollará el próximo
sexenio. Es la teoría del caos: las pequeñas variaciones en las
condiciones iniciales que pueden implicar grandes diferencias
en el comportamiento futuro.

La decisión que
se tome en la

CDMX impactará
el futuro
de Morena, el
de su candidata,
su campaña
y el próximo
sexenio.
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La vacunación infantil
va bien

o
MITO
La vacunación infantil va bien.

Uno de los grandes avances en salud en todo el mundo son
las campañas de vacunación infantil, que han reducido la mór
bimortalidad de manera notable; en sexenios anteriores, México
recibió el Premio de Vacunación en América Latina otorgado
por la Oficina Sanitaria Panamericana. Hay quien piensa que,
como entonces, hoy la vacunación va bien, pero ésa es una de
las afirmaciones más perniciosas que no tienen sustento y tienen
consecuencias.

O
CONSECUENCIA

Ya desde hace meses, la Organización Mundial de la Salud seña
ló un retroceso de 15 años en la cobertura de vacunación, lo que
ha contribuido a la aparición de numerosos brotes de sarampión
en distintos lugares del mundo.

O
REALIDAD

Las vacunas constituyen una de las acciones sanitarias que
ofrecen un mejor retorno de inversión, porque se anticipan a
la enfermedad; en todos los países se han instituido campañas
de vacunación infantil, que tienen por objeto prevenir las en
fermedades más comunes en la infancia. México cuenta con el
Esquema Nacional de Vacunación para Niños y Adolescentes, en
el que se contemplan vacunas como la de la hepatitis B, rotavirus,
influenza, pentavalente, neumococo conjugada, entré otras. El
esquema de vacunación ideal contempla estas vacunas y otras
como la varicela, hepatitis A, meningococodosis adicionales de
neumococo, virus del papiloma y más. La instauración de la Car
tilla de Vacunación Universal fue un gran avance en las políticas
de salud en México, pero, lamentablemente, debido a múltiples
razones, los datos de vacunación no son alentadores. Más de la
mitad de los menores no cumplen con un esquema completo al
cumplir un año y casi el 73% no ha concluido la segunda dosis.
Así lo afirma la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición Continua,
la cual arroja datos muy preocupantes. "Las coberturas en Méxi
co empezaron a bajar desde hace más de 10 años, pero el pro
blema se ha agudizado en los últimos cinco" destaca Mauricio
Rodríguez, experto en enfermedades infecciosas y con una larga
trayectoria en la investigación de vacunas virales. Pero ahora el
problema se ha agudizado, porque la devastación que ocasionó
el huracán Otis en una gran parte de Guerrero pone en peligro a
cientos de miles de niños que no tienen agua ni luz ni alimentos
ni medicinas y, por supuesto, ni vacunas suficientes; y si a eso se
añade la posibilidad de que aparezcan brotes de enfemiedades
infecciosas por falta de acceso a agua limpia el panorama es muy
grave. El Fondo de las Naciones Unidas ha informado que una
cantidad mayor a 290 mil niños y niñas podrían verse afectados
por este huracán. Y habrá que pensar —para colmo de mala suer
te— en las oficinas centrales de la Secretaría de Salud, que fueron
instaladas por orden presidencial en el puerto de Acapulco, y
ahora están dañadas y seguramente trabajarán con deficiencia.
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Aclaración tardía
de Claudia

• Ella puede alegar que públicamente se deslindó
¦de apoyar a cualquier aspirante.

Explicación no pedida, culpabilidad manifiesta, reza un
refrán mexicano... y más cuando esa explicación se da a
destiempo, cuando ya todo está consumado.
El refrán aplica perfectamente a Claudia Sheinbaum

Pardo, quien ayer salió a declarar que en ninguna entidad
donde Morena define sus candidaturas —pero, en especial,
en la Ciudad de México—, tiene preferencia por alguien en
especial; o sea, no tiene favorito.

Esa declaración hubiera sido valiosa hace un par de se
manas, cuando estaban por arrancar las encuestas para
preguntar a los morenistas a quién preferían para que los
encabezara en la ciudad: si a Clara Marina Brugada Molina
u Ornar Hamid García Harfuch. básicamente.

Y es que, así como se creó con ella la percepción de que
siempre fue la preferida del Presidente en la encuesta de
su partido, ocurrió también en la capital con su exsecreta
rio de Seguridad Ciudadana, a quien todo mundo ha visto
como su favorito.

La contiendaya concluyó: las encuestas están aplicadas
y García Harfuch se impuso, aunque el resultado final se
dará a conocer hasta el 10 de este mes, y no el 30 de octubre
pasado, como se había anunciado.

Todo el mundo sabe que el resultado de la encuesta se
pospuso para tratar de llegar a un acuerdo entre ganadores
y perdedores, pues los históricos del partido no aceptan que
un extemo sea su candidato en la capital.
A los radicales les cayó como anillo al dedo la decisión
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del INE, que ordenó a los parti
dos dar cinco de las nueve can

didaturas gubernamentales en
disputa a mujeres, pues creen
que eso les permitiría declarar
a Clara Marina candidata, por
equidad de género.
Los duros dicen que eso evi

taría que, si Ornar Hamid se
bajara, su caída se leyera como
un desafío a la autoridad de

Sheinbaum Pardo, pues se tra
taría simplemente de respetar las
reglas del árbitro electoral. ¿De cuándo acá Morena respeta
al INE?

Por eso, muchos leen la declaración de que Claudia no
tiene favorito en la CDMX, como una claudicación. Como
que está adelantando que Brugada Molina finalmente se
ría ungida, pues es más fácil disciplinar a García Harfuch.

Pero los malpensados ven el asunto justo al revés: La
exjefa de Gobierno se cura en salud para cuando, se ofi
cialice la victoria de su candidato, ella pueda alegar que
públicamente se deslindó de apoyar a cualquier aspirante.

Sólo que el deslinde llegó demasiado tarde, cuando ya
no hay nada qué hacer, pues las encuestas están concluidas
y los resultados asentados en actas: el ganador fue Ornar
Hamid.

Dicen que Claudia pedirá respetar los resultados, pues,
si su no favorito es bajado —así sea por género—, repre
sentaría una grave y peligrosa derrota para ella, y se con
firmaría que el Bastón de Mando venía con un sistema de
Bluetooth integrado.

©
CENTAVITOS

Por cierto, el acuerdo morenista es que el segundo lugar de
la contienda por la CDMX vaya al Senado de la República, y
el tercero a una diputación federal, por lo que, si la lógica se
impone. García Harfuch será el próximo coordinador de los
Comités de Morena en la ciudad —sin estar afiliado siquiera
al partido, y Clara Marina irá a la Cámara alta. Pero antes le
dejarán poner a Martha Soledad Ávila Ventura como aspi
rante a Iztapalapa, y tendrá algunos espacios en Gobierno y
el Congreso de la CDMX. Por su parte, Hugo LópezGatell
se saldrá con la suya de agarrar fuero como diputado fede
ral y evitar la cárcel, y Mariana Boy a ver a dónde va, pues
ni su partido la apoyó en la contienda capitalina, pues el
PVEM se desvive por Ornar Hamid.
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LAS MANZANAS

Me dicen que las manzanas deben guardarse separadas de
otros productos, ¿por qué?
R. Sí, las manzanas deben almacenarse separadas de otros
productos porque producen gas etileno. El gas etileno es una
hormona vegetal natural que ayuda a madurar las frutas y ver
duras. Sin embargo, demasiado gas etileno puede hacer que las
frutas y verduras maduren demasiado rápido y se estropeen.
Las manzanas son un gran productor de gas etileno. Cuando
las manzanas se almacenan con otros productos, el gas etileno
que producen puede hacer que los otros productos maduren
demasiado rápido. Esto puede provocar el deterioro y el des
perdicio de alimentos.
Aquí hay algunos consejos para almacenar manzanas:
Guarde las manzanas en un lugar fresco y oscuro. No guarde
las manzanas con otras frutas y verduras. Si necesita guardar
las manzanas con otros productos, sepárelas con una bolsa de
papel o una capa de envoltura de plástico. Revise las manzanas
con regularidad y retire las que estén estropeadas.
Siguiendo estos consejos puede ayudar a que sus manzanas se
mantengan frescas y deliciosas durante más tiempo. Aquí hay
una lista de frutas y verduras que son sensibles al gas etileno:
Albaricoques, espárragos, plátanos, brócoli, melones, zanaho
rias, coliflor, apio, pepinos.

EL RM

¿Puede ser ventajoso hacerse un estudio de resonancia mag
nética para ver cómo andamos en general?

¿Puede ser ventajoso hacerse un estudio de resonancia mag
nética para ver cómo andamos en general?

R. Un amigo que se dedica a la medicina general compartió
conmigo las siguientes razones por las que una RM de cuerpo
completo se puede recomendar.
1. Detección o seguimiento de cáncer: en casos de alto riesgo
o antecedentes familiares.

2. Evaluación de condiciones específicas: para examinar en
fermedades que afectan múltiples órganos.
3. Seguimiento médico: en personas con historial de ciertas
condiciones, como cáncer.
4. Investigación o ensayos clínicos: en estudios para compren
der enfermedades específicas.

5. Programas de detección preventiva: algunas personas eli
gen exploraciones de cuerpo completo, incluyendo RM. como
medida de precaución.
Es importante destacar que la decisión de realizar un RM de
cuerpo completo debe basarse en la discusión con profesio
nales de la salud, considerando costos y posibles riesgos. Me
dicen que la mayoría de los seguros médicos no cubren este
estudio.

LEONES GORDOS

Señor Lamont, ¿porqué no vemos leones gordos?
R. No vemos leones gordos por su estilo de vida. Los leones son
depredadores ápice, lo que significa que están en la cima de la
cadena alimentaria y tienen mucha energía que gastar cazando
y persiguiendo a sus presas. Como resultado, necesitan mante
ner una constitución delgada y ágil para ser cazadores exitosos.
Además, los leones viven en climas cálidos, lo que significa que
necesitan poder regular su temperatura corporal de manera
efectiva. Una gruesa capa de grasa dificultaría que se mantu
vieran frescos, lo que podría provocar un golpe de calor y otros
problemas de salud.
Finalmente, los leones viven en grupos sociales llamados ma
nadas. La manada está dirigida por un macho dominante, que
es responsable de aparearse con las hembras del grupo. Tam
bién es responsable de defender a la manada de otros machos
y depredadores. Para mantener su dominio, el león macho
necesita estar en forma físicamente y ser fuerte.
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Invadir Gaza
Los constantes bombardeos a Gaza fueron la perfecta ini
ciativa para que Israel decidiera invadir formalmente y de
manera terrestre el territorio de la Franja de Gaza. Tarde o
temprano veríamos escenas de soldados de las Fuerzas de
Defensa de Israel irrumpiendo en tierra palestina y com
batiendo cuerpo a cuerpo con civiles, miembros de Hamás
o con quien se pusiera enfrente. La venganza no era un
secreto a voces ni la necesidad políticonacionalista de ver
derramar sangre en Gaza y apreciar la muerte de culpables
o no culpables ante el ataque que provocó Hamás en el sur
de Israel hace ya algunas semanas atrás.
La invasión se retrasó por distintos motivos, algunos

fueron de índole diplomática, política o humanista, pero
la decisión ya estaba tomada por las bases gubernamen
tales y militares que están lideradas por el primer ministro
Benjamín BíbíNetanyahu. El pueblo de la Tierra Santa pe
día a gritos sangre, venganza, dolor y una respuesta que no
se olvidara. Las consecuencias políticas no importan y los
atropellos de Netanyahu en los temas internos se discu
tirán para cuando termine la guerra en Gaza. Formar o no
un nuevo gobierno, derrocar a Netanyahu políticamente
o pensar en otra cosa que no sea la aniquilación de Hamás
y la defensa de Israel, creo que queda en tercer o cuarto
término durante estos momentos para la sociedad israelí
y el gobierno del Estado de Israel. Se necesita la unidad
nacional para entrar a una guerra y realizar una invasión
histórica que podría no sólo cambiar por muchos años el
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futuro de esa región, sino tam
bién expandir la guerra a otras
regiones de Medio Oriente o
ver a países, grupos de países o
proxies añadirse directamente
o indirectamente a la guerra de
manera política, militar directa/
indirecta o diplomática.
Sobre esto último, creo que

era cuestión de tiempo para que
algún país se decidiera a rom
per relaciones diplomáticas con
Israel, a realizar una condena
mediante un mensaje político duro, mandar una nota di
plomática de protesta o llamar a consultas al embajador o
a la embajadora del país inconforme que se encuentra en
Israel. Asimismo, este conflicto ya acarrea consecuencias
para Israel y su cuerpo diplomático en países que protestan
contra la invasión en Gaza y la sangre que se derrama día
con día. Ya lo vimos hace unas semanas cuando todo el staff
diplomático israelí decidió abandonar suelo turco debido
al papel que toma Turquía y el gobierno de Recep Tayyip
Erdogan en torno a la guerra en Gaza.
Internacionalmente, el Estado de Israel, el israelí y el

judío, podrían empezar a sufrir el odio y el acoso de na
ciones que apoyan a Palestina, a Gaza, que son en su ma
yoría predominantes de la religión islamista o pertenecen
al mundo árabe.

Un claro ejemplo fue lo sucedido el fin de semana pa
sado en el Aeropuerto de MajachkaláUytash, Daguestán,
donde un número de locales fueron a esperar un vuelo pro
veniente de Tel Aviv para buscar judíos e israelíes, y ata
carlos en masa para hacerlos pagar por lo que se realiza
en Gaza.

Aunque parezca aislado, ya hay diversos reportes de
conductas antisemitas en países y en sociedades que pro
testan en contra de la guerra.

La invasión a Gaza no va a detenerse y no habrá un cese
al fuego. Por ende, Israel deberá pensar y comprender cuá
les serán las consecuencias a corto o largo plazo en la re
gión y en las regiones aledañas.

El escenario no es sencillo y la decisión histórica que
Israel toma es sólo el principio, después de controlar Gaza
en las próximas semanas.

Así lo veo.
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No hubo inacción
de las Fuerzas Armadas
A más de diez días del desastre y tragedia provocados por el
huracán £81K en Acapulco, Guerrero, los gobiernos municipal,
estatal y federal siguen pasmados y con evidencia clara de no
tener ningún plan para la recuperación de uno de los puertos
más importantes, representativos y emblemáticos de México.

Las malas decisiones han estado presentes desde las prime
ras horas del desastre, lo que ha llevado a una reacción tardía
con la ayuda humanitaria al pueblo de Acapulco. El mezquino
temor de perder votos si los víveres provenían de grupos opo
sitores retardó las acciones del Ejército y la Marina.

No fue verdad lo que dijo el Presidente, que carecía de in
formación sobre la magnitud del desastre. La 27 Zona Militar,
que comprende las regiones de Acapulco, Costa Chica y Costa
Grande y que cubre 25 municipios de Guerrero, así como la IX
Región Militar, la Sexta Zona Naval y la Décima Segunda Re
gión Naval, dieron parte de novedades por teléfono satelital,
señalando a detalle los daños causados por el huracán.

Asimismo, los titulares de la Defensa Nacional, Gral. Luis
Cresencio Sandoval, y de la Marina, almirante José Rafael
Ojeda, activaron de forma inmediata los protocolos del Plan
DNIIIE y el Plan Marina para proporcionar la ayuda y auxilio
a la población, sólo esperaban la orden del Presidente, como
comandante supremo. Tampoco sucedió, sino casi un día des
pués, y varios testimonios e imágenes dan cuenta de ello.

Por esas inacciones, Acapulco sigue hundido en la tragedia.
Comenté en este espacio que, tanto la Coordinación Nacional
de Protección Civil, a cargo de Laura Velázquez y dependiente
de la Secretaría de Gobernación, como el gobierno de Guerre
ro, de Evelyn Salgado, y el presidente López Obrador, fueron
omisos al no emitir las alertas tempranas para evitar que 46
personas perdieran la vida y otras52 terminaran en calidad de
desaparecidas. Son cerca de 100 hombres, mujeres y niños que
probablemente estarían vivas o con sus familias. No hay ninguna
justificación válida para negar responsabilidades. Fueron 36 las
horas para que Otts tocara tierra como huracán y 24 para saber

de su gran poderío.
¿Qué hicieron Gobernación, Protección Civil, Conaguay los

gobiernos de Guerrero y federal? Nada, se dedicaron a otra
cosa, menos a proteger vidas. Jamás tuvieron en mente lo ocu
rrido en 1997. con el huracán Paulina de categoría 3, que dejó
300 mil damnificados, 250 lesionado^ 150 desaparecidos y

daños por más de 80 mil millones de pesos de ese año.
Hoy los daños de Otis son tres o cuatro veces más y a ello

se suman los costos de la rapiña derivada de la ineptitud de
la morenista Evelyn Salgado, que como gobernadora ha sido
un fantasma junto con los cuerpos de seguridad del estado y
la GN, los cuales, incluso, motivaron la delincuencia.
* Falso. Circula en redes sociales un audio en el que supuesta
mente el Ejército se dio a la tarea de decomisar víveres a par
ticulares y organizaciones civiles, tal fue el caso del presunto
denunciante que se identificó como Ornar Torres. En la graba
ción señala que al pretender ingresar a Guerrero, fue detenido
por militares que le confiscaron todo, incluidos vehículos, ade
más de haber sido agredido física y verbalmente junto con su
familia. La Sedeña, Cruz Roja Nacional y representantes de or
ganismos no gubernamentales desmintieron el dicho al señalar
que, si bien sí estaba restringido el acceso a la zona del desastre,
nunca se dio la supuesta retención de víveres ni de personas y
mucho menos el robo de dinero o mercancías. Ornar Torres es
identificado como un activista y provocador. En redes sociales
circulan videos y fotografías en los que se le ve involucrado en
disturbios y manifestaciones en varios puntos del país, los más
conocidos lo sitúan en las protestas de Morena en contra de
la cervecera Constellation Brands, en Mexicali y en contra del
gobernador de Jalisco, en 2020.
DE IMAGINARIA

En la 4T toda la artillería está dirigida hacia Ornar García
Harfuch. Claudia Sheinbaum no opondrá resistencia a una
orden de López Obrador; Clara Brugada sería la candidata
alaCDMX.
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Es curioso cómo manejamos los verbos po
der y deber... muchísimas veces los utiliza
mos inadecuadamente; por ejemplo, "no
puedes pasarte el semáforo en rojo", cuan
do, claramente, sí puedes, es muy diferen
te a decir "no deberías pasarte el semáforo
en rojo". Este comentario puede conside
rarse intranscendente, pero es un ejemplo
muy sencillo que busca invitar a reflexionar
sobre eventos que no deberían, pero pue
den suceder y que, en el caso de problemas
como Acapulco, no tomamos todas las pre
visiones, porque, por su altísimo impacto,
de inmediato lo consideramos exagerado
y lo descartamos. En el imaginario colecti
vo se consideran como imposibles: "Eso no
puede pasar...".

Mucho se ha comentado ya sobre el hu
racán Otis, registrado como el más fuerte y
destructivo que ha afectado a la República
Mexicana en el océano Pacífico. Un meteo
ro causado por la combinación del fenóme
no de El Niño —que, como sabemos, es un
evento climático que se genera cada tres a
siete años por el calentamiento del océano
Pacífico y que puede tener una intensidad
variable—, con un mayor calentamiento de
los océanos por efecto del cambio climático.
Es significativo señalar que en junio de este
año se presentaron las más altas temperatu
ras globales de la superficie marina registra
das en 174 años.

Se desencadenan así condiciones para
que, fuera de todo pronóstico, un fenómeno
considerado como tormenta tropical, en me
nos de 12 horas, se transforme en un destruc
tivo huracán categoría 5. Ya cuando sucede
suena lógico, como una ecuación de aritmé
tica simple: tormenta tropical + fenómeno de
El Niño + cambio climático = huracán de alta
intensidad.

Se supone que no es muy común, incluso
llama la atención que los propios especia
listas digan que una rápida intensificación
como la registrada con Otis es poco frecuen
te y extremadamente difícil de pronosticar.
Sí, algo que es difícil que suceda, pero que
puede suceder. Se tendrán ahora que ajus
tar los modelos predictivos por parte de los

meteorólogos y, por supuesto, por parte de
las áreas de protección civil será necesa
rio reforzar los protocolos de prevención y
atención.

Es muy lamentable lo que se está vivien
do y habría que hacer notar la mala suerte
de que, precisamente, el ojo del huracán
pase por una ciudad tan importante como
Acapulco, con tanta población humilde vi
viendo en zonas vulnerables, con tantos
edificios de gran tamaño dando frente del
mar. Nos pega el fenómeno más devasta
dor justamente donde puede generar mayor
daño.

¿Qué nos resta? Por un lado, dar la mejor
respuesta como país en su conjunto, gobier
no y sociedad, aplicando toda nuestra soli
daridad y apoyando en todo lo posible a la
reconstrucción de una ciudad con casi un

millón de habitantes, cuya principal fuente
de ingresos quedó destruida, porque el daño
se genera no sólo a viviendas, sino también
a la infraestructura productiva generadora
de empleo y riqueza de este internacional
destino turístico.

Y, por otro lado, siendo éste el objetivo de
esta columna, debemos reflexionar acerca de
que algo catastrófico sí puede suceder y sólo
se trata de que se combinen algunos factores
para ello. En el caso del agua, mucho he
mos abordado la problemática que tenemos
y que se expone con una ecuación: creci
miento de población + falta de inversiones j.
sobreexplotación de fuentes + infraestructura
deficiente + falta de mantenimiento + ina

propiado marco legal + inadecuado modelo
de gestión + improvisación + politización de
las decisiones + tarifas insuficientes + cambio
climático *1 Sequía = crisis nacional hídrica.

©
No debería, pero es aritmética simple, sí pue
de y va a pasar tarde o temprano si no toma
mos a tiempo las medidas para la solución
de una clara crisis en gestación. Además de
una mayor intervención gubernamental, se
requiere también de una mayor y propositiva
participación ciudadana.
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Acá: aletargada
presencia oficial...

Durazo: ¿gobernar Sonora desde la CDMX?

Ocho días después del devastador impacto del huracán
Otis categoría 5 en las costas de Guerrero, en el otrora pa
radisiaco Acapulco de manera especial, la acción de los
tres niveles de gobierno para auxiliar a los más de 800 mil
afectados y para avanzar en el proceso de reactivación eco
nómica y reconstrucción de los graves daños causados por
el meteoro parece ir, a decir de un clásico, más lenta que
"una tortuga reumática".

Esto porque, al margen del compromiso de la Secretaría
de Hacienda, que encabeza el "silencioso" Rogelio Ramírez
de la O, de apoyar la recuperación con algo más de 61,000
millones, lo cierto es que el desglose de la forma en que se
canalizarán tales recursos evidencia que la mayor parte de
los mismos será destinado al pago de aportes directos a la
población, lo que suena lógico, muestra también que sólo
parte de ellos se destinará a financiar la recuperación de la
infraestructura dañada, por lo que, como hemos insistido,
eso de que "110 habrá amarga Navidad para los afectados"
no pasa de ser un buen deseo o, si se quiere, una mala
broma...

Qué lejos quedaron aquellos tiempos en que, como re
cordaba hace unos días Luis Téllez, titular de la Oficina
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de la Presidencia con Ernesto
Zedillo tras el paso de Paulina,
destacando no sólo la inmediata

cancelación de la gira que cum
plía en Alemania para volar a
Acapulco, sino la casi presencia
de aquel en la zona devastada
hasta por tres meses para, en for
ma personal y directa, atestiguar
la atención de necesidades y el
avance en la solución de los pro
blemas estructurales provocados
por el huracán.

Hoy, en contraste, la ausencia
del presidente Andrés Manuel
López Obrador en la zona de
desastre, donde 80% de la in
fraestructura turística —hoteles,
bares y más— sufrieron afecta
ciones graves, y el reclamo de
agua y alimentos de cientos de
miles crece al mismo ritmo que
el hedor "a muerte"; es una ausencia lamentable. Tanto, que
no son pocos quienes piensan que. más que la tragedia, lo
importante para el inquilino de Palacio es su popularidad
e imagen...

©
ASTERISCOS

* Si bien para muchos pasó desapercibido, no es de forma
alguna un asunto menor la denuncia que hiciera la Auditoría
Superior, del casi morenísta David Colmenares, acerca de
fallantes por 12,874 millones en el ejercicio presupuestal
de Educación Pública (SEP) en 2022, cuando la ahora (des)
gobernadora Delfina Gómez, la impresentable Maestra
Moches, encabezó la dependencia...
* Apenas regresa de su gira de promoción económica por
Asia, en la que pudo concretar importantes inversiones para
la entidad, el electo Manolo Jiménez formalizó ayer, con
el gobernador Miguel Riquelme. a un mes del cambio de
gobierno, el inicio del proceso de entregarecepción, con
todas las formas jurídicas y técnicas que exige el cambio
en Coahuila...

* Concluyó de manera exitosa la Semana de la Comunica
ción que, en el marco de la 20 edición del Festival Inter
nacional de Cine de Morelia, se organizó en instalaciones
de la Universidad Intercontinental (UIC), a cargo del rector
Hugo Avendaño, y, más específicamente, en la Escuela de
Comunicación Digital, que lidera Leopoldo Brito. Bien...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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Afloran quejas en el Frente
opositor en CDMX
Duro se quejaron ayer en la coordinación parlamentaria del PRD en la
Cámara de Diputados, en contra del "enredo que traen" las dirigencias
nacionales y locales de la Ciudad de México, para la definición de la
candidatura a jefe de Gobierno. "El PRD y el PRI no vamos a aceptar
que el PAN nos imponga al candidato", advirtieron. Cuentan que las
cosas "van muy lentas y ya a destiempo frente a Morena", en cuanto al
proceso y al método internos, porque "el PAN se quiere agandallar y
quiere imponerse". Comentan que el acuerdo fue que ellos conducirían
el proceso, pero no que pondrían a un candidato de su mismo partido.

Mujeres del FAM alzan la voz
Y no son las únicas quejas. Entre las mujeres del Frente Amplio por
México provocó inconformidad el presunto dedazo que buscaría im
poner la dirigencia del PAN para postular a Santiago Taboada, alcalde
de Benito Juárez, como el candidato de la oposición a la Jefatura de
Gobierno. Ayer la hija de Rosario Robles, Mariana Moguel, criticó al
PAN por proponer a un hombre para la Ciudad de México. En un video
publicado en redes expresó su respaldo a las mujeres del Frente Amplio
por México, como Lía Limón, Kenia López Rabadán y Margarita Za
vala, quienes, como ella misma, han levantado la mano para participar
en el proceso interno. Ni modo, serán los costos de buscar la equidad.

La estrategia incluyente del INE
Para promover las plazas dentro de la comunidad LGBT+, el INE echó
mano del magistrade Jesús Ociel Baena, quien con un TikTok
resalta que se está contratando a capacitadores y supervisores electora
les, con salarios de 15 y 20 mil pesos, respectivamente. Y si se es parte
de esta comunidad, dan un punto extra en la evaluación, resalta Baena.
Y vaya que la campaña ha desatado una ola de comentarios (positivos y
negativos). La convocatoria estará disponible hasta el 28 de noviembre.

Verástegui se la toma en serio
Quien ya quiere figurar en la escena políticoelectoral es el actor
Eduardo Verástegui, pues presentó quejas ante el INE contra
Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum, virtuales precandidatas a la Presi
dencia. El argumento del aspirante sin partido y vinculado a la extrema
derecha es que hacen uso político del huracán Otis, y se han valido de él
para su proselitismo. A ver qué responde la autoridad electoral.

Morenistas, en defensa de Piedra
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Diputados morenistas arroparon a la presidenta de la CNDH, Rosario
Piedra, después de la renuncia de los seis integrantes del Consejo
Consultivo de la comisión, quienes acusaron hostigamiento y bloqueo a
su labor. Los legisladores cargaron contra los exconsejeros, y asevera
ron que "es tiempo de defender la nueva CNDH. Es tiempo de combatir
a quienes pretenden negociar con los derechos humanos". ¿Es en serio?
Porque hasta ahora, si alguien parece estar haciendo todo menos velar
por las garantías de los mexicanos, y solapando violaciones por parte
del gobierno, es la propia ombudsperson. Pero ella tiene otros datos.

Una ofrenda distinta
Ayer, además de Día de Muertos, se conmemoró el Día para poner fin a
la Impunidad en los Crímenes contra Periodistas. Por ello, Artículo 19
posteó una ofrenda virtual para rendir homenaje a los periodistas ase
sinados en 2023. El organismo defensor de la libertad de prensa dijo:
"Sin acciones contundentes del Estado para frenar la impunidad, la
violencia no cesará". Que en paz descansen los compañeros del gremio.

¿Y las vacunas efectivas?
La temporada invernal está ya tocando la puerta, pero a pesar de que
el Ejecutivo aseguró que se permitiría la compra de vacunas actualiza
das contra covid19, de Pfizer y Moderna, no se ve claro. El infectólogo
Francisco Moreno lamentó que "pasan los días y la Cofepris sigue
sin autorizar" los fármacos. El especialista alertó que "de nada servirá
que se aprueben en febrero de 2024. #Abdala se aprobó en tiempo
récord, sin ser autorizada por la Organización Mundial de la Salud". Así
las incongruencias del sistema de salud pública. El médico rubricó su
post con una sentencia: "Para esta administración la ciencia no existe".
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ISSSTE se asocia' con juez
para la campaña del 24
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Lo que leerán a continuación literal
mente no tiene nombre.

Váyanse por un pan por aquello
de que las penas con pan son menos y no
coman aguacate, por aquello de los corajes.

Ce: Consejo de la Judicatura, SCJN y
Rafael Guerra, presidente del Tribunal
Superior de Justicia de la CDMX.

Por si fueran pocos los problemas de
compadrazgos, adjudicaciones a modo y
decisiones erradas al interior del ISSSTE,
encabezado por el impresentable de Pedro
Zenteno, ahora súmele un pleito millonario
del instituto por el incumplimiento de pago
a una empresa constructora de vivienda
desde hace 25 años, lo que estaría por dejar

en la quiebra al contratista, debido a un giro
judicial con tufo de corrupción. ¡Así como lo
están leyendo!

Resulta que, durante la administración
de Carlos Salinas de Gortari, Jesús García,
representante del Grupo Inmobiliario y
Constructor CALIF, SA de CV, inició un
proyecto de construcción de viviendas de la
mano con el ISSSTE para edificar 2 mil 817
viviendas en Querétaro, Aguascalientes,
Zacatecas y Durango. Hoy, casi tres décadas
después, una serie de transas financieras
y jurídicas, sumada a la crisis del 94, han
llevado a don Jesús y a su familia a adeudar
600 millones de pesos al instituto y a poner
en jaque su patrimonio.

ANTECEDENTES

Don Jesús, de 75 años, me cuenta,
muy acongojado, por decir lo me
nos, que el 3 de mayo de 1994 el

ISSSTE firmó un contrato con Grupo Calif,
pero "a raíz del famoso 'error de diciem
bre' de Zedillo y Carlos Salinas de Gortari,
reducen las metas (mil 594 viviendas) por
el cierre de las hipotecas de los bancos, de
Bancomer, de Bancrecer, de todo, porque
ahí teníamos nosotros subastas ganadas
por el Fovissste, donde ellos nos financia
ban y pagamos conforme a individualiza
ción de vivienda".

Sin previo aviso, el ISSSTE dejó de
pagar por la obra, llevando a Grupo Calif a
presentar una demanda en el año de 1999,
lo que derivó en que, hasta 2003, la ins
titución reconociera la recepción de 773
viviendas, al tiempo de aceptar su obliga
ción de pago por las 821 fallantes.

Increíblemente, el ISSSTE aceptó dicho

convenio, debido a que el juez de la causa
promovió una orden de arresto en contra
de su director, en aquel entonces Benja
mín González Roaro, la cual nunca se
cumplimentó debido a múltiples amparos
y argucias legales.

"En ese convenio, en la octava cláusula
se estipula que el adeudo del anticipo que
daría saldado con la individualización de

las 821 viviendas restantes", explicó Jesús.
Debido al fallo, el 24 de junio de 2003,

Grupo Calif puso a disposición del ISSSTE,
a través del Fovissste, 203 viviendas en
Aguascalientes, las cuales impresionan
temente no han sido liquidadas hasta la
fecha.

A partir de entonces, García denun
ció la falsificación de fideicomisos, la
destrucción de casas en Querétaro y la
acusación infundada de defraudación fis
cal por 100 millones de pesos que, según
el ISSSTE, ya habían sido entregados a sus
cuentas para construir las viviendas.
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ENGAÑO Y DECEPCIÓN

En el juicio 530/1999 del Juzgado
24 Civil, el Fovissste se comprome
tió a cumplir con las obligaciones

contraídas. Sin embargo, de las mil 594
casas pactadas, sólo han sido termi
nadas 715 viviendas, mientras que
algunas obras en Zacatecas y Durango
permanecen sin iniciar.

Es hasta el año 2020 que el Juzgado 24

Civil de la CDMX condenó al ISSSTE a
pagar las 203 viviendas de Aguascalien
tes, teniendo una sentencia firme desde
agosto de 2021 por 120 millones 65 mil
568 pesos. No obstante, al calcular el
monto con el salario mínimo vigente en
2023, la cifra asciende a 202 millones
129 mil 536 pesos.
A través de los años, la batuta de la

corrupción pasó de González Roaro al
llamado Comandante Z, Pedro Zenteno,
cuyo equipo legal, cosa rarísima, se ha
negado a acatar la sentencia de 2021,
afectando al director general de Grupo
Calif, cuya salud se ha ido deteriorando
gravemente debido al estrés y a que el
instituto y el gobierno federal se hacen de
la vista gorda con su caso.

Fecha: 03/11/2023

Página: 43

Area cm2: 756

3 / 5

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 198,223

Página 51 de 185 Índice



VÁYASE POR UN FUERTE DOBLE

Pero el último revés ha sido aún más sorprendente, ya que el pasado 16 de oc
tubre el juzgado revirtió la sentencia previa y colocó a Constructor CALIF, SA
de CV, como deudora del ISSSTE, obligándolos a pagar un absurdo total de 600

millones de pesos. ¡Así como lo están leyendo!

LA REALIDAD SIEMPRE SUPERA
LA FICCIÓN

i ISSSTE metió tres inciden"T7!tes en el juzgado que sigue la
J—lcIcausa, el 24 de lo Civil. (...) Este

juez tiene antecedentes criminales por
otro presunto fraude con una universi
dad. Su nombre es Roberto Yáñez. Es un
juez muy corrupto y estoy seguro de que

lo compró él ISSSTE.
El juez de lo civil del Juzgado 24 de

CDMX desecha todo lo anteriormente

establecido y ahora dice que somos
nosotros los que le debemos al ISSSTE.
Nos sentimos traicionados... nos están

cobrando 600 millones de pesos cuando
ya recibieron las casas que construimos,
se las cobró a los beneficiarios y nunca
nos pagaron".
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¿HASTA CUANDO?

Jesús refiere que logró compartir
su caso con la actual secretaria de

Gobernación, Luisa Alcalde, y que
incluso ha buscado directamente a Pedro

Zenteno, sin éxito alguno.
"Luisa Alcalde prometió actuar, pero

no ha cumplido. Y Zenteno, el director
general del ISSSTE, simplemente se
esconde, no da respuesta. (...) Ha evadido
y prolongado el pago mediante tácticas
legales, a pesar de confirmada la senten
cia en 2021", señaló con frustración.

Ante el último giro que dio el Juzgado
24 de CDMX y que los obliga ahora a
pagarle al ISSSTE una suma millonada,
García y su constructora preparan una
nueva apelación en esta lucha judicial
que lleva más de 25 años y que parece no
tener un pronto final.

Además de sufrir durante estos 25 años

amenazas y persecución por parte del
Estado, específicamente por autoridades
y "delincuentes" del ISSSTE, ahora don
Jesús García pasó, por el "juez" Roberto
Yáñez, de víctima a victimario.

¿SERA QUE CON ESA LANA SE PONDRAN GUAPOS CON SHEINBAUM?

a sido un camino largo y doloroso. Yo tengo una edad avanzada, tengo 75"H años. Me hice viejito en toda lucha de 25 años; he perdido a mi esposa en
este proceso, se me ha muerto mucha gente en ese tiempo y a eso le tiran

esos canijos del ISSSTE, a que yo me muera".
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El candidato Lemus
Salvo que por cuestión de

género Movimiento Ciu
dadano tenga que lanzar a

una mujer, Pablo Lemus será el
candidato naranja a la guberna
tura de Jalisco.

Así se le cumple, a quien fuera
alcalde de Zapopan y de Guadala
jara, la mitad de su sueño; faltaría
la campaña y que él sepa qué
hacer en la misma para ver si con
creta la otra mitad de su inteción,
la que cuenta. No luce sencillo.

La campaña de Lemus tendrá
que resolver varios retos. Algunos
dependerán enteramente de él,
otros no. Va una primera lista de
esos escollos.

La sombra. Enrique Alfaro es
el líder indiscutible del grupo que
gobierna, y no sólo desde MC, en
Jalisco. Y una figura con peso a
nivel nacional, con acceso a Pala
cio, y se retirará en pleno ejercicio
del poder acumulado en década
y media.

Lemus supo crecer a la sombra,
y a veces en contra, del goberna
dor, pero lo que sigue implica,
para empezar, una cohabitación
inédita: el aspirante debe acumu
lar fuerza sin demeritar a quien
le encarga la victoria en 2024. No
puede aceptar tutelaje, pero tam
poco salirse así nomás del huacal.

Es la primera ocasión en que
Alfaro busca verdadero sucesor.

Y lo encontró fuera del compacto
grupo que por lustros le ha sido
leal, que le responde y hasta con
tiene. Ambos tendrán que crear
un esquema funcional para todo el
equipo alfarista sin limitar el des
pegue del segundo. No está fácil.

El perfil. La personalidad de
Lemus, campechana y que pro
yecta una imagen de efectividad
sin formas solemnes, será parte
de su reto. Su perfil contrastará
con la recia manera de ejercer
los cargos que tiene Alfaro, y a la
que para bien o para mal se han
acostumbrado los tapatíos.

Sin reinventarse artificial
mente, Lemus ha de "crecer"
en pocas semanas, desplegar
formas y fondo que muestren
que comprende la dimensión del
reto no sólo la campaña, sino
la responsabilidad de eventual
mente gobernar un estado como
Jaliscoy que tiene lo que se
requiere para ello.
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En el papel y tras sus an
teriores victorias electorales,
Lemus puede ser considerado
como un candidato con arraigo
popular, pero la búsqueda de la
gubernatura implica la migra
ción de su personalidad a una
que sea percibida con gravitas,
con propuestas y maneras de
gobernador.

MC y la oposición. A nivel
nacional, y Jalisco no es la
excepción, Morena ha logrado
posicionarse como una fuerza
competitiva, que arrancará las
campañas la ofensiva, haciendo
caso omiso a las encuestas que
muestran un Presidente popu
lar con un gobierno calificado
negativamente.

A nivel jalisciense el lopezo
bradorismo no tiene un perfil
de arrastre, mas sería un error
subestimar la movilización elec

toral que desde Palacio Nacional
se diseñará e instrumentará

para ganar todo lo posible el año
entrante. No será una normal
contienda MC vs. Morena. Será
mucho más.

Por si fuera poco, el precan
didato naranja tiene que rezar
para que la estrategia (es un de
cir) del líder nacional emecista,
Dante Delgado, rumbo a la con
tienda presidencial exista, y que
si existe encuentre candidato, y
que encontrándolo en Edomex
y Coahuila no pudo funcione.

Así que Lemus, que deseaba
la candidatura de unidad, ahora
tiene que pensar en construir
una campaña en tres pistas: él,
ellos y yo.
Él: aprovechar lo que pueda

de Alfaro, y ayudar al ocaso de
éste con un trasvase de fuerza
sin turbulencias.
Ellos: no subestimar las

campañas, en plural, que hará
Morena para tratar de capturar
un estado más, y uno nada me
nor, para el oficialismo.
Y el yo: demostrar que tiene

lo que se requiere para ser go
bernador de Jalisco. Nomás.
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

Anestesias en litigio
Raymundo
Riva Palacio

Una columna publicada
el 18 de octubre pasado
sobre la corrupción sin

freno que se ha dado en el go
bierno en los cinco últimos años

propició una reacción inesperada.
Samantha Bárcenas, accionista
mayoritaria de la empresa CBH+
Especialistas en Innovación
Médica, reaccionó a una parte del
texto donde se mencionaba que
la víspera se había interpuesto
una impugnación a un concurso
de licitación de anestesias en el

Seguro Social por 5 mil millones
de pesos, por la presunción de
que se había dado una simula
ción y que esa empresa se había
coludido con Casa Plarre, una
de las empresas de su exesposo
Adrián Cervantes. CBH+ fue una

de las ganadoras de la licitación y
Plarre no. Pero en este campo de
las licitaciones, que suelen ser por
grandes sumas, la piel suele estar
muy sensible y la señora Bárcenas
envió una carta puntual, que de

la misma forma se responde y
contextualiza.

Sus dos primeros puntos son
un deslinde "total y absoluta
mente" de los accionistas de

CBH+, ella y el contador Jesús
Bárcenas Aguilar, del Grupo
Biossmanny todas sus empresas,
cuyo accionista principal es Cer
vantes, y que cualquier mención
a sociedades empresariales rela
cionadas con él estaba basada en
documentos no actualizados.

No obstante, CBH+ y Casa
Plarre comparten el domicilio
de su establecimiento, sobre la
avenida Cuauhtémoc, en la colo
nia de los Doctores, de acuerdo
con documentos de Cofepris.
Más aún, un mes después de esa
licitación, el 8 de agosto de este
año, se presentaron de manera
conjunta en otro concurso de la
Secretaría de la Defensa Nacional

para anestesias por 215 millones
de pesos licitación LA07110
007000999N6132023, donde
también participó en el proceso
Esterinova Puebla, una empresa
de José Manuel Cervantes, primo
de su exesposo.

El tercer punto de la carta de
la señora Bárcenas señala que si
bien las propuestas que se presen
taron en el concurso del Seguro
Social "tienen similitudes", se
debe a que Casa Plarre era uno de
los proveedores de CBH+ en esa
licitación, lo que fue referenciado
en la propuesta. Las similitudes
impugnadas, empero, no son
con Casa Plarre sino con la otra

empresa que también ganó la li
citación, GNK Logística del Bajío,

que participó conjuntamente con
GNK Logística, por presentar los
mismos catálogos de los equipos
que utilizarían, aunque en los
documentos que presentó GNK
en la licitación, afirmó que se
habían presentado al proceso "en
forma independiente sin mediar
consulta, comunicación, acuerdo,
arreglo, combinación o convenio
con competidor alguno".

En el cuarto punto, la carta de
la señora Bárcenas afirma que el
monto adjudicado a CBH+ que se
menciona en la columna (5 mil
millones de pesos) fue asignado a
dos empresas, CBH+ y GNK, "que
fueron las únicas dos empresas
que cumplieron con todos los
requisitos de la licitación". Sin
embargo, la impugnación que se
realizó contra el fallo de la licita

ción enumera varios requisitos
que no se cumplieron, como es el
caso de los catálogos.

A este respecto, la carta de
la señora Bárcenas indica, en el
quinto punto, que la sugerencia
de que CBH+ alteró algún tipo de
catálogo de proveedor, no es tal.
La columna retomó de la im

pugnación la sospecha de que se
entregó documentación alterada,
incluidos los catálogos de equipo
médico para cumplir con los
requerimientos. La señora Bárce
nas, no obstante, asegura que su
empresa entregó todos los catálo
gos originales de los fabricantes,
tal como los imprimen y ponen
a disposición de sus clientes. En
el caso de CBH+, todo indica que
no todo lo que afirma es correcto.
Existen varios documentos que
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sugieren una comunicación entre
las dos empresas ganadoras
para presentar el mismo equipo
médico y la alteración de algunos
catálogos por parte de ambas
compañías.

Uno es un ventilador de emer

gencia y traslado, marca OxyMag,
cuyo original presentó CBH+ y
que de manera idéntica aunque
aparentemente escaneadopre
sentó GNK. Otro es un sistema
de calentamiento de líquidos,
fluidos y soluciones de infusión,
de la marca Enthermics, que en el
catálogo original aparece con un
rango ajustable de temperatura
específico y preciso, mientras
que en el que se ofertó, el mismo
casillero aparece editado, estable
ciendo rangos más amplios a los
señalados. El mismo aparato que
presentó editado GNK es idéntico
al editado por CBH+.

El sexto y último punto de
la carta de la señora Bárcenas

precisa que "las dos empresas
adjudicadas (CBHI y GNK) no
tienen ni han tenido ningún
tipo de relación entre sí, por lo
que la sugerencia de algún tipo
de colusión es inexistente". En

efecto, como se desarrolla en la

impugnación, no hay ninguna
relación vinculante entre ambas,
pero sobre 90% de la propuesta
técnica que presentaron en sus
propuestas al Seguro Social es
prácticamente igual.

La columna publicada el 18
de octubre mencionaba que la
señora Bárcenas había sido socia

de Cervantes en una empresa
que fundó su padre y de la cual se
convirtió en la accionista mayo
ritaria, Aplicaciones Médicas,
inhabilitada por la Secretaría de
la Función Pública por prácti
cas monopólicas, y donde en la
actualidad su exesposo tiene la
propiedad mayoritaria, aunque
un pequeño porcentaje perma
nece en la familia de ella.

La carta de la señora Bárce

nas se da en medio del proceso
de impugnación de la licitación
que deberá resolver el Seguro
Social una vez que haya revisado
y analizado la documentación y
los argumentos de ambas partes.
Aunque las impugnaciones no son
inusuales, tampoco son regulares
en el sector médico. Siempre hay
controversia en las licitaciones

públicas y privadas, aunque no
se formalicen las quejas porque,

como se contextualizó en la

columna, los organismos interna
cionales han documentado que
las compras son las actividades
gubernamentales más vulnera
bles a la corrupción, cuando el
volumen de las transacciones y
los intereses particulares están
enjuego y la complejidad de los
procesos exacerba los riesgos de
corrupción. Son varios los tipos
de corrupción que explotan esas
vulnerabilidades, como la mal
versación de fondos, los sobornos,
los fraudes en la evaluación de

las licitaciones, los contratos y las
obligaciones. De eso sabemos bas
tante en México.

Como se

contextuatízó,
los organismos
internacionales
han documentado

que las compras
son las actividades

gubernamentales
más vulnerables a

la corrupción
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Muchos comentarios
se han hecho sobre la
llamada de Martí Batres

a un interlocutor que ignoramos
quién es en la que le da instruc
ciones para golpear a Ornar Gar
cía Harfuch. Batres niega haber
realizado esa llamada o mensaje.
Se entiende, es el primer recurso
cuando eres sorprendido: tú
niégalo. Que aquí está la foto,
que este es el audio y esa es tu
voz: niégalo. Un recurso viejo y
gastado y el jefe de Gobierno lo
sabe, por eso recurrió a decir que
se trataba de un asunto elaborado

con IA. Aunque algunos supone
mos que tiene que ver más con
la estupidez natural que con la
inteligencia artificial.

Lo cierto es que los menciona
dos en la conversación se llevaron

tremenda exhibida. Viri y Hernán
han quedado como parte de una
estrategia de golpeo comandada
por el porro Batres. Deberían
admitirlo, digo, mientras no les
paguen por destrozar la casa
propia con dinero guberna
mental, no le veo el problema
en que se manifiesten a favor o
en contra del candidato que les
parece que mejor representa sus
intereses y valores. Pero como lo
dicho por Batres o lo atribuido
a él es verosímil cualquiera lo

Baar a Ornar

da por cierto. Veamos: dice que
tienen "dos semanas para bajar
a Ornar por el tema de género.
Yo ya le dije a Dani que le siga
pegando con Hernán, con Viri y
a ver si saca algo más Ana porque
lo último del Minilic nomás no

pegó". No sabemos todavía
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quiénes son Dani y Ana, pero
parecen ser personas influyentes
en la comentocracia chaira y
en los medios, aparte de contar
con información del gobierno y
seguramente desempeñarse con
algún cargo en las oficinas que
dirige Martí. Lo que es clarísimo
es "el nado sincronizado" como

les gusta decir a ellos entre
Viri, Hernán y Martí. Esta triada
sicótica pareciera liderar los
embates en contra de quien des
pectivamente llaman "el policía"
que no es otro que el candidato
preferido de Claudia Sheinbaum:
Ornar García Harfuch. Los
comentarios y escritos de Hernán
y Viri encajan perfectamente con
las supuestas instrucciones de
Batres. Uno no tiene por qué su
poner que son "chayoteras" o que
reciben dinero del gobierno. Pero
ellos dos son parte de ese grupo
que ha vilipendiado cualquier
comentario opositor tratándo
los de corruptos, carentes de
ideas propias y dependientes del
presupuesto gubernamental.
Tienen ahora una cucharada de

su propio chocolate.
La semana pasada en este

mismo espacio comenté que el
pleito rebasa a García Harfuch,
que en realidad es un pleito contra
Claudia para no dejarla tomar
decisiones, ni siquiera la primera.
En la grabación difundida men
ciona Batres que "la jefa" "no está
viendo las divisiones ni el pano
rama completo desde la ciudad".
Resulta raro que la señora Shein
baum no tenga un panorama
claro de lo que pasa en su partido
y en la ciudad que gobernó cinco
años y en una de cuyas demar
caciones fue alcaldesa, además
de ser funcionaría relevante en

el gobierno capitalino de AMLO.
Ahora resulta que no sabe lo que
pasa en la ciudad. A la mejor la
subestiman.

La madriza adentro de Mo

rena, por lo menos en el caso del
CDMX, ya rebasó los niveles de
la moderación. Ya se perdió. A
Martí Batres lo salió a defender

el vocero del Presidente, ese
siniestro personaje de nombre
Jesús Ramírez Cuevas, otro anti
Harfuch. En su defensa dijo que
es "un hombre comprometido
con el pueblo". Y que hay quienes
buscan "dividir al movimiento".

Pues a saber quiénes los buscan
dividir porque la tarea la están
haciendo solitos. Les queda poco
para "bajar a Ornar".
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El huracán y el juicio apartidista
El huracán Otis, además

de los enormes daños que
causó en Guerrero, parece

haber puesto al gobierno del
presidente López Obrador bajo
un escrutinio ciudadano más

quisquilloso en estos días.
La encuesta nacional de El

Financiero realizada unos días

después del paso del huracán di
vidió opiniones, en el mejor de los
casos para el Presidente, y generó
opiniones claramente negativas
en algunos aspectos de cómo el
gobierno manejó la crisis. Veamos
algunos detalles adicionales que
arroja la encuesta publicada el
pasado lunes 30 de octubre en
estas páginas.

De acuerdo con la encuesta,
39 por ciento de las personas
entrevistadas calificó como bien
o muy bien "la manera en que el
gobierno de López Obrador está
tratando la emergencia por el hu
racán Otis en Guerrero", mientras
que 37 por ciento calificó como
mal o muy mal. El resto no timó
postura.

Esa opinión dividida refleja
muy bien la polarización parti
daria que caracteriza a la polí
tica nacional hoy en día: entre
morenistas, la opinión positiva
alcanzó 80 por ciento, mientras
que la negativa fue de tan sólo 8
por ciento. En contraste, entre
oposicionistas, la calificación
favorable fue 0 por ciento y la
desfavorable 84 por ciento. (No

recuerdo cero de opinión positiva
al gobierno entre oposicionistas
en alguna otra encuesta, ni en este
ni en otros sexenios previos).

Estos resultados por subgrupos
confirman que los partidismos
se imponen en la calificación al
gobierno. ¿Pero qué opina la po
blación no partidista, esa mayoría
de ciudadanos sin orientación

partidaria?
Los niveles de aprobación

del Presidente se han benefi

ciado hasta ahora del segmento
apartidista, que ha sido muy
benevolente al evaluar el actual

gobierno. En el caso del manejo
de la emergencia por el huracán,
la opinión de apartidistas resultó
dividida, sin una mayoría hacia
ningún lado: 34 por ciento calificó
bien o muy bien, mientras que 36
por ciento calificó mal o muy mal.

Lo que sí fue negativo entre
toda la población entrevistada
fueron las medidas de prevención
por parte del gobierno: según
el sondeo, 28 por ciento calificó
bien o muy bien al gobierno en lo
referente a medidas de prevención
antes de que golpeara el huracán,
frente a una mayoría de 51 por
ciento que calificó ese aspecto
como mal o muy mal.

Entre morenistas y oposicio
nistas se obsérvalo esperable: 70
por ciento de los primeros calificó
favorablemente al gobierno y 10
por ciento le dio una mala nota.
Entre los segundos, 1% calificó
positivamente al gobierno y 87
por ciento le dio una calificación
negativa.

Aquí es donde el juicio de los
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apartidistas inclina la balanza:
56 por ciento calificó mal al
gobierno frente a 22 por ciento
que lo calificó bien. El segmento
no partidista tomó una postura
mayoritariamente desfavorable.

La emergencia aún no ha pa
sado del todo y las tareas por res
tablecer servicios básicos siguen,
mientras que las de reconstruc
ción apenas comienzan y tienen
un plazo incierto.

En ese sentido, la encuesta
tomó una primera medición sobre
las acciones del gobierno para
ayudar a la población afectada
por el huracán. El 43 por ciento
de todas las personas entrevis
tadas calificó favorablemente al
gobierno de AMLO, frente a 39
por ciento que dio una calificación
negativa.

Entre morenistas, la distri
bución de opiniones fue 82 por

ciento favorable y 9 por ciento
desfavorable; entre oposicionistas,
0 por ciento favorable (otra vez) y
79 por ciento desfavorable.

El juicio de las personas aparti
distas en este reactivo fue 40 por
ciento positivo y 40 por ciento ne
gativo, perfectamente divididos.

En la semana me pregunta
ron si este podría ser un evento
crítico para que la trayectoria de la
aprobación al Presidente cambie
de aquí en adelante. Depende de
cómo evalúen los apartidistas las
acciones posteriores al huracán
y de cuál es el plazo que le den al
gobierno para ver resultados. El
Presidente ya estableció que para
Navidad habrá avances.

Mientras tanto, habrá que
monitorear el juicio del segmento
de apartidistas. A ver si el huracán
causa o no daños reputacionales al
gobierno en un efecto retardado.

Fecha: 03/11/2023

Página: 41

Area cm2: 441

2 / 2

Columnas Políticas

Alejandro Moreno

Costo: 115,630

Página 61 de 185 Índice



Falta un largo camino
por recorrer

Los datos más recientes de la

economía americana sugie
ren que la actividad econó

mica, lejos de desacelerarse se
está acelerando. El PIB del tercer

trimestre del año fue mayor
en 4.9 por ciento en su lectura
trimestral anualizada, superando
ampliamente las expectativas
del mercado y registrando el
crecimiento más elevado de los
últimos siete trimestres. Al inte

rior, el consumo, que es el factor

dominante, creció 4.0 por ciento,
contribuyendo con 2.69 puntos
porcentuales al crecimiento. A
pesar del ciclo alcista implemen
tado por la Reserva Federal cuyas
tasas de fondos federales han au

mentado 5.25 por ciento, el gasto
de las familias sigue creciendo
con mucha fuerza; se esperaría
que a estas alturas, el consumo
hubiera moderado su ritmo y al
parecer ha sido todo lo contrario.

En términos de empleo, el
mercado laboral en Estados Uni
dos se mantiene desbalanceado.

Las aperturas de puestos de
trabajo totalizan 9.55 millones
de vacantes, acelerándose contra
el mes previo. En tanto la crea
ción de empleo de los últimos
tres meses asciende a 799 mil
puestos de trabajo, siendo que
en septiembre se crearon 336
mil, más del doble de las expec
tativas. Hoy se publica el reporte
de empleo, los analistas estiman
un creación de 180 mil puestos
de trabajo en el mes de octubre,
significativamente menor a lo
que hemos observado en los
últimos meses, pero aún resulta
muy elevado. De continuar una
creación de empleo tan robusto,
presentaría riesgos adicionales
para la inflación.

Y aunque pareciera que los
riesgos para la inflación per

manecen elevados, esta misma
semana en la reunión de política
monetaria miembros del Comité
Federal de Mercado Abierto

(FOMC), decidieron extender
la pausa, dejando sin cambios
la tasa de fondos federales por
segunda ocasión consecutiva
en un rango de 5.255.50 por
ciento. Aunque el comunicado
permanece con una estancia
restrictiva (hawkish). Jerome
Powell, presidente de la FED, se
ñaló en su conferencia de prensa
que podrían incrementar en una
ocasión más la tasa de interés,
porque hay un largo camino
por recorrer para lograr que la
inflación alcance el objetivo del
2 por ciento; además, señaló que
se necesita un crecimiento más

modesto en la economía y un
mercado laboral más holgado
situación que no se ha concre
tado. Pareciera que los miembros
del FOMC no se sienten con la

confianza suficiente de que la es
tancia restrictiva actual permitirá
lograr el objetivo inflacionario,
pero no quieren excederse tra
tando de evitar un mayor costo
económico que varios juzgan
como innecesario.

Parece ser que el trabajo de
la Reserva Federal hasta ahora
ha sido insuficiente. Al evaluar

los datos, y las condiciones en
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la economía, probablemente se
requiere una restricción moneta
ria más profunda y prolongada,
situación que los mercados han
decidido descartar, señalando a
través de las tasas implícitas, que
la FED ha alcanzado la tasa ter

minal y que los recortes comen
zarán en el siguiente año.

En México se dibuja una situa
ción semejante. La economía al
tercer trimestre del año avanzó

3.3 por ciento, ligando los tres
trimestres del año con avances

importantes por el orden de 0.9
por ciento de manera secuencia!
En tanto, el mercado laboral en
México se encuentra muy estre
cho, con una tasa de desempleo
de 2.9 por ciento, muy cerca del
mínimo histórico.

En términos de inflación,
hay varios focos rojos, toda vez
que, si bien la inflación general
nuevamente volvió a caer más

que las estimaciones al 4.2?
por ciento durante la primera
quincena del mes de octubre, los
servicios se mantienen elevados

y las mercancías han dejado de
descender significativamente.
La tasa de referencia de Banxico
difícilmente se va a mover al alza

luego de cinco reuniones que
se ha mantenido en 11.25 por
ciento, los mercados consideran
que hemos alcanzado la tasa
terminal, aunque ver un proceso
desinflacionario contundente

que logre el objetivo en el hori
zonte del pronóstico pudiera ser
una ilusión.
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Fanatismo, el problema

Mientras haya tolerancia
al fanatismo, no hay
salida.

Inexcusable el terrorismo

de Hamás y el del gobierno de
Netanyahu.

Inexcusable el secretario

de Estado Antony Blinken que
alienta a Israel a continuar la

masacre que mata 420 niños al
día en Gaza.

Para el gran escritor judío
Amos Oz, ya difunto, es obsoleto
preguntar si se está con Israel o
con Palestina.

La pregunta, dice, es si se
está con la paz o se está con la
guerra.
Y la paz consiste en dos

Estados soberanos, con ple
nos derechos como naciones

independientes. Y centrar los
esfuerzos internacionales en
aislar a los fanáticos.

Dejo estos párrafos del
escritor nacido en Jerusalén,

tomados de sus conferencias

contra el fanatismo y de un libro
suyo, maravilloso, Una historia
de amor y oscuridad (ambos de
editorial Siruela).

"Los palestinos están en
Palestina porque es la patria,
la única patria, del pueblo
palestino; de la misma forma
que Holanda es la patria de los
holandeses o Suecia la de los
suecos. Los judíos israelíes están
en Israel porque no hay otro país
en el mundo al que los judíos,
como pueblo, como nación,
puedan llamar en ningún caso
hogar. Sí como individuos, pero
no como pueblo ni como nación.
Los palestinos han intentado a
regañadientes vivir en otros paí
ses árabes. Fueron rechazados, a
veces humillados y perseguidos
incluso por la supuesta familia
árabe...".

"Curiosamente, el pueblo
judío ha tenido una experiencia

histórica paralela a la del pueblo
palestino. Los judíos fueron
expulsados de Europa a patadas;
mis padres fueron práctica
mente expulsados a patadas de
Europa hace unos setenta años.
Igual que se expulsó a patadas
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a los palestinos primero de
Palestina y luego de los países
árabes".

La salida, apunta el notable
escritor judío, está en que "Israel
debe volver a su propuesta
inicial de 1948, e incluso a la
anterior a dicha fecha, desde el
principio: dar reconocimiento
por reconocimiento, estabilidad
por estabilidad, independencia
por independencia, seguridad
por seguridad. Por su parte,
la Autoridad Palestina debe

dirigirse a su propio pueblo y
proferir, por fin, alto y claro,
algo que nunca ha logrado pro
ferir, concretamente que Israel
no es un accidente histórico, que
Israel no es una intrusión, sino
la patria de los judíos israelíes,
por muy doloroso que ello sea
para los palestinos. Igual que
nosotros, los judíos israelíes,
debemos decir alto y claro que
Palestina es la patria del pueblo
palestino, por muy molesto que
nos resulte".

No es una utopía, sino la
única salida posible a un con
flicto inmobiliario: de quién es
la tierra. Una solución práctica
a una situación de hecho, sin
consideraciones religiosas.
Y antes que nada, "más

urgente que la cuestión de las
fronteras, más urgente que la
disputa por los santos lugares,

más urgente que cualquier
otra cuestión es qué hacer con
la tragedia de los refugiados
palestinos de 1948. De esa gente
que perdió su hogar, y que en
algunos casos perdió su patria,
lo perdió todo, durante la guerra
de Independencia de Israel de
1948",
Inspirado en el modelo del

divorcio pacífico entre checos
y eslovacos, Amos Oz concluye
que "no hay alternativa a la
solución de los dos Estados, la
de Israel como Estado vecino de
Palestina".

La solución se complica por
"la vieja lucha entre el fanatismo
y el pragmatismo. Entre el fana
tismo y la tolerancia".

Amos Oz conoce muy bien a
los fanáticos.

Dice que "jamás he visto en
mi vida a un fanático con sen
tido del humor. Con frecuencia

los fanáticos son muy sarcásticos
y algunos tienen un sentido del
sarcasmo muy afilado, pero
nada de humor"... "Creo que el
síndrome del siglo XXI es el cho
que entre los fanáticos de todos
los colores y el resto de todos
nosotros".

¿Sí o no los conoce?
(Nos reencontramos lunes,

miércoles y viernes con esta co
lumna y notas desde Argentina:
las elecciones que harán historia).
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¿Otro 'mexican momerit'?

El discurso sobre el mexi
can moment se ha escu
chado varias veces. Se

trata de coyunturas en las que
tuvimos la oportunidad de apro
vechar ventajas comparadas
(situación geográfica, abundan
cia de mano de obra, excedentes
de materias primas y recursos
naturales, acuerdos políticos)
que podrían haber impulsado la
economía nacional de manera

espectacular. En todas fallamos
en alguna medida.

La firma del TLCAN en 1994
creó una zona tripartita de libre
comercio que facilitó el inter
cambio comercial y la inversión
extranjera directa en México.
A partir del 2000 se aproba
ron reformas aparentemente
dirigidas a fortalecer la demo
cracia y rendición de cuentas, el
control al poder del Estado y la
seguridad pública, además de
coincidir con máximos histó

ricos en el precio del petróleo.
Entre 20122018 se generaron

expectativas en torno al paquete
de reformas estructurales en

materia de educación, tele
comunicaciones y energía. La
creciente desigualdad, las crisis
económicas, el recrudecimiento
de la inseguridad y los casos de
corrupción, entre otros factores,
impidieron alcanzar los resulta
dos esperados.
Hoy nuevamente escucha

mos que México se encuentra en
una posición única: el nearsho
ring impulsado por un renovado
TMEC, el desplazamiento de
China como principal socio co
mercial de EU, un peso "fuerte"
y niveles de inflación muy bajos
son los argumentos más recu
rrentes para sostenerlo. Y yo es
toy de acuerdo. Solo que en esta
ocasión veo con emoción que
la industria financiera puede
ser la palanca para impulsar la
transformación.

Desde hace décadas vivimos

un estallido de tecnología y
digitalización que ha irrum
pido también en el panorama
económico, cambiando la forma
en que se realizan los negocios
en todo el mundo. La industria

financiera y especialmente las
empresas Fintech han jugado
un papel central en la genera
ción de productos y servicios
novedosos que promueven la
inclusión y el crecimiento de
empresas de todos los tamaños.

Las micro, pequeñas y me
dianas empresas son la columna
vertebral de la economía mexi

cana: representan el 99.8% de
todos los negocios, empleando
al 72% de la población y ge

nerando más del 75% del PIB
nacional. Para estos millones de

personas el acceso a servicios fi
nancieros es muy difícil a pesar
de su increíble productividad.

Las investigaciones demues
tran que los medios de pago
digitales (tarjetas, wallets,
transferencias, pagos a dis
tancia, etc.) funcionan como
puerta de entrada a otros servi
cios financieros como créditos

o seguros y generan un círculo
virtuoso con beneficios inme

diatos para sus usuarios. Los pa
gos digitales tienen el potencial
de revolucionar la forma en que
las Mipymes realizan negocios.

Los agregadores, como
Clip, facilitamos la tecnología
necesaria para incrementar el
éxito de los pequeños negocios
En los últimos 10 años hemos
hecho crecer la red de termi

nales de pago hasta alcanzar
4.5 millones activas a la fecha,
de las cuales el 80% fueron

colocadas por agregadores;
además, los pagos electrónicos
han incrementado su penetra
ción de 10% a 23% en el mismo
período. Pese a ello, sabemos
que aún queda un gran sector
subatendido.

En ese contexto, se vuelve
relevante un dictamen emitido

recientemente por Cofece en
el que reconoce los problemas
a los que se enfrenta la red de
pagos en México. Sostiene que
existe una alta concentración

(especialmente en manos de la
banca tradicional, que tam
bién controla las cámaras de

compensación) y la presencia
de barreras a la competencia
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normativas y estructurales
que obstaculizan la entrada de
nuevos competidores.

Hoy, el mexican moment no
depende primordialmente de
grandes inversiones en in
fraestructura ni está sujeto a la
aprobación de reformas legales
o acuerdos comerciales com

plejos. Actualmente, se trata
de tener un sistema financiero

capaz de captar y redistribuir
de manera justa y eficiente los
recursos que llegan a nuestro
país, provocando el nacimiento
de nuevos polos económicos
(especialmente en el sur) y for
taleciendo a las Mipymes.

Hay mucho camino por de
lante y poco tiempo para reco
rrerlo. Tenemos que encontrar
cómo sí ofrecerles soluciones

al 50% de la población que no
tiene cuentas en instituciones

financieras y al 54% que nunca
ha tenido un crédito formal.

Las condiciones para lograrlo
están a nuestro alcance y hay
disposición en buena parte de
la industria financiera para ser
catalizador de un desarrollo

económico con crecimiento y
redistribución. Hagamos de éste
nuestro momento.

Vicepresidenta Ejecutiva de Asuntos
Externos de Clip y presidenta de ia
Asociación de Agregadores de Medios
de Pago (ASAMEP)

"Se trata de tener
un sistema

financiero capaz de
captar v redistribuir
de manera justa y
eficiente los recursos
que llegan"
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P
USUSO DE RAZON

Para el gran escritor judío Amos Oz, ya
dif unto, es obsoleto preguntar si se está con
Israel o con Palestina. La pregunta, dice, es
si se está con la paz o se está con la guerra

Pablo
Hiriart

Mientras haya tolerancia
al fanatismo, no hay
salida.

Inexcusable el terrorismo

de Hamás y el del gobierno de
Netanyahu.

Inexcusable el secretario

de Estado Antony Blinken que
alienta a Israel a continuar la

masacre que mata 420 niños al
día en Gaza.

Para el gran escritor judío
Amos Oz, ya difunto, es obsoleto
preguntar si se está con Israel o
con Palestina.

La pregunta, dice, es si se
está con la paz o se está con la
guerra.
Y la paz consiste en dos

Estados soberanos, con ple
nos derechos como naciones

independientes. Y centrar los
esfuerzos internacionales en
aislar a los fanáticos.

Dejo estos párrafos del
escritor nacido en Jerusalén,
tomados de sus conferencias

contra el fanatismo y de un libro
suyo, maravilloso, Una historia
de amor y oscuridad (ambos de
editorial Siruela).

"Los palestinos están en
Palestina porque es la patria,
la única patria, del pueblo
palestino; de la misma forma
que Holanda es la patria de los
holandeses o Suecia la de los
suecos. Los judíos israelíes están
en Israel porque no hay otro país
en el mundo al que los judíos,
como pueblo, como nación,
puedan llamar en ningún caso
hogar. Sí como individuos, pero
no como pueblo ni como nación.
Los palestinos han intentado a
regañadientes vivir en otros paí
ses árabes. Fueron rechazados, a
veces humillados y perseguidos
incluso por la supuesta familia
árabe...".

"Curiosamente, el pueblo
judío ha tenido una experiencia
histórica paralela a la del pueblo
palestino. Los judíos fueron
expulsados de Europa a patadas;
mis padres fueron práctica
mente expulsados a patadas de
Europa hace unos setenta años.
Igual que se expulsó a patadas
a los palestinos primero de
Palestina y luego de los países

árabes".

La salida, apunta el notable
escritor judío, está en que "Israel
debe volver a su propuesta
inicial de 1948, e incluso a la
anterior a dicha fecha, desde el
principio: dar reconocimiento
por reconocimiento, estabilidad
por estabilidad, independencia
por independencia, seguridad
por seguridad. Por su parte,
la Autoridad Palestina debe

dirigirse a su propio pueblo y
proferir, por fin, alto y claro,
algo que nunca ha logrado pro
ferir, concretamente que Israel
no es un accidente histórico, que
Israel no es una intrusión, sino
la patria de los judíos israelíes,
por muy doloroso que ello sea
para los palestinos. Igual que
nosotros, los judíos israelíes,
debemos decir alto y claro que
Palestina es la patria del pueblo
palestino, por muy molesto que
nos resulte".

No es una utopía, sino la
única salida posible a un con
flicto inmobiliario: de quién es
la tierra. Una solución práctica
a una situación de hecho, sin
consideraciones religiosas.
Y antes que nada, "más

urgente que la cuestión de las
fronteras, más urgente que la
disputa por los santos lugares,
más urgente que cualquier
otra cuestión es qué hacer con
la tragedia de los refugiados
palestinos de 1948. De esa gente
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que perdió su hogar, y que en
algunos casos perdió su patria,
lo perdió todo, durante la guerra
de Independencia de Israel de
1948",

Inspirado en el modelo del
divorcio pacífico entre checos
y eslovacos, Amos Oz concluye
que "no hay alternativa a la
solución de los dos Estados, la
de Israel como Estado vecino de
Palestina".

La solución se complica por
"la vieja lucha entre el fanatismo
y el pragmatismo. Entre el fana
tismo y la tolerancia".

Amos Oz conoce muy bien a
los fanáticos.

Dice que "jamás he visto en
mi vida a un fanático con sen
tido del humor. Con frecuencia

los fanáticos son muy sarcásticos
y algunos tienen un sentido del

sarcasmo muy afilado, pero
nada de humor"... "Creo que el
síndrome del siglo XXI es el cho
que entre los fanáticos de todos
los colores y el resto de todos
nosotros".

¿Sí o no los conoce?
(Nos reencontramos lunes,

miércoles y viernes con esta co
lumna y notas desde Argentina:
las elecciones que harán historia).
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Es hora de regular la
inteligencia artificial
Los gobiernos de América

Latina deben regular
cuanto antes el uso de la

inteligencia artificial (IA), como
una forma de impulsar sus be
neficios y de frenar los grandes
riesgos que podría enfrentar
su gente por su uso en activi
dades poco éticas. Cada vez
más personas y empresas están
expuestas a perder la privacidad
de sus datos, recibir ataques de
manipulación digital y reducir
sus condiciones laborales, entre
otros inconvenientes, por un uso
incorrecto de la tecnología.

Esta semana, Colombia, Mé
xico y Argentina encendieron
sus alarmas ante la inminente
utilización de técnicas como

'deepfake' que usa IA para
'imitar' digitalmente la voz de
los candidatos en la creación

de campañas de desprestigio en
sus procesos electorales. Un pro
blema que se une al uso genera
lizado e ilegal de bases de datos
de ciudadanos para manipular

su opinión, con noticias falsas y
contenidos malintencionados.

Las empresas tampoco son
ajenas a los retos que plantea

esta tecnología. Una vez la IA
está completamente calibrada
con la infraestructura de una

organización, le permite contar
con una protección sólida con
tra ciberataques e impulsar sus
ventas rápidamente, por ejem
plo. Sin embargo, para llegar a
ese punto, la plataforma debe
acceder a millones de datos de

los usuarios, especialmente du
rante su entrenamiento, lo que
puede resultar invasivo.

Según una encuesta global
elaborada por Zoho, el 81% de
los trabajadores tiene preocupa
ciones de la forma como estas

tecnologías exponen sus datos
privados, al tiempo que 49%
expresa su miedo por la gestión
de sus datos y su privacidad,
Eso sí, el 84% cree que la IA
será aceptada y utilizada en los
lugares de trabajo durante el

próximo año.
La IA está evolucionando

a un ritmo tan rápido que es
imposible que los gobiernos
y reguladores, que operan
lentamente, le sigan el ritmo.
Según el informe Perspectivas
de Directores de Riesgos Empre
sariales, el 43% de los encuesta
dos considera necesario frenar
el desarrollo de la IA mientras

las regulaciones se ponen al día,
y el 90% considera que las regu
laciones deben acelerarse.

Estamos en un punto de quie
bre en que los gobiernos están
llamados a diseñar normas que
impulsen el desarrollo de la in
teligencia artificial, acordes con
las necesidades de sus comuni

dades, que reduzcan los riesgos
y fijen límites éticos para su uso.

Proteger la privacidad de
los datos siempre será la base
para regular esta tecnología en
cualquier parte del planeta. Las
medidas deben establecer lími

tes claros a las organizaciones
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para que recopilen, almacenen,
compartan y utilicen la infor
mación con esta tecnología, al
tiempo que creen mecanismos
para que los ciudadanos tengan
todo el control sobre sus propios
datos.

La regulación relacionada
con inteligencia artificial tam
bién debe condenar claramente

las actividades ilegales que se
puedan realizar con su uso.
Aquí es clave considerar normas
para alertar y condenar su uso
en este tipo de actividades, que
comprenden desde fraudes
hasta crear contenido enga
ñoso, como fake news' y campa
ñas de manipulación.

Para completar, los gobier
nos también deben crear un

marco jurídico que facilite su
utilización por parte de organi
zaciones de todos los tamaños

y sectores económicos. Es clave
que la Ley no estimule la crea
ción de monopolios por parte
de proveedores de soluciones
tecnológicas, que solo sirven
para encarecer los servicios y
restringirlos a unos pocos.
Algunos países ya están

avanzando en la dirección co

rrecta. El Congreso chileno, por
ejemplo, estudia un proyecto
de Ley para regular los sistemas
de inteligencia artificial, el cual
define los diversos riesgos y
propone algunas acciones. Por
su parte, Argentina ya aprobó
varias recomendaciones para su
utilización en el sector público,
enfocadas en los aspectos éticos
de su uso.

Este es un camino largo que
dar. Todas las partes de la socie
dad están llamadas a entender

las grandes oportunidades que
brinda la inteligencia artificial,
para que también estén listas
para mitigar los riesgos de su
mala utilización.

"Es clave considerar normas para alertar y
condenar su uso en este tipo de actividades,
que comprenden desdefraudes hasta crear
contenido engañoso"
"Proteger la privacidad de los datos siempre
será la base para regular esta tecnología
en cualquier parte del planeta. Las medidas
deben establecer límites claros
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Los desafíos de la IA en las
campañas políticas de 2024
El 2024 es uno de los años

electorales con mayor
caudal de trabajo para con

sultores y estrategas en México,
pero el mayor caudal viene acom
pañado de los mayores desafíos
que hay a nivel tecnológico, con
la inminente irrupción de la
Inteligencia Artificial (IA) como
parte de las nuevas herramientas
que hoy están accesibles práctica
mente para todos.

Ya muchas plataformas de IA
irrumpieron en las campañas
desde 2016 cuando Donald

Trump llegó a la presidencia de
Estados Unidos, o con la apari
ción de candidatos a distintos

cargos de elección popular que
son robots programados con
Inteligencia Artificial en países
como Japón o Rusia, que han
generado debates intensos sobre
el uso de esta tecnología que
promete revolucionar el mundo
como lo conocemos.

Esta cuarta revolución indus
trial como la ha denominado el

director ejecutivo del Foro Eco
nómico Mundial, Klaus Martin
Schwab, no solo ha presentado
avances importantísimos en las
áreas de la salud, el combate al
cambio climático, la predicción
de los mercados financieros o la
industria del entretenimiento,

también ha llegado para que
darse en las campañas electo
rales, como lo vimos en abril
pasado cuando los republicanos
publicaron un spot recreando
imágenes apocalípticas ante un
posible nuevo triunfo de Biden
y Harris, o como lo hemos visto
en la campaña de la aspirante
del Frente Amplio por México,
Xóchitl Gálvez, que en varios de
sus spots utiliza esta herramienta
para recrear imágenes, sonidos y

una voz muy similar a la suya.
En 2017, el director de Inteli

gencia Artificial en Google, Jeff
Dean, dijo que "la inteligencia
artificial será mucho más impac
tante en nuestra vida cotidiana

que lo que fue la computadora de
escritorio o el teléfono inteli

gente de bolsillo", y hemos visto
que esa proyección de hace seis
años se está cumpliendo cada vez
con mayor fuerza. De ahí que in
cluso Naciones Unidas publicó el
primer acuerdo mundial sobre la
ética de la Inteligencia Artificial
en el año 2021.

El índice Latinoamericano de
Inteligencia Artificial (ILIA), un
esfuerzo que nació el pasado mes
de agosto para abordar el tema
con una visión regional, concluye
que "la mayoría de los países (11
de 12) cuenta con avances regu
latorios en temas fundamentales

para la IA, pero más transversa
les, como protección de datos y
ciberseguridad", sin embargo,
queda fuera cualquier viso para
una posible regulación en el ám
bito de lo político electoral.

A diferencia de lo que ocu
rre en los países de la región,
en Estados Unidos comienza
a generarse una discusión con
mayor fuerza sobre el uso de esta
herramienta en las campañas
electorales, de hecho, un informe
del Servicio de Investigación
del Congreso norteamericano
publicado este año, indica que
"el uso de la IA para generar deep
fakes está causando preocupa
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ción porque los resultados son
cada vez más realistas, se crean
rápidamente y se hacen a bajo
costo con software disponible
gratuitamente y la capacidad
de alquilar potencia de procesa
miento a través del cómputo en
la nube. De este modo, incluso
los operadores no cualificados
podrían descargar las herra
mientas informáticas necesarias

y, utilizando datos públicos,
crear contenidos falsificados
cada vez más convincentes".

La preocupación de los con
gresistas americanos no es para
menos, porque han sido testigos
de cómo las herramientas de

Inteligencia Artificial pueden
generar distorsiones en la demo
cracia.

De una década para acá,
cada vez con mayor velocidad
los usuarios nos informamos

a través de redes sociales, en
particular a través de sus teléfo
nos. Despertamos, tomamos el
teléfono, vemos noticias o nos
informamos con X o leemos y
confiamos en una noticia que
reenviamos solo porque una
persona de nuestra confianza nos
la compartió, y en nada de eso
revisamos si el contenido es o no
verídico.

Algunos de los principales
riesgos que hemos identificado
en el uso de la IA en campañas
políticas, además de la desin
formación, son por ejemplo el
reforzamietno de estereotipos y
discriminación por motivos de

género, raza, étnicos, orientación
sexual o identidad de género;
también el exceso de vigilancia
que puede romper con el derecho
a la privacidad que tienen los
ciudadanos en un entorno donde

siempre se nos solicitan datos
de navegación que configuran
nuestros perfiles ideológicos por
el consumo de información que
hacemos en internet; y lo más
importante, la sustitución del ser
humano en actividades propias
de la política.

Desde la consultoría política
tenemos la responsabilidad de
adoptar y promover las herra
mientas que nos ofrece la cuarta
revolución industrial y ponerlas
al servicio de los electores res

guardando sus derechos huma
nos y su privacidad, y denunciar
cuando se hace mal uso de la

misma. El 2024 nos pondrá a
prueba a todos desde la ética de
los políticos, de las autoridades
electorales y de los propios es
trategas políticos. Tenemos que
estar a la altura.

*Maestra en Política y Economía
Internacional por la Universidad de
San Andrés, Argentina, miembro de la
Red de Politólogas y es consultora con
experiencia en campañas políticas en
Argentina, México y Latinoamérica.
"Maestro en Comunicación Política y
Gobernanza Estratégica por la George
Washington University, y consultor
con experiencia en campañas
electorales y de gobierno en México y
Latinoamérica.

Fecha: 03/11/2023

Página: 34

Area cm2: 422

2 / 2

Columnas Políticas

Carolina Muñoz y José Manuel Urquijo

Costo: 94,021

Página 73 de 185 Índice



De los sismos del 85
al huracán Otis de 2023

El número 103 de la revista

Vuelta, publicado en junio
de 1985, incluyó un ensayo

del escritor Gabriel Zaid, que
hizo época. Llevó el sugerente
título de Escenarios sobre el fin
del PRI. Y aunque sólo en mínima
parte el autor se ocupa de los
escenarios que anuncia, en rea
lidad se trata de una especie de
radiografía del llamado sistema
político mexicano, que tuvo en
el partido de Estado uno de sus
dos pilares fundamentales (el
otro era el asfixiante presidencia
lismo) .

Aparentemente para no que
dar mal con sus lectores, atraídos

quizá en buena medida por el
título de su ensayo, el autor se
vio en la necesidad de abordar

en su texto, de manera más bien
tangencial, los escenarios que
él vislumbraba podían terminar
con la existencia del entonces

todopoderoso partido hegemó
nico. Encontró que "hay cuatro
escenarios conocidos sobre el fin
del PRI, ninguno de los cuales
escribió Zaid— parece convin
cente".

El primero, dice que puede ser
por un golpe de Estado, aunque
apunta que en México nadie
puede dar un golpe de Estado con
más facilidad que el presidente

de la República. El segundo esce
nario podría ser por una revo
lución, posibilidad que desecha
porque hace cuatro décadas en
México "optar por la violencia
(era) suicidarse". El tercero, que
no queda muy claro, lo hace
consistir en el "surgimiento de
un ayatola contra la corrupción",
hipótesis que asegura también
"carece de realismo".

El cuarto escenario com

prende una miscelánea de
supuestos. Entre otros: "Un
terremoto que acabara con la
Ciudad de México podría acabar
con el PRI". Y no abunda más

sobre el punto, porque pasa a
explorar otros posibles escena
rios, como "sería el asesinato del
presidente".

Aunque hoy todavía no hay
forma científica de pronosticar
los sismos, y menos aún hace
cuatro décadas, no deja de ser
sorprendente la clarividencia
de Zaid porque apenas tres
meses después de su memorable
ensayo se registraron los terribles
sismos de septiembre de 1985.
Que ciertamente no "acabaron
con la Ciudad de México", como
propuso en su hipótesis, pero sí
contribuyeron decisivamente a
que la sociedad capitalina de en
tonces, y por extensión en buena
medida la de todo el país, según

Fecha: 03/11/2023

Página: 34

Area cm2: 373

1 / 2

Columnas Políticas

Juan Antonio García

Costo: 83,104

Página 74 de 185 Índice



han sugerido algunos estudios
sobre el tema, a que los ciudada
nos cobraran clara conciencia

de la importancia de su activa y
organizada participación en los
asuntos comunitarios.

Tal actitud de solidaridad de
los diversos sectores de la socie

dad en aquellos momentos de cri
sis, fue más que patente. Pero que
además contrastó, según todo el
mundo así lo vio, con la conducta
asustadiza y medrosa, de pasmo,
inacción y temor, tanto de las
autoridades capitalinas como
del ámbito del Ejecutivo federal.
Desde entonces nada volvió a ser

igual, como vinieron a confir
mar y de manera contundente
las elecciones presidenciales de
1988, apenas tres años después.

¿A qué viene lo anterior? A
que es posible encontrar enorme
parecido entre los terremotos de
1985 y el huracán Otis, que llegó
a categoría 5 cuando la semana
pasada impactó las costas mexi
canas, con efectos catastróficos
en Guerrero y particularmente
en la turística ciudad de Aca

pulco. A diferencia de los sismos,
que es imposible pronosticar,
ahora sabemos que las autorida
des —tanto federal como estatal

y municipal—respectivas, todas
de Morena, conocieron con
anticipación de cuando menos

doce horas de los graves estragos
que provocaría el ciclón al llegar
a tierra y nada, absolutamente
nada hicieron para alertar,
orientar, resguardar y proteger
a la población. Esta omisión,
típica de la indolencia morenista,
sencillamente no tiene nombre

y algún día la tendrán que pagar
los responsables.

Luego vinieron las mentiras,
el ocultamiento de información,
el ridículo intento de AMLO y
tres de sus secretarios de Estado

al tratar de llegar por vía terres
tre a Acapulco, sin que se sepa si
lo lograron o no, la generalizada
desorganización oficial (la go
bernadora escondida), la notoria
ausencia de un programa para
hacer frente a la situación, los
saqueos, el pillaje y la mezquina
actitud presidencial de atacar a
los particulares que acuden en
apoyo de los damnificados. Y
ahora sin Fonden. Es altamente

probable que ahora estemos en
un escenario parecido al que
hace cuatro décadas adivinó

Gabriel Zaid respecto del antiguo
régimen, que marcó el inicio del
fin de un largo periodo histórico,
pero que en el caso actual, de
ser aplicable este paralelismo al
presente gobierno, hará que su
duración sea de sólo seis años.

Más, no los aguantaría el país.
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Morena se come sus
propios intestinos
Se creen con todo el dere

cho de controlar a Morena

y palomear las listas de
aspirantes a las ocho gubernatu
ras y la jefatura de Gobierno de
la CMDX, que estarán en disputa
el próximo año, al tiempo de
pretender imponer a los suyos,
en las listas de pluris para el
Congreso, todo esto sin conside
rar la opinión final del líder mo
ral del movimiento y de quien
ostenta el bastón de mando.

La sucesión adelantada por la
Presidencia de la República y la
nominación de Claudia Shein
baum, desencadenaron la gue
rra entre los morenistas, porque
las primeras decisiones que ha
tomado la exjefa del gobierno
capitalino, particularmente por
apoyar a Ornar García Harfuch,
van en contra de los intereses

de los "puros", que son los
fundadores del Movimiento de

Regeneración Nacional.
No crea, estimado lector, que

se trata de una pugna ideo
lógica entre los "puros" y los
"impuros", sino de una vil lucha

por el poder, en la cual no hay
reglas, por lo que se vale de todo
para agandallarse los principa
les puestos de elección popular,
particularmente en el principal
bastión de Morena en el país y
que es precisamente la Ciudad
de México.

Independientemente de la
'inteligencia artificial' de Martí
Batres, diremos que algunos
de los principales liderazgos de
Morena en la Ciudad de México

responden a sus indicaciones
a tal nivel que son capaces de
ausentarse en los mítines de la

doctora, verbigracia, el Esta
dio Azul o ir en contra García
Harfuch.

La autenticidad o no de un

supuesto audio de Batres, para
muchos analistas no tiene rele

vancia porque se sabe que tiene
la desconfianza de la doctora,
desde que prácticamente fue
nombrado como secretario ge
neral de Gobierno de la CDMX,
luego de la derrota electoral que
sufrieron Morena y rémoras, al
perder 9 de 16 alcaldías de la
capital en 2021.
Un hecho relevante que

apuntala la anterior aseveración
es que cuando ella renuncia a
la jefatura del gobierno capita
lino para buscar la nominación
presidencial, se nombra una
trilogía de personajes: Martí
Batres, Ornar García Harfuch
y Luz Elena González para
quedarse como encargados de
despacho.

Claudia Sheinbaum sabe que
tiene el enemigo en casa, pero
eso no le quita el sueño y menos
ha incidido ese traicionero
movimiento en frustrar su can

didatura presidencial, al contra
rio, ha sido muy inteligente para
llenarle el ojo al presidente de
México, sin necesidad de grillas
y politiquería.

En una actitud machista y
soslayando las capacidades de
la doctora, ese grupo de "puros"
que se resisten a perder sus
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cotos de poder que tienen en la
capital, se han lanzado a una
confrontación abierta contra

quien se les ponga enfrente
para preservar las canonjías
que ostentan en la mayoría
de las alcaldías del exDistrito
Federal.

Hay que decirlo con todas sus
letras, a Ornar García Harfuch
no le afecta la guerra sucia de
que es objeto por el ala del ra
dicalismo, ya que cuenta con el
total respaldo de Claudia Shein
baum y si fuera el caso de que
pierda la posibilidad de ser el
abanderado del oficialismo para
la CMDX, podría tener diversas
encomiendas en el próximo
gobierno que van desde el Se
nado, hasta la Fiscalía General
de la República, pasando por la
Secretaría de Seguridad Pública
Federal.

En caso de que fuera Clara
Brugada la elegida, no sería
una derrota para quien tiene
el bastón de mando, porque
seguramente habría sido un
movimiento consensuado con el

presidente López Obrador
Ni le suma ni le resta al

capital político de Sheinbaum
la nominación de uno u otro

aspirante para la capirucha
por Morena, lo que sí quedará
en evidencia será el papel que

juegan algunos de sus correli
gionarios en aras de proteger
sus intereses políticos y de sus
compinches.
La guerra intestina que se

vive en el partido en el poder
en varias entidades del país,
esa sí afecta enormemente al

proyecto político de la 4T, toda
vez que compromete la victoria
electoral en las elecciones más
concurridas de la historia.

Si bien es cierto que Shein
baum lleva una ventaja de dos
dígitos sobre Xóchitl Gálvez,
también es una realidad que
en cualquier momento esos
porcentajes se pueden mover rá
pidamente, en función de varios
factores, como precisamente el
desprendimiento de aquellos
desplazados en las nominacio
nes del oficialismo.

Si ya, con la amenaza de que
Marcelo Ebrard abandonará

las filas de Morena y el cobijo
del presidente, se enturbia el
horizonte para Claudia, no
quiero imaginar qué pasaría si
Movimiento Ciudadano em
pieza a cachar a esos inconfor
mes para ponerles la camiseta
naranja y con ella disputar las
nueve gubernaturas, los cargos
de representación popular en
el Congreso federal e incluso la
Presidencia de la República.
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Acapulco tiene una se
gunda oportunidad. A
la triste pérdida de vidas

humanas que hasta ahora suman
casi medio centenar, y a los de
vastadores daños materiales que
dejó el huracán Otis —que en
unas cuantas horas arrasó con la

ciudad—, sigue atender la emer
gencia y volver a poner en pie ese
lugar que hace más de medio si
glo fue un paraíso para el jetset,
pero que en últimas fechas era
sinónimo de violencia, asolada
por el crimen organizado, las
ejecuciones a todas horas del día
y el cobro de piso.

La gran oportunidad que
tiene ahora Acapulco es la
reconstrucción. Pero tiene que
darse con bases que sean sólidas
desde su planteamiento, y nos
referimos específicamente a un
nuevo comienzo en el que desde
el principio se puedan erradicar
los lastres de la corrupción y la
impunidad.

El escepticismo y la descon
fianza del Ejecutivo hacia los
fideicomisos es entendible por
cómo operaron en el pasado.
Tan sólo hay que recordar el sa
queo del fideicomiso de Bahía de
Banderas, creado por Luis Eche
vería, y del cual desviaron más
de 21 mil millones de pesos me
diante esquemas considerados
como delincuencia organizada.
O el fideicomiso Fuerza México,
creado tras el devastador sismo

de 2017, y del cual hasta la fecha
se desconoce cuánto dinero

La gran oportunidad

recibió en donativos. O los 400
fideicomisos públicos que ope
raron sin claridad hasta antes de
2018.

Sin embargo, extinguir los
fideicomisos tampoco es la
solución, pues son herramientas
que con los debidos controles
y candados pueden ayudar a
distribuir el dinero necesario

para la reconstrucción de una
manera transparente y clara, y
necesariamente se requiere de
un árbitro en el que se pueda
confiar.
Y es ahí donde está la opor

tunidad para el gobierno para
reconstruir una ciudad en donde

al menos un millón de personas
perdieron todo, desde sus bienes
hasta sus fuentes de empleo.
Ahora corresponde tanto al

empresariado como al gobierno
y a la sociedad civil unir fuerzas.

Es la gran oportunidad para
actuar por primera vez como
una empresa públicoprivada, en
la que se establezca una empresa
con consejo de administración
para la reconstrucción de Aca
pulco integrado por la iniciativa
privada, autoridades y ciudada
nos, que rinda cuentas puntua
les a los principales accionistas,
que somos nosotros.

Mediante una figura así se
podría evitar el uso discrecional,
arbitrario y abusivo de los recur
sos públicos, que deriva en actos
de corrupción que empatan con
la impunidad e inmunidad.

De igual manera, es la
oportunidad para fiscalizar y
transparentar de raíz los gastos
de la reconstrucción, que según
distintos analistas ascenderán
al menos a 240 mil millones
de pesos, cifra que parece muy
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optimista, considerando que el
plan de apoyo inicial será de 61
mil 300 millones de pesos y, por
ejemplo, la reconstrucción de
Nueva Orléans, devastada por el
huracán 'Katrina', ascendió a 5
billones de dólares.

Una buena señal es la reunión
que sostuvieron el martes pa
sado algunos de los empresarios
más importantes del país, que
mantendrán mesas de trabajo
con el gobierno federal para
rehabilitar Acapulco, lo que
estiman tardará dos años.

Es momento de utilizar

la imaginación, y sobre todo
cerrarle el paso al desvío de
recursos, al robo del dinero que
pertenece a la ciudadanía, y
terminar con la delincuencia y el
crimen organizado, que tienen
secuestradas a prácticamente
todas las actividades producti
vas en Acapulco.

Los nuevos cimientos sobre

los que se lleve a cabo el proceso

de reconstrucción no deben

ser los del asistencialismo y las
dádivas, sino la transparencia,
la productividad, la agilidad, el
conocimiento y la experiencia
para una reactivación econó
mica sostenilble.

SOTTO VOCE

Ejemplar, digna y responsable,
la postura de la senadora Olga
Sánchez Cordero en la discusión
y votación sobre la extinción
de los fideicomisos del Poder
Judicial. Su exitosa experien
cia como ministra de la Corte

respalda su calidad moral y
profesional...

Evelyn Salgado ahora sí se
ensucia las botas para participar
activamente en el proceso de re
habilitación, poniendo especial
atención en la logística para la
concentración y distribución de
alimentos, agua y medicinas...

Al parecer los únicos dos
finalistas que van a participar
en el proceso de elección de
candidato del frente opositor
por la Jefatura de Gobierno de la
capital son Adrián Rubalcava y
Santiago Taboada.
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Las huellas de AMLO
en la arena de Acapulco

Todo gobierno en su caminar
deja huella. Los gobiernos
son aparatos con tal poder

de decisión y uso de recursos que
inciden en las realidades mucho

más que lo de un individuo, mu
chas personas congregadas bajo
un objetivo e inclusive empresas
potentes pueden lograr. Gobier
nos sin contrapesos pueden tener
agilidad para avanzar proyectos
loables o destruir a un país y sus
posibilidades de desarrollarse
plenamente. Apenas hace unas
semanas, Luis Rubio escribía en
su espacio del periódico Reforma
que no existe el Buen Zar. Así que
quitémonos de la cabeza la ima
gen del gobierno hiper efectivo,
benevolente y todopoderoso que
nos dará como concesión (en el
mejor de los casos), lo que tene
mos como derecho.

Las huellas de la Presidencia de

López Obrador ya están marcadas
en la arena de nuestro acontecer.

No como quisieran los radicales de
su coalición, que han de sentir que
la verdadera transformación está

pendiente, pero suficientemente
profundas para quienes sostienen
(sostenemos) una visión liberal
de la política en la que el buen

gobierno y el buen gobernante
son aquellos que están acota
dos por la ley e instituciones de
control y contrapeso, porque no
puede haber un buen gobierno si
éste no reconoce los contornos en

los que puede ejercer su autoridad
legítimamente.

Para mí las huellas del gobierno
de AMLO quedaron marcadas en
Acapulco. Porque las emergencias
ponen a prueba a todo gobierno
y sociedades. Y las respuestas a
la emergencia fueron tales que
reflejan la naturaleza de la gestión
de la administración vigente. Lo
que hizo, no hizo, lo que dijo y lo
emitió son, al final, su fiel retrato.

Hago algunos apuntes sobre lo
que considero son las huellas de
esta administración en el país. No
podían no reflejarse en la tragedia
en el puerto.
La desinstituci finaliza

ción. Es patente en el caso del
Fonden. Este fideicomiso extinto
en el 2021 no solo consistía en

un instrumento financiero para
enfrentar emergencias producto
de fenómenos naturales. Tenía

asociadas reglas de operación que
establecían los parámetros de la

acción gubernamental después
de una emergencia. No eliminaba
la politización en el uso de los
recursos del todo. Sí, activaba
mecanismos y criterios de distri
bución de ese fondo que ofrecían
algunas certezas. Se activaba a
partir de ciertos parámetros, se
asignaba, de acuerdo a reglas,
un estadio de institucionaliza

ción importante frente a lo que
quedó después de su extinción.
El Fonden se transformó en un

programa presupuestal sujeto a
las decisiones del Ejecutivo (y no
hay buenos zares, les recuerdo).
La propuesta de inversión en
Acapulco es enorme, pero se dará
en un marco de discrecionalidad.

Todo el poder al presidente, así se
lo propuso al extinguir el fidieco
miso y sus reglas.
El Ejército y sus funcio

nes. Hoy está en todo, menos en
lo importante. El Ejército mexi
cano, con toda su capacidad de
organización bajo los esquemas de
su propia gobernanza, hacían un
trabajo notable frente a las emer
gencias. El aprecio que la sociedad
les tiene nace de ese contacto en

las tragedias. Es (¿era?) la cara

Fecha: 03/11/2023

Página: 32

Area cm2: 456

1 / 2

Columnas Políticas

Edna Jaime

Costo: 101,596

Página 80 de 185 Índice



del Estado mexicano cuando las

instituciones civiles no podían
responder y entrar en contacto
con quienes estaban en desgra
cia. Las Fuerzas Armadas hoy ya
no se reconocen, están en tanto,
que ya no están presentes en lo
importante. Ni en la disuasión por
ser un factótum en la seguridad,
tampoco en lo que hacían bien:
llegar en el caos a poner orden.
Las capacidades desde

local. No existen. Alcaldesa y
gobernadora estuvieron ausentes.
No hubo una respuesta desde
lo inmediato, lo que refleja una
pobre capacidad local. Es tan evi
dente que en Guerrero, el crimen
organizado controla vastos terri
torios. No hay gobierno, o este es
tan débil que no se siente, ni para
el crimen, ni para los ciudadanos
sumidos en una desgracia. En
esta administración esa huella

de abandono a lo local se exa

cerba porque el presidente quiere
vítores de los que consideran sus

subalternos, no a gobernantes
bien plantados ejerciendo sus
funciones. Porque entre menos
poder en ellos, más capacidad de
control para él.
La comunicación. El

presidente no supo distinguir que
el evento en Acapulco requería
de transparencia. De inmediato
convirtió el suceso en material

para la lógica de su comunicación.
Hay que tener especial destreza
(y frialdad) para descomponer
un hecho doloroso en arsenal

para sus ataques. El resultado es
muy duro: desinformación para
quienes necesitaban conocerla
con urgencia y un sentido de des
confianza enorme que impidió ge
nerar solidaridad en el momento.

La comunicación del presidente la
desactivó.

La sociedad civil. Siempre
se crece frente a la desgracia.
Encuentra mecanismos espon
táneos de coordinación, lo que
refleja un músculo muy impor

tante para una sociedad que ha
estado organizada y controlada
desde el poder. Cinco y pico de
años de constantes ataques han
tenido efecto. Nos preguntábamos
si organizaciones irónicas de este
país tendrían la solvencia para
canalizar ayuda a los damnifica
dos. Pusimos en duda a aquellos
actores que se la han rifado siem
pre en situaciones difíciles. Estas
organizaciones no son satélites del
gobierno ni administran clientelas
ni forman parte de la estructura
de los partidos que movilizan el
voto. Son una reserva de ciudada
nos que han aprendido a encon
trar su espacio fuera de la vida
partidista y el mundo que rodea
al establishment político. Pues ni a
ellas le confiamos, en una primera
reacción, nuestro apoyo para
atender la crisis. Huella indeleble

de estos años de gobierno.
En la recta final de su gobierno,

Otis nos mostró un legado. ¿Lo
queremos sostener o deconstuir?
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RETRATO HABLADO

RAUDEL AVILA/ESCRITOR Y COLUMNISTA

"LAS ELECCIONES NO SE GANAN
EN LA CAMPANA,
SE GANAN ANTES"

¿De dónde viene tu nombre, Raudel?
Notengolamenoridea, sospecho

que es un error. Mi abuela tuvo 12 hi
jos, más otros que murieron. Mi papá
fue de los últimos. Cuando ibaanacer,
mi abuelo estaba muy enfermo. Fu
maba como fumaban en los ranchos

antes, se le destruyó la gargantay no
se le entendía. "¿Cómo quieres que se
llame el nuevo?", le preguntó su mu
jer, quien explicó más tarde: "Entendí
Raudel y así lo puse en el registro".

RaudelÁvila creció enHermosillo,
ciudad que le permitió desarrollar un
sentido de comunidad. Conocía a sus

vecinos, jugaba con sus amigos, reco
rrían juntos las calles sin asomo de
miedo. Alos ocho años, se escapó de la
escuela. No duró cinco cuadras: "Me

iban conociendo: 'Raudel, ¿a dónde
vas? ¿Por qué no estás enla escuela?'".
Hasta que una vecinalo cogió del bra
zo y lo devolvió a su madre. "Estaba
seguroyprotegido. Lo cuentoporque
eso ya no existe, ni allá".

María Refugio Solís es de Chapala,
Jalisco; RaudelÁvila de Jerez, Zaca
tecas, a donde no pueden volver por
que la zona es intransitable, reino del
narco. Él, empleado toda su vida enla
banca, padeció con su familia todos
los dramas financieros de México. En
alguno de ellos, se reubicó enMazat
lán, donde su primogénito tuvo a uno
de esos profesores que mejoran las
vidas de sus alumnos. Enrique Pozo
Araujo convenció a Raudel Ávila de
que estudiara Relaciones Interna

cionales y no Literatura. Estaría más
holgado en lo económico, le aseguró.
Y lo mandó a prepararse para el Col
mex, donde había becas.

"Mis profesores del colegio fue
ron tremendamente significativos;
me estructuraron en cierta noción

de rigor intelectual", cuenta. Rafael
Segovia y Mario Ojeda, fundadores

de la carrera, bromeaban con el estu
diante sonorense, a quien le decían
que debían desbarbarizarlo. "Eran
hombres muy cultos que cambiaron
mi perspectiva del mundo. Desde
luego, estaban Fernando Escalante,
Soledad Loaeza, Francisco Gil Ville
gas, Rogelio Hernández. He sido un
hombre inmensamente afortunado.

Como no puedo estar orgulloso de lo
que he escrito ni de lo que he leído,
como en la frase que se atribuye a
Borges, yo me enorgullezco de mis
maestros".

¿Se dieron por satisfechos en tu
desbarbarización?

No.

¿No del todo?
Me formaron mucho más que en

términos académicos. Efectivamente

yo era y sigo siendo un bárbaro del
norte, pero si se ha limado un poco
fue gracias a mis profesores. Lo que
nunca aprendí fue a comer; sigo año
rando la carne asada, las coyotas, las
tortillas de harina. El profesor Se
govia nos llevaba a un restaurante
francés. Yo lo veía pedir escargots y

pensaba: "¿Cómo puede comer esto?
¿Y dice que yo soy el bárbaro?".

Ávila estudió en Essex la maestría
en Relaciones Internacionales. Su
tesis de licenciatura, sobre la figura de
Jesús Reyes Heroles, lo llevó allá. "Era
no sólo un intelectual, sino un político
exitoso, que es una cosa rara. Hay
muchos intelectuales que se meten a
la política, pero la mayoría fracasan.
A él le fue relativamente bien, y yo
quería escribir su vida".
Ávila trabajó a partir de una

conferencia, publicada en la revis
ta Cuadernos Americanos, de Jesús
Silva Herzog, donde escribió que
para reformar el sistema de partidos
políticos mexicano, y en concreto al
PRI, había que estudiar al Partido
Laborista británico. "Me resultó apa
sionante. Quería estudiar cómo se
modernizaba un sistema de partidos
que tenía tres siglos funcionando
porque aquí, con 20 años de de
mocracia, ya se hablaba de que los
partidos estaban agotados. Escogí
Essex porque me permitiría trabajar
con los laboristas y ver el partido
desde adentro".

La Asociación de Estudiantes
Laboristas le abrió la entraña al

mexicano. Los acompañaba en las
campañas, lo incluían en sus círcu
los de estudio, asistía a asambleas y
convenciones. "Fue una de las ex

periencias más apasionantes de mi
vida, sobre todo porque me permitió
recorrer el Reino Unido como parte
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del contingente estudiantil del par
tido. Me tocaron las campañas de
reelección para la alcaldía de Lon
dres en 2012. Fui a algunas zonas
depauperadas de Londres. Toqué
puertas de trabajadoras sexuales, de
empleados de intendencia, conocí la
pobreza del primermundo. La gente
pedía al candidato laborista cosas
muy elementales, que yo imaginaba
que estaban resueltas y descubrí que
la proximidad de los partidos con la
sociedad, que nunca es perfecta, tiene
que ver con el contacto cara a cara,
puerta a puerta. Nada más, no hay
secreto, pero aquí no lo hacen; todo
es redes y anuncios en televisión".

Aquí lo hizo López Obrador.
Y eso explica en gran medida su

triunfo y su popularidad constante.
Por eso no se justifica la sorpresa de
losopinadores. Casa por casa recorrió
este país y la gente se acuerda de él.

Ávila volvió a México y asesoró a
Aurelio Ñuño enla Jefatura de Oficina
de la Presidencia. Tres años después,
lo siguió a la SEP, pero pasó a la oficina
del subsecretario Otto Granados, con
quien había trabajado antes. Ahí per
maneció el resto del sexenio.

Desde 2018, asesoró al consejero
del INE Jaime Rivera. Ambos eran
anglóñlosy estudiosos de los sistemas
de partidos. "Su hija nos sentó a cenar.
Desarrollamos química el consejero
y yo". Al inicio del sexenio de López
Obrador, Rivera lo sumó a su equipo.

Por tu experiencia con los labo
ristas, ; podía anticiparse el presente
delPRI?

Claro. Se descomponía todo, y
además no había que ser profeta; bas
taba ver las encuestas para entender
que AMLO crecíay que elPRI se caía.
Había ganado Nuevo León elBronco.
¡Tuvo más votos que el PRI y el PAN
juntos! Era un antecedente de lo que
venía, y contestaban lo mismo que
ahora con Xóchitl: que todavía no
es tiempo. En mi muy modesta ex
periencia, las elecciones no se ganan
durante la campaña, se ganan antes.

A lo mejor cuando duraban un

año, se ganaba en la campaña pro
piamente...

Sí, ahora quieren levantar 20 pun
tos en cinco minutos. ¡Están locos!

Ávila, columnista de ¿2 Universal,
no tuvo la influencia que hubiera que
rido como asesor. Ahora que está por
terminar su segundo libro, reflexiona:

"En la película KungFu Panda,
un personaje dice que uno siempre
llega a su destino por la ruta que es
cogió para eludirlo. Yo había evitado
escribir, pero a la vuelta de los años
y después de asomarme un poco a la
política, me gusta, pero no me da para
comer, como bien dijo mi profesor".

"La proximidad de los partidos con la sociedad, que nunca
es perfecta, tiene que ver con el contacto cara a cara"
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Octubre 7: más
seguridad y migración
y la responsabilidad
de México
A partir de los atentados

terroristas de Hamás
en Israel acontecidos el

pasado 7 de octubre, el sistema
global ha entrado en una fase más
volátil y violenta. Las hostilidades
entre Israel y Hamás en la Franja
de Gaza se suman a otra guerra,
la invasión de Rusia a Ucrania,

El nuevo entorno interna
cional tendrá efectos directos e

importantes en la relación con
nuestro vecino del norte. Ya vivi

mos esta película. Los atentados
terroristas en Estados Unidos del
11 de septiembre 2001 cambia
ron vertiginosamente el escena
rio bilateral. En esta ocasión los

impactos serán más lentos, pero
también, probablemente, más
graves.

La seguridad como imperativo
ya es una realidad en los presu
puestos militares. El presidente
Biden presentó al Congreso su pe
tición de fondos especiales para el
entorno post7 de octubre: 61 mil
millones de dólares para Ucrania,
14 mil para Israel, 14 mil para la
frontera con México y 56 mil para
desastres, combate de fentaniloy
cuidado infantil.

El incremento de los presu
puestos militares es generalizado.
Entre los aliados de Washington,
Japón y Alemania, están po
niendo el ejemplo. Para Japón, la
invasión de Rusia a Ucrania repre
sentó un parteaguas: acabó con el
límite presupuestal postSegunda
Guerra Mundial no rebasar 1%

del PIB en gasto militar, Alema

nia, por su parte, tuvo un salto
de 100 mil millones de dólares

en su presupuesto militar el
año pasado, para acercarse a la
meta sugerida a todos los países
miembros de la Organización
del Tratado del AÜántico Norte
(OTAN) 2% del PIB.
La frontera común será la

primera línea afectada por la
securitización. Llama la atención

que la petición del Ejecutivo al
Congreso para la frontera con
México sea del mismo monto de

lo requerido para Israel.
Biden tiene que evitar a toda

costa que se siga agravando la
crisis de migración en su frontera
sur. Ya revirtió hace unas semanas

su promesa de campaña: cero
tramos de muro fronterizo nuevo.
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De manera que el Departamento
de Seguridad Interna y el propio
Pentágono pronto podrán manos
la obra y veremos un despliegue
de securitización de la frontera sin

precedente.
Como candidato a la reelec

ción, Biden está urgido de poner
orden a la frontera con México.

Su errática puesta en escena de
política migratoria y un sistema
de asilo y refugio caduco han
permitido la entrada de más de
un millón de peticionarios de asilo
que seguramente se perderán en
el vasto territorio estadounidense,
pues las cortes migratorias traen
un rezago de más de cuatro años,

La frontera entre nuestros

países está ligada al bienestar del
mundo. Es una dinámica rela

tivamente nueva. En la prima
vera pasada, al invadir Rusia a
Ucrania, los vuelos a Tijuana de
la Ciudad de México se saturaron

de ucranianos, llegando hasta
mil 200 al día. En mayo pasado,
coincidiendo con la elección

en Turquía, empezaron a llegar
cientos y tal vez miles de naciona
les de ese país. Y desde luego, los
Estados fallidos Venezuela y Haití
se transforman en flujos de cien
tos de miles de personas. Tan sólo
en la frontera TijuanaSan Diego,
la Patrulla Fronteriza detuvo el

año pasado a connacionales de
107 países.

Migrantes del Medio Oriente no
tardan en hacer su aparición. Y hay
que decirlo, a los muchos migran
tes de Guerrero que ya tenemos
estacionados en las ciudades

fronterizas, especialmente Tijuana,
se unirá un enorme contingente de
los desamparados por Otis.

El mundo más bronco post7
de octubre se reflejará de varias
maneras en la frontera común.

AMLO y su equipo no pueden
elegir sólo ser parte de América del
Norte en lo económico. Estamos

en la esfera de seguridad de esta
región y nos toca hacer un esfuerzo
mayúscu lo para que nuestra fron
tera no sea un puente para dañar a
nuestro vecino del norte.
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¿Del tsunami
al huracán?
Más de una acción, obra y operación presidencial
no arroja el fruto deseado por el mandatario y, en
el colmo de la adversidad, el efecto del huracán

compromete el cierre del sexenio.
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Si el ascenso al poder de Andrés
Manuel López Obrador llegó
a compararse con un tsunami,
quizá cabe entonces equiparar
el descenso con un huracán. No

se quiere con el contraste presagiar una
crisis de fin de sexenio, pero sí advertir
de la necesidad de tomar providencias
para conjurar esa posibilidad.

Varias acciones, obras, operaciones,
iniciativas y lances presidenciales no es
tán resultando como desearía el manda

tario y, en el colmo de la contrariedad, se
presentó de nuevo ese jinete que siempre
cabalga el temor de los políticos: el poder
de la naturaleza. Es la segunda vez que
ese factor coloca al presidente contra la
pared. Primero fue el virus del Covid 19,
ahora el efecto devastador del huracán

Otis... y ojalá ahí quede porque, como
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dicho, en acción el poder de la naturaleza
puede colapsar la naturaleza del poder.

Ante esa doble y difícil circunstancia, el
Ejecutivo mal no haría en correr con pies
de plomo; calibrar qué sí y qué no puede;
guardar la serenidad que recomienda a
los demás; evitar generar expectativas
sin sustento; soltar lastre; y, sobre todo,
distinguir los tropiezos de las zancadillas
para no atribuir a otros los yerros propios
y, así, estar en condición de corregirlos.

Todo lo anterior en aras de cerrar bien

el mandato; garantizar el desarrollo de las
elecciones sin grandes sobresaltos; favo
recer, hasta donde el decoro lo permite,
las posibilidades de Claudia Sheinbaum
como sucesora; y asegurar una transición
si no tranquila, no alterada. No entender
el momento y leer en cada línea ágata
o en cada crítica un ataque de la cual el
mandatario es la víctima no le ayudará
a resolver el problema ante el cual se
encuentra, sino lo complicará más.

No es hora de sembrar vientos.

Si el mandatario pudo sortear el costo
político y económico provocado por la
pandemia gracias al factor de la espe
ranza, pero dejando una estela de luto,
dolor y malestar social; ahora, el efecto
económico y social del huracán pueden
significar una elevada cuantía política,
merced a la zozobra. La circunstancia es
otra.

Auxiliar de inmediato a la población
y replantear (no rehabilitar) Acapulco
reclaman rapidez, precisión, recursos,
sensatez y planeación. No, como se viene
haciendo ahora, sobrevolar el problema,
formular promesas incumplibles, conver
tir al gabinete en cuadrilla de bomberos
sin manguera, repartir despensas, ade
lantar dádivas o engarzar problemas en
este caso una tragedia con propósitos
distintos al de atender a la gente y definir
qué hacer en el puerto.

La lentitud en dar los primeros auxilios
reveló varias cuestiones. La concentra

ción, el esfuerzo y los recursos federales
estaban y están en el sureste del país. A
su vez, la atención política estaba puesta
en doblegar al Poder Judicial (objetivo
logrado) y en evitar que las candidaturas
de Morena resulten en la división o la

ruptura de Morena.
Asimismo, expuso el costo social de

colocar en posiciones de poder a personas
sin oficio con tal de expandir el domi
nio o de satisfacer intereses de grupo o,
peor aún, de familia, como lo es el caso
de la gobernadora de Guerrero, Evelyn
Salgado, cuyo padre, el senador Félix Sal
gado, no tuvo empacho en presumir que,
pese al aislamiento y la incomunicación
de Acapulco, él sí tenía wifi. De la alcal
desa del puerto, Abelina López, mejor ni
hablar.

Es hora de reconocer urgencias y
necesidades, fijar prioridades con estra
tegia, clarificar el mando del gobierno y
el movimiento y, como dicho, de soltar
lastre político.

• • •

Ante este cuadro, no puede dejar de men
cionarse a otros actores que poco ayudan
a crear condiciones para remontar la
tragedia en Acapulco, distender la atmós
fera y evitar la formación de un vendaval,
justo al finalizar el sexenio.

Del hombre que Marko Cortés sacó del
rancho y seguido aparece atrás de Xóchitl
Gálvez y al cual reconoce como jefe, el ex
presidente Vicente Fox, no hay mucho qué
decir. En su momento, Fox no pudo con el
paquete presidencial y, ahora, por mucho
que miente madres no borra su pasado.
Y siguiendo su paso, pero a su estilo y de
lejitos, tampoco ayudan Ernesto Zedillo
y mucho menos Felipe Calderón, quienes

al descalificar velada o abiertamente al

presidente López Obrador, de seguro,
reniegan ser los cocineros del caldo de
cultivo de la situación de hoy. Allá ellos, la
desmemoria aún no los beneficia.

A su vez, asombra más de un (a)
integrante del consejo del Instituto Na
cional Electoral. El órgano arbitral de los
comicios se ve rebasado por la actuación
fuera de ley de candidatos y partidos. Pese
a ello, en vez de restaurar y consolidar
la autoridad del instituto, fijan criterios
sin fundamento legal (paridad de género
en las candidaturas, límites a la libertad
de expresión) que complican aún más el
cuadro sin advertir la tempestad.

Capítulo aparte, la cabeza del Poder
Judicial, la ministra presidenta Norma
Piña. Puede celebrarse su tardía disposi
ción al diálogo y a poner sobre la mesa los
fideicomisos que antes defendía a toga
y birrete, jurando que garantizaban los
derechos laborales de los empleados, la
debida administración e impartición de
justicia, además de la autonomía y la in
dependencia de ese poder. La respuesta a
ese súbito giro no es la carta de la secreta
ria de Gobernación, Luisa Alcalde, sino el
anuncio del recorte al presupuesto de ese
poder. ¿A qué juega la ministra?

Si la gestión presidencial abrió con un
tsunami, ojalá no cierre con un huracán.
Más vale que el conjunto de los actores
políticos tome providencias para no hacer
de un serio problema, una crisis de fin
sexenio que, más de una vez, ha puesto de
cabeza al país.

EN BREVE

Qué suertuda es la presunta ministra.
La situación en la Corte y el relevo en la
Universidad casi hacen olvidar el título de

su profesión.
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Acapulco como oportunidad
Es un lugar común decir que las cri

sis son una oportunidad, pero no
deja de ser verdad. Hace tiempo,
desde las severas crisis de seguri
dad de hace 15 años, en Acapul

co se aceleró un proceso de deterioro, por
problemas de contaminación, infraestructu
ra obsoleta, saturación en los servicios pú
blicos, y en general de crisis en la vocación
del destino. Desde hace años estaba en la

conversación Acapulco como un potencial
problema, ya que, ante el deterioro de la
actividad turística, se podría generar una
crisis de empleo y pobreza, en una ciudad
que se dedica fundamentalmente a la hos
pitalidad. De hecho, Acapulco es también
prácticamente el único motor económico
del Estado de Guerrero, por lo que su nivel
de actividad afecta a toda la zona.

En este momento, como debe de ser, la
prioridad es atender con víveres y servicios
básicos a los cientos de miles de damnifi

cados por los efectos de! huracán, pero la
planeación de la reconstrucción necesaria
mente requiere un plan para relanzar Aca
pulco como destino turístico, y asegurar así
los empleos en el largo plazo. La sola re
construcción no necesariamente va a re

solver los problemas estructurales del puer
to, cuando en México, y en el mundo, se

cuentan con buenas experiencias de co
mo mejorar un destino turístico después de
un desastre natural. De hecho, un proyecto
atractivo, que asegure un futuro próspero,

podría atraer grandes inversiones que con
tribuyan a pagar parte de la infraestructura
y espacios públicos que se requiere recupe
rar después del desastre natural.

La vocación de Acapulco, con base a la
cual se debe planear su visión para cons
truir su futuro, no es la de regresar el viejo
destino de los años gloriosos, de los óO's y
70's, del jet set internacional, tampoco de
be de ser enfocado a ios visitantes interna
cionales, como los otros destinos mexicanos
hoy en boga. Acapulco puede consolidar
se como un lugar de paseoy diversión, tam
bién de trabajo remoto, enfocado para la
población del Valle de México, y a otra me
dia docena de ciudades que están conecta
das por carretera al puerto a una distancia

corta. Eso representa algo así como una ter
cera parte de la población del país. La reali
dad es que en los últimos años Acapulco ya
cumplía esa función, pero sin la estrategia y
infraestructura necesaria para potenciarla.

Las nuevas inversiones deben de enfo
carse a construir infraestructura hotelera y
alternativas para vivienda de fin de sema
na para ese sector, visitantes nacionales
que pueden acudir frecuentemente el puer
to en fines de semana largos, vacaciones
e incluso de manera permanente en el re
tiro o en periodos largos para quienes tie
nen empleos semi presenciales. Acapulco
es también ideal para grandes convencio
nes comerciales o de negocios, enfocadas
en temas como capacitación, emprendi

miento o ventas de mayoreo, que implican
la movilización, congregación y alojamien
to de grupos grandes de personas, lo que
requiere de buenas alternativas, atractivas
para los visitantes, de menor costo con res
pecto a los destinos internacionales que
hoy prevalecen en el país. Eso requiere de
centros de convenciones y exposiciones
adecuados, con opciones asequibles de
alojamiento.

Todo eso necesita, ademas de concluir la
infraestructura carretera y de movilidad que
hace falta, desarrollar una oferta de servi
cios que ese tipo de población demanda,
como parques temáticos, acuáticos, espec
táculos, eventos deportivos, casinos, disco
tecas, restaurantes con costos accesibles,
espacios peatonales y deportivos, buena
provisión de actividades turísticas, alimen
tos y artículos de playa, etc. También se ne
cesita garantizar buena conecNvidad, espa
cios de trabajo común y servicios médicos
para adultos mayores y para quienes se
queden por periodos más largos. Mejorar
la seguridad, por supuesto, sería indispen
sable. En suma, Acapulco puede ser para
millones de mexicanos la alternativa a des

tinos nacionales que se han convertido de
alto costo, para la mayoría difíciles de ac
ceder de manera frecuente o en compañía
de familiares. El punto es enfocar la recons
trucción a ese fin, a devolver la competitivi
dad de Acapulco como destino turístico, pa
ra garantizar su viabilidad futura.
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SILLAS voladoras.
En San Lázaro reali

zaron una propues
ta para reformar la
Ley General de Ins
tituciones y Procedi
mientos Electorales.
El objetivo, princi
palmente, es que
los partidos y can
didatos, que busca
rán de hacerse de
un cargo público el

proximoaño, evi
ten colgar, fijar o
pintar propaganda
electoral en playas,
zonas arqueoló
gicas y áreas na
turales protegidas.
También buscan es
tablecer infraccio
nes. La iniciativa fue

turnada por los le
gisladores a la Q>
misión de Reforma
PolíticaElectoral.

como la Coparmex
y en Movimiento
Ciudadano, en este
último tuvieron que
llamar reportero por
reportero para reha
cer sus bases.

que también buscan
hackear sus respec
tivas cuentas, estos
casos se suman a

los que hace unas
semanas aparecie
ron en otras fuentes

las acreditaciones
correspondientes.
Días después apare
cieron avisos desde
los grupos de Mo
rena y algunos otros,
en donde aseguran

cial y necesitaban
algunos datos, por
lo que se decidieron
tomar algunas medi
das de prevención
y pedir a cada uno
de los periodistas

canal de la Secreta
ría de Gobernación
alertaban sobre lla
madas falsas en las
que aseguraban ser
parte del equipo de
comunicación so

CONEJO en som
brero. Continúan
los intentos de ro
bo de información
a reporteros de di
ferentes fuentes. En
estn .semnnn en el
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Batres, ¿ víctima
o no de la AI?
Circuló hace unos días un audio en don

de se escucha al ¡efe de gobierno de
la Ciudad de México, Martí Batres, di
ciéndole vía WhatsApp a alguno de sus
operadores políticos, lo que debe hacer

para debilitar la candidatura de Ornar García Har
fuch y fortalecer la de Clara Brugada, quienes compi
ten por la candidatura morenista a la jefatura de go
bierno de la CDMX.
De inmediato, Batres negó, a través de X, que el

audio fuera real: "Está circulando un audio en el que
se pretende atribuirme expresiones relacionadas con
el proceso interno de #Morena en la Ciudad de Mé
xico. Aclaro que es totalmente falso. Nunca he hecho
tales afirmaciones. Está producido con inteligencia ar
tificial. No es real".

Quienes lo conocen me dicen que el morenista nun
ca diría lo que supuestamente dijo a través de un telé
fono o un celular. Uno de ellos me dijo que el funcio
nario tiene una cuenta de WhatsApp que raramente
utiliza y que prefiere comunicarse personalmente con
otras personas, cara a cara, especialmente cuando
se manejan temas sensibles o delicados. "Es un para
noico cuando se trata de estos asuntos", me dijo otro.
Sin embargo, de acuerdo con el diario defeño Pu

blimetro, "La versión móvil de la aplicación AiSPY se
ñaló que el audio donde Martí Batres supuestamente
pretende afectar la carrera política de Ornar García
Harfuch, de cara a las elecciones de 2024, es 99.5%
voz humana y no producido por Inteligencia Artificial
(IA). Ello, tras correr el audio en el software en forma
to MP3". La aplicación puede descargarse en www.
aispy.xyz.
Afortunadamente para el gobernante de la CDMX,

lo que pudiera ser un escándalo mayúsculo no lo ha
sido, por lo menos hasta ahora, en vista de que la

atención nacional durante los últimos días ha estado

centrada en el huracán Otis, los estragos que causó y
la mala y lenta reacción del gobierno federal y de los
gobiernos de Guerrero y Acapulco para enfrentar la
emergencia y auxiliar y proteger a los cientos de mi
les de damnificados.

Casos como el del jefe de Gobierno se van a mul
tiplicar porque la IA, herramienta que tiene el poten
cial de transformar nuestra sociedad positivamente,
también puede distorsionar la realidad y socavar los
cimientos de la democracia.

Hay muchas maneras en que la IA alterará para mal
la competencia política y la democracia. Por ejemplo:
Los denominados deepfalees, que son videos o au

dios manipulados para difundir falsedades con una
apariencia tan convincente que incluso el ojo crítico
o aplicaciones como AiSPY pueden ser engañados.
Las implicaciones son graves: desde ensuciar injusta
mente la imagen de un servidor público hasta confun
dir a los electores con mensajes fraudulentos que po
drían influir en su voto.

La IA permite que haya una mayor manipulación
en redes sociales para, por ejemplo, inflar artificial
mente el apoyo a una causa o para acallar las voces
de la oposición a través de una legión de bots, distor
sionando así la percepción pública de lo que es po
pular o veraz.
La desinformación, amplificada por la IA, puede

esparcirse con una rapidez y alcance que eclipsan los
esfuerzos humanos, llenando el espacio cibernético de
ruido y dificultando el discernimiento de los hechos.

La política siempre ha sido sucia, la IA contribuirá
para que sea asquerosa y repugnante.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
O Sitio: ruizhealytimes.com
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Morena, ¿sin aliados?
3 Sin favoritismos en las encuestas? Integra

do al equipo de voceros de Claudia Shein
baum hace seis meses, el diputado federal
Miguel Torruco Garza activó su estrategia
de posicionamiento incluso antes de la Se

mana Santa.

Hijo del secretario de Turismo, emprendedor y aficio
nado al boxeo, el nombre de Torruco Garza apareció en
bardas casi al mismo tiempo que el de Rosa Icela Rodrí
guezy Lía Limón. Su aspiración por la coordinación de los
comités de defensa de la Cuarta Transformación en la Ciu
dad de México fue considerada cuando, a mediados de
mayo, el Canelo Alvarez públicamente le dio su respaldo.
Posicionado, pero sin apego a las tribus morenistas,

Torruco Garza fue incluido en la encuesta de evalua

ción por acuerdo de la directiva partidista, ¡unto con la
titular del PAOT, Mariana Boy. Con 5% de las preferen
cias, el legislador podría aceptar un premio de consola
ción —¿la candidatura en Alvaro Obregón?—después
de abrirle paso al exjefe de la policía capitalina, Ornar
García Harfuch.

El trabajo de la Comisión de Encuestas y de las firmas
que midieron simultáneamente (dos espejos en cada una
de las nueve entidades que elegirán gobernador en el
2024) concluyó en tiempo y forma. Mario Delgado deci
dió postergar la divulgación de los resultados... y evitar ba
bdros estentóreos, como ocurrió recientemente con la se
nadora Lucy Meza, a la que marginó del proceso interno.
Las encuestas oficiales, con derecho de admisión,

quedaron embargadas... ¿hasta el 10 de noviembre?
El silencio oficial generó suspicacias y sobre todo, filtra
ciones de las encuestas espejo. En Veracruz, por ejem
plo, los tres punteros son el exsecretario de Gobierno,

Eric Cisneros; la exsecretaria de Energía, Rocío Nahley
el excoordinador de los programas federales, Manuel
Huerta Ladrón de Guevara.
La paridad total obligó a un ajuste de gran calado...

que impactará la definición de las candidaturas para di
putados, senadores y alcaldes. En laCDMX, los enconos
generados por la selección del coordinador estatal de
los comités de defensa de la transformación se han ma

terializado en una inclemente guerra sucia y en un ama
go de ruptura del PVEM.

Un intento de armisticio está en ciernes, por iniciati
va del líder morenista en la capital, Sebastián Ramírez,
quien cumplió con una ronda de conversaciones con los
principales liderazgos de las alcaldías Cuauhtémoc y
Gustavo A. Madero. La designación de los coordinado
res de la 4Ten las alcaldías quedaría blindada...
¿y también las encuestas?
La unidad, a toda costa. Los dirigentes del PVEM y el

PT accedieron a estampar su firma en un acuerdo que se
materializará en la postulación de candidatos comunes
con Morena en las nueve entidades federativas en las
que se elegirán gobernadores.

La competitividad electoral, supeditada a los acuer
dos cupulares. El criterio de paridad sustantiva podría
corregir estas disparidades... y evitar fugas.

¿Y en el resto del país? Una corriente cada vez mayor
al interior de Morena apunta a ir separados.

Efectos secundarios
REAPARICION. Después de su renuncia a la partidocra
cia, Eduardo Verástegui acudió al INE para solicitar el
inicio de sendos procesos sancionatorios contra Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez. El aspirante a la candida
tura independiente por la Presidencia de la República
se quejó de las tareas filantrópicas de los "xochitlovers"
a favor de los damnificados de Acapulco y sobre la ex
jefa del gobierno capitalino consideró que "ha imple
mentado una estrategia sistemática para posicionarse
¡legalmente en medios y redes sociales presumiendo su
puestas donaciones y replicando los trabajos que reali
zan las Fuerzas Armadas y el gobierno federal".
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ROZONES
Crisis en Tlalnepantla
Quien de plano no tiene forma de entregar buenas cuentas es el presidente municipal de
Tlalnepantla, Marco Antonio Rodríguez Hurtado. Y es que en su demarcación los delitos
van al alza, y en especial los que más afectan a la colectividad y a la actividad económica,
como son los robos. El que más creció en el tercer trimestre del año fue a casahabitación,
con 53.9 por ciento. En números absolutos, esto significa que entre julio y septiembre de este
año, 117 casas fueron asaltadas en esta demarcación. Pero por si eso fuera poco, en este lapso
781 vehículos fueron robados y 24 mujeres fueron violadas. No hay para dónde hacerse.
Rodríguez Hurtado, militante del PRI, llegó al cargo gracias a la fuerza que a nivel nacional
adquirió la alianza PRIPANPRD en el 2021, pero, nos dicen, su gobierno ha dejado mucho
que desear. Y las cifras hablan. Uf.

Ya venía el presupuesto castigado
Habrá sido quizá por los días feriados de muertos, el caso es que ayer hicieron mutis varios
órganos autónomos cuyo presupuesto está en la mira de la mayoría en la Cámara de Dipu
tados. Sólo el presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Reyes
Rodríguez Mondragón, se pronunció en contra del eventual tijeretazo y llamó a que se
reflexione sobre el mismo. Y esto porque las afectaciones serían serias y, sobre todo, im
pactarían a actividades sustantivas relacionadas con los procesos electorales del 2024. Nos
hacen ver que en términos porcentuales, el presupuesto del TEPJF es el que, con un 20 por
ciento menos, resulta el más afectado. Al INE, por ejemplo le quitarían el 13 por ciento, y a
la Cofece un 11 por ciento. Nos señalan que el presupuesto solicitado por el Tribunal es de
3,890 millones de pesos, o sea ya de origen iba acotado.

Los recortes y Acapulco
Y por cierto que entre algunos legisladores ha llamado la atención que a pesar de los am
plios recortes que se proponen a órganos autónomos, no queda claramente establecido si
éstos se destinarían a atender la situación de Acapulco. También que si así lo fuera no se
aprecia que haya alguna acción similar, pero en los presupuestos destinados al Gobierno
federal. Anoche en un mensaje que subió a sus redes el coordinador de la bancada del
PAN en San Lázaro, Jorge Romero, aseguró que "decimos que sí hay presupuesto para
Acapulco sin afectar a las y los trabajadores del Poder Judicial y a los órganos autónomos.
A Morena no le interesa reconstruir Acapulco, le interesa amedrentar a los poderes inde
pendientes". Por lo pronto, se tiene previsto que el dictamen que hasta ahora establece los
recortes sea discutido y eventual mente aprobado por la Comisión de Presupuesto, donde
la 4T que lo propone, tiene mayoría.

Por Gatell. hay tiro
Y entre quienes se podría dar un fuerte agarrón es entre el senador morenista Alejandro
Rojas Díaz Durán y el diputado petista Gerardo Fernández Noroña. Y todo porque el pri
mero se refirió en términos muy críticos a la gestión de Hugo LópezGatell, como gestor de
la pandemia provocada por el Covid19. "Lo voy a decir por primera vez, públicamente, lo he
dicho adentro, pero yo creo que Hugo LópezGatell es uno de los personajes que debe termi
nar rindiendo cuentas ante un juez, porque el manejo de la pandemia fue de una negligencia
criminal terrible y de una gran irresponsabilidad", refirió en Atypical TV. También calificó al
exsubsecretario de Salud y hoy aspirante a convertirse en candidato de Morena a la CDMX
como cínico, enfermo de poder y ególatra. Noroña no se quedó con las ganas y también le
entró a los adjetivos al acusar de deleznable la conducta de Rojas Díaz Durán, quien, por su
parte, anticipó que le responderá hoy al "compañero camarada".
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Con el adversario del adversario

Nos cuentan que entre las filas de Movimiento Ciudadano más de una ceja se levantó ayer
al conocerse el encuentro que tuvo la senadora de ese partido, Indira Kempis, nada menos
y nada más que con Arturo Salinas, a quien PAN y PRI pretenden dejar como gobernador
interino en Nuevo León. ¿Qué fue lo que motivó que la legisladora decidiera encontrarse
con quien es señalado por el gobierno estatal como inelegible para quedarse como interino
cuando Samuel García vaya a buscar la postulación presidencial por el partido naranja?
Bueno, nos comentan, pues que Indira ha señalado su interés de contender también por la
Presidencia. Por lo pronto, Salinas Garza no desaprovechó la oportunidad y subió fotos del
encuentro a sus redes: "Para trabajar en los principales problemas de Nuevo León como:
Movilidad, Transporte público, Seguridad, Medio ambiente, me reuní con la senadora de
MC, Indira Kempis. El diálogo enriquece la toma de decisiones", escribió.

Lía puede participar
Así que en la dirigencia del PAN en la Ciudad de México se acordó promover que en las reglas
para el proceso interno no se exija a los aspirantes separarse de su cargo como servidores
públicos. La decisión fue tomada como una medida para contrarrestar el intento de Morena
en el Congreso capitalino de sacar a la mala del juego a la alcaldesa de Alvaro Obregón, Lía
Limón, al negarle la licencia temporal que solicitó. Lía, nos aseguran, estará en condiciones
de registrarse aunque no haya dejado el cargo, como ella esperaba hacerlo, a partir del do
mingo. Claro, falta que pase la aduana del género, algo en lo que, según el dirigente nacional
del PRD, Jesús Zambrano, aún no se toma una decisión. Pero eso, como decían los clásicos,
es otra historia, de la cual seguramente nos enteraremos el próximo domingo. Pendientes.
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CHILE REGRESA
A SU COTIDIANIDAD

Santiago de Chile. Si de algo se han venido
dando cuenta los directivos del deporte

mundial es que las nuevas generaciones se vie
nen alejando de algunas pruebas deportivas que
en otro tiempo eran consideradas la representa
ción máxima de Juegos Olímpicos y regionales.

Hay nuevos deportes, los cuales no necesariamente tienen
en el tradicional esfuerzo físico su definición. Se ponen en juego
otros atributos individuales como es el caso de los esports, que
no son otra cosa que los juegos de consola.

En estos Juegos Panamericanos ha sido sorprendente la gran
cantidad de competidores y seguidores. Van para convertirse en
parte central de futuros eventos, porque además convocan fun
damentalmente a una gran cantidad de gente joven.

En las últimas competencias internacionales muchos depor
tes han tenido variantes. El basquetbol de tres contra tres es todo
un espectáculo. Las competencias de bicicleta de montaña han
despuntado en todo el mundo por la importancia que tiene el
uso de la bicicleta. El tema de fondo ante todo esto es cómo en

contrar la manera de renovar el deporte sin dejar de tener como
eje las competencias que dieron origen a los juegos

Las cosas han cambiado en los últimos años de manera

vertiginosa. La asistencia a los estadios y las audiencias en
televisión y en las plataformas están dictando la imperiosa
necesidad de cambiar la forma en que se han desarrollado los
juegos deportivos.

A pesar de que se han introducido variantes sobre algunas
pruebas, sigue existiendo una cierta lejanía de las nuevas genera
ciones respecto al desarrollo de los juegos. Es cuestión de revisar
el tipo de deportes que practican las nuevas generaciones para
enten der que hoy en día urgen variantes.

Los deportes llamados de alto riesgo son cada vez más popu
lares y no queda de otra que sumarlos paso a paso al desarrollo
de los juegos. Si mucha gente está practicando este tipo de prue
bas o juegos, según se quiera ver, es la prueba de que van tenien
do cada vez más público. Se tiene que considerar en el marco del

cumplimiento de sus reglas y las del deporte internacional, ya
llegó el tiempo de que se les empiece a considerar y de que los
Juegos Olímpicos y regionales se modernicen.

Lo que sigue siendo emocionante al tope para el público
es el atletismo, la gimnasia, natación y clavados, entre otras. El
Estadio Nacional de Chile ha tenido sus grandes llenos durante
las competencias de atletismo. A esto se suma que dos figuras
chilenas ganaron medallas de oro, lo que puso a las y los chilenos
en la emoción desbordada.

El fútbol ha sido otro de los deportes que más ha llamado
la atención. Mucho se debe a que sus dos equipos llegaron a la
final. Los hombres le han provocado en los últimos años puras
decepciones a su intensa afición, llegar a la final les ha renovado
la esperanza a pesar de que los conjuntos participantes no traen
a sus mejores jugadores.

En cuanto a las mujeres la sorpresa ha sido grande porque no
esperaban llegar a las semifinales, lo que son las cosas ya están
en la final, la cual perdieron con México que es de los mejores
equipos de la zona.

Como suele suceder en México, a la competencia no se le
concede importancia si doña tele no paga por los derechos de
transmisión. Así sucedió en los Olímpicos de Brasil cuando Claro
video tuvo la transmisión en exclusiva, ante ello las "grandes" ca
denas hicieron mutis, pareciera que los deportistas mexicanos
no habían asistido; así ha sido y seguirá siendo.

Chile regresará a su cotidianidad el lunes. El presidente Boric
seguirá en su toma y daca con el Congreso, en tanto que Chile
puede estar satisfecho, la organización estuvo a tono y como su
cede, lo mejor fue su afición.

RESQUICIOS.
Es una obligación colectiva no permitirnos que Acapulco pase
a segundo plano o que se haga uso político sobre lo que está
sucediendo. No dejemos que la abrumadora cotidianidad nos
haga insensibles, generacionalmente nos jugamos una parte de
nuestro destino.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

La ministra presidenta de la Supre
ma Corte de Justicia, Norma Lucía

Piña Hernández, permanece bajo un
ola de críticas, injustas las más de ellas,
por haberle tomado la palabra al Presi
dente López Obrador para analizar la
posibilidad de que los 15 mil millones
de pesos de los fideicomisos del Poder
Judicial de la Federación extinguidos
por el Congreso, puedan destinarse a
la reconstrucción de Acapulco y sus
alrededores, devastados por el hura
cán Otis, lo que el titular del Ejecutivo
federal ha dado como un hecho.

Lo que ella propuso fue establecer un canal institucional
de diálogo, como "alternativa real que nos permita actuar
como Estado en defensa de la población" y recordarle
que desde que ella asumió el cargo en el Poder Judicial de
la Federación, inició un proyecto de reingeniería, tanto
de los fideicomisos como del ejercicio presupuestal para
fines sociales, como sería la ayuda a damnificados. Fue
todo, y nada de que aceptara "negociar" recursos de los
fideicomisos, ni que afecte al personal de ese Poder o que
haya caído en una "trampa" del Presidente

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Llama la atención que después de que el presidente
López Obrador diera a conocer el programa de recons
trucción y apoyos en Acapulco, al que se destinarán
61,300 millones de pesos, en el proyecto de Presupues
to de Egresos de la Federación que circula, justo a una
semana del paso de Otis, no figure un fondo destinado a
ello que se discutirá en la Cámara de Diputados.
En lo que hay coincidencia es en que ese monto será
insuficiente para que el famoso puerto guerrerense vuel 
va a tener la fisonomía y atractivo turístico, debido a los
cuantiosos daños materiales originados por el meteoro
16 mil millones de dólares, según estiman algunas cali
ficadoras en el tiempo que optimistamente esperan las
autoridades, no así inversionistas, hoteleros y construí 
tores que calculan dos años, por lo menos, una recons
trucción no total sino parcial.
Si la diligencia de Morena enfrenta problemas para
encontrar candidatas gobernadoras con posibilidades
ganadoras en cinco de ocho estados en que habrá elec 
ciones el año que entra, en que los varones se resisten
a darles el paso, menos los partidos de oposición, en
donde se menciona a figuras desconocidas y de dudosos
antecedentes.

Aun cuando por razones de salud deberá permane
cer en la Torre Médica de Tepepan, el extitular de la ex
PGR, Jesús Murillo Karam, logró que un juez federal le
autorizara prisión domiciliaria por el caso Ayotzinapa y
su "verdad histórica" que, hasta la fecha, nadie ha logrado
desmentir, ni siquiera Alejandro Encinas, por más que se
empeñó en ello e involucró a militares que siguen encar
celados en el Campo Militar.
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POR EDUARDO NATERAS 

• Quién 110 tiene un recuerdo espe
¿cial en Acapulco? Vacaciones en
familia, Semana Santa con amistades,
fines de semana largos, bodas, lunas
de miel, fiesta, sol y playa mucha pla
ya es lo primero que viene a la mente
cuando pensamos en el Bello Puerto.

Pero, una vez más, un desastre natural de consecuencias
mayúsculas impactó a nuestro país. La semana pasada esas
imágenes paradisiacas de Acapulco se transformaron en
destrucción, catástrofe y sufrimiento para miles de perso
nas de esa región de la costa guerrerense a causa del impacto
de Otis, una tormenta tropical que se convirtió en huracán
Categoría 5 en cuestión de horas y que tomó por sorpresa a
habitantes y paseantes que se encontraban en el lugar.

Duele profundamente ver las imágenes de lo que el hu
racán dejó a su paso. Y no pensemos únicamente en las áreas
comerciales o turísticas que muchos de quienes hemos
estado en el Puerto hemos visitado, sino de las zonas más
distantes, las zonas rurales o serranas, el Acapulco profundo
que no sale en las postales y en donde habita la amplia ma
yoría de la gente que dan luz y forman al Bello Puerto que
conocemos y que nos enamora cada que nos recibe.

Situaciones como la vivida ponen a prueba a cualquier
gobierno, pero, también, nuestra solidaridad para con los
nuestros. Y es que, a pesar de que las imágenes y crónicas
de lo que sucede allá en estos momentos son desgarradoras,
nuestro pasado da muestra, una y otra vez, que es posible so
breponernos y que es en estas terribles situaciones cuando

surge lo mejor de nosotros como las mexicanas y mexicanos
que somos de este México lindo y querido, que es envidia de
quien lo mira desde fuera.

Y, si bien, es muy difícil poder estar preparado ante em
bates de la naturaleza de esa magnitud y tan súbitos, sí está
en nuestras manos y hace toda la diferencia la capacidad de
reacción de los gobiernos y, muy particularmente, el apoyo
que la sociedad en general pueda brindar, primero, para
atender la emergencia y, posteriormente, para restablecer
lo antes posible las condiciones de vida previas de quienes
resultaron afectados.

Confiemos, ya que nuestras donaciones son necesarias y
serán bien recibidas y que sí significan una enorme diferen
cia para quienes en estos momentos la están pasando muy
mal. Dudar de ello implica poner de por medio a quienes
más requieren de nuestra ayuda ahora mismo. Es, en este
sentido, que debemos apoyar o seguir haciéndolo, con
lo que esté en nuestras manos, para el restablecimiento de
Acapulco y de sus habitantes.

Toda mi solidaridad, empatia y respeto a las víctimas
mortales a causa del huracán, a sus familias y a todas las
personas afectadas por esta catástrofe. Todo mi respeto y
admiración para quienes coordinan redes de apoyo y de dis
tribución de ayuda para el Puerto. Y mi más amplio recono
cimiento a quienes colaboran en el lugar de los hechos para
apoyar a sus habitantes y para tratar de restituir la tranquili
dad que el huracán se llevó consigo.

Deseo, de corazón, que pronto regrese la calma a la vida
de los habitantes de Acapulco y que pronto puedan y po
damos tenerlo de vuelta.
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ
"La muerte no llega con la vejez,

sino con el olvido"

Gabriel García Márquez
Normalmente hablamos de los de

rechos de las personas, entendién
dose por personas a todas aquellas que
están vivas, sin embargo el derecho pro
tege y otorga derechos a las personas
que aún no nacen, como es el caso del
llamado nasciturus, que es el concebido
no nacido, como lo señala el artículo 22
del Código Civil para la CDMX, que dice:
"La capacidad jurídica de las personas físicas se adquiere por el
nacimiento y se pierde con la muerte; pero desde el momento
en que un individuo es concebido, entra bajo la protección de
la ley y se le tiene por nacido para los efectos declarados en el
presente Código".

Como podemos observar, el mismo artículo señala que la ca
pacidad de las personas se pierde con la muerte, lo cual nos lleva
a definir qué es la muerte. Para el derecho, en la Ley General de
Salud (LGS) se señalan las características que debe de tener un
cuerpo para poder determinar que está muerta la persona, como
lo establece el Artículo 343: "Para efectos de este Título, la pérdi
da de la vida ocurre cuando se presentan la muerte encefálica o
el paro cardíaco irreversible. La muerte encefálica se determina
cuando se verifican los siguientes signos: I. Ausencia completa y
permanente de conciencia; II. Ausencia permanente de respira
ción espontánea, y III. Ausencia de los reflejos del tallo cerebral,
manifestado por arreflexia pupilar, ausencia de movimientos
oculares en pruebas vestibulares y ausencia de respuesta a estí
mulos nocioceptivos. Se deberá descartar que dichos signos sean

producto de intoxicación aguda por narcóticos, sedantes, barbi
túricos o sustancias neurotrópicas".

Una vez que la persona es declarada muerta, se deben de res
petar ciertas condiciones que la propia LGS, en su Artículo 346,
establece: "Los cadáveres no pueden ser objeto de propiedad y
siempre serán tratados con respeto, dignidad y consideración".
Además, debemos de tener en cuenta lo que se puede hacer con
el cadáver de una persona, como lo señalan las reglas que estable
ce el Artículo 348 de la LGS, al referirse a: "La inhumación, crema
ción o desintegración de cadáveres sólo podrá realizarse con la
autorización del oficial del Registro Civil que corresponda, quien
exigirá la presentación del certificado de defunción. Los cadáve
res deberán inhumarse, cremarse, desintegrarse, embalsamarse
y/o conservarse dentro de las cuarenta y ocho horas siguientes a
la muerte, salvo autorización específica de la autoridad sanitaria
competente o por disposición del Ministerio Público, o de la au
toridad judicial".

Para realizar una necropsia a un cadáver es necesaria la au
torización del cónyuge, concubino, ascendiente, descendiente,
hermanos, o en caso de que sea producto de un delito, a solici
tud del Ministerio Público, como lo señala el artículo 350 bis 2
de la LGS.

Una vez sepultada una persona, no puede ser exhumada
sino después de 7 años, para los restos de personas que al mo
mento del fallecimiento tengan 15 años o más, y de 5 años para
las personas menores de 15 años al momento de su fallecimiento.

Como podemos observar aun después de muerta una per
sona, hay que respetar una serie de medidas tendientes a la dig
nidad del cuerpo, además de las cuestiones morales o religiosas,
por salud pública, lo cual, ante una catástrofe o una guerra, es casi
imposible llevarlas a cabo. Lo más importante es que, más allá del
derecho, en nuestros pensamientos nuestros muertos siempre
estarán presentes.
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[ ¿SERÁ? ]
Ajuste de cuentas
Y a propósito de Acapulco, nos comentan que la solidaridady
apoyo al puertoy a los demás municipios de Guerrero afectados
por Otis, en muchos casos solo se ha quedado en el discurso
oficial o, en el peor de los casos, se ha aprovechado para ajustar
cuentas pendientes... El miércolesel diputado panistaHéctor
Saúl TéUez informaba que los legisladores de Morena, PTy
Partido Verde no habían propuesto ni un centavo para la rehabi
litación del puerto en el dictamen del Presupuesto de Egresos
de la Federación 2024, esa misma noche se conocía del recorte a
órganos autónomos; más que responsabilidad política o solida
ridad parece una venganza con organismos incómodos. ¿Será?

Apuestan a experiencia
La colecta que los diputados de la CDMX hicieron para ayudar
a los damnificados de Guerrero no avanzó como se espera
ba; es más, hubo legisladores que, según dijeron, prefirieron
llevar sus donativos directamente a los centros de acopio de las
Fuerzas Armadas y de la Cruz Roja. A varios alcaldes capi
talinos tampoco les fue muy bien con sus esfuerzos altruistas,
pues la solidaridad ciudadana que ha llegado a chorros se ha
preferido concentrar en las organizaciones que por décadas
han demostrado su capacidad para enfrentar las crisis...
¿Desconfianza? ¿ Será?

No lo dejen tuitear
A quien ya deberían quitarle el celulares al expresidente
Vicente Fox; una parte importante de sus post son lamentables
y rayan en la discriminación. Lo peor es que ahora no tiene

a alguien que salga a componer sus comentarios: "Lo que el
presidente quisodecirfue.. ."¿Será?

Debate contaminado
Aunque seguramente la mayoría oficialista aprobará en la
Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública el dictamen del
Presupuesto de Egresos para 2024, será la próxima semana,
cuando se discutan las reservas, que se verá la fuerza que tienen
los legisladores afines a Marcelo Ebrard. El asunto será intere
sante, pues también está en puerta el registro de precandidatos
a la Presidencia en Movimiento Ciudadano, lo cual ocurrirá,
si no la retrasan de nuevo, el 12 de noviembre, mientras que
el Pleno aprobaría en su totalidad el dictamen el viernes 10.
En otras palabras, la discusión del presupuestoy sus posibles
modificaciones en San Lázaro estará "contaminada" por "el
camino" que tome el excanciller, pues no se vería muy bien que
Morena acepte cambios respaldados o impulsados por alguien
que probablemente compita por otro partido ¿o, sí? ¿Será?

Se distraen con el futuro
En el Senado continúan las aspiraciones, mientras el coordina
dor de los panistas Julen Rementeríadijo que sí quiere buscar
la candidatura a la gubernatura de Veracruz; la senadora de
Morena, Lilia Margarita Valdez, anunció que ya se registró
para la reelección del cargo en la Cámara alta. Nos dicen que
entre quienes buscan las candidaturas locales y la reelección,
quedarán pocos senadores enfocados al 100% en el trabajo
legislativo. ¿Será?
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Del Mazo pide una senaduría al Frente Amplio por México

Alfredo delMazo quiere ser senador.
El exgobernador del Estado de

México se ha acercado a integran
tes del Frente Amplio por México

para expresarles ese deseo.
Según dirigentes de los tres partidos (PAN,

PRI, PRD), el exmandatario priista es uno de los
muchos aspirantes mexiquenses a un escaño.
Su petición no ha sido bien aceptada.
Sobre todo en el PRI, donde el Comité Eje

cutivo de Alejandro Moreno, Alito, lo ve
como traidor por su comportamiento en la
elección pasada.
La vocera tricolor, la diputada federal Palo

ma Sánchez, fustigó en dos tuits su actuación
tras la derrota de la abanderada frentista Ale

jandra del Moral enjunio pasado.
"(En) impartido dimos todo, díay noche! En

Coahuila se arrasó. Aquí cada quien que haga
su parte y Alfredo dejó solo alpriismo mexi
quense. Igualquepasó en Sinaloa".
"Esto es lo que pasa cuando un gobernador
le da la espalda a su partido y opera en contra

de el. Pregunta seria: ¿ Que embajada habra
negociado (anlfredodelmaso?''.

RE ACOMODO DEL PRI

Nohuboembajadaytalvezpor eso busca una
posición legislativa.
Es difícil pensar en esa dádiva a Alfredo del

Mazo y menos plurinominal con el resen
timiento de la cúpula tricolor de Alejandro
Moreno.
Ellos decidirán.

Por ahora sólo podemos adelantar: se pre
tende reestructurar al priismo con miras a las
elecciones federales y locales del 2024 y eso
obliga areacomodos.
De entrada, hay varios aspirantes a senadu

rías: la diputada Ana Lilia Herrera, a quien
la designación de Alejandra del Moral dejó
fuera de la contienda estatal este año.

En segundo la propia Del Moral, quien
pese a su derrota hizo un papel digno, podría
decirse heroico, sobre todo por la orfandad
en la cual se desenvolvió durante la campaña.
Dentro del Frente hay otro personaje con

amplios méritos: el exalcalde de Huixquilu
can y diputado local panista Enrique Vargas
del Villar, quien se hizo a un lado en aras de
la alianza.

En esas condiciones, no se ve espacio para
Del Mazo, pero sí es posible un arreglo en
ciernes para el PRI y el Frente: Ana Lilia He
rrera para presidenta del Comité estatal y

canaidata a senadora, un escaño para Alejan
dra del Moral y candidatura senatorial para
Enrique Vargas.
Deberán ponerse de acuerdo.

ESTRUCTURA GUINDA

1. Mucho se ha hablado del torpedeo de los
duros de Morena a Ornar García Harfuch en

sus aspiraciones capitalinas.
Cierto, como el Presidente, ellos prefieren

a Clara Brugada porque 1 os representa más y
se identifican en sus largas luchas con López
Obrador.
A oídos de éste llega otro argumento:
Clara tiene estructura y Ornar no porque

los cuadros seccionales, distritales y delega
cionales de Morena en la Ciudad de México
no se identifican con él.
Y sí, son ellos quienes lo torpedean.
2. El gobernador Alfonso Durazo firmó

un convenio con María Elena Álvarez, direc
tora del sucedáneo e histórico Conacyt, hoy
con otras siglas: Conahcyt.
El acuerdo es para establecer agendas de

trabajo de interés común encaminadas a la
investigación humanística y programas de
movilidad, dice el texto.
Y 3. Alos apoyos a damnificados del hura

cán Otis se suma Sky, filial de Televisa, con
servicios gratuitos hastael31de diciembre.
Es decir, señal de televisión y telefonía mó

vil sin costo alguno.
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Quién fuera ahijado de Lorena Cuéllar

(Agradezco entrañablemente al licenciado
Antonio Torrado, presidente del Consejo de

Administración de 24 HORAS, El Diario Sin
Límites', la invitación de incorporarme al gran
equipo de opinión de este prestigiado medio)

Y al grito de "no somos iguales, dice la
gente...", Lorena Cuéllar Cisneros,
la gobernadora de Tlaxcala, nos re
cuerda que en los tiempos estelares

de la 4T la corrupción y el nepotismo ya son
cosa del pasado y que el nombramiento de
su ahijado Luis Antonio Ramírez Hernández,
como flamante titular de la Secretaría de Go
bierno estatal, seguramente es unafalce news,

invención de algún conservador neoliberal
malintencionado.

La verdad yo no creo que doña Lorena sea
capaz de cometer semejante barbaridad,
sobre todo porque el referido es un deudor
alimentario y ella sería incapaz de violar la
recién aprobada Ley 3 de 3, palomeada tanto
en el Senado como en San Lázaro y que le
prohibe a deudores alimentarios, agresores
sexuales y violentadores de mujeres partici
par en el servicio público.
Sin embargo, a mí lo que me hace sospe

char de la buena voluntad de la gobernadora
tlaxcalteca fue que, en días recientes, mandó
a hacerle un traje a la medida al ahijado, pues
tiró línea para que el Congreso del estado, el
gobierno local y los ayuntam ientos modifi
caran el artículo 67 de su Constitución para
poderle abrir de par en par las puertas a su
protegido, quien de entrada estaría impedido
de ocupar ese puesto porque éste se reserva a
ciudadanos nacidos en Tlaxcala y él es oriun
do del estado de Morelos, y tampoco cumple

con el requisito de siete años de residencia en
la entidad.

Según Cuéllar Cisneros, este nombramien
to estámuypor encima delhecho de que ella
sea madrina de Ramírez Hernández, pues su
designación estuvo basada únicamente en
sus cualidades profesionales, aptitudes de
sensibilidad humana y que con él está asegu
rando el fortalecimiento de la legalidad y la
protección a los derechos humanos. ¡ Ay sí...
cómo no!

CARAVANACON SOMBRERO AJENO

¿Y a ustedes qué les pareció la última pun
tada de la titular de la Comisión Nacional

de Cultura Física y Deporte (Conade), Ana
Gabriela Guevara Espinoza, quien le propuso
al presidente López Obrador que se "exente el
recurso" que se les otorgará alos atletas mexi
canos ganadores de medallas en los Juegos
Panamericanos que en estos momentos se es
tán celebrando en Santiago de Chile y que ese
dinero se destine para la reconstrucción de
Acapulco, Guerrero, que fue devastado tras
el paso del huracán Otis la semana pasada?
Si esta propuesta proviniera de una perso

na honrada quizá sería interesante conside
rarla, pero no es así.
La sonorense recientemente fue elegida

como la funcionaría del gobierno obrado
rista con mayor percepción de corrupción
de acuerdo a una encuesta realizada por la
plataforma "México Elige", con un índice de
62 puntos en una escala de 0 a 100.
Por lo tanto, nadie debería tomar con serie

dad sus palabras y mucho menos respaldar
las, porque al cierre de esta edición nuestros
deportistas panamericanos ya obtuvieron 94
preseas (35 de oro, 23 de plata y 36 de bron
ce) y, le guste o no a esta señora, por méritos
propios ellos ya se ganaron el estímulo que
corresponde a aquellos atletas que consiguen
medallas enjustas internacionales. El Gobier
no tiene la obligación de darle a los chicos los
premios que les corresponden y, si ellos así
lo desean, será su propia decisión si quieren
hacer algún tipo de donación.
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Morena debe responder hoy a Ebrard

La Comisión Nacional de Honestidad

y Justicia (CNHJ) de Morena, deberá
responder hoy a las impugnaciones
del proceso para elegir a su candi

dato presidencial presentadas por Marcelo
Ebrard.

El plazo para que la Comisión responda al
escrito de Ebrard no admite prórrogas y, en el
supuesto de que no hubiera respuestas claras
y precisas a las ar gumentaciones del excanci
ller, se deberá entender que está formalmente
fuera del partido presidencial.
De hecho, Ebrard sabe que el resultado

de la "elección" de Claudia Sheinbaum no

cambiará por nada que pueda ocurrir en este
planeta.
Lo que ha ganado es tiempo y argumen

tos para exhibir a Morena como un partido
tramposo, que representa al PRI de los años
setenta.

Durante las últimas semanas Ebrard trató

de negociar el acomodo en las listas para di
putados locales y federales y para senadores
a sus seguidores más allegados.

Pero el partido no ha dado entrada a sus
peticiones.
Casi todo mundo da por hecho que se irá de

Morena, pero importa el cómo se irá.
En tooodoos sus pronunciamientos antes y

después de la elección que cuestiona, Ebrard
se ha cuidado de no atacar a López Obra
dor, sino a la dirigencia nacional morenista
encabezada por Mario Delgado y Citlalli
Hernández.
Nombrado en su momento como "vi

cepresidente" de México, por todos los
encargos que recibía de parte de López
Obrador (comprar pipas, vacunas contra el
Covid19, renegociar con Trump el tratado
comercial trilateral, entre otros), Ebrard
navega ahora entre pasar a la historia como
parte del sistema, sin chistar, o atenerse a la
andanada de insultos y calificativos de los
que será objeto si decide confirmar su salida
de Morena.

'Traidor", será lo menos que le dirán.
Él mismo alentó las expectativas sobre su

futuro y el de sus seguidores, cuyo número ha
ido menguando conforme avanz an los días.
Hoy se conocerán los argumentos de la

CNHJ de Morena y, dependiendo de lo que
se diga (no se repetirá la elección, como pide
Ebrard), se tendr á una pieza más del rompe
cabezas en el que se ha convertido la cañ era
política de Ebrard, el solitario.

• • • •

Dice Jesús Zambrano que no reconoce los
acuerdos tomados por el Frente Amplio por

México para la distribución de las candidato
ras a las nueve gubematuras que se disputan
el año próximo, incluida la CDMX.
La verdad lo que diga Zambrano tiene sin

preocupación a las cúpulas del PRI y el PAN.
Hace unas semanas, cuando MiguelÁngel

Mancera fue eliminado en la segunda ronda
del proceso para elegir al candidato presiden

cial del Frente, Zambrano dijo que "pondría
en pausa" la asociación con el tricolor y blan
quiazul.
La pausa duró unos minutos en lo que fue

apapachado y convencido de que el proceso
elegido y el resultado se habían apegado a lo
pactado.
Igual podría pausarla alianza en la CDMX,

pero, la verdad, la verdad, al PRD le quedan
muy poquitas canicas para jugar.

• • • •

Ha comenzado la danza de los millones en
San Lázaro.

Ya se sabe que Morena trae el machete des
envainado para cortar recursos a todos los or
ganismos que no se doblegan a los caprichos
presidenciales.
Por eso son autónomos.

Pero tampoco se incluye presupuesto para
reconstruir Acapulco ni para pagarlos precios
de garantía que ofreció López Obrador a pro
ductores de maíz, sorgo, trigo y arroz, entre
otros, por lo que, si no hay una modificación
al proyecto morenista, el próximo año habrá
graves problemas en el agro.
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La muerte de Matthew Perry y el legado de Chandler

El sorprendente impacto de uno de los protago
nistas de Friends nos marcarápor siempre

El mundo llora por la horrible situación
en Gaza. México llora por el estre
pitoso paso del huracán Otis y por
Guerrero y Acapulco. Y la devota au

diencia de Friends lloramos por la repentina
muerte de MathewPerry
El actor de 54 años, quien interpretó a

uno de los seis protagonistas de esta clásica

sitcom, murió por causas aún desconocidas
en su jacuzzi. Con una complicada historia de
adicción, él quería ser recordado por ayudar a
quienes también se encontraban perdidxs en
las drogas y el alcohol.
Sin embargo, mucha gente solo lo conoce

por Chandler Bing, un personaje que se sentía
tan real que hace que su pérdida en este mun
do nos duela aún más.

Porque una parte clave de la comedia de
los años 90 y los años 2000, creada por Marta
Kauffman y David Grane, fue "el quinto mejor
personaje en series de comedia", de acuerdo
a la plataforma de entretenimiento Collider.
Aunque cada uno de los cinco personajes de la
serie aportaban cierta parte de risas y carisma
(lo siento, Ross), Chandler era el más intere
sante y mundano. Su constante sarcasmo, su
energía burlona y su personalidad exagerada
y neurótica lo hacían, en múltiples ocasiones,

la presenciamás importante dentro del grupo.
Pero el personaje también se volvió un gran
ejemplo de corazón y cariño, gracias ala com
pleja interpretación de Perry. The Guardian
escribe lo siguiente: "Es obvio cuando alguien
que conocemos es un 'Chandler', o cuando
hacen una broma al estilo Chandler: roles de

televisión tan definitivos son excepcionalmen
te inusuales".
Para mí, la relación de amistad entre Chand

ler y Joey (Matt LeBlanc) es de las más sig
nificativas dentro de la serie, un ejemplo de
hermandad, honestidad y vulnerabilidad

masculina raramente reflejada en televisión.
Una de las escenas más significativas en ese
sentido fue la del episodio "The One with
Chandler in the Box" ("El de Chandler en la
caja"), donde, con tal de arreglar unproblema
que Joey y él tienen en su amistad, Chandler
se encierra en una caja por muchas horas, de
mostrando su devoción.
Por otro lado, Chandler también resultó un

buen ejemplo de una relación romántica real
con su pareja en la serie, Monica (Courteney
Cox). Esto se ve reflejado particularmente en
el capítulo "The One with the Proposal" ("El
de la propuesta"), donde ambos personajes se
proponen matrimonio el uno al otro, siendo
una de las escenas más románticas que he
visto, porque se nota el amor y ternura que
sienten por el otro cuando ambos declaran su
afán de formarunavidajuntos.
Aunque Matthew Perry no quería que se

le asociara solo con Chandler, es innegable
el legado de su personaje en la historia de la
televisión, y en el corazón de millones. El más
real e imperfecto de los "friends" se ha ido. Y no
podemos más que extrañarlo.
Las opiniones expresadas por los columnlstas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS.
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Cónclave de Morena

Este jueves 2 de noviembre, se lleva
ron a cabo varios encuentros en las

oficinas de Morena en la Ciudad de

México para definir la forma en que
se determinarán las candidaturas

a las alcaldías de la capital. Los
principales liderazgos locales en
Cuauhtémoc y Gustavo A. Made
ro, se dieron cita en la reunión. En
la GAM el senador César Cravioto

tiene vía libre, nos comentan, y en la
Cuauhtémoc la lucha estará entre

el senador Israel Zamora, el grupo
de Dolores Padiema y el grupo de
Ricardo Montea!

La iniciativa detrás de esta

reunión, liderada por Sebastián
Ramírez, presidente del partido
guinda en la capital, fue para esta
blecer las bases para la selección
de la persona que representará la
4T en las alcaldías, así como definir

las candidaturas a diputaciones
locales y federales para el 2024.

Presiones en Legislativo local

Mientras que la bancada guinda en
Congreso de la Ciudad de México
está presionada, nos dicen, porque
no consigue amarrar los votos
para ratificar a Ernestina Godoy
en la Fiscalía General de Justicia

de la capital.
Morena cuenta con 38 le

gisladores (incluidos algunos
desertores de la oposición), por lo

que le faltan seis para alcanzar la
mayoría calificada que se requiere.
Nos dicen que durante este fin de
semana se buscará convencer a los

legisladores priístas, esto porque
durante los últimos días, el PAN

ha boicoteado las sesiones para
retrasar la discusión del nombra

miento. Sin embargo, nos dicen, los
priístas no van a poner en riesgo
la alianza con el PAN y PRD para
ratificar a Godoy, menos cuando
las elecciones de 2024 ya están en
puerta. Atentos.

Problema de salud pública

La emergencia que atraviesa
Acapulco está lejos de terminar
Las cuentas no salen por ningún
lado para los miles de millones
de pesos que se necesitarán para
reconstruir el puerto costero.

A esto se le suman las adver

tencias de enfermedades que se
avecinan por falta de agua, colapso
del drenaje y medidas de higiene
para la mayoría de la población que
prácticamente perdió todo.

Nos cuentan que se dio la
instrucción a todos los que
conforman el gobierno local para
apretarse más el cinturón para el
siguiente año, pues habrá recortes
en varios rubros para destinarlo a
esta zona del país que vive uno de
sus momentos más difíciles en los
últimos años,
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Más de 296 mil menores
afectados por Otis

Josefina
Vázquez Mola

Senadora
dé lá República
©Josefina VM

A través de este texto quiero invi 
tarlos queridos lectores a enfocar
nuestros esfuerzos en las niñas,

niños y adolescentes de los munici
pios afectados por el huracán Otis.
Que no sean los últimos en verse
beneficiados, sino por el contrario,
sean los primeros.

De acuerdo con el Fondo de las

Naciones Unidas para la Infancia
(UNICEF), más de 296 mil niñas,

niños y adolescentes habrían sido
seriamente afectados, particular
mente, aquellos que viven en Aca
pulco , Tecpan de Galeana, Atoyac
de Álvarez, Benito Juárez y Coyuca
deBenítez.

La UNICEF, detalla que 177 mil
804 niños y jóvenes de educación
básica se quedaron sin escuelas.
Hecho que los llevará a profundizar
el rezago educativo, que de por sí, en
ese estado es elevado

El organismo de las Naciones
Unidas resalta que uno de los mayo
res peligros que pueden enfrentar
es una buena alimentación, acceso

limitado a agua potable, enferme

dades, deshidratación, atención

médica y abusos a su integridad
física y emocional debido al posible
aumento de la violencia física y
sexual; además del riesgo que hay
que puedan ser cooptados por el
crimen organizado.

Hoy nuestra infancia en
Guerrero está más en riesgo que
nunca, porque si de por sí, Acapul
co es uno de los destinos donde

hay turismo sexual infantil, ante
está situación este delito podría
agravarse aún más.

La organización civil Save the
Children, ha señalado que en el
año 2020, Méxicoocupó el noveno
lugar mundial en el tráfico y alma
cenamiento de pornografía infantil:
y el segundo lugar en turismo
sexual infantil.

'Lamentablemente, niñas, niños

y adolescentes siguen siendo
explotados sexual y laboralmente
por personas adultas o redes de
trata que los obligan a dar servicios
sexuales, generar contenido por

nográfico o prostituirse", sostiene la
organización.

Recordemos que el matrimonio
infantil es otra de las malas prácticas
que se lleva a cabo en Guerrero, y
que mucho daño causa a nuestras
niñas y adolescentes.

Por todo lo anterior es que hoy
me animo a solicitarles que cuando
enviemos víveres, algunos de ellos
sean enfocados en nuestras niñas,

niños y adolescentes, que tanto nos
necesitan.

Las niñas, niñosy adolescentes
no tienen partidos, tienen derechos,
y es nuestra obligación como Esta 
do, garantizarles un techo donde
vivir, alimentos, salud y educación.

Hagamos el compromiso de
que los más de 296 mil menores
afectados, pronto reciban los apoyos
necesarios e indispensables para
su desarrollo. Hoy atender su salud
mental también es fundamental.

Por nuestras niñas, niñosy
adolescentes de Acapulco y de los
municipios colindantes, todas y
todos somos Guerrero.
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SUBESTIMAR
A SHEINBAUM,

UN ERROR
— A SEA POR la percepción de una pre

Ysunta inexperiencia política, o por la
exacerbación de ánimos que produce su
lealtad a Andrés Manuel López Obra
dor, prevalece una extraña tendencia a
subestimar a Claudia Sheinbaum, que

ya se ha visto tiene un costo político real.
El primero en comprobarlo fue el ex canciller

Marcelo Ebrard, quien de la mano de uno, o varios
de los anteriores prejuicios, todavía es incapaz de
digerir las cifras que mes con mes le anunciaban
su derrota, la cual terminó confirmándose en la
encuesta de Morena.

Lo que vimos de Sheinbaum durante ese pro
ceso fue a una política madura. A ella se debe el
haber revivida varios de los puntos que la clase
política tradicional de corte patriarcal jamás pudo
tomar en cuenta con la suficiente seriedad.

Considere la lucha por los derechos de la mu
jer, la equidad radical entre los distintos grupos
socialesy el compromiso con el medio ambiente,
todo sin mencionarlos puntos que en específico la
ubican como la irás fiel representante del inquilino

de Palacio Nacional.

Luego de la subestimación
de Ebrard, en segundo lugar
se encuentra un grupo de
"seguidores" que en la
Ciudad de México leyó
lasseñalesalaantigua
y brindó su apoyo para
la Jefatura de Gobierno

a Ornar García Harfuch,
bajo el entendido de que
éste era el "delfín de la
doncella".

Pero también se equivoca

ron. Si Sheinbaum ha crecido es justo porque esa
presunta "inexperiencia" que le atribuyen es en
realidad un distanciamiento total con los antiguos
códigos de la política mexicana.

Ello se traduce en la falta de un candidato pro
pio. El candidato de Sheinbaum será quien resulte
en las encuestas la mejor opción para Morena.
Sin más que agregar, el objetivo será construir la
gobernabilidad en el Congreso de la Unión.

El compromiso de Sheinbaum con el partido y
el proyecto de la 4T se reflejará precisamente este
viernes con la firma del primer acuerdo de coali
ción entre Morena que preside Mario Delgado, el
Partido del Trabajo de Alberto Anaya y el Partido
Verde, que preside Karen Castrejón para la CDMX,
Jalisco, Tabasco y Yucatán.

Por todo ello, Sheinbaum, sin duda, seguirá
causando zozobra y confusión en muchos que
aún viven presas de las claves del pasado político
de México.

Y es natural, pues se trata de un paso más allá
en la transformación que incluye no sólo a las
instituciones, sino a los viejos códigos de la po
lítica mexicana.
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ron. Si Sheinbaum ha crecido es justo porque esa
presunta "inexperiencia" que le atribuyen es en

realidad un distanciamiento total con los antiguos
códigos de la política mexicana.

Ello se traduce en la falta de un candidato pro
pio. El candidato de Sheinbaum será quien resulte

en las encuestas la mejor opción para Morena.
Sin más que agregar, el objetivo será construir la
gobernabilidad en el Congreso de la Unión.

El compromiso de Sheinbaum con el partido y

el proyecto de la 4T se reflejará precisamente este
viernes con la firma del primer acuerdo de coali
ción entre Morena que preside Mario Delgado, el
Partido del Trabajo de Alberto Anaya y el Partido

Verde, que preside Karen Castrejón para la CDMX,
Jalisco, Tabasco y Yucatán.

Por todo ello, Sheinbaum, sin duda, seguirá

causando zozobra y confusión en muchos que
aún viven presas de las claves del pasado político
de México.

Y es natural, pues se trata de un paso más allá

en la transformación que incluye no sólo a las
instituciones, sino a los viejos códigos de la po
lítica mexicana.

LÍA LIMÓN, LA eficiente alcal
desa de Alvaro Obregón
en la Ciudad de Méxi

co, fue objeto de dos
golpes arteros: uno,
desde la oposición
y, otro, dentro de su
propio partido. Esta
misma semana le
asestaron ambos

golpes.
El primero fue la ne

gativa a concederle una li
cencia por 30díasparaque ella
pudiera recorrer todas las alcaldías de la capital, en
busca de su legítima aspiración a contender por
la Jefatura de Gobierno el próximo año. La mayoría
morenista en el Congreso de la ciudad le negó el
trámite, sin tener ninguna razón lógica para ello,
más allá del miedo a competiry perder la contienda

electoral. El segundo golpe vino del presidente del
PAN, Marko Cortés, quien, sin proceso ni consulta
previa, decidió, por sus pistolas, que el candidato
del Frente Amplio por México, para la CDMX, debe
ser varón (y se llama Santiago Taboada).
Así pues, por lo visto, la democracia solo está

en los discursos de unosy otros, pues a la hora de
enfrentarse a la competencia verdadera, muestran
su real rostro. Qué mal.

SIN CONTENDER POR el mismo

cargo, Ornar García Harfuch
y Marcelo Ebrard tienen
una disputa común: los
votos de la clase media.

Ambos presumen tener
la capacidad de seducir
a los electores que en
2018 vota ron por Morena
y que, poco a poco, se han
decepcionado del proyecto
obradorista. Si el partido que
preside Mario Delgado se deca nta
por el ex secretario de Seguridad Pública capitali
no, Ebrard verá amenazada su narrativa del gran
seductor de los votantes urbanos, en el hipotético
escenario de lograr la candidatura presidencial
de Movimiento Ciudadano, el partido de Dante
Delgado.

Marcelo perdió apoyos en su partido y solo le
queda la decisión final del avezado ex gobernador

ANTE LA INEPTITUD ofi

cial para atender desde
el primer momento la
crisis generada por el
huracán Ot/'s, el Con
sejo Ecuménico de
México, que agrupa
a la mayor parte de
lasiglesiascristianas
del país, decidió actuar
en favor de los dam

nificados de Acapulco.
áritas de México canaliza

cientos de toneladas de ayuda
en víveres, así como dinero en efectivo para
ayudar a las personas que viven en los cerros
y colonias de Acapulco, sin distingo de credos.

El arzobispado de Acapulco, a cargo de Leopol
do González, trabaja para apoyara todas las per
sonas.
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En Iassiguientessemanas40%de los templos
de todos los cultos en Acapulco tendrán que ser
demolidos o reconstruidos. La negligencia del
gobierno de la 4T ante el huracán será un tema
a tratar la próxima semana por la Conferencia
Episcopal Mexicana.

La jerarquía de la Iglesia Católica ya tomó accio
nes a nivel de calle para organizara la gente, pero
deque habrá factura por pasar a los gobiernos es
tatal, municipal y federal el 4 dejunio, no hay duda.

APOCO MÁSde una semana del devastador paso
del huracán Otis, ayer se anunció la reanudación
del famoso "Acabús". Evelyn Salgado informó
que el servicio de transporte público se reinstaló
sin costo alguno para la población, lo que sin duda
representa un beneficio para los habitantes del
puerto que resultaron afectados por el paso del
mortífero meteoro.

Con la puesta en operación de cuatro rutas de
la red, la puesta en marcha del "Acabús" avanza a
Tarchas forzadas en la recuperación deservicios
públicos. También con las brigadas de limpieza
que el gobierno del estado ha desplazado en las
carreteras principales, ya se logró la recuperación
de los carriles de la carretera que va de Pie de la
C jesta a Barra de Coyuca, un avance importante
en la vialidad de la zona que mejora la conectividad
y transporte de la población.

En Iassiguientessemanas40%de los templos
de todos los cultos en Acapulco tendrán que ser
demolidos o reconstruidos. La negligencia del
gobierno de la 4T ante el huracán será un tema
a tratar la próxima semana por la Conferencia
Episcopal Mexicana.

La jerarquía de la Iglesia Católica ya tomó accio
nes a nivel de calle para organizara la gente, pero
deque habrá factura por pasar a los gobiernos es
tatal, municipal y federal el 4 dejunio, no hay duda.

APOCO MÁSde una semana del devastador paso
del huracán Otis, ayer se anunció la reanudación
del famoso "Acabús". Evelyn Salgado informó
que el servicio de transporte público se reinstaló
sin costo alguno para la población, lo que sin duda
representa un beneficio para los habitantes del
puerto que resultaron afectados por el paso del
mortífero meteoro.

Con la puesta en operación de cuatro rutas de
la red, la puesta en marcha del "Acabús" avanza a
Tarchas forzadas en la recuperación deservicios
públicos. También con las brigadas de limpieza
que el gobierno del estado ha desplazado en las
carreteras principales, ya se logró la recuperación
de los carriles de la carretera que va de Pie de la
C jesta a Barra de Coyuca, un avance importante
en la vialidad de la zona que mejora la conectividad
y transporte de la población.
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ACAPULCO Y LA
INCOMPETENCIA

I tema de la Incompetencia, o sea, la Inca
para realizar un trabajo u ocupar

un puesto, ha sido estudiado cíesele hace
años por los psicólogos cíe tocio el mun
do. Recuerdo especialmente al británico
Norman F. Dixon y su libro de 1976 Sobre
ia incompetencia militar:52 argumentos.

La tragedia de Acapulco y sus consecuencias catastróficas
para Guerrero, y en general para nuestro país, me han hecho
volverá leerlo. Dixon sostiene que, por su entrenamiento, un
comandante tiende a no cambiar el rumbo cuando ha tomado

una decisión, aunque sea equivocada. Su estructura mental

Fecha: 03/11/2023

Página: 8

Area cm2: 273

1 / 2

Columnas Políticas

Tere Vale

Costo: 14,832

Página 111 de 185 Índice



es rígida y es incapaz de hacerlo.
Entre las características de la incompetencia —sigo con

Dixon— se enumeran: la tendencia a desperdiciar recursos
humanos; aferrarse a tradiciones sin permitirse explorar
soluciones nuevas; desconocer o hacer mal uso de las tecno
logías disponibles; desechar información que vaya en contra
de ideas fijas o preconcebidas; subestimar al enemigo (o a
los huracanes); buscar la confrontación en vez de recurrir al

diálogo; preferir el uso c!e la fuerza
  antes que la contención o astucia;

buscar chivos expiatorios para ex
plicar fracasos sufridos; ignorar o
distorsionar información o noticias

que no resultan de su agrado; creer
que el destinoy la suerte son factores
decisivos en el éxito de una gestión
y, lo más preocupante, muestran

  una insensibilidad aterradora (cito
textualmente al autor) ante el sufrimiento ajeno. Caray, que
descripción tan demoledora y que parecido a lo que está
sucediendo en Acapulco.

Es evidente que la catástrofe de este octubre de 2023 fue
ocasionada por un desastre natural, fue Otis y su furia, qué
duda cabe, pero una serie de decisiones, que de menos po
demos calificar como insuficientes y a destiempo, han ciado
como resultado la muy triste realidad que se vive hoy, a más
de una semana del paso de Otis en Guerrero.

La inseguridad y la falta de abastecimiento de agua y
alimentos anuncian consecuencias muy duras para los dam
nificados.

Basura y fauna nociva en las calles, condiciones insalubres
persistentes, carencia de medicamentos, servicios médicos
insuficientes, rapiña ciudadana tolerada, además de una de
vastación urbana casi total, dibujan un paisaje muy ominoso
en el futuro inmediato del puerto y municipios aledaños.

Por si faltara algún agravante, sabemos que la violencia del
crimen organizado se ha icio posesionado de este territorio
desde hace varios años. La tragedia de Otis deja ai desnudo
las carencias ancestrales de los más cié 800 mil habitantes

de Acapulco y de los demás municipios afectados. Guerrero
es uno cié los estados más pobres de México y el huracán lo
empobrecerá todavía más.

La tragedia de Otis deja igualmente al desnudo la incom
petencia lamentable de los gobiernos locales y del federal
para paliar un desastre natural de esta magnitud. Muy triste.
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DELGADO,
DE MANTELES

LARGOS

> Tres años al frente de

Morena cumple este do
mingo Mario Delgado Du
rante su gestión, el par
tido del presidente López
Obrador ha extendido su

dominio en el país, pues
ganó 17 gobiernos esta
tales y mantuvo, con sus
aliados, mayoría simple en
el Congreso de la Unión.
Ahora enfrenta otro reto:

garantizar la unidad luego
de que el 10 de noviembre
se revelen los nombres

de los ganadores para las
nueve gubematuras que
se disputan en 2024.

HUGO LOPEZ
CATELL

>Quien ya respira tranquilo es el
ex subsecretario de Salud, Hugo
López Gatell Ello, porque la di
rigencia de Morena anunció que
quienes no ganen las encuestas
para candidatos a gobernadores y
jefe de Gobierno, tendrán un lugar
asegurado como legisladores, ya
sea diputados federales, locales o
senadores. Y él ya se ve con fuero.

JULEN
REMENTERÍA

> Nos cuentan que anda muy oron
do el líder de los senadores del

PAN, Julen Rementería Dicen
que está muy seguro de que él se
rá el candidato del Frente Amplio
para competir por el gobierno de
Veracruz, y dar la batalla contra
Morena. Y es que en su partido no
hay quien le haga sombra, y mucho
menos en el PRI y el PRD.

Fecha: 03/11/2023

Página: 2

Area cm2: 218

1 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 11,843

Página 113 de 185 Índice



DEBATE POR
PRESUPUESTO, HOY

> Rispida sesión se
prevé este viernes
en la Comisión de

Presupuesto de la
Cámara de Diputa
dos, que preside el
morenista Erasmo

González El tema

central es la apro
bación del Presu

puesto 2024, con
recortes a los autó

nomos y depen
dencias. Se prevé
que la oposición
intente frenar el

dictamen, pero nos
dicen que Morena
y aliados lo sacarán
adelante.

ENCOAHUILA

> Iniciaron los tra

bajos de transi
ción de gobierno
en Coahuila. El go
bernador saliente,
Miguel Riquelme
firmó con su suce

sor Manolo Jimé
nez el documento
mediante el cual se

formaliza el proce
so de entregare
cepción. Duran
te los próximos 27
días los equipos de
ambos se reunirán

para que el traspaso
de poderes se rea
lice sin sobresaltos

ni pendiente;.
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WHATSAPP APESTA

migos, me hackearon el WhatsApp. A
veces encargo mi teléfono durante los
programas en vivo para que otra persona
los atienda.

A esta persona se le hizo sencillo ins
cribirse en una oferta laboral en donde uno

podría ganar hasta 3 mil pesos diarios con
sólodar'megusta'orepostearalgunosanunciosenlnstagram.
De eventos, restaurantes, productos, artistas...

Mi asistente se percató de que algo no anclaba bien tras
ganar sus primeros 60 pesos, porque para pasar al siguiente
nivel le pechan depositar 26G pesos.

Salió del grupo y les bloqueó pero el daño estaba hecho. Ese
grupo de defraudadores ya tenía mi contacto. En la mañana
del miércoles y mientras transmitía mi programa de radio,
me llegó un mensaje al WhatsApp, donde me aseguraban
que "debían unirme a un grupo para la fiesta de graduación".
Para colmo c!e males, yo efectivamente sí estoy organizando
fcon un ciruDode maclresl la Graduación de mi hiia vsus corrí
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paneros de escuela. Todo tenía sentido y sin poder analizarlo
a profundidad porque me encontraba transmitiendo, di por
  hecho que me estaban agregando

a otro grupo.
 Esta persona me solicitó un có
 d'g° clue c!ebia llegara mi sms para

poder unirme al grupo. Efectiva mente
llegó y desapareció de la pantalla
de inmediato le hice saber que no lo

 . , , , !.
tenia. Sin embargo robaron mi cuenta
de WhatsAppy empezaron a pedirle
dinero... Ojo: sólo a las personas in

cluidas en grupos donde yo participaba y aquellos (que en
mala hora) me acababan de enviar un mensaje.

Ya después me explicó la Policía Cibernética que estos
personajes no pueden acceder a todos mis contactos. Ni
siquiera a chats anteriores al hackeo. Algo que descubrí
posteriormente, es que aunque la víctima no proporcione el
mentado código, esta verificación de dos pasos para What
sapp puede ser solicitada vía telefónica y quedar grabada
en tu correo de voz. Si este correo de voz no está a su vez

encriptado con alguna clave, puede serfácilmentejaqueado
por los defraudadores. Lo primero que me recomendaron fue
que mi número telefónico quedara inutilizable por lo menos
hasta el día siguiente. Como las compañías telefónicas no
te desconectan la línea hasta pasadas unas horas pueden
seguir haciendo de la suyas durante un buen rato.

WhatsApp es prácticamente inaccesible, pero gracias a mis
contactos conseguí el correo de soporte técnico cíe la mentada
aplicación. Tanto para la Policía Cibernética como el reporte
de WhatsApp, mi marido pedrito que es bastante meticuloso
y tiene experiencia en esto c!e los fraudes electrónicos, recibió
los pantallazos cíe las conversaciones de estos malancíros
con los contactos que habían logrado embaucar tanto como
los que no cayeron en el engaño. Un listado con números
de cuenta bancarios, nombres y algunas otras ocurrencias
como el hecho de que una víctima que finalmente depositó
lo solicitado y va a ser "unida a otro grupo". Tengan mucho
cuidado con los datos que proporcionan en línea.
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LLIS DAVID
lTliWMM/
ARAYA

México,
lugar 66 de
I I8 países en
competencia
económica
La Academia de Ciencias sueca otorgó el premio Nobel de Economía al pro
fesor e investigador francés lean Tiróle, por sus trabajos acerca de la poten
cia del mercado y de la regulación, señalado como uno de los economistas
más influyentes en nuestro tiempo. Si bien la economía francesa Se encuen
tra en una etapa económica complicada (2SSé de los jóvenes están en el des
empleo), es el segundo premio nobel que recibe en este periodo.

Dicho académico desde mediados de la década de Í980, ha realizado
contribuciones en la investigación sobre este tipo de fallas del mercado, ha
sido de gran influencia en cómo los gobiernos se ocupan de las fusiones o
los cárteles económicos y cómo deben regular los monopolios.

El tema viene a colación en un país como el nuestro, debido a que hace
no muchos meses atrás pasamos por una serie de modificaciones necesa
rias entre las que destaco la Competencia Económica, tema que estoy cierto
el hoy premio nobel de economía aplaudiría por oportuna y necesaria. En
el tema de Competencia Económica le apostó al desarrollo económico, la
productividad y la competitividad, rubros que habían estado frenados por la
presencia de restricciones a la libre concurrencia y distorsiones a la compe
tencia económica. Un Reporte del Foro Económico Mundial sobre Competi
tividad Global, mismo que al evaluar la "Efectividad de la Política de Compe
tencia Económica* ubica a México en el lugar 66 de 148 países.

Para la ()( 1)1 los consumidores mexicanos pagamos un sobreprecio de
4G5Sien mercados donde no hay competencia o ésta es baja, porcentaje que
se incrementa en la medida que la población recibe menos ingresos.

Por ello, la materia dé Competencia Económica resultará en un entorno
más competitivo, más abierto y justo que permita incrementar el bienestar
de los mexicanos. Se establecen U*es ejes estratégicos: nuevo diseño instito
cional que permite una aplicación más eficiente y eficaz de la política pública
de competencia económica. Ampliación del catálogo de posibles conductas
anticompetitlvas en los mercados. Un instrumento con mejor técnica legis
lativa que permite su correcta implementacíón y aplicación. El señalamiento
es un reconocimiento de lo necesario que era realizar mejoras en diversos
sectores, era un reclamo de parte de los participantes en diversos mercados,
en particular los consumidores, por ello, el premio nobel otorgado, sólo re
frenda que nuestro país se encuentra en el camino correcto en cuanto a las
reformas económicas y como hemos dejado claro en diversos espacios, sus
resultados no serán inmediatos pero sí inminentes.
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EL NUDO GORDIANO
GUERRERENSE

"Celebro la decisión de la presidenta de la SCJN, fíjense
cómo son las cosas, deben de haber muchos enojados..."

López Obrador

n mi entrega anterior escribí acerca de las
fallas en la comunicación para la gestión
de crisis y la falta ele sensibilidad hacia la
tragedia que ha dejado el huracán Ot/.s en
Guerrero. Ahora: es punto de inflexión las
acciones a emprender para atajar esta
catástrofe propinada porla naturaleza, pera

mal prevenida y respuestas poco eficientes por el hombre.
Si bien Guerrero y en particular Acapulco tenía décadas

que ya no era la atracción turística para México y el mundo,
debido al descuido de sus autoridades locales y a la terrible
inseguridad a causa clel crimen organizado, a raíz del golpe
del huracán estamos presentando un vacío enorme por parte
clel gobierno, el cual ha dejado a su suerte a la ciudadanía.

Sumado a tocio esto,nos encontramos ante un nudo gordia
no para poder llevar los apoyos a la zona afectada de Guerrero
que tiene que ver con las decisiones de AMLO de borrar de un
plumazo 13 fideicomisos clel Poder Judicial, aprobado por el
Poder Legislativoy publicado su extinción en el Diario Oficial
de la Federación, sin embargo, al titular clel Ejecutivo se le

Fecha: 03/11/2023

Página: 13

Area cm2: 261

1 / 2

Columnas Políticas

La encerrona / Adriana Sarur

Adriana Sarur

Costo: 15,138

Página 118 de 185 Índice



ocurrió en una mañanera que, me
jor, estos fideicomisos no quedaran
extintos, sino que mejorse destinen
para apoyos a la ciudadanía de Gue
rrero y la presidenta de la Suprema
Corte, Norma Pina, aceptó.

Entonces, ¿losfideicomisosya no
existen o sí existen, pero para ayudar
a lasy los damnificados porel hura

cán Otís? Una cosa es segura, estos ya no los verá el Poder
Judicial, sin embargo surge otra duda, ¿esto se puede hacer?
¿No existen reglas para esto? ¿No hay un fondo destinado
para desastres naturales? Vamos por partes: a) conforme a
derecho no, pues ya está publicada su extinción en el DOF; b)
parece que en esta administración no hay regla que valga, solo
los designios de un solo hombre y; c) no, en estos hachazos
acostumbrados se decidió desaparecer al Fonden.

Para intentar esclarecer todo este amasijo de cuestiona
mientos, el Presidente anunció su plan de reconstrucción, el
cual contempla la exención en el pago de impuestos, ayudas
sociales, créditos, la entrega de electrodomésticosy despensas
para los miles de damnificados en la zona. El costo de dicha
iniciativa será de más de 61 mil millones ele pesos. ¿Este dinero
de dónde sale? ¿Refiere a "ahorros" de esta administración?
¿De un fondo que no es el Fonden? ¿De los fideicomisos?
No tenemos las respuestas, pues de la misma manera que ha
ocurrido, loque tenemos son muchas eludas y pocas certezas.

Hoy la única certidumbre que tenemos es que Guerrero está
devastado, que ios apoyos llegarán a cuentagotas y tarde, que
el gobierno no está cumpliendo su papel y que este vacío que
deja será llenado por alguien más. Pero no todo está perdido,
aún es tiempo para apersonarse, para ayudar a las personas
y a Guerrero, poner todas las voluntades y los recursos, tal
cual lo hizo en Dos Bocas, Santa Lucía y en la Riviera Maya.
Debería intentar resolver este nudo gordiano guerrerense.

Aún es

tiempo para
apersonarse,
para ayudar a
las personas
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EL GENOCIDIO
INEXISTENTE

a respuesta militar de Israel a Hamas ha
traído, como siempre, un uso reiterado,
machacón, de dos términos que son, apar
te de indignos, de una alarmante falta de
precisión. Uno es "nazi" o "nazismo". El otro
es "genocidio". Ambos, sobra decirlo, son
términos con los que se golpea a Israel.

Ambos vienen, en general, de voces etiqueta bles, y de hecho
también auto etiquetadas, con mucha frecuencia, como de
izquierda o "progresistas".
Tachar de nazi al Estado o el ejército israelí es de una

mala fe inaceptable, por supuesto. Lo es por lo que significó
el nazismo para los judíos, particularmente los europeos, y
por loque significó, en un sentido amplio, por sus métodos y
sus consecuencias, para el mundo entero.
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Da vergüenza tener que recordarlo, de tan obvio, pero Israel
no ha establecido campos de exterminio ni por supuesto cá
maras de gas, como no ha practicado experimentos grotescos
con seres humanos, ni ha hecho del racismo una política de
Estado consignada en las leyes, ni ha asesinado legalmente a
los enfermos desahuciados o las víctimas de enfermedades

mentales, ni encarceladoy asesinado
a homosexuales o gitanos.

Meaclelantoa las comparaciones
idiotas: no, Caza no es equivalente
al Lager, y no, Israel no es un Estado
racista, por mucho que el racismo
exista.

La diferencia, da también pena
recordarlo, es enorme. Sobre todo,
Israel no ha cometido un genocidio,

ni ha intentado cometerlo, ni pretende cometerlo de aquí en
adelante.

Es un tema interminable de discusión, pero un genocidio,
grosso modo, es una forma del exterminio, del asesinato de
masas, por razones de etnia o de religión.

Nacía de eso sucede con los palestinos, desde luego, por
mucho que podamos discutir el comportamiento del ejército
israelí.

No hay intento alguno de desaparecer a los palestinos,
no, como —ni modo, también hay que repetirlo— sí es esa
la intención explícita de Hamas con los judíos de Israel
y, si la vida les sonríe, del mundo, un califato sin judíos
ni infieles.

Con la frivolidad cruel de plantar esvásticas en la bandera
de Israel en una caricatura chafa y hablar de un genocidio
inexistente, la comentocrcicia progre ha conseguido qui
tarle el peso que sí tienen a dos palabras que no deberían
usarse nunca como arma arrojadiza, por decencia y por
inteligencia.

Asimismo, ha logrado, al mismo tiempo, servir de portavoz
a una organización terrorista que, en efecto, torturó y asesinó
niños, violó mujeres y mutiló a civilesy militares, otras cuantas
cosas que no hacen las tropas israelíes.

En pocas palabras, lo que ha logrado la comentocracia
progre es dar, otra vez, muestras de un racismo francamen
te nauseabundo. Ese racismo viejo y nuevo que se llama
antisemitismo.
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A FISCAL
ERNESTINA GODOY
NO TIENE UN PLAN B

clelantarel proceso electoral para ele
gir nuevo presidente o presidenta de

A México provocó serias dificultades en
diversos sectores, particularmente en
Morena, pero sobre todo en el gobierno
de la CDMX.

Claudia Sheinbaum fue prácti
camente obligada a renunciar con mucho tiempo de
anticipación, dejando algunos pendientes sin resolver,
que son vitales para la próxima administración de la
capital del país.
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Uno de ellosfue la ratificación de Ernestina Godoy como
titularde la Fiscalía Generalde Justicia de la Ciudad de México.

No se hicieron los amarres políticos correspondientes,
por lo que existen hoy serias dudas sobre si le alcanza
rán los votos a Morena en el Congreso de la capital para
extender su gestión.

Hasta hace unos días sólo necesita bandos votos, según
lo dicho por la propia Ernestina. Pero no hay garantía de
que ios consigan.

En la oposición (PRI, PANyPRD) están resueltos a no
dar su brazo a torcer, porque lo que es un hecho que, en
bloque, no voten por ella.

Se espera, sin embargo, que algunos lo
hagan, siempre y cuando la votación sea
cerrada, porque si la abren, todo mundo
sabrá el sentido de su voto.

Eso es un trámite legislativo en el que
no se han puesto de acuerdo y esa loque
desde el gobierno central podrían estarle
apostando para lograr la ratificación.

Porque esa sería la única forma de con
seguir apoyos sin que los autores del voto
a favor, siendo de la oposición, sean exhibidos.

Todo esto deja ver, además, que hoy no hay garantía
de que la fiscal Ernestina pueda extender su mandato.

Ella lo sabe y está consciente, tanto que reconoce
abiertamente que es un momento de incertidumbre.

A pesar de todo, no obstante, ella sigue firme y con toda
la serenidad que la caracteriza confía en que, de último
momento, de aquí al 1Q de noviembre, se consigan los
votos que necesita.

Su partido en el Congreso local, se supone, está reali
zando las negociaciones pertinentes para conseguirlo,
al grado de que ella misma afirma con toda seguridad
que no tiene un "Plan B".

No piensa en una ruta de salida como legisladora

ni como aspirante a la alcaldía ele iztapalapa, que es lo
que se ha mencionado en algunos círculos, en caso de
que la rechacen los diputados locales.

En una reunión con directivos, columnistasy conducto
res de El Heraldo de México, confía en que será ratificada,
porque más allá ele la coyuntura políticoelectoral, los
resultados de su gestión hablan por sí solos.

Ella sabe que dio resultado y piensa que si la ratifi
can será por eso, no por hacer acuerdos en lo oscurito a
cambio de un voto.

***

SANTIAGO NIETO, ex titular de la Unidad de inteligencia
Financiera (UIF), y encargado ele despacho
de la Procuraduría de Justicia de Hidalgo,
se perfila como candidato de Morena a la
senaduría por el estado de Querétaro.

Conversó hace unos días con el goberna
dor JulioMenchacaSalazary acordaron que
dejará el cargo en territorio hidalguense una
vez que se publiquen las bases del proceso
electoral.

LA SENADORA ANTARES VÁZQUEZ ta m bién vci que vuela
por la candidatura de Morena al gobierno de Guanajuato.

Su principal contendiente, RicardoSheffield, le lleva
ventaja en las encuestas, pero ya demostró en otras
ocasiones que no le da para ganar una elección, porque
lo que los morenistas se decantarán por la legisladora,
cercana a Claudia Sheinbaum

• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La política
es el arte de tener un Plan B cuando el Plan A es inope
rante".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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• Las atletas Nuria

Diosdado y Joana Jimé
nez hicieron historia al

conseguir el primero oro
Panamericano para Méxi
co en Natación Artística,
en la justa celebrada en
Santiago, Chile.

• El magnate Bam
BankmanFried, fundador
de la plataforma de
criptomonedas FTX, fue
declarado culpable de
fraude y lavado de dinero
por un monto de hasta 10
mil millones de dólares.

• Al menos 16 heridos

dejó la caída de un puente
peatonal entre Neza y
Chimalhuacán sobre un

canal de aguas negras, Ya
había sido reportado a la
alcaldesa Xóchitl Flores,
pero no hicieron nada.
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CÓDICE

Cuando se vaya AMLO termina la 4T
La 4T está condenada a ser ave

de paso de la política nacio
nal, Su ciclo dominante ter
minará cuando López Obra
dor deje Palacio Nacional pa

ra irse a su finca de Chiapas, Es asi por
que se trata de un movimiento que gira
alrededor de un lideiazgo fuerte, in
cuestionable, gira en torno al presiden
te más votado en la historia del país.
Sin López Obrador en Palacio las

Fuerzas disolventes al interior de Mo
rena se impondrán. Comenzará una
etapa diferente en la política nacional,
esto será incluso con el triunfo de la
doctora Sheinbaum en las elecciones

del año que entra.
La batalla al interior de Morena por

la jefatura de Gobierno de la CDMX
es un buen ejemplo. Martí Batres, Je
sús Ramírez, Cítlali Hernández no es
tarían confabulando contra la candi
datura de Ornar García Harfuch si la

propuesta hubiera sido de AMLO, en

tonces se plegarían. Pero como la to
man corno una decisión de Sheinbaum

entonces sí se atreven a la conspiración
porque saben que el liderazgo de Clau
dia apenas se está consolidando y to
davía es vulnerable.

La lección es que sin un hombre
fuerte que tiene todos los hilos del po
der en la mano, como hoy ocurre con
AMLO, en Morena sobrevendría el
caos. Eso es justo lo que pasará con
forme pasen los meses,

[Morena dejará de ser un movimien
to y, si tiene suerte, se convertirá en
un partido político con cierta cohe
sión ideológica. Ahora caben todos en
un mismo saco, gracias a que todos se
cuelgan del cuello de López Obrador
para ganar posiciones, pero eso está
por terminar.
Ya comienzan a notarse más las di

ferencias que las coincidencias.
El único común denominador que

tienen, por ejemplo, tas compañeros de
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luchas universitarias de Claudia Shein
baum con los priistas tabasqueños que
encabeza Adán Augusto López es que
los dos bandos reconocen que López
Obrador es su jefe. Cuando López
Obrador no esté el choque será natu
ral, inevitable,
Andrés Manuel López Obrador ob

tuvo 30 millones de votos, Claudia ten
drá apenas la mitad, pero con eso será
suficiente para ganar la elección pre
sidencial, pero de lo que hoy se llama
4T solo quedará el nombre.
El caso de la elección del candida

to de Morena para el gobierno de la
CDMX, como se apuntó arriba, no de
ja lugar a dudas. No tiene lógica que
dos personajes opuestos, de hecho an
tagónicos, como Ornar García Harfuch
y Ciara Brugada estén compitiendo por
el mismo cargo en el mismo partido.
Ambos tienen cualidades, no lo dis
cuto, pero que pertenezcan al mismo
partido es algo anormal y, por lo mis
mo, ese proceso no terminará bien. De
modo que ya lo sabe, la 4T languidece
y dentro de poco desaparecerá.

EL FACTOR MARCELO EBRARO

Marcelo Ebrard es el tínico político que
puede dar un manotazo en la mesa y
mover las fichas de la elección presi
dencial Su único contrincante en el
horizonte es Samuel García, de Nuevo
León, que está muy cómodo en su en
comienda de ser el sicario de Morena

para disparar sobre PAN y PRI y des
pués deshacerse en elogios para el pre
sidente. Marcelo en cambio haría todo

lo posible por acercarse a los votantes
de PAN, PRI y lo que queda del PRD,
porque sabe que la única opción gana
dora de la elección es juntar todas las
fuerzas políticas.
Para que todo esto arranque lo pri

mero que tiene que pasar es que Mar
celo diga que quiere competir y que es
tá dispuesto a enfrentar el tiroteo que
será muy intenso en su contra, Pero
si Marcelo sigue dándole largas y no
se baja al ruedo, entonces no hay casi
nada por hacer. En la boleta si no va
Samuel irá Dante Delgado que es un
político talentoso pero que llevaría al
estadio Azul menos gente que Claudia
Sheinbaum, lo que es mucho decir#

ii
Morena dejará de ser un
movimiento y, si tiene

suerte, se convertirá en un
partido política con cierta

cohesión ideológica.

n

Fecha: 03/11/2023

Página: 2

Area cm2: 738

2 / 2

Columnas Políticas

Juan Manuel Asai, Códice

Juan Manuel Asai

Costo: 73,800

Página 126 de 185 Índice



SUBE Y BAJA

Muría Katz«iravao
Soprano^ Premio Crónica

Es 3a nueva directo

ra de la Compañía
Nacional de Ope
ra (CNQ) desde el
1 de noviembre, en
sustitución de Alon

so Escalante, quien
presentó su re nu ni ta para vincularse con
otro proyecto, dio a conocer Instituto Na
cional de Bellas Artes y Literatura.

Rosario M Drill oo Bpojú cfeJ [íitfüdorftameJ Gricgc

La esposa del dic
tador Daniel Orre

ga se acaba de pro
clamar como nue
va presidenta de [a
Corte Suprema de
Justicia de Nicara

gua, La deriva autoritaria en el pais cen
troamericano está llegando a niveles de
menciales.
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OPINIÓN
Pepe Grillo

El pretexto perfecto
La tragedia de Acapulco se perfila como
el pretexto perfecto que aguardaba el go
bierno federal para ajustar cuentas con los
organismos autónomos que detesta.

Como se tiene que juntar dinero para
la reconstrucción del puerto, la opción, a
k mano es mochar el presupuesto de los
organismos autónomos, total quién pue
de oponerse a ayudar a ios hermanos en
desgracia,
Claro que podría juntar más dinero,

sí esc fuese el objetivo realt ajustan do
a la baja las carretadas de dinero que
le tocan al Tren Maya o a Dos Bocas.
De eso nada. Solo mencionarlo es una
herejía que se castiga con a ¿otes en el
patíbulo de la mañanera.
El tema del devastador huracán ütte

que se ensañó con el puerto se transfor
mó en una lucha entre buitres y zopilotes5
que andan por ahí sacando raja política
de una tragedia inenarrable.

Calderón, el riesgo de
la apatía
En una reunión efectuada en República
Dominicana, Felipe Calderón emitió pro

nunciamientos de alto impacto.
Dijo el expresidente que la democra

cia mexicana está a punto de caer, porque
desde el propio gobierno se ataca a las ins
tituciones nacionales.

Son expresiones que no se dicen a La
ligera, de modo que es importante que
Calderón Hinojosa profundice en ellas.

Fue más lejos. Afirmó que en contra de
la Constitución se ha construido un apa
rato de poder, una maquinaria electoral
para ayudar a los candidatos oficialistas
para la elección del 2024,

Lamentó que ante las acciones populis
tas, la ciudadanía responda con apatía y
desorganización.

¿Salida en falso?
Jestís Zambra no, dirigente del PRD, ase
guró que el Frente Amplio no ha llega
do a un acuerdo sobre la repartición por
género de los estados en los que habrá
elecciones el año próximo, de manera
que la filtración que llegó a los medios
no es verídica.

Zambrano se refería a que según el
PAN el Frente Amplío irá con hombres
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en las elecciones de Yucatán, Vera
cruz, CDMX y Pueblat que tiene lógica
pero todavía no está amarrado.

La correlación de fuerzas al interior del

Frente Amplio es dispareja y el menos fa
vorecido es el PRD. De cualquier forma si
existe la voluntad de competir juntos le
tienen que correr la cortesía al dirigente
de ese partido para que no se entere por
los medios de decisiones que lo afectan.

Murillo, razones políticas
Por cuestiones de edad y salud, contem
pladas en la ley, un juez concedió prisión
domiciliaria a Jesús Murillo Karam.

Sin embargo, el exprocurador general
de la República no podrá seguir su proce
so en casa porque hay otr¡i acusación pen
diente por la que no puede dejar la cárcel.
Conforme pasan los días y el caso

Ayotzinapa se perfila como ejemplo de
promesa no complida del régimen, que
da claro que la razón para la acción en
contra de Murillo es más política que
jurídica. Lo dijo el mismo ex procura
dor el día de su captura.

La prisión domiciliaria está contempla
da en la ley, no la ven quienes usan la jus
ticia para ajustar cuentas políticas *

pepegri l lo @cron ica .com.mx
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EL CRISTALIZO SEMANAL

Proliferan ataques a la libre expresión
Ra faeí Cardona
Twi rrer: @ Ca rdona Rafac l

Ya deberíamos estar acostum

brados, Los periodistas de
oficio (cada vez somos me
nos) hemos escuchado a lo
largo de los años (53 en mi

caso), la misma cantaleta; prensa ven*
dida, periodistas chayóte ros, mendaces,
falsarios, venales; periódicos amarillis
tas, televisión de manipuladores y me
rolicos de alquiler. Nada es nuevo, Pero
ahora es directo y frecuente.

La diferencia actual es la globalización
de la censura contra la expresión pública
y publicada " en tanto los medios han pro
liferado (y degradado] su presencia sobre
todo por la desinformación crónica de las
redes sociales , algunas de las cuales ope
ran con inteligencia artificial (a falla de la
otra), y multiplican falsedades o mensajes
inductivos, a través de las granjas robóti
cas de multiplicación infinita de las patra
ñas. En este cenia vale la pena el libro de
Ana María Olabuenaga sobre los lincha
mientos digitales.

Hasta en sociedades con tradición y
prestigio democrático se han presentado
casos de acoso asedio, censura, hostilidad
y combate a los medios de información.
Es el caso de Costa Rica, la llamada (per
dón por el lugar común, tan común), Sui
za de América,

Las cosas allá han llegado a un pun
to extremo, como nos podemos dar cuen
ta con esta información de hace algunos
meses:

"San José, 23 mayo., (EFE).  La Sa
la Constitucional de la Corte Suprema de
Justicia de Costa Rica condenó este mar

tes las ofensas emitidas por el presidente
del país, Rodrigo Chaves, hacia un perio
dista en una conferencia de prensa, y las
calificó como una lesión a la libertad de

prensa.
"Las conferencias de prensa, en espe

cial las televisadas, han resultado de gran
utilidad para los Estados democráticos,
no obstante, la utilización de un lengua
je irrespetuoso y ofensivo contra los pe
riodistas constituye una lesión a la liber
tad de prensa, de ahí que por unanimidad
los magistrados declararon parcialmente
con lugar el recurso de amparo únicamen
te para efectos indemnizatorios", indica la
resolución de la Sala Constitucional,

"El recurso de amparo fue presentado
por el periodista del medio digital "CR
Hoy Jason Urena, a quien en la conferen
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cia del 9 de enero pasado el presidente lla
mó "maldito", "canalla" y "sicario político11
por publicar información acerca de pagos
que la entonces, ministra de Salud, Joselyn
Chacón, habría hecho a un trol de redes
sociales para desprestigiar periodistas.,,"
Como se ve muchas cosas se parecen

cuando la política se envilece. Y peor
cuando esa vileza proviene del poder mis
mo. I loy no tiene caso repetir aquí los su
cesos recientes en materia de asedio gu
bernamental contra los medios. El presi
dente de México lo hace de manera siste

mática, aun cuando cada y cuando le es
posible, se ufana de su escrupuloso respe
to a la libre expresión, sin haber censura
do jamás a alguien. No hace falta.
El ataque desde el poder y la descalifi

cación son como gotas de ;*gua constante:
terminan por horadar la piedra,
Y es verdad, a nadie se le ha impedi

do el ejercicio profesional, pero tampoco
se le ha reconocido legitimidad: todo es
obra de la complicidad con los poderosos
desplazados del reparto de los bienes pú
blicos y la influencia política; son manio
bras canallas de los dueños de medios, son
expresiones en favor del viejo régimen de
corrupción y privilegios (como si lo de hoy
no fuera suficiente).

Eso es suficiente para inhibir los actos
profesionales y teñirlos de temor ante la
posibilidad represora, Y cuando se le agre
gan los extractos de búsquedas fiscales y
la divulgación de datos de propiedad o si
tuación bancaria, no hace falta mucho pa
ra sentir temor.

También es cierta la poca diligencia
con la cual se atienden los casos de perio
distas acribillados o asesinados durante su
responsabilidad en el ejercicio del poder.

Nadie sabe hasta ahora (al menos no
públicamente) quién fue el autor intelec
tual del intento de homicidio contra Ciro

Gómez Ley va; por citar sólo un caso de
reciente notoriedad. Antes de indagar, el
presidente sugirió un autoatentado o un
crimen cuya finalidad no era acallar una
voz, sitio desprestigiar a su gobierno. Lo
importante no es una vida humana sino
su imagen personal.

Pero volvamos íil caso tico.

Los excesos del presidente Chaves
quien extrañamente no se llama Hugo, si
no Rodrigo, merecieron la censura de va
rios ex presidentes de ese país, entre ellos
el muy prestigioso Oscar Arias, Premio
Nobel de la Paz,

Y contra ellos se volvió imcundo:

llEl presidente de Costa Rica, Rodrigo
Chaves, acusó este martes (25,07.2023] a
varios exmandatarios del país de "escupir
la bandera" y de "degradar el honor de la
patria" por haber firmado una declaración
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de la Iniciativa Democrática de España y
las Américas (IDEA) que denuncia ata
ques a la prensa en el continente,
"Me parece una falta de patriotismo

enorme que en el mismo documento cin
co expresidentes de la República, que tie
nen una reputación ya establecida ante los
ojos del país, comparen a Costa Rica con
Cuba, Nicaragua y Venezuela en términos
de la Übeitad de prensa; eso es escupir la
bandera, es escupir el pabellón nacional"
expresó Chaves a periodistas durante una
gira por la provincia de Guanacaste.
Los expresidentes Óscar Arias (1984

1990 y 20062010), Rafael Angel Calde
rón [19941998), Miguel Ángel Rodríguez
(199S2002) y Luis Guillermo Solfe (2014
2OIS) firmaron la declaración de IDEA
publicada el 24 de julio, en la que 25 ex
mandatarios de Iberoamérica alertaron

sobre los ataques a la prensa en la región".
Pero los periodistas sobreviviremos

sea como sea. No importa si nuestra la
bor causa irritación. Quizá eso demues
tre su eficaciaj aunque debamos leer este
trozo de Plutarco en sus "Vidas paralelas":

«El primer mensajero que dio la noticia
sobre la llegada de Lóculo [67.ac.) estuvo
tan lejos de complacer a Tigranes que és
te le cortó la cabeza por sus informes; y
entonces ningún hombre se atrevió a lle
var más información, y sin ninguna inteli
gencia disponible, Tigranes se sentó mien
tras la guerra crecía a su alrededor, dando
oído sólo a aquellos que lo halagaran,.,™.

Ese es el destino de quien sólo escu
cha la voz melosa de los incondicionales.

El misio Plutarco dice: ÍLun líder, al ser
una persona con una alta autoestima, es
el primer adulador de sí mismo. Y no des
de ña que otros confirmen el buen juicio
que tiene de sí., J*

a.,,El abuso de la grandeza, viene
cuando se separa la clemencia del poder.
A decir verdad, nunca he visto ("Julio Cé
sar", de william Shakespeare) que las pa
siones de César dominasen más que su ra
zón; pero es cosa sabida que la humildad
es tina escala para la ambición incipiente,
desde la cual vuelve el rostro el trepador;
quien, una vez en el peldaño más alto> da
entonces la espalda a la escala, tiende la
vista a las nubes y desdeña los humildes
escalones que 3e encumbraron.,.1'

En ese mismo drama César dice algo
frecuente en los hombres del poder: el
temor a la inteligencia ajena. Los hom
bres con pensamientos propios resultan
peligrosos.

CÉSAR, — ¡Antonio fqq
ANTONIO. — ¿César?
CÉSAR, — Rodéame de hombres grue

sos, de poca cabeza y que de noche duer
man bien. He allí a Casio, con su figura
extenuada y hambrienta, i Piensa dema
siado! ¡Semejantes hombres son peligro
sos r.

Lo demás, ya lo sabemos todos»
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ii
El ataque desde el poder
y la descalificación son
como gotas de agua

constante: terminan por
horadar la piedra

n
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EL ESPECTADOR

Adán y Monreal unen
esfuerzos por gubernaturas

HIROSHITAKAHASHI

El tabasqueño Adán Augusto López Hernández unió
fuerzas con el zacatecano Ricardo Monreal, nos lo confir
man los apoyos que ambos personajes les extienden a
determinados aspirantes a gubernaturas en los nueve es
tados que estarán en juego en el proceso electoral de
2024. Al parecer, el pacto entre los otrora poderosos lide
razgos de la 4T es también por supervivencia, pues la
nueva mandamás del movimiento, Claudia Sheinbaum,
no ha considerado siquiera un pequeño espacio de in
fluencia para quienes fueron sus rivales, mucho menos
asignarles un cargo de verdadera importancia durante el
siguiente sexenio. Los quiere meter en la congeladora, en
el rincón del olvido, dejarlos en algún lugar en donde no
fastidien sus planes.

Al exsecretario de Gobernación y gran amigo de López
Obrador, operador del Presidente, le prometieron con
vertirlo en líder nacional del partido, de manera previa a
una reunión con la de Echegaray, él mismo adelantó y
filtró su nombramiento a los medios de comunicación.

Finalmente, el mencionado puesto no se le dio, en cambio
lo nombraron coordinador político de la campaña, un
cargo cuyo fraseo suena a inexistente. Y por las fotos con
la que supuestamente es su amiga más cercana, una po
sición neutrahzada.

A Ricardo Monreal le ofrecieron algo del mismo estilo:
la Coordinación de Organización y Enlace Territorial;
además le negaron la posibilidad de sugerir candidatos,
como lo hiciera en Zacatecas con su hermano David

Monreal. Tampoco hay intenciones de respetarle dere
chos en la alcaldía Cuauhtémoc y no se le ven posibilida 

des como candidata a su hija, Catalina Monreal. Y menos
a su también amiga Sandra Cuevas. En este marco, los
perfiles que Adán Augusto y Ricardo Monreal impulsa
ban hacia las gubernaturas se observan un tanto desahu
ciados, por ejemplo, el tabasqueño no podrá dejar a su
hermana, Rosalinda López Hernández, como gobernado
ra deTabasco y, de no mandar mujer Morena a esa plaza
por paridad de género, gobernará ese estado su enemigo
Javier May.

En Chiapas, el senador Eduardo Ramírez Aguilar pa
recía tener segura la candidatura, en especial tras la de
clinación del director del IMSS, Zoé Robledo. Se sentía
apoyado por el exgobernador Manuel Velasco y tambi én
por su nuevo jefe, Ricarda Monreal. Al final, tal apoyo
resultó ser una especie de beso del diablo, y a la entidad
del sureste muy seguramente la gobernará Sasil de León.

Así sucede también en otros estados, por lo que López
Hernández ahora suma fuerzas con Monreal para impul
sar en Puebla a Alejandro Armenla, quizá es el único espa
cio que te queda. El extitular de Segob ha mandado a sus
empresarios a financiar la campaña del senador, uno de
ellos es Fernando Padilla Farfán, a quien Adán Augusto le
ha cabildeado contratos por alrededor de mil 600 millones
de pesos. El desairado en este último caso es el coordina 
dor de los diputados federales de Morena, Ignacio Mier,
apoyado en un principio por Adán en sus aspiraciones,
pero abandonado por el mismo en ultimas fechas. Dicen
que no hay mal que por bien no venga, por lo que al dipu
tado poblano el desaire lo viene a beneficiar; pues está
ahora conectado con el equipo de Claudia Sheinbaum.
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Que el sector privado, consciente de la gravedad
de la situación, ha tomado la iniciativa de esta
blecer contactos con organismos internaciona
les especializados en desastres naturales. Estos
organismos, con su experiencia y recursos, pue
den desempeñar un papel crucial en la recons
trucción de las áreas afectadas. Además, la soli
citud del sector privado al gobierno para exten
der el diferimiento de pagos de impuestos y
otros créditos refleja la comprensión de que la
recuperación será un proceso a largo plazo. Pero
que, nos cuentan, dentro de Palacio no quieren
entrarle a su dinámica.

El impacto del huracán no se limita a la infraes
tructura y propiedades; ha dejado a muchas per
sonas sin empleo. La propuesta de un programa
emergente de empleo es esencial para garantizar
que aquellos afectados por el huracán tengan
medios de subsistencia mientras la región se re
cupera. La situación en Acapulco y la costa de
Guerrero es un recordatorio de la vulnerabilidad

de nuestras ciudades y comunidades ante desas
tres naturales. Es imperativo que, además de
responder a la crisis inmediata, se tomen medi
das a largo plazo para fortalecer la resiliencia de
estas áreas ante Muros desastres.

Muy positivo podría ser que el Ejecutivo y el Po
der Judicial empezaran un diálogo institucional,
el problema va a ser el tema que quieren abor
dar en este acercamiento. Del lado de la 4T

quieren que los recursos de los famosos 13 fidei

comisos se destinen a la reconstrucción y aten
ción de afectados por Otís, a lo que la ministra
presidenta Norma Pifla abrió la posibilidad en
una carta. El asunto es que los 15 mil millones de
pesos correspondientes a los fideicomisos del
Poder Judicial están en litigio y, en consecuen
cia, no se van a extinguir ni se puede disponer de

elfos luego de que un juez concediera un amparo
a quienes intentan defenderlos.
Aunque los gobiernos estatal y federal insisten
en convencer de que los servicios en Guerrero
están prácticamente restablecidos, la realidad
de quienes allá viven y trabajan es muy diferen
te. Prueba de ello es que los organizadores del
ya tradicional Maratón Acapulco informaron
que la 64 edición queda suspendida.

Hablando de Acapulco, nos confían dentro de
Palacio que el mismísimo mandatario ha pedido
apoyar a su mejor amiga en estos días, nos refe
rimos a Luisa María Alcalde, quien como secre
taria de Gobernación ha mantenido misteriosa

mente un bajo perfil, comparado con los otros
personajes que han ostentado ese cargo.
Que Luisa, nos cuentan, no ha querido asumir
tantas responsabilidades, que no está muy tran
quila con los encargos del de Tabasco. Anda
enojada, explosiva, y preocupada, pues en este
último favor que le pidió el habitante de Palacio
Nacional se incluyó la solución de todos los pro
blemas que desató Ofís en Guerrero, sin chistar,
sin generar escándalo, sin asumir protagonismo,
y sí, ensuciándose las botas.

Que eso no le gustó a Luisa, y menos saber que
dejan supuestamente en sus manos 61 mil millo
nes de pesos para la reconstrucción que, como
prometió el Presidente al pueblo acapuiqueño, es
tará antes de la Navidad para no tener días amar
gos, a pesar de que los empresarios hablan al me
nos de dos años, con todo y fuertes Inversiones.
Bueno, que eso no es lo peor, pues Luisa anda
diciendo que ella podría sola con el encargo, pe
ro para no llevarse todos los aplausos, le encar
garon hacerle el paro a la gobernadora de Gue
rrero, Evelyn Salgado, quien según los enterados
está a punto de tirar la toalla, de tanta presión.
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La devastación causada por el huracán Otis en
Acapulco y otros municipios de Guerrero ha dejado una
factura económica que supera con creces las
expectativas iniciales, JOSÉ MEDINA MORA, presidente
de Coparmex, ha puesto de manifiesto la necesidad de
una inversión significativamente mayor a la anunciada
por el Gobierno federal. Mientras que el gobierno ha
comprometido 61 mil millones de pesos, Medina Mora
estima que la cifra real para la reconstrucción oscilará
entre 200 mil y 500 mil millones de pesos. Esta
discrepancia pone de relieve la magnitud del desastre y
la necesidad de una respuesta coordinada y
ampliamente financiada,
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POSTIGO

Inversión
y empleo

JOSÉ
GARCÍA
SÁNCHEZ

Un factor que impulsó la economía de
China fue confraiar en obra pública
más ira bajadores de los necesarios pa
ra rearmar la economía, la ¡mención
nunca fue crear obras y recuperar la
inversión como si se ira tara de empre
sa privada, sino de claren cada proyec

to la posibilidad de haya más personas empleadas y
convertirlas en consumidores potenciales.

Hay varias anécdotas de los viajes de funcionarios
pú blicos mexicanos que en los últ imos 30 años cues
tionaban el número, aparéntenteme exagerado, de
trabajadores para una obra en ese país, y respondían
que la administración pública, es muy diferente a la
visión fie un proyecto privado.
Conioen México toda obra pública tuvo interven

ción privada, iodos siguen el esquema dé saber en
cuánto tiempo se recuperará la inversión de Dos Bo
cas, del Tren Maya o del Tren Transíst mico,: como si
fueran obras aisladas y no plataformas de despegue
de la economía, que repercuten en otras actividades
y otras obras. La obsesión por seguir pensando como
en el pasado, impera sobre el sentido común, las crí
ticas se centran en confundir obra pública con obra
privada, deuda pública con deuda privada, educación
pública con educación privada. Son todas ellas dife
rentes, con destinos y pensamiento opuesto.

Exist en actividades que deben Séf su bsifliadas por
muchos años, así como lo hicieron con los medios
fie información tradicionales, a los que mantuvieron
como si se tratara de obra pública cuando eran sólo

vocingleros de los gobiernos, su laborera conside
rada de interés público cuando en realidad sólo era
propaganda.

Existe una visión empresarial, que llega, en los 80
al país, con De la Madrid, que intentabaadelgazar al
Estado riela mayoría desús responsabilidades públi
cas y quedarse .sólo con la seguridad. Fi.ist ura de per
sonajes que aún sobreviven en la polít ica dé América
Latina, como es el caso de Javier Milei, Jair Bolsonaro,
Eduardo V'eráStegui, que se van quedando al lado del
camino de la historia.

Recuperar la inversión en obra pública significa
desconocer las. funciones del Estado y las tareas co
t¡dianas del gobierno. Es como sise exigiera que una
escuela primaria recuperara la inversión fie su cons
trucción y mantenimiento. La propuesta de adelgazar
el Estado demostró su inoperancia, y pasa deser una
consigna de derecha a un capricho de la uliraderecha
que influye todavía en algunos.
Una fiebre de privatizaciones .fortaleció a la de

recha a finales del siglo pasado, su ineficacia puede
verse en la quiebra financiera de países como Irancia.
Alemania, España, Italia, En América Lai i na hay países
con economía en crisis como Argentina y Perú, con
secuencia de esas medidas, donde la derecha afectó
la economía y ante la debaofe, en Europa arrebatan
prestaciones qUé por derecho habían adquirido sus
habitantes.

En México hay t odavía resquicios de estas intencio
nes, en la derecha, principalmente en el l'.W.
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NORMALIZAN SESIONES REMOTAS
•Kl Congreso ele la (ciudad apr()bó dos dicLámc:
pes ) de pu nuialj za r la cc|diración de
las sesiones por vía remota dd Pleno, comi
•siones y comités. Al" presentar el documento»».
CÍ diixitack) Jorge Gayiño seña jó que, "el
dj^PMl . í P pdack >s los a rgumen los

.Rutadas.promovaitesjeí
objeto.reguiatorioque.persiguen, en atención_
a..Qy.e$n.oportunas eidóneas para consolidar
un régimen normativo gue haisa más eficiente
¿li^íipr jegis ja ihaen los órganos.epjegiados
de este Congreso^ Con
Congreso po^^^ vía remota, siempre
X e panck l exisLaacuerdo deja junta y apr(>ba 

ddpiocédimiento l^islativo y ía equidad ai
la discusióti. Es ta tn()daíitíad nc) apl ica para jos
temas¡que:.re_qureren^
ALCALDES EN PANTALLA
•A propósito .cte Sesiones Remotas, .la Comisión
de Prestipuestoy Cuenta Pública del Congreso
de la Ciudad .deternmió^.qúejasCom^
cias de "íasT tos alcaides qi d Legislativo tocaí,
Píd Pispara r el 1'resupi iesio 2024, se rea l icen
vfa remota. Se realizarán en orágnalíaiSélico
y comenzarán a partir dd" Í3 de noviembre
próximo, una vez qué conciuya la g¿osa del
^ klPA LÍ > iiiA't Cl.C' ^ ?: ^S.(^. (íí .^1
paraMarena resultará un ejeraeio que "les per
mitirá evitar polarizaciones y desaguisados co
mo "los que últimamente se han presentado en
d Recinto de lk>ncdes;y Aitende. Sin embaído,
para 'la oposición ei escenairio es diferente ipiOr
§uenojes^.perMUr^recijSir a.losaiiraid^jsp
bre todo dé Morena) como eflos quisieran. AL
respecto, Ía diputada "(MMÑ Luisa Gutiérrez
.c.VAc'siÍ( >P.ó Ja. deteniiin^ión i; .djjo .Que,.
ser un mero trámite".

ALCALDES EN PANTALLA
•A propósito .cte Sesiones Remotas, .la Comisión
de Prestipuestoy Cuenta Pública del Congreso
de la Ciudad .deternmió^.qúejasCom^
cias de "íasT tos alcaides qi d Legislativo tocaí,
Píd Pispara r el 1'resupi iesio 2024, se rea l icen
vfa remota. Se realizarán en orágnalíaiSélico
y comenzarán a partir dd" Í3 de noviembre
próximo, una vez qué conciuya la g¿osa del
^ klPA LÍ > iiiA't Cl.C' ^ ?: ^S.(^. (íí .^1
paraMarena resultará un ejeraeio que "les per
mitirá evitar polarizaciones y desaguisados co
mo "los que últimamente se han presentado en
d Recinto de lk>ncdes;y Aitende. Sin embaído,
para 'la oposición ei escenairio es diferente ipiOr
§uenojes^.perMUr^recijSir a.losaiiraid^jsp
bre todo dé Morena) como eflos quisieran. AL
respecto, Ía diputada "(MMÑ Luisa Gutiérrez
.c.VAc'siÍ( >P.ó Ja. deteniiin^ión i; .djjo .Que,.
ser un mero trámite".

¡MEGAPUENTE!
•Estudiantes de preescolar, primaria y secunda
ria cíe la CQMX tendrán/.'nic\ga|>t:iaiLe'' esta se
mana, v es que LaSEP[a.tray^de la Autoridad
Educativa Feifeai (&EF) dte h capital, confirmó
que no habrá clases el viernes 3 de noviembre.
La dependencia recordó qué d calendario
escolar 20232024, sólo establece que no hay
:<jasés d 2 de novtenbre, cotí motivo dd ¿Ma
de Huertos, pero tras recibir varias solicitudes
dejas secciones9,,10 .y.ii.deiSÑTCsearo
suspender las actividades académicas y labores

ta é| \iern.es .3. de.PPyiembíe en loclas las
escuelas .públicas del nivel básico de "la capital.
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EL CUARTO DE REFLEXIONES

¡Nos faltan dos!
(magistraturas)

MOISES

VERGARA TREjO

D e conformidad con el a ni
culo |Í8 de la Constitución
federal, el Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la
federación ( I Kl'|t) eS, oon
excepción de lo rlispueslo
en la fracción II riel artícu

lo 105 rie la Carta Magna, la máxima aulo
ririari jurisdiccional en la materia comiCial
y órgano especializarlo riel Porier Juriicial
fie la Eérleración (PJF). funciona en forma
permanente con una Sala Superior y salas
regionales.

Tanto las magistral liras que integran las
saia§ Superior y Regionales, son elegirlas,
de manera escalonada por el voto de las
dos terceras partes de los miembros pre
sentes rie la Cámara de Senadores, a pro
puesta rie la Suprema Corte rie Justicia rie
la Nación (SCJ\). Las y los siete logarlos dé
la Sala Superior deben cumplir los mismos
requisitos que para Ser ministro o ministra
de la SCJN, y duran en su encargo nueve
años improrrogables.
Pues bien, en sesión solemne ríe la Sala

Superior celebrarla esté 31 rie octubre, se
declaró concluirla la gesl ion riel encargo rie
los magistrados José Luis Vargas Valrlez é
Indalfer Infante Gonzales. Dichos j uzgado

res habían sirio designarlos por el Senario
de la República para concluir sus funciones
en 2019; sin embargo, por virtud rié una
reforma se amplió su géstión hasta él 31
ríe octubre ríe 2023.

El acto fue encabezado
por el magistrado
presiden te, Reyes
Rodríguez Mondragón,
} estuvieron presentes
lasj los integrantes del
Pleno con la ausencia

de la magistrada Janine
Oíd lora Malassis } del
magistrado Felipe de
la Mata Pizaña. Como

público asistieron algunos
ministros de la SCJN.
En los rumbos rie Carlota Armero sé rlicé

que Olálora y rie la Mala no acudieron a la
sesión porque nunca pudieron conciliar
sus diferencias con el magistrado Vargas

Valrlez, quien, por cierto, aprovechó el fo
ro para recriminarles a. sus pares qué en
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2021 lo hayan quitado de la presidencia rie
la Sala Superior, y la "burda campaña cié
ataques y persecución, que hasta la lecha
sigue' impune", finalizando con la liase: "
"l.a verrlarl nos liará libres'. \ yo agregaría,
su infamia los perseguirá loria la \ iria". La
Sesión fue fría, tensa y únicamente la ma
gistraria Ménica A rali Solo Pregoso hizo uso
ríe la palabra para despedir a los magis
trados.
Pero más allá de las diferencias, lo ini

porlanle ahora, es que,, según nuestras
fuéntes, el Senado no tiene la intención
ríe nombrar a quienes cubrirán las ríos va
cantes, por lo menos en esta Legislatura;
recordemos que la SCJN envió ríe manera
oporl una las dos lernas y la Comisión ríe
Justicia ríe la cámara alta declaró la irlonéi
ríari de estas, por lo que. e.l lema ahora está
en la cancha dé la Juina ríe Coordinación
Política y del Pleno.
Ley Orgánica riel pjp prevé que bastará

la presencia rie cuatro magistrados o ma
gistradas para que la Sala Superior pueda,
sesionar válidamente, pero para hacer la

declaración de validez y de presidenta o
presidente electo de los Estarlos l uidos
Mexicanos, o para declarar la nulidad rie
tai elección, la Sala Superior deberá sesio
nar con la presencia de por lo menos seis
dé sus in 1 egrantéS,
Po irleal es que el Senario realice las de

signaciones, pero én lanío ello ocurre, la
propia Pey Orgánica establece que "mien
iias se hacé la elección respectiva, la au
sencia será suplirla por el magistrado o la
magistrada de Sala Regional con mayor
antigüedad, o, en su caso, rie mayor edad,
si existen asnillos de urgente atención'.

Ya veremos sise logran los acuerdos o se
rechazan las ternas, porque aun y cuando
están conformadas por excelentes perfiles,,
no gustó mucho que se dejaran de incluir
algunos otros ajenos al Poder Juriicial, que:
tal véz podrían lograr mayor consenso en
re lóS grupos parlamentarios. Dé ello, les
plalico más adelante.
Plancha ele quite: "El deber de un juez es
hacer jusl¡cía;su arle consiste en demorar
la". |ean de la Bruyére.
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llraditos
A PRISION DOMICILIARIA MURILLO KARAM
•Un..Juezfederal .otorgó¡.prisión.domiciliaria al ex
procuradorGenera! de la República, Jestis Muri 11 o
Karam, solo»por el.proceso que;.enfrenta.por_los_
Presuntos Jos delitos de'.desaparición for
tortura y contra la administración de la justicia en
el caso Ayotzinapa. Pero no podrá salir de prisión,
pues enfrenta otro proceso donde le fue impuesta
la medida..cautelar de prisión preventiva, motivo
por el cual continuará internado en la Torre Médica
de Tepepan. En audiencia en el Centro de Justicia
Penal..Federal del.Reclusorio ^
control José Rivas González determinó modificar
ia.medjda...cautelarde.prisión .preventiva, toma
cuenta su edadysu .delicado estad
PUENTE HUMANITARIO
•^Gracias a un acuerdo con diversas empresas de
transporte aéreo y terrestre, el Gobierno Federal
ayudó a trasladar de Acapulco, zona devastada por
c.Lhuracan Otis,...categoría 5, a la capital del^
a 12 mil 944 personas. Ello, como parte del puente
humanitario en apoyo a personas damnificadas.
Así, lo informó la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes (SICT), y resaltó que
Jas. empre s que se su m a ron A e rom ex i c o ,Vo laiisy
Y.iy^Aerobus, así como» conlas.empresas.de.auto
Costa Line, Omnibus; de Méxicq^JFlech
Mezquital, Flecha amarilla y Estrella de Oro
Bajo la coord i nadón .le esta JepejndendaA Sen
a la Navegaci^ Aéreo Mex^
íS ENEAM), la Agen c i a Fe d eral de Avia ción C i vi 1
(AFAC), la dirección general de Autotransporte
Federal ÍDGAF) junto con las secretarías de
Opbernación,..Seguridad .Pública^D
M.a.Ona,sehantrasladovíveres,med
y personal humano, entre ellos médicos de diversas
instituciones, al tiempo que se apoya la salida de
toda, persona que .así Jo.requiera.
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POSIBLE RETIRAR AHORRO DE SUBCUENTA
DE INFONAVIT
«El Infonavit permitirá retirar el ahorro de la
Subcuentade .Vivienda .a. todas, las.persona
estaban registradas como trabajadores formales
ante el Instituto Mexicano del Seguro Social previo
a.L.h.uracán Ods^.De esa..manera,, el.^qbie
busca ayudar a los damnificados de Acapulco. Carlos
Martínez Velázquez, director general del infonavit,
comentó que es una medida
desastre:..natural:i.E.xpíieó,..las famUias guerrem
con ahorros podrán solicitarlos y así dispondrán
d.e.sus ahorros; de manera extra
reconstruir sus vidas. Los ahorros de la Subcuenta de

Yiy.iendai son. parte; del, ahorro.pensiqnarJo,.es.dec
al concluir la vida laboral se suman a lo ahorrado en
la Afore o en la pensión. Estos recursos ya no estarán
disponibles al terminar la vida laboral, pero se puede
hacer uso. Je.djos en momentos Je emergencia.
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SEPA LA BOLA

El pueblo manda en la CDMX
CLAUDIA
BOLAÑOS

Sepa La Bola... pero la
elección del candidato
o candida) a de Morena
al Gobierno de la Ciu
dad de México marcó
un hilo en la historia

de ese pariido político,
ya que los candida!os punieres están
en una encrucijada, entre la elección
riel pueblo, o él apoyo de las liases, lo
que es mejor conocidas como el seci or
duro.

Si bien es cieno que en más. de 10
encuestas Ornar García Harfuch apa
rece como puntero en la decisión ciu
dadana para ser quien los represen1#
en la bolela electoral, la ex alcaldesa
de Iztapalapa, Clara Brugada, tiene a
su favor el visto bueno de algunos in
tegrantes fiel Gobierno Federal, y de
algunos políticos que han forjado a
Morena desde antes de ser el pariido
puntero.

Pareciera que eso divide la opinión
y la decisión Sobre quién deberá ser
el posible sucesor fie la actual Goor
rimadora Nacional de los ¡Comités de

Defensa de la Cuarta Transformación,
Claudia Sheinbaum Pardo, y de Marlí
Ba fres en la Ciudad de México.
Ahí, hay un punto importante, la

ex jefa de gobierno, ha dicho que solo
será el pueblo quien decida el futuro
político de Morena en la Ciudad de Mé
xico y parece que el pueblo ya decidió,
pero eso lo vamos a conocer hasta, el
10 de noviembre.
Shein ba iiiii dice qué se debe respe

lar el voto popular, y no la decisión fie
unos cuantos,cuando existe un humo

fio transparente para el procéso.
Y quien fue tajanie con sus decla

raciones, fue Jesús Sesma, líder del
\ eide Ecologista en el Congreso de la
Ciudad, pues amenazó con fiar fin a la
coalición con Morena si Harfuch no es

el próximo candidato a la Jefatura de
Gobierno.

Eso se explica en que reciente
mente Harfuch presentó una serie ríe
encuestas de diferentes firmas que lo
avalan como el virtual candidato de
Morena al Gobierno de la CDMX.

SE VE QUE ESTO VA A SACAR
CHISPAS

Y Sepa La Bola... pero en los últimos
días resuena en nuestras mentes una
canción: 'acuérdatede .Vapuleo María
líoniia....' Y como no recordarlo si es la
joya emblemática del turismo mexica
no, donde este fin de año seguramen
te el sueño de muchos visitantes será

pospuesto por la tragedia que causó
O lis.

También el puentazo de las les I i 
vidadéS por los filas fie muertos. Se
perdió.

Se espera qué ahora sé haga rea
lidad lo dicho por el presidente de
la Hepiiblica. Andrés Manuel López
Obrador, deque no será una Irisle Na
vidad para los guerrerenses afectados
por el huracán categoría 5.
Ciemos fie personas e§ lo que de

sean, disfrutar de esas y otras cele
braciones allá, por lo que también se
debe Seguir apoyando a lodos los qué
de manera inesperada sufrieron y su
fren por las pérdidas dé vidas y bienes
materiales, hace ya una semana.
Los mexicanos nos identificamos

por ser solidarios y ahora no es la ex
cepción; sigamos apoyándolos y ojalá
el programa de reconstrucción guber
namciual séa suficiente para queel sol
acapulqueño brille como antes.
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COLUMNA INVITADA

Sector salud y políticas públicas para una vida digna
MARIA
ROSETE

La Organización Mundial de la
Salud afirma que' el goce del
grado máximo fie salud que
se pueda lograr es uno fie los
derechos fundan tomate de

iodo sei humano y define a
la salud como un eslado de

completo bienestar físico, mental y social,
y no solamente la a usencia de afecciones
o enfermedades.

En este orden de ideas proleger y
procurar la protección más amplia del
derecho a la salud solo puede mate
rializarse desarrollando un sistema de
atención integral, el estado debe generar
las condiciones más amplias y óptimas
para que todas las personas puedan ar
ceder a los servicios de salud, garanti
zando la accesibilidad lisira.económica

y disponibilidad. El derecho a la salud al

Ser un derecho social trae consigo una
correlación natural con otra serie de
derechos como son el acceso a la edu
cación, información, alimentación, dere
cho al agua, solo por mencionar algunos.

En osie orden de ideas al hablar del

Sector salud y políticas públicas para,
una vida digna, considero que debe
mos plantear en primer lugar la gran
nécéSiflád que nuestra Sociédad tiene
en maleriade educación, ya que existen
limitaciones para él acceso a unáeduca
ción integral fie la sexualidad que brinde
a las mujeres las herramientas necesa
rias en la toma de decisiones al ejercer
su derecho a la Salud.
Lo anterior trae como consecuencia

que la mayoría de las mujeres que re
quieren atención médica ignoran por
completo sus derechos én maleria de
salud sexual y reproductiva, esto quiere
decir que fe m ujefés no siempre l ieiien la
capacidad de disfrutar de una vida sexual
satisfactoria y sin riesgos, mucho menos
la capacidad para decidir en total liber
tad procrear Hay una ausencia, de cono
cimientos de métodos anticonceptivos y
fie planificación familiar, por otra parte,
la mayoría de las mujeres embarazarlas
tampoco tienen un control prenatal.

Aunado a lo anterior la Plataforma de

Acción de Beijing destaca que el VIH y
otras infecciones transmitirlas por con
tacio sexual, cuyo contagio es a veces
consecuencia dé la violencia sexual,
llenen efectos devastadores en la salud

de la mujer,en particular ríe los adoles
centes y jóvenes. Las mujeres no suelen
tener él poder necesario para insistir én
que Se adopten prácticas sexuales libres,
de riesgo y tienen un acceso reducido a
la información y a los servicios de pre
vención y tratamiento. También se ex
presó que las mujeres, que representan
la mitad ríe los adultos que contraen el
VIH y otras infecciones de transmisión
sexual, han hecho hincapié en que su
vulnerabilidad social y las relaciones fie
poder desiguales entre la mujer y el hom
bre constituyen obstáculos para el sexo
libre de riesgos.
Debemos asumir que los esfuerzos

realizarlos no han sirio suficientes y qué
es impostergable saldar la deuda históri
ca que los representantes populares tene
mos con las mexicanas, debemos legislar
con perspectiva de género y generar poli
I ¡cas públicas qué atiendan a las grandes
realidades que nuestro país exige.
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LA CRISIS DE CLAUDIA

Nos cuentan que a Claudia Sheinbaum
no le calienta ni el sol. Primero por
que, efectivamente, sus eventos cada
vez son menos concurridos, la CDMX
se mantiene como su punto más

fuerte, sin embargo, la dirigencia local simplemen
te no tiene ni idea de cómo operar un evento de
largo aliento. Nos dicen que en el evento en el esta
dio Azul lo quisieron componer ¡por teléfono! A ver
quién podía movilizar contingentes en dos horas,
el caso es que en provincia ya hay cierta muestra
de cansancio de su imagen por tener varios años
ya de recorridos por el país, de hecho, en la reunión
privada de ayer, que duró varias horas en las ofici
nas del CEN de Morena estatal, estuvo Sebastián
Ramírez, presidente del partido guinda en la capi
tal, y se tuvo que comer las criticas. En segundo
lugar, con los palomeos de algunos aspirantes a go
bernadores y la que se viene para senadores, sabe
perfectamente que se está ganando la enemistad
de quienes quedan en segundo lugar y para evitar
fisuras y quiebres, anda con muchos compromisos
ya invitando gente a su gabinete, repartiendo un
pastel que ni siquiera se ha horneado. Y tercero, el
audio de Martí Batres va en contra de su propuesta
en la CDMX, con lo cual se prueba lo que sus ase
sores le habían dicho; proponer a Ornar García

Harfuch será caro para el voto duro, el radical, en la
capital del país. Ahora es cuestión de tiempo para
saber los resultados de varias de sus decisiones y
las implicaciones que traen las mismas.
Nos dicen que la presidenta del PRD

en la Ciudad de México, Nora Arias
Contreras, aclaró que en la Alianza
Va Por la CDMX aún no se decide la

candidatura a la jefatura de Go
bierno, más aún, no hay una decisión sobre si
puede ser hombre o mujer. Han sostenido reu
niones los partidos en la capital para hablar del
tema, pero siguen trabajando en la definición de
un método que garantice un proceso democráti
co. En el PRD estaban a favor de una elección

primaria y en el PAN lo que quieren es una gue
rra de encuestas con una encuesta de encuestas.

El PRI sigue a la espera de que se pongan las co
sas claras hacia adelante y no ven con malos
ojos poner la agenda en la mesa primero.
Nos cuentan que este jueves 2 de no

viembre hubo reunión a puerta cerra
da en las oficinas de Morena CDMX.
El motivo del encuentro fue estable

cer las bases que permitirán seleccio
nar a la persona que representará a la 4T en las
alcaldías, así como definir las candidaturas a dipu
taciones locales y federales para el 2024. De entre
los varios encuentros que se realizaron, los más
relevantes fueron el relacionado con la alcaldía

Gustavo A. Madero y con la Cuauhtémoc. Nos di
cen que por la GAM, quien pinta con mayores po
sibilidades es el senador César Cravioto, en tanto

que por la Cuauhtémoc se perfila otro senador: Is
rael Zamora. Hay confianza en que con ambas fi
guras logren un triunfo en el 2024; de esta manera
se conservaría la segunda alcaldía más poblada de
la capital, con más de 1 millón 700 mil habitantes y
que se recuperarla la Cuauhtémoc.
Y hablando de la alcaldía Cuauhtémoc,

las cosas se ponen raras y no por las
fotos de Sandra Cuevas con Adrián

Rubalcava, sino porque en teoría
Cuevas iría por la reelección en caso

de no lograr ser candidata a la Jefatura de Go
bierno. El asunto es que los diputados locales del
PAN creen que pueden obtener el puesto y ahora
ya hay tres que dicen poder mantener el control
en la oposición en esta alcaldía. Los pañis tas Fri
da Guillén, Ana Villagrán, Aníbal Cáñez y el con
cejal Abel Fuentes, que dicen pueden ser la pa
reja más fuerte.
Pues ya está en prevenía el libro "El

Gran Corruptor", que es la segunda
parte del aclamado "El Rey del Ca$h".
de la periodista Elena Chávez que co
noció de primera mano la política ad

ministrativa de AMLO como opositor. La autora
fue esposa de César Yáñez, jefe de prensa del man
datario, por 18 años. Lo divertido es como relata lo
que vivió de manera cercana en el círculo rojo del
hoy presidente López Obrador. Por lo que sabemos
se habla de una red completa y compleja de por
personajes relevantes hoy en Morena actualmente
como el caso de Alejandro Encinas, Marcelo Ebrard
y Claudia Sheinbaum.
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EL DESARROLLO DEL
SURESTE MEXICANO

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Con el planteamiento que
ha hecho el Presidente

López Obrador del creci
miento y desarrollo del
sureste mexicano es in

dispensable que vaya acompañado
de políticas públicas a nivel local,
que acompañen este proceso de for
ma integral.

Esa visión la tiene clara el Gober
nador del Estado de Oaxaca, Salo
món Jara, quien en menos de un año
de su gobierno, le ha metido un ritmo
que no se habla visto jamás en uno
de los estados de mayor pobreza en
el país.

Es la primera vez en su historia
que hay un Gobernador que conoce y
ha recorrido los 570 municipios del
estado, lo cual no es nada sencillo si
hay localidades que aún en este siglo
XXI son inaccesibles y solo se puede
llegar a pie.

Hay que agregarle que Salomón
Jara, Gobernador indígena de ongen
zapoteco, dejó a un lado los helicóp
teros, y llega por vía terrestre a todos
los lugares, además de que miela sus
actividades desde las ó de la mañana

en Palacio de Gobierno, los días que
le toca despachar ahí.

En la capital del estado también
es notorio el cambio en la fonna de

gobernar. Tuve la oportunidad de
acompañar al Gobernador a lo que
será el parque Primavera Oaxaque
ña. Este proyecto contará con espa
cios como una casa comunitaria de

semillas, jardín botánico, recinto fe
rial. salón de usos múltiples, restau
rantes, cine al aire libre, canchas de
portivas y otros más en beneficio de
miles de familias oaxaqueñas. Un
espacio digno que superará al Parque
Fundidora de Monterrey y le cam
biará la Imagen a esta parte de la ca
pital.

En este recorrido le pregunté al
Gobernador de qué forma aprove
char la nobleza y solidaridad de los
paisanos oaxaqueños que viven en
otros lugares, y me respondió que se
tiene un programa de producción de
alimentos, para lo cual se ha contra
tado personal especializado que per
mite que por lo menos haya un pro
fesional técnico por municipio, que
asesoran a las comunidades, pero
que no es suficiente. Por ello, se
comprometió a que por cada peso,
cada dólar que los paisanos inviertan
para técnicos, para la producción de
alimentos y de plantas, su gobierno
se comprometería a dar el doble del
recluso.

Pero 110 solo eso, me dio a conocer
que tan solo en estos primeros meses

se han invertido en el campo oaxa
queño ¡más de mil millones de pesos!
inversión que será sin duda un motor
de crecimiento y desarrollo para las
comunidades que estaban en el
abandono.

El Secretario de Fomento Agroali
mentario y Desarrollo Rural, Víctor
López Leyva, también me dijo que se
está trabajando con los migrantes
oaxaqueños en el sector de agrone
gocios, donde puede potencializarse
una alianza para la comercialización,
por ejemplo, de las más de 600 mar
cas de mezcal oaxaqueno en el mer
cado.
Durante esta visita en Día de

Muertos en Oaxaca también conocí

el Instituto Tecnológico de Oaxaca,
situado en esta capital. Vaya sorpre
sa que me llevé al constatar la cali
dad y primerislmo nivel de sus insta
laciones, que han mejorado sustanti
vamente los últimos años.

Me dicen académicos y alumnos
que se debe al buen trabajo de su Di
rector, el Maestro Fernando Toledo,
quien ha dedicado su conocimiento y
experiencia a construir una institu
ción de excelencia educativa. Educa

ción, base del crecimiento y desarro
llo.
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DE PRESIONES Y AGANDALLES

JOELSAUCEDO

La declaración del dirigente del PAN, Marko
Cortés de que el Frente Amplio por México
(FAP), postularla hombres en Yucatán, Puebla,
Veracruz y la Ciudad de México, detonó la
bomba.

De inmediato hubo reacciones encontradas entre sus

aliados del PRI y PRD, que rechazaron las declaraciones.
Y es que ello implicará echar por la borda el proceso

de la Alianza Va Por la Ciudad de México, que aún trabaja
en la definición del método de elección del o la candldata

a la jefatura de gobierno.
También, significaría que el PAN habría decidido por

sus aliados, al escoger sin proceso democrático al alcalde
de Benito Juárez, Santiago Taboada.

Pero las cosas no le salieron tan fácilmente como las

difundió e hizo saber Cortés a sus correligionarios.
La capital cobra especial relevancia por sus implica

ciones políticoelectorales, toda vez que representará la
votación más importante para la elección presidencial de
2024. El dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano alzó
la voz en contra de lo dicho por el dirigente panista.

"No es una decisión que se haya tomado en el Frente
Amplio por México. El PRD ha planteado que haya un
método abierto y democrático", dijo.

Por su parte, el priista Rubén Moreira, uno de los prin
cipales negociadores del FAP sostuvo que no se ha cerra
do la participación de las mujeres en la Ciudad de Méxi
co. "Continuamos trabajando en los pormenores del mé
todo para la selección de aspirantes a la lefatura de Go

bierno, a fin de garantizar un proceso democrático y
plural. "Enfatizamos que aún no hay definiciones y el
género puede ser hombre o mujer", publicó de inmediato
en sus redes la presidenta del Sol Azteca en la capital,
Nora Arias Contreras.

Durante la pasada elección de 2021, donde la Alianza
logró una contundente victoria, las dirigencias del PAN,
PRI y PRD, gozaron de plena libertad para acordar las
candidaturas. ¿Por qué en esta ocasión tendría qué ser
diferente? ¿Acaso porque es la elección presidencial?

¿Se deben permitir las imposiciones? ¿Se debe avalar
lo que tanto se le critica a Morena y al gobierno?

Sobra decir que en política no hay adversario débil, ni
contendientes invencibles.

Juntos PRI, PAN y PRD tienen posibilidades de triun
fo, no sólo en la elección presidencial, sino en la Ciudad
de México. Pero separados, ningún ganaría, lo que le da
rla la ansiada oportunidad de ratificar su triunfo a More
na en la capital y el país.

Los jaloneos, presiones y agandalles, no ayudarán en
nada a la oposición, y menos a Xóchitl Gálvez.

PROSPECCION... El periodista Rafael Loret de Mola
denunció, a través de su canal de YouTube, que "crimina
les" entraron a su domicilio; lo vandalizaron, robaron
pertenencias y clavaron un cuchillo en su escritorio con
una hoja en blanco donde sólo se lee: AMLO. Rafael Loret
es padre de Carlos Loret, uno de los más duros críticos del
régimen morenista y del Presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador, quien cada que tiene oportunidad lo ataca
desde sus conferencias matutinas.
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•Jesús Zambrano, dirigente del PRD, se encuentra en
un brete: las cuentas del Partido de la Revolución
Democrática están congeladas. Eso ha generado zozo
bra porque no les alcanza ni para pagar la luz. ¿Qué
sucedió? No está muy claro, pero el problema es
grave... para no perder de vista.

• Felipe Calderón y Ernesto Zedillo han soltado
duras críticas desde el extranjero. El expresidente
panista dijo que México está en peligro y el priista
señaló que quien releve al presidente Andrés Manuel
López Obrador debe llegar sin mentir y sin dividir al
país... a ver qué responden desde la mañanera de
Palacio Nacional.

• Mario Delgado sigue viendo cómo crece el pleito
entre morenistas en la Ciudad de México. Por lo que
corre entre pasillos, la punta del iceberg fue un acto
fallido en un estadio, que debieron cancelar. Y como
anticipamos aquí, se pidieron cabezas. No rodaron
porque el pleito escalaría... aún más.

• Daniel Ortega, presidente de Nicaragua, no tiene
empacho en refrendarse como autoritario y dictador.
Ha encarcelado a la oposición y hecho mil trapacerías.
Ahora, vía su esposa, Rosario Murillo, se apoderó del
Poder Judicial y ella es ahora presidenta de la Corte de
ese país. Ominoso.
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Reducir la desigualdad
Recientemente las organizad oríes México#

¿Cómo ñutios? jr e/ Ce/ifro tft ^tudios
Espinosa. Yglesias dieron a conocer la anto

logía "fleiíTtafinemos el Panorama; IngresosT
Gastos y Desigualdades*1. Documenta cómo han
evolucionado pobrezar seguridad alimentaria, políti
ca social, desigualdad y movilidad social a partir de
los datos presentados en la Encuesta Nacional de
Ingreso y Casto en Jos Hogares del INEGI, e identifi
ca retos presupuéstales en esos temas y en políticas
generadoras de una sociedad con menos desigual
dades.

En cuanto a ingresos, analiza a estos y sus dife
rencias por características sociodemográficas.
Profundiza cómo se encuentran los hogares a partir
del ingreso per cápita y cómo se ha desarrollado la
desigualdad de los ingresos. En relación con el
gasto, presenta la evolución de este en diferentes
rubros de los hogarest lo cual se enlaza a progre
so y movilidad social, así como Jas diferencias

kJsjsEJS."SfMM^J3J3JSiorsrsj

geográficas existentes.
En lo relativo a pobreza y desigualdad, revisa

diferencias geográficas.insuficiencias presu
puestarias, falta de eficiencia de gasto en el sec
tor salud y el impacto del sistema de pensiones
en Méxicor distinguiendo pensiones contributivas
y no contributivas. Se revisan pobreza extrema mu]
tidimensional, profundización de la evolución de Ja
seguridad alimentaria en el país y distribución del
gasto social a manera de gratuidad. Una de las parti
cipantes en la antologíat señala ser extremadamente
baja la fiscalidad (recaudación de impuestos) en
nuestro psís, siendo factor determinante en la lucha
contra pobreza y desigualdad.
Asi también, Félix Vélezt catedrático de econo

mía y políticas públicas, presentó el artículo
HPobreza, Crecimiento y fíe distribución: El Papel
de la Educación "f en el cual señala a la educación
y la calidad de esta como determinante para redu
cirla pobreza.
Revisa el planteamiento de tjuienes obtuvieron

el Premio Nobel de Economía por cómo han impac
tado los programas sociales, teniendo como eje
sustantivo lo hallado en la educación.

Exdjnindr este tipo de documentos especializa
dos ayuda a recomponer el camino de la política
social y contribuyen para reducir diferencias
sociales.
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Entre patadas, piquetes de ojo y filtraciones.
Harfuch, Ar menta y Ramírez Aguí lar,
punteros "agraviados" en Morena

En un jueves sin maüanera presidencial,
pero con harta grilla y patadas bajo la
mcsa ontrc los aspirantes oficiales y de

la oposición a las nueve gubernaturas en
juego en este 2024, amanecimos a siete
días del trágico huracán Otisr con la decía
ratoria de zona de desastre a 47 municipios
de Guerrero.
Del escándalo por una supuesta grabación

del jefe de Gobierno, Martí Batresf quien
presuntamente instruye mediante un mensa
je de audio a un subalterno paja pagar a
periodistas y continuar los ataques al exjefe
de Ja Policía capitalina y actual aspirante a
gobernar la CdMx< Ornar García Harfuch,
todavía hay mucha tinta que usar.,,
El asunto, además de escalar hasta el voce

110 de la Presidencia de la República, Jesús
Ramírezf y a la mismísima Claudia Shein
Aaurn, propietaria del "bastón de mando
quienes ni tardos salieron a declarar a favor
de Batrest aumentó el tren
ding topiCj con los pos
teos de uno de los opi
nadores involucrados,
Hernán Gómez Brue
ra, hermano del có
mico televisivo Fa
cundo, a quien
según el audio filtra
do tiene instruccio
nes para apoyar a
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la istapalapense Cidra Bragada y pemiear
en las audiencias que está arriba en las pre
ferencias,
Flaco favor te hace Gómez Bruera con sus

declaraciones al oficialismo de la capital,
pues de acuerdo con el audio filtrado de
Batres. al opinador le pagan por escribir y
hablar negativamente de García Harfuch,
Esto publica: "Hay mucha desesperación e/i el
equipo de @OHarfuch y se nota. Ya se están
dando cuenta de que a pesar de todo el dine
ro gue se han gastado no lo van a lograr. De
ahí que estén echando toda la carne al asador
y recurriendo a cualquier estrategia, por
absurda que sea".
Calladito te ves más bonitof Hernán. Esa

violencia verbal innecesaria te puede poner
en evidencia. ¡Ufff!
Otro de los aspirantes punteros que han

resentido el fuego amigo inórentela es el
poblano JUejandro Armenia, quien cerró el

mes de octubre en los primeros lugares
de preferencia entre el electorado que
tendrá que elegir nuevo gobernante
en Puebla.Y es que siete empresas

nacionales ¡o sitú
an entre 10 y 12 puntos de ventaja
de su más cercano seguidor,,,
Aunque los principales ataques

que ha recibido el senador Ar
menta se infieren desde su propia
familia, pues algunos de los ata

ques en su contra señalan la
autoría de su primo, el
coordinador de los di
putados Morena,
Ignacio Mier,

Jr tB?
presentados por las
empresas EnkoIL Me

mW triesmx, Poli grama,
lA brumr Masivo Ca

j en

cuenta indicadores como la intención del

voto para la elección a gobernador y el perfil
más conocido, en donde las y los poblanos le
dieron un voto de confianza al legislador
poblano por Morena, al considerarlo como
una persona confiable por su trayectoria polí
tica y conocimientos en el servicio público.
Las encuestas se aplicaron al cierre del

mes de octubre de 2033 , a personas mayores
de 18 anos, de manera directa y vía telefóni
ca con un margen de error promedio de +/
2.83 por ciento y con un nivel de confianza de
95 por ciento;
Y qué decir del oriundo de Comitán,

Chlapas, Eduardo Ramírez Aguilar, quien
aunque lleva delantera en los sondeos de
conocimiento de la población y de preferen
cia de los electores en su estado, un dia y otro
también es advertido de que una mujer sera
la candidata de Morena a la gubernatura.
¿Y quien es su contraparte? La también

senadora Sasil de Leónf del Partido Encuen
tro Social, prácticamente desaparecido y que
ha sido aliado permanente de Morena, La
cuota de género señalada por el Instituto
Nacional Electoral es el punto de inflexión,
aunque el mejor candidato sea varón.
El propio Ramírez Aguí lar rebasó a su

paisano Zoé Robledo, director del Instituto
Mexicano del Seguro Social, en la populari
dad por aquellas tierras del sureste.
El político comiteco conocido también

como el "Jaguar Negro" tiene origen político
en el Partido Verde, aunque en 2018 se sumó
al gran movimiento convocado por Andrés
Manuel López Obrador*** en una de esas, si
el próximo viernes 10 de noviembre la diri
gencia de Morena opta por una coordinadora
de los Comités de Defensa de la Cuarta

Transformación en Chiapas, Lalo Aguilar vol
verá a sus orígenes verdes.
En fin, el fuego amigo entre los "duros" de

la Cuarta Transformación nos hacen recordar

a las guerras tribales del PRD que lo llevaron
a la perdición, ",
Hasta mañana, con una nueva mano,..
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El laberinto de la industria
rJ

del streaming
Lamentablemente, una de las principa

les paradojas de la era digital radica en
la limitación de acceso a contenido cul

tural valioso, como he experimentado recien
temente al intentar ver Perfect Blue, la icóni
ca película de Satoshi Kon, una obra maestra
del thriller psicológico que es aclamada
como una de las películas animadas más
importantes de todos los tiempos, me encon
tré con una realidad desalentadora.

Normalmente, uno pensaría que una joya
como Perfect Blue podría encontrarse en
cineclubes o espacios dedicados a la pro
yección de filmes fuera de las grandes salas
comerciales. Sin embargo, al menos en mi
radar, ¡sorpresa!, no hay espacios especia
lizados al respecto, provocando la primera
barrera artificial.

Mi búsqueda por verla en plataformas de
streamwig legales me llevó a la desafortunada
revelación de que no está disponible de mane
ra legal en México, y en gran parte de latinoa
mérica, debido a conflictos con los derechos
en la región. Este hallazgo me hizo reflexionar
más allá de esta frustración puntual.
El discurso de la industria del sÉream/ng ini

cialmente prometió reducir la piratería, y en
cierto modo lo logró cuando plataformas
como Netflix concentraban la mayoría de los
catálogos. Fue cierto, en un principio, que la
comodidad de acceder a una amplia gama de
contenidos legales disminuyó la piratería,

Sin embargo, en la actualidad1 con la pro
liferación de servicios de streaming, nos
enfrentamos a un Incremento considerable

en los precios, condiciones de uso y, lo
que es más frustrante, limitaciones geo
gráficas en los contenidos.
La gestión de derechos ha llegado al

punto en que ni siquiera los sitios que solía
utilizar para acceder a contenidos de otras
regiones tienen acceso a películas como
Perfect Blue.

Fue revelador encontrarme con la pelícu
la sin cortes ni ediciones en Facebook.

Es irónico, considerando que esta misma
red social, parte del conglomerado de Mela
Inc,, que es conocida por bloquear y san
cionar videos que contienen música o even
tos con derechos de autor en transmisiones

en vivo, incluso en perfiles personales sin
propósitos comerciales. A pesar de su políti
ca estricta, la película en cuestión estaba
disponible en su totalidad, desafiando, en
teoría, la norma que usualmente se aplica,
sin embargo, al no ser clara la gestión de
derechos esta se encuentra íntegra en dicha
red social sin restricciones.

Esta experiencia me lleva a cuestionar la
protección de la obra artística frente al
acceso y la cultura, ¿Estamos realmente
protegiendo la obra? ¿O estamos favore
ciendo el acceso a la cultura?

Si bien la piratería es un delito hoy en día,
gran parte del contenido y obras del pasado
que han podido ser rescatadas lo han sido
gracias a los fanáticos. Ejemplos de empre
sas como HBODiscovery, lamentablemen
te, han optado por destruir sus acervos, pre
firiendo esto en lugar de hacerlos públicos
para ahorrar en costos de almacenamiento y
servicios.

Que se lea bien, esto de ninguna manera
es una apología, simplemente es un ejerci
cio de reflexión sobre una situación que esta
vez me ha afectado personalmente. Es esen
cial continuar debatiendo sobre este tema y
buscar soluciones que equilibren la pro
tección de las obras con un acceso razona

ble a la cultura.

La cuestión va más allá de un simple pro
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blema técnico o de regulación, La limitación
del acceso a obras culturales relevantes

tiene ramificaciones profundas en la preser
vación y difusión del arte y la cultura. Al
encontrarme con la frustración de no poder
acceder a una película que se considera un
hito en la historia del cine animado, me
planteo interrogantes sobre el equilibrio
entre proteger las obras y garantizar su
acceso,

Este es un dilema complejo, ya que, si
bien se debe respetar el derecho de los cre
adores a ser compensados por su trabajo, la
restricción excesiva y la falta de accesibili
dad en la era digital plantea serias pregun
tas. El cierre de los acervos, la restricción
geográfica y las complicaciones de licen
cias ponen en riesgo el disfrute y el cono
cimiento de obras que merecen sei apre
ciadas por su relevancia cultural,
Además, el uso de la piratería y otros

métodos cuestionables para acceder a
obras culturalmente significativas est en
parte, una respuesta a la falta de accesibili
dad en canales legítimos. ¿Es realmente
esto lo que queremos para el futuro del
acceso a la cultura?

Es esencial que las empresas, plataformas
y los encargados de regular la distribución
de contenido encuentren un equilibrio que
respete tanto la propiedad intelectual como
el derecho de la sociedad a acceder a obras

significativas.
La democratización de la cultura y la pro

tección de las creaciones artísticas no debe

rían estar reñidas.

En última instancia, el acceso a estas

obras no es solo un privilegio, es una forma
de preservar la herencia cultural para las
generaciones futuras. En la era digital, es
crucial encontrar un punto medio que
garantice la protección de los derechos de
autor sin poner trabas excesivas al disfrute y
conocimiento de obras significativas.

Sigúeme entwitter como @carlosavm_
c arlosavme @gmail. com
https://c arlosvillalobos. substac k.com/
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COMENTARIOS
LUÍS MANUEL
NOVELO

novveL_Lu¡s@yahoo.com.mx

stuc antes

La gobernadora Delfina Gómez
acompañó a estudiantes extranjeros
de intercambio en México, ¡ff recorrido
de La ofrenda monumental, montada

en eL PaLacio de Gobierno. Provenien

tes de ALemania, Francia, Países Bajos,
Dinamarca, Hungría, RepúbLica Checa
y BrasiL, Los estudiantes quedaron ad
mirados de Las cuLturas prehispénicas
plasmadas en La ofrenda mexiquense,
La gobernadora aprovechó para pro
mocionar Los sitios turísticos, invitar a
visitarLos y vivir sus tradiciones.

Y sí hay Lugares maraviLLosos en
La entidad mexiquense, pero hay
aLgunosen donde se debe reforzar
La seguridad, como VaLLe de Bravo
e Ixtapan de La SaL, en donde La
morenista en tiemposdecampaña
escuchó Las peticiones de La gente y
se comprometió a atender Los temas
de inseguridad, por eso de manera
diaria, en L Mea de La Paz está aL
pendiente de que en ésos y otros
municipios se tiendan estos temas.

En TepotzotLén, que es un puebLo
mágico en donde La moviLidad esté
muy maL, debido aL crecimiento de
La zona industriaL y por consecuen
cia eL paso de vehícuLo pesados, se
requieren alternativas viaLes, pero
aún con todo y eso, es un Lugar

que nadie se puede perder en eL
Estado de México. Por cierto, Las

escenografías que montaron en eL
centro deL municipio con motivo
de Día de Muertos fueron muy bien
decoradas, coLoridas y fueron miLes
y miLes de fotos Las que tomaron Los
turistas que acudieron a este gran
espectácuLo, en donde Las ofren
das, eLcopaL, y La comida fueron Las
estreLLas deL espectácuLo en torno a
Las ceLebraciones a Los muertos.

En CuautitLán IzcaLLi La aLcaLdesa

Karla Fiesco también echó La casa

por La ventana en estas fiestas de
Días de Muertos, con eventos en Los
que participaron muchos jóvenes
izcaLLenses, quienes han encontra
do mucho apoyo en La presidenta
municipaL, como emprendedores, et
deporte y temas educativos.

En CuautitLán eL presidente munici
paL Aldo Ledezma también organizó
concursos, raLys y eventos cuLtura
Les aLusivos aL Día de Muertos.
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DOS MUJERES Y UN
CAMINO HACIA EL 2024
Por Armando Reyes Vigueras

En sus redes sociales, Claudia Shein

baum presumió el resultado de la
auditoría al gobierno de la CDMX

cuando ella estuvo al frente de la entidad.
"En estos días se dieron a conocer los

resultados de la segunda entrega de fisca
lización Superior de la #CuentaPública2022
de la @ASF_Mexico, donde se concluye que
la Ciudad de México no tiene montos por
aclarar. Esto refleja el compromiso que tuve
como Jefa de Gobierno con la transparencia
y la rendición de cuentas. En casi cinco años
pasamos de la corrupción a la honestidad
y de los privilegios a los derechos, demos
tramos que con austeridad republicana, sin
corrupción y sin endeudar a la Ciudad se
pueden ampliar los derechos y hacer obras
estratégicas. El pasado es corrupción y el
presente y futuro de honestidad y esperan
za", comentó en su cuenta de X.

Al no estar de gira por el país promovien
do el acuerdo de unidad y a la espera de que
se den los resultados de las encuestas para
definir a los candidatos a las 9 gubernaturas,
Sheinbaum se ha refugiado en las redes so
ciales para mantener presencia y comentar
temas que ayudan a su causa.

XÓCHITL Y SU OFRENDA
Luego de presentar la propuesta, como

senadora de una ley de emergencia, Xóchitl
Gálvez regresó al pueblo donde nació para
mostrar en redes sociales la ofrenda que hizo
y comentar algo de la tradicional fecha de
día de muertos.

De la ley de emergencia, sólo se refirió en
su cuenta de X que "Celebro que el Gobierno

federal retome gran parte de las acciones que
propuse en la #LeyDeEmergencia. Es un buen
paso para atender con seriedad la tragedia".

Y respecto al día de muertos, en sus redes
sociales compartió su ofrenda, "La tradición
de #DíaDeMuertos es mi favorita. Desde niña

me enseñaron a conmemorarla en familia",
así como algunos aspectos de su pueblo,
incluso presentando un video con la partera
que le ayudó a venir al mundo.

Acerca de esto último, comentó en su
cuenta de X: "Hace 60 años nací aquí en Tepa
tepec con los pies por delante. Dicen que es de
buena suerte porque caes parada al mundo".

ELAUDIO DE BATRES

Circuló en redes sociales un audio que
se atribuye al jefe de gobierno de la CDMX,
Martí Batres, en el que se le escucha, entre
otros temas, hablar de Ornar García Harfush,
Clara Brugada y varios articulistas que están
al servicio de su causa.

De inmediato el funcionario salió a des

mentir dicho audio y, además aseguró, que
se hizo con inteligencia artificial, algo que ge
neró polémica en redes sociales, pues mien
tras sus defensores hicieron un acto de fe y
lo repitieron, otros dudaron de la afirmación
e investigaron dicha posibilidad para refutar
este argumento.

Pero independientemente de este parti
cular, lo que queda claro es que sí hay una
guerra sucia por la candidatura a jefe de go
bierno en la capital del país, algo que es real
y no generado por una inteligencia artificial,
y que la nominación aún no está asegurada
para ninguno de los contendientes.
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CATIGAR ALTEPJF, RIESGO
PARA LA DEMOCRACIA

 I diablo está
en los deta

Mes. ¿Cuán
to se necesita para
descarrilar o com

prometer una elec
ción? No se sabe,
pero se empieza por

no proporcionar los presupuestos adecua
dos a las instituciones que se ocupan de
esos asuntos.

Los diputados de
Morena y sus partidos
satélite están por dar
un hachazo de 762.2

millones de pesos al
Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la

Federación (TEPJF).
Es el órgano autó

nomo que recibirá el
mayor castigo presu
puesta!, un 20 % frente
al 1 3% del INE, 11 % de la Cofece, 9% a la ASF,
y 6%, respectivamente para el INAI y la SCJN.

¿Qué está ocurriendo? Los legisladores
no se percataron, o no quisieron hacerlo,
que el 2024 es un año especial y se debe
comparar con el 2018 y no con el 2023.

El presupuesto que el TEPJF está solici
tando es de 3 mil 890 millones de pesos, tres
millones de pesos menos a lo que se autorizó
en 201 8. Esto es, no hay un incremento, más
bien existe una voluntad de racionalizar el

gasto y de enfocarlo a las labores sustantivas.
Y precisamente por eso es riesgoso el

recorte, ya que 960 millones de pesos es
tán contemplados para la contratación de

personal eventual, que es indispensable en
cada disputa por la presidencia de la Repú
blica y ante la elección de 20 mil 263 cargos.

85 millones de pesos están presupuesta
dos ante la eventualidad de un recuento de

los votos. Puede ocurrir y en ese caso no se
requiere de mucho análisis para ponderar lo
delicado del asunto. En el caso de la presi
dencia de la República esto tiene una magni
tud inobjetable y es indispensable el actuar
con toda la pulcritud y profesionalismo y

para ello se requieren
recursos y no se pue
de realizar al aventón.

En 2018, por ejem
Plo< la contienda por
'a fber"atura de
Puebla termino en un

recuento total de los

paquetes electorales
y que tuvo que realizar
el personal del TEPJF.

Pero ante la inmi

nencia de los recortes y la probada cerrazón
en que actúan en Morena, en el Tribunal Elec
toral proponen reducir a 42 millones de pe
sos la reserva para los recuentos. Estirar más la
liga es jugar con fuego y contra la democracia.

El magistrado Reyes Rodríguez Mondra
gón ha advertido de los riesgos que esto
puede implicar. La misión, como autoridades
electorales es la de "salvaguardar la estabili
dad política, la estabilidad democrática".

Por momentos, el TEPJF es víctima de su
propio éxito. Como las tres alternancias en
la presidencia de la República se han desa
rrollado en paz, pareciera que las cuestio
nes técnicas y legales no son determinantes.
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Pero lo son, y de una manera sustancial
que en los hechos pacifica la disputa por el
poder político. ¿Se imaginan el 2006 sin una
magistratura sólida y a la atura de las cir
cunstancias, pero sobre todo sin un equipo
de profesionales que hacen posible que los
asuntos se resuelvan rápido y bien?

El 2018 es otro ejemplo, donde inclusive
triunfó un candidato hostil a las propias normas
y poco proclive a atenerse a los resultados, no
fue obstáculo ni pretexto para que los servido
res públicos de la judicatura electoral estuvie
ran siempre al pie del cañón, como garantía de
que el voto ciudadano se contara y contara.

Por ello, "invertir en democracia es inver
tir en la paz social", como apunta con razón
el presidente del TEPJF, ya que "la cons
trucción de la democracia es un proyecto
compartido que exige corresponsabilidad
para propiciar tanto la confianza ciudadana
en los procesos e instituciones de la demo

cracia, como confiar en quienes trabajamos
para hacer, para hacernos, un ejercicio ver
daderamente ciudadano."

Quizá sea ingenuidad, pero ojalá la ban
cada de Morena se haga un servicio, ya que
también requieren de una elección confia
ble, y detenga la voracidad en lo que res
pecta al TEPJF.

LAS VÍSPERAS DEL 24
En el Frente Amplio por México aún no

hay una definición sobre las postulaciones
en la capital del país. Hay ideas y propuestas,
pero todos saben que se tienen que construir
acuerdos, ya que ellos son indispensables
para que surja una candidatura ya sea de
hombre o de mujer que resulte competitiva.

Jesús Zambrano, el líder del PRD, señaló,
para más pistas, que tiene que haber un mé
todo democrático, abierto a la participación
de los partidos y de la sociedad civil.
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BRÚJULA DEL CAMBIO
LA ECONOMIA EN
MÉXICO AVANZA MÁS
DE LO ESPERADO

• El PIB anual en agosto
se ubica en 3.6%

• El impulso se debe a
la construcción e inver

sión pública
• Analistas prevén es

cenarios más complicados hacia en cierre
del año

La actividad productiva logró una ex
pansión de 3.6% con cifras anualiza
das en agosto, con el sector industrial

y los servicios mostrando fortalezas, así como
buenos desempeños, más allá de lo espera
do, con base en el Indicador Global de Acti
vidad Económica (IGAE); dato que se ubicó
por arriba de lo pronosticado hace unos días
por el mismo Instituto Nacional de Estadística,
Geografía e Informática (INEGI), que había es
timado un avance de 3.4% anual en agosto.

En este mismo sentido, al interior del IGAE
se observó que las actividades terciarias o de
servicios crecieron 2.8% en agosto, teniendo
un mejor desempeño, por encima de 2.4%
de julio; con estas cifras, la economía de Méxi
co se perfila para tener un buen tercer trimes
tre con un crecimiento sólido, impulsada prin
cipalmente por la industria, particularmente la
construcción >de infraestructura, apoyada por
la inversión públicaC; aunque los analistas avi
zoran un menor dinamismo al cierre de año.

Con datos del INEGI tenemos, que las activi
dades secundarias o de la industria crecieron en

5.0% anual en agosto; por otra parte, las activi
dades primarias, especialmente las agropecua
rias avanzaron, para ubicarse en 2.7% en agosto.

En el caso de la industria, como hemos
señalado, la de mayor dinamismo fue la cons
trucción con un repunte de 34.0% anual, su
mejor dato desde mayo del 2021, y en los
servicios fue la información en medios masi

vos que lideró el avance con un crecimiento
de 10.3% anual; lo que fue generado tanto
por la inversión pública como la construcción
privada no residencial, esto último, relaciona
do con el empuje del nearshoring, tanto en la
frontera norte, como en el centro del país.

Analistas estiman una desaceleración de

las actividades económicas, debida a diferen
tes factores y que aumentan los riesgos, por
ejemplo: el aumento de las tasas de interés
reales o las posibilidades de repuntes inflacio
narios, todo ello, en un contexto global, con
signos recesivos y el agravamiento de la situa
ción geopolítica, de la guerra en Israel, que
amenaza con incrementos de crudo, gas, gra
nos, fertilizantes, alimentos y materias primas.

Un factor determinante, es el desempeño
de la economía en Estados Unidos (EU), que
el PIB se ubica sorprendentemente en sep
tiembre con el 5.9% y la inflación en 3.4%,
pero la Reserva Federal (Fed), no ha dado se
ñales claras sobre su política monetaria, es
pera que el mercado laboral se desacelere,
pero afirma que hay muchos recursos de la
Casa Blanca, que beneficia a los ciudadanos
y empresas; factores que favorecen al sector
exportador mexicano.

REFLEXIONES FINALES
• La economía en México avanza mucho

más de lo esperado, con un PIB anual en agos
to se ubica en 3.6%, según datos del INEGI

• El impulso se debe fundamentalmente a
la construcción e inversión pública, así como a
la fortaleza del sector servicios

• Al interior del IGAE se observó que las
actividades terciarias o de servicios crecieron

2.8% en agosto, teniendo un mejor desem
peño, por encima de 2.4% de julio; las acti
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vidades secundarias o de la industria crecie

ron en 5.0% anual en agosto; por otra parte,
las actividades primarias, especialmente las
agropecuarias avanzaron, para ubicarse en
2.7% en agosto

• El caso de la industria, fue la que presen
tó mayor dinamismo en la construcción, con
un repunte de 34.0% anual, su mejor dato
desde mayo del 2021, y en los servicios fue
la información en medios masivos que lideró
el avance con un crecimiento de 10.3% anual

• Analistas prevén escenarios más com
plicados hacía en cierre del año, debido a
diferentes factores y que aumentan los ries
gos, por ejemplo: el aumento de las tasas de
interés reales o las posibilidades de repuntes
inflacionarios, todo ello, en un contexto glo
bal, con signos recesivos y el agravamiento
de la situación geopolítica, de la guerra en
Israel, que amenaza con incrementos de cru
do, gas, granos, fertilizantes, alimentos y ma
terias primas

• El PIB en la administración de Enrique
Peña Nieto, hay un promedio de crecimiento
económico del 2.3%; en el arranque del se

xenio del presidente Andrés Manuel López
Obrador (AMLO), se rompe esta tendencia, ya
que en el primer año de su gobierno tuvo un
PIB negativo, luego viene la crisis del Covid19
en que se desploma la economía en alrede
dor de  8.4%, para iniciar una leve tendencia
a la alza, para situarse en alrededor del 3.0%
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A LA ESPERA
Por Carlos Ramos Padilla*

Yfen efecto el país está a la espera
para que pocos, y siempre los
mismos, decidan por muchos.

Que si se define Marcelo o no. ¿Que si
Garda Harfuch es traicionado en sus aspi
raciones, que si la Alianza por México está
indefinida, que si el gobierno se está apo
derando de las despensas de auxilio para
Acapulco, que si los gobiernos estatales se
definirán por género?

Enfin, una colección de "espérame tan
tito" pero en ninguna se marca como prio
ridad al país. ¿Que si los fideicomisos del
aparato judicial desaparecen o se acomo
dan en otro sitio, que si un ministro fue a la
Fórmula Uno ocultando que ahí estaba el
hijo del presidente, que si Riobóo y su es
posa Yazmín Esqui
vel presionan en el
cambio de rector
en la UNAM?

Y mientras

más de 700 mil fa

milias acapulque
ñas sin agua por
que así lo exhibió
un huracán, pero
nadie responde
por quienes de
siempre han ca
recido de agua en
zonas marginadas, qué decir de la ayu

da sanitaria.

Estamos a la espera de que el presi
dente reaccione y suspenda sus fastuo
sas obras para mejor generar jóvenes
más preparados en educación, combatir
al crimen organizado y abastecer de me
dicamentos para los necesitados. Pero
pasan los meses y suman los años para
acabar en plena tragedia oyendo ridicu
las "calaveritas" en la mañanera.

Los golpes mediáticos se aprovechan
usando los apellidos García Luna, pero el
silencio se fortalece con ¡a protección a ¡a
familia del chapo, y por supuesto a la espe
ra de sus declaraciones.

La sociedad está a la espera del 2024
para saber quién se gana la presidencia
en una grotesca ruleta de popularidad.
Y nuestro reloj detenido, suspendido.
Somos capaces de para al país por el 2
de octubre (que no se olvida), por el día
de las madres, de los niños, por la revo
lución, por las mujeres, por los soldados,
por Dios Nuestro Señor y la Virgen, pero
estamos a la espera de alguien que deje
de promover "puentes", "conquistas labo
rales" de menos horas de trabajo.

Suspender programas de com pra elec
toral dando insultantes dádivas, regalando
recursos a países extranjeros solamente
para satisfacer egos personales cuando
sumamos un histórico récord de pobres en

extrema pobreza,
léase miserables.

Por vez prime
ra en la historia es

tamos a la espera
de que alguna na
ción se conmueva

por la tragedia
en Guerrero y
nos envíe ayuda
humanitaria. Es

tamos a la espera
de que ya no se
radicalice ni se

rompa el tejido social, que se reconozca
la tarea de los profesionales de la informa
ción y se estimule su pluralidad, que los
médicos no se vean como usureros ni a

los abogados y ministros como traidores.
Estamos esperando mucho y recibimos
escasas respuestas.

*Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y mexi
quense radio.

©cramospadilla

La sociedad está a la espera
del 2024 para saber quién
se garra la presidencia en
una grotesca ruleta de

popularidad
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REFLEXIÓN (ES)

QUE LAS COSAS SUCEDAN
Por David E. León Romero

"Lo importante no es lo que te sucede,
sino cómo reaccionas ante ello": Epicteto

A muchos nos cuesta trabajo con
centrarnos y enfocar nuestros ta
lentos y baterías en hacer lo que

debemos. Nos encontramos rodeados de

distracciones. Los teléfonos celulares, ade
más de herramientas poderosas, se han
convertido en distractores permanentes.

Estamos en demasiadas cosas a ¡a vez,
y somos interrumpidos en diferentes mo
mentos y por distintas causas, lo que nos
provoca un déficit de atención que redunda
en ineficiencia y baja productividad que a su
vez nos provoca frustración.

Ante esta situación, debemos echar
mano de herramientas adecuadas para lo
grar concentrar nuestra atención en aquello
que por una u otra cuestión debemos reali
zar para estar mejor. Lo primero que debe
mos buscar es recuperar nuestra atención,
para ello, diseñar adecuadamente el sitio en
el que nos desenvolvemos y cuidar los hábi
tos que ejecutamos será de gran utilidad. Los
especialistas sugieren trabajar por intervalos
de tiempo, literalmente con un cronómetro
en mano, tal como lo hace un maratonista
que divide sus sesiones de entrenamiento;
de esta forma, trabajamos intensamente y
sin distracción en una sola tarea por cierto
numero de minutos, para dar paso a un pe
riodo corto de descanso; por ejemplo, 51
minutos de trabajo intenso por 9 minutos de
distracción. Los minutos de descanso suelen

ser más efectivos y útiles si los invertimos ca
minando, meditando o conversando; estas
actividades nos permitirán recargar baterías
para encarar nuestro nuevo lapso de trabajo
en mejores condiciones. Aunado a ello, es
pecialistas concluyen que la actividad física
suele detonar la creatividad.

Apartarnos de las distracciones es otra
gran herramienta en pro de nuestro desem

peño. Alejarnos del teléfono o al menos blo
quear sus notificaciones será de gran ayuda.
El simple hecho de que el teléfono esté
cerca de nosotros provoca el que estemos
pendiente de él, lo que nos resta atención
en aquello que estamos realizando.

Otras de las fugas de atención y tiempo
que solemos experimentar, están asociadas
con la mala utilización de las juntas de tra
bajo, que suelen demandarnos largos perio
dos de tiempo y significar bajos niveles de
productividad. Las juntas deben ser cortas,
ágiles y sus participantes deben llegar con
la tarea hecha, lo que determinará la calidad
de los acuerdos que en ella se tomen.

Las personas que nos rodean suelen ser
catalizadores de nuestro desempeño. Si lo
gramos rodearnos de las personas adecua
das detonaremos nuestro crecimiento y nos
sentiremos incentivados a mejorar. De igual
forma, si quienes nos rodean registran bajos
niveles de atención y productividad, nuestro
contacto con ellos seguramente afectará
nuestros resultados.

Por último, una buena planeación que
incluya una rutina adecuada nos traerá gran
des beneficios. Las rutinas suelen ser herra

mientas sumamente útiles para guiarnos so
bre los pasos a seguir, independientemente
de las condiciones por las que atravesamos.
Los malos y buenos momentos suelen des
viar nuestra atención de aquello que debe
mos realizar, por lo tanto, la rutina, que ma
yoritariamente ignora las condiciones impe
rantes, nos permite asegurarnos de seguir
adelante por el camino correcto.

Un espacio o ecosistema saludable y libre
de distracciones que incentive nuestra pro
ductividad, personas positivas que nos inviten
a construir, rutinas de trabajo que incluyan pe
riodos cortos de trabajo intenso, y periodos
de descanso con actividad física, además de
una planeación adecuada orientada a resulta
dos, elevarán las posibilidades de lograr que
las cosas sucedan, y con ellas, alcanzar los ob
jetivos que nos hemos planteado.
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LEY DE LAS
CRIPTOMONEDAS,
¿PARA CUÁNDO?

"I FMI sigueE'dándole vuel
cas a cómo

contribuir a un gran marco regulador interna
cional para los 190 países que aglutina. Precisa
mente el organismo internacional propuso un
plan de acción de nueve puntos al respecto del
uso de ¡as criptomonedas:

1) el Bitcoin no debe tener estatus de mo
neda de curso legal; 2) deben adoptarse cri
terios internacionales a favor de aumentar las

regulaciones en torno a la criptografía; 3) moni
torear el impacto de loscripotactivosen el mer
cado; 4) fortalecer los marcos monetarios; 5)
controlar los flujos excesivos de capital; 6) más
leyes para criptomonedas y activos; 7) imponer
impuestos a las organizaciones que usan crip
tomonedas; 8) vigilar que estas operaciones
no eludan la gestión del flujo de capital; y, 9) el
FMI vuelve a recomendar a los países que las
criptomonedas no deben sustituir el uso de las
monedas locales.

Se trata de una primera iniciativa por parte
del organismo internacional y los bancos cen
trales esperan que, a lo largo del año, puedan
darse otro tipo de pasos prudenciales y regú
latenos para crear finalmente un gran marco
legal para el universo

de los criptoactivos. La
intención es frenar una

vorágine preocupante
en este mercado.

Y es que la monta
ña de pérdidas, robos,
estafas y quebrantos
alrededor del uso de

las criptomonedas a ni
vel mundial sigue cre
ciendo: de acuerdo con Atlas VPN, los hackers
robaron "más de 3 mil 500 millones de dólares

en criptomonedas" en 2022.
El año pasado fue especialmente revuel

to para el universo cripto y eso precisamente
hizo saltar todas las alarmas: de acuerdo con

Cointelegraph, en los últimos doce meses
subieron exponencialmente el número de es
tafas con criptomonedas y solo en el mes de
abril de 2022 miles de personas vieron esfu
marse sus inversiones en criptoactivos "como
resultado de estafadores sofisticados" que
saquearon Coinbase.

Tampoco los últimos meses han sido favo
rables para las inversiones en bitcoins y otras
criptomonedas: en julio pasado quebró Cel
sius, una de las mayores plataformas de inver
sión en criptoactivos de Estados Unidos, aque
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jada por la caída en el valor del bitcoin.
Las operaciones con monedas y activos

virtuales llevan más de una década realizán

dose y ningún año había tenido las particu
laridades detectadas en 2022: nada más en

Estados Unidos, la Comisión Federal de Co
mercio (FTC, por sus siglas en inglés) recibió
miles de quejas que contabilizaron pérdidas
superiores a los mil millones de dólares por
fraudes en criptomonedas.

Los grupos etarios más afectados, no solo
en Estados Unidos, sino en promedio mun
dial, son la llamada Generación Z (jóvenes
que rondan los veintitantos años) y los Millen
nial (jóvenes treintañeros) aunque también
hay casos de baby boomers invirtiendo su
propia jubilación. Muchas de las operaciones
irregulares son reportadas fundamentalmen
te en la plataforma Bitcoin.
A COLACION

El universo cripto ha ido ampliándose con
el bitcoin, ethereum, litecoin o bitcoin cash. Al
rededor de las criptomonedas hay toda una li
teratura cada vez más extendida: una a favor de

su utilidad y como rostro de un futuro que pa
rece inevitable, sin dinero físico de por medio,
¡a sepultura de todas las monedas y los billetes
contantes y sonantes.

Otra es negra: habla de fraudes, lavado
de dinero, de servir al crimen para evadir a los
bancos y a los sistemas financieros proporcio
nándoles desde internet un mundo financiero

paralelo grisáceo y opaco. El dinero de la mafia
va al universo del dinero digital, al menos, eso
dicen las malas lenguas.

Algunas webs como bitcoin.org ofrecen
el anonimato en las transacciones y pagos rá
pidos internacionales: "Los bitcoins pueden ser
transferidos desde África a Canadá en 10 minu
tos. No existe un banco que retrase el proceso,
ni honorarios escandalosos y no puede conge
larse la transferencia".

Sin una regulación internacional, las cripto
monedas siguen estando fuera de la arquitec
tura financiera actual.

En la UE, no solo preocupa la afectación a
los clientes, sino el la

vado de dinero detec
tado a través de los bit

coins: recientemente

Chainalysis señaló que
en 2022 se lavaron más
de 26 mil millones de

euros de criptomone
das adquiridas a través
de fondos ilegales.

Ha sido todo el di

nero opaco detrás de los criptoactivos lo que
motivó a que el pasado 20 de abril, el Parlamen
to Europeo aprobase la primera Ley de Regu
lación de Criptoactivos que venía discutiendo
con profundidad en los últimos meses. Tras una
serie de consultas y debates, la primera legisla
ción europea al respecto fue aprobada por 529
votos a favor; 29 en contra y 14 abstenciones.

La UEtiene la primera gran normativa para
rastrear las transferencias de criptoactivos, pre
venir el blanqueo de capitales y cuenta con
un marco de supervisión para la protección
de los clientes.

Dicha legislación sienta las bases para
que sus veintisiete países miembros, puedan
rastrear las transferencias de criptoactivos
como bitcoins y tokens de dinero electrónico.

El texto, que fue acordado provisio
nalmente por los negociadores del Par
lamento Europeo y el Consejo Europeo,
en junio de 2022, tiene como objetivo
garantizar que las transferencias cripto
gráficas, como es el caso de cualquier otra
operación financiera, logren rastrearse
siempre y las transacciones sospechosas
puedan bloquearse.

La ley también cubriría las transaccio
nes superiores a los mil euros de las lla
madas billeteras autohospedadas (una di
rección de billetera de criptoactivos de un
usuario privado) cuando interactúan con
billeteras alojadas administradas por pro
veedores de servicios de criptoactivos. Las
reglas no se aplican a las transferencias de
persona a persona realizadas sin un pro
veedor o entre proveedores que actúen
en su propio nombre.

Las operaciones con monedas
y activos virtuales llevan más
de una década realizándose

y ningún año había tenido las
particularidades detectadas

en 2022
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TRAS LA PUERTA DEL PODER

EL DESTINO DE EBRARD
EN LA DUDA, SU PROPIO
PLAZO VENCE HOY

I final MarceloA lfi/ \ EiEbrard llega a
t^\e s=ste viernes 3

de noviembre sin nada

previamente definido.
Todo alrededor de su

posibles decisiones son
hoy sólo supuestos, de
ducciones de análisis

con base en su perfil e historia, pero nada más.
Posibilidades tiene. De ahí el interés en él.

¿Qué decidirá? Si no
pospone lo compro
metido por él mismo,
hoy se deberá saber
de propia voz cuál de
todos los caminos que
se le atribuyen es el que
sigue.

Lo que hoy informe
definirá sin duda el úl
timo tramo de su vida.

Así que esperemos, y
veamos que nos tiene
finalmente preparado.
EL PERIODISMO NO ES UNA CIENCIA
EXACTA: RAMOS

Los más experimentados y duchos reporte
ros de la última parte del siglo pasado disfruta

mos de la inteligencia y aguda percepción de
un importante grupo de compañeros de andan
zas y tareas periodísticas entre quienes se contó
sin duda a don Aurelio Ramos, quien acuño un
concepto irrefutable para explicar cómo y por
qué debía darse cierto trato a algunas informa
ciones.

Sobre todo, las políticas.
Y ante las inquietudes y reclamos de los pu

ros que exigían confirmación casi científica de las
notas publicadas él respondía que el periodismo
no es una ciencia exacta. Y ahí terminaba cual

quier debate o discusión, exigencia o demanda.
Recuerdo con buen humor todo esto en re

lación a la publicación en varios medios de un
trascendido en que Marko Cortes, presidente
del PAN, habría comunicado a sus compañeros
de dirigencia el lunes de esta semana que hoy
concluye que él, Alejandro Moreno del PRI y Je
sús Zambrano del PRD habían acordado ya que
el Frente Amplio Va por México postularían en
Puebla, Yucatán, CDMX y Veracruz a candidatos
hombres mientras que en Chiapas, Tabasco, Ja
lisco, Morelos y Guanajuato serían mujeres.

Con ese reparto se salvaría la disposición
del INE de postular a 5 mujeres y a 4 hombres
en la contienda por 9 gubernaturas en 2024.

Todos al parecer quedaron en el entendido
de que el acuerdo del reparto había sido avala
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do y aprobado en principio por Xóchitl Gálvez.
Según las publicaciones en medios, en su

sesión informativa interna Marko Cortes ha

bría explicado a sus compañeros dirigentes
del PAN que de ese reparto a Acción Nacio
nal le correspondía colocar a los candidatos
y candidatas de Ciudad de México, Puebla,
Guanajuato y Yucatán.

Al PRI por su parte correspondería designar
a los de Veracruz, Morelos, Chiapas y Jalisco, y
Tabasco quedaría para el PRD.

Al parecer los tricolores tenían a los primos
Héctor Yunes y JoséYunes listos para ser alguno
de los dos el candidato del Frente en Veracruz.

Acción Nacional lanzaría al todavía Alcalde

de Mérida, Renán Barrera para la gubernatura de
Yucatán y en la capital del país irían con el alcalde

con licencia de Benito Juárez, Santiago Taboadíi.
Para la disputadísima candidatura de Puebla el
PAN al parecer tiene al alcalde de la capital del
estado, Eduardo Rivera.

Y para el deseadísimo estado de Gua
najuato, el PAN tiene como puntera a la se
cretaria de Desarrollo Social y Humano del
Gobierno de Diego Sinhué, a Libia Dennise
García Muñoz Ledo.

En la encerrona del lunes Marko dijo que
aun cuando la plaza corresponde al PRI hay la

idea de que para Ja
lisco se busque a una
candidata externa con

gran presencia y apoyo
ciudadano para ser lan
zada por el Frente.

Ahí comenzó a ex

presarse la inconformi
dad de los acuerdos

porque algunos de los
presentes advirtieron
que en Jalisco existen
panistas con gran traba
jo partidario y de arrai
gadas lealtades con el

partido de Gómez Morin.
En el caso de Morelos, que le corresponde

al PRI y donde se debe lanzara una mujer por el

Frente opositor, se tiene contemplada a la sena
dora morenista Lucy Meza, se dijo.

Todos dan por hecho que la legisladora,
quien mantiene insalvables diferencias con el
gobernador Cuauhtémoc Blanco romperá con
Morena y se incorporará al tricolor.

Para Chiapas la incertidumbre no sólo es en
las filas de Morena, donde todavía no se sabe
si queda el senador Eduardo Ramírez, sino que
entre los opositores del Frente Amplio hay du
das de a quién se postula.
NADA DE ESO ES CIERTO: ZAMBRANO

Ayer brinco la liebre. Al ruedo saltó el expe
rimentadísimo líder del PRD, Jesús Zambrano
quien rechazó que haya tal acuerdo de reparto
de candidaturas.

Y afirmó que dentro del Frente Amplio por
México no hay nada decidido.

"Es falso lo que hoy se anuncia, con declara
ciones que se atribuyen al presidente del PAN,
que se haya decidido ya, no solamente lo de gé
nero en cada una de las entidades que tendrán
elecciones para Poder Ejecutivo local el próximo
año, y particularmente lo referido a la Jefatura
de Gobierno en la Ciudad de México", aseguró.

Por los hechos da la impresión de que a Chu
cho Zambrano se lo chamaquearon otra vez.
Mire Usted: las notas periodistas, salieron desde
el lunes y ni Marko Cortes ni Alejandro "Alito" Mo
reno salieron a decir que no eran ciertas esas in
formaciones. Callaron. Y quien calla otorga.

Por experiencia creo que esas informaciones
fueron parte de la probadísima argucia periodis
ta de publicaruna información sin atribuirla direc
tamente a una fuente en una estrategia que se
usa desde tiempos inmemoriales que todos co
nocemos como "medirles el agua a los camotes".

No es otra cosa que dar a conocer algo para
ver quienes brincan y comenzara repartir discul
pas y sobaditas en la espalda.

Bueno, ya brincó Zambrano. Vamos a ver
que le dan Marko y Alito. Y nadie más protestó.

Así que el reparto de candidaturas de! PAN
y PRI ahí va. Lo demás, como lo dice nuestro
querido Aurelio: "el periodismo no es una
ciencia exacta".

Todos dan por hecho que la
legisladora, quien mantiene
insalvables diferencias con

el gobernador Cuauhtémoc
Blanco romperá con Morena y

se incorporará al tricolor.
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ALCALDES DEL FAM NEGOCIAN SU
APOYO A TABOADA

^^ntre los
I— des, aspirantes
^^_a reelección o

la Jefatura de Gobier

no, hay tensión porque
en lo que parece ser las

horas finales hacia la definición formal de que
Santiago Taboada será el candidato del Fren
te Amplio por México (FAM), todavía no están
los acuerdos en firme, para saber qué le va a
tocar a cada uno que ostenta fuerza política
en su territorio, a fin de sumarse a la campaña
del alcalde de Benito Juárez con licencia. Un

ejemplo: en Coyoacán, quien tiene el control

político es el edil Giovani Gutiérrez y por su des
empeño trae en la bolsa la reelección, por lo
que la oposición tiene que ir con él si quiere ga
nar la demarcación, además de que le deberían
tocar las candidaturas a diputaciones locales y
federales de su territorio. Otro caso es el de La

Magdalena Contreras, donde su alcalde, Luis
Gerardo Quijano, quiere reelegirse. En donde
está muy complicado el tema es en la Alvaro
Obregón, pues ahí la alcaldesa Lía Limón mar
cha en segundo lugar en las encuestas, apenas
poco detrás de Taboada, por lo que no se va a
dejar desplazar así como así. Azcapotzalco, con
Margarita Saldaña, y Tlalpan, de Alfa González,
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no pueden pedir gran cosa, porque si hoy fue
ran las elecciones lo más probable es que per
dieran. El domingo será día clave, porque po
dría ser el destape oficial de Taboada.

ENCUESTAS: LA LETRA CHIQUITA'

Morena y oposición no deben perder de
vista varios mensajes muy claros que vienen
en la "letra chiquita" de las encuestas que han
validado. En la de Lorena Becerra, que avaló
Taboada, el 39% de los entrevistados en la
encuesta entre los opositores, dicen que no
votarían por ninguno, por lo que ahí tienen
una enorme tarea por realizar. Además, en el
mismo estudio de opinión se registra el 57%
de tasa de rechazo a la encuesta, dato alar
mante, porque significa que el estudio de
moscópico puede tener un margen de error
mucho mayor al 5.1% que reporta Becerra,
porque la gente oculta su preferencia. Así
que en Morena deberían ponerse a trabajar
más, y difundir menos encuestas.
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EL'TIGRE' ES DE AMLO
Por Alejandro Lelo de Larrea

El pasado 24 de octubre,
cuando las bases sociales

del partido Morena dejaron
plantada a su virtual candidata pre
sidencial, Claudia Sheinbaum en el
Estadio Azul, se evidenciaron dos co
sas: que el famoso 'tigre' sigue sien
do de Andrés Manuel López Obra
dor, y que ese sector de la sociedad
predominantemente de muy alta y
marginación será un pilar muy impor
tante para que cuando el hoy man
datario ya no esté en la Presidencia,
le ayude a garantizar que su sucesora
no se vaya a desviar de su proyecto
de cuarta transformación.

Lo anterior se puede explicar de
otra manera: Claudia Sheinbaum

trae el bastón de mando, pero limita
do a que sea buena intérprete polí
ticamente y tome las decisiones que
avalará López Obrador, y cuando no
se apegue a lo que el jefe máximo de
Morena desee, ahí va a estar el 'tigre'
para lo que se ofrezca.

Un importante ejemplo de ello se
está viviendo en estos momentos, en
el contexto de la selección del candi
dato a la Jefatura de Gobierno de la

Ciudad de México, pues todo indica
que Sheinbaum calculó mal la decisión
política de volcar su apoyo a favor de
su ex jefe de la policía, Ornar García

Harfuch, lo que no gustó en Palacio,
porque las señales son que ahí quieren
que Clara Brugada sea la candidata.

López Obrador, por supuesto
que no soltó al 'tigre' para frenar a
Harfuch, porque no es necesario.
Pero aquel día en el Estadio Azul dejó
ver su poder, sus garras y colmillos,
de forma pasiva: los grupos más du
ros de Morena, los fundadores, los
radicales, le hicieran el vació a Shein
baum para demostrarle la fuerza que
representan. El mensaje fue acaso: si
Sheinbaum no ha sabido valorar su

fuerza con su presencia, que la valore
con su ausencia. Y vaya que le dolió.

Esa fuerza, ese tigre en la CDMX
está presente en su mayoría en el
oriente de la Ciudad de México, con
especial acento en la Alcaldía más
poblada, Iztapalapa, demarcación
que gobernó durante casi 9 años Cla
ra Brugada, la principal contendiente
de Harfuch.

La expresión 'tigre' proviene del
propio López Obrador, en 2018,
cuando en la campaña presidencial
durante un discurso con banqueros,
advirtió sobre el riesgo de que le vol
vieran a hacer fraude: "El que suelte
al 'tigre' que lo amarre. Yo ya no voy
a estar deteniendo a la gente luego
de un fraude electoral. Así de claro",

les dijo. En 2006 él lo tuvo que parar.
Iztapalapa ha sido no sólo fun

damental en la trayectoria política
de Brugada, sino también en la de
López Obrador. Quizá no podría ex
plicarse la existencia de Morena sin
los habitantes de esa demarcación y
sus alrededores. En el año 2000, gra
cias a los votos de Iztapalapa López
Obrador le ganó, apenas por el 3%, a
Santiago Creel la Jefatura de Gobier
no del DF.

En 2006, el lugar donde más vo
tos tuvo López Obrador para la Pre
sidencia fue en Iztapalapa. En 2009
fue el punto de inflexión, porque
'Los Chuchos' le quitaron a Brugada
la candidatura a esa Delegación, y
tuvieron que recurrir a Juanito, can
didato del PT, para hacerlo ganar
con todo el apoyo del 'tigre' en tan
solo 15 días. Una vez en el cargo,
pidió licencia para dejar a Bruga
da. El triunfo en fue clave para que
en 2012 López Obrador fundara su
movimiento, que en 2015 lo elevó a
partido político y tres años después
ganara la Presidencia. Hoy, el cál
culo es que el efecto Iztapalapa le
dé el triunfo a Brugada, quien junto
con el 'tigre' sería en buena medida
guardiana de la 4T para López Obra
dor, desde el Gobierno de la CDMX.
Lo veremos.
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DESFILARÁN 4 MIL EL SÁBADO
POR DÍA DE MUERTOS
Por David Polanco / CDMX Magacín

El jefe de Gobierno, Martí Batres Guadarrama,
invitó a la ciudadanía a asistir al Gran Desfile de

Día de Muertos Ciudad de México 2023, la ac
tividad cultural de mayor participación en esta celebra
ción, a realizarse este sábado 4 de noviembre. Informó
que la cita es en la Puerta de los Leones del Bosque de
Chapultepec, este sábado, y aunque el evento comen
zará a las 15:00 horas, recomendó llegar por lo menos
una hora antes para tomar su lugar.

"Quiero yo invitar a la ciudadanía a participar en el
Desfile de Día de Muertos, que nos ayude a reafirmar
nuestra cultura. Hablamos del impulso de nuestra cultu
ra, o sea, participamos en el mundo con nuestra propia
cultura y lo de Día de Muertos es algo que nos distingue
mucho como México. Le llama la atención a muchos

extranjeros, porque precisamente es algo que nos dis
tingue, esas son festividades muy propias de la cultura
mexicana", expuso el mandatario capitalino.

En conferencia de prensa, Batres detalló que se es
pera un acumulado de aproximadamente un millón y
medio de visitantes en las distintas actividades relacio

nadas con Día de Muertos. Recordó que se estima una
derrama económica de 11 mil millones de pesos por los
festejos; así como la asistencia de 300 mil personas a
los panteones de la ciudad entre el 1 y 2 de noviembre.
Este monto, se suma a los 17 mil de derrama previstos

el Gran Premio Fórmula 1 de la Ciudad de México 2023.

"Hemos tenido un saldo blanco en todas esas activi

dades y han sido muchas, se está moviendo mucha gen
te en la ciudad, alrededor de estos puntos y ha venido
mucha gente de fuera de la ciudad e incluso del país,
que está participando", sostuvo.

Por su parte, la titular de la Secretaría de Cultura capi
talina, Claudia Curiel de Icaza, detalló que el Gran Desfi
le de Día de Muertos 2023 tendrá una duración de cua

tro horas; iniciará en la Puerta de los Leones del Bosque
de Chapultepec, recorrerá Paseo de la Reforma, tomará
Avenida Juárez, después 5 de mayo, para finalmente lle
gar al Zócalo; y participarán más de 4 mil personas.

"Este año, a diferencia de los anteriores, desfilan
más personas. Vamos a tener a 4 mil participantes
en 65 contingentes conformados por 48 compar
sas, 13 carros alegóricos y 13 'empujables'. Es im
portante mencionar, en esta convocatoria de los
4 mil participantes hay ciudadanos que entraron
por convocatoria", comentó.

Entre los carros alegóricos, participarán los alusivos
a las declaratorias de Patrimonio Cultural Inmaterial que
se realizaron este año; en representación de la Cultura
Sonidera tocará Sonido La Changa; del Día del Bolero
la agrupación Los Miranda sobre el carro "Funeral de
Calaveras". Además de "El Taller de Posada" que rendi
rá homenaje al 110 aniversario luctuoso de José Gua
dalupe Posada; "La Nave del Olvido" y "Quetzalcóatl".
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PUNTO DE QUIEBRE

CORRUPCION EN
VELATORIOS DEL ISSSTE

' fn duda una desJas institucio
públicas

con mayores proble
mas de corrupción es el
ISSSTE, que dirige Pe
dro Zenteno Santaella.
En diferentes áreas del
instituto se encuentran

enquistadas mafias que manejan a su antojo
la contratación de diferente tipo de servicios.

Un ejemplo de esta situación es lo que
sucede en el sistema de velatorios de este
instituto. Durante los últimos años estas ins

talaciones se encuentran abandonadas y se
han convertido en la caja chica de funciona
rios y líderes del sindi
cato. Los malos mane

jos son una constante,
lo que ha generado
una reducción en su

capacidad de servicio
en perjuicio de los de
rechohabientes.

Problemas como la

falta de ataúdes y ur
nas, así como equipos
de seguridad, gasoli
na para las carrozas, y
lo indispensable para
operar los equipos de cremación, han sido
solo algunas de las anomalías que se han
agravado en los últimos tres años. Estas ca
rencias se presentan principalmente en los
velatorios de Solidaridad, ubicado en la colo
nia San Rafael, y en los deTlalpan de la CDMX.

Ante una situación tan crítica, Francisco
Pérez Hernández, Subdirector de Servicios
Sociales y Culturales, así como María del Car
men Moneada Soto, Jefa de Servicios Sociales
y Recreativos, contraviniendo los reglamentos
que norman las actividades del día a día, han
permitido que los servicios sean desviados
por los propios trabajadores de los velatorios,

que son parte del sindicato, a funerarias priva
das que ellos mismos han creado, en perjuicio
de los usuarios y del instituto.

Pérez Hernández asignó ¡legalmente y de
manera directa los contratos a los propios
trabajadores del velatorio, para dar paso a
este esquema en donde no se lleva a cabo
ningún procedimiento de licitación y no exis
te contrato alguno.

Se abusa de los usuarios a través de co

bros excesivos en efectivo, a pesar de que
existe dentro del ISSSTE la obligación de li
citar y cumplir con requisitos mínimos, tales
como contar con el contrato registrado ante
la PROFECO, expedir facturas conforme a los
requisitos que señala la autoridad, presentar

permisos sanitarios,
entre otros.

En el ISSSTE los

procesos de adquisi
ción y suministro de
diversos insumos en

esta materia se realizan
de manera directa sin

la más mínima transpa
rencia y desde luego
sin licitación de por
medio, lo cual contradi
ce el discurso del Presi

dente López Obrador
en el sentido de la lucha contra la corrupción.

Otro hecho grave que se ha presentado
en el sistema de velatorios del ISSSTE es el
relativo al reúso de los ataúdes de cremación

para revenderlos, sin importar todos los ries
gos sanitarios que eso implica.

Los funcionarios antes mencionados en

complicidad con líderes del sindicato parti
cipan en este tipo de acciones ilegales, en
las que se mueven importantes sumas de
dinero público, que afectan directamente a
las finanzas e imagen de un organismo tan
importante, cuya labor es esencial para la es
tabilidad social del país.

Se abusa de los usuarios a
través de cobros excesivos

en efectivo, a pesar de que
existe dentro del ISSSTE la

obligación de licitar y cumplir
con requisitos mínimos
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Salieron desús
tumbas

En nuestro mágico país, el Día de
Muertos despierta hasta a los que estaban
en sus tumbas sociales o políticas.
Y sí, despertaron, lo triste es que lo
hayan hecho con su Alzheimer que les
ha impedido hasta reconocerse asi
mismos. Es el caso del expresidente (por
carambola) Ernesto Zedillo que, a sus
71 años sale de su "tumba política" para
recetarnos una máxima socrática; "Me

gustaría un presidente que no culpe a
otros por sus propios errores" (¿no dijo
que el "error de diciembre" fue culpa de
Salinas? !; "que no sea luí demagogo y
no divida" (durante más de 50 años, el
PRIANISMO nos ha llenado de demagogia
y no ha sido necesario dividir, solo
masacró, silenció y reprimió).
Y añade otra frase de oro "me gustaría

ver un presidente que no sea elegido
mintiendo al pueblo" ("que hable
México", dijo Salinas, el gran represor,
"Bienestar para la familia" dijo Zedillo y
nos ensartó el FOBAPROA; "Elpresidente
del empleo" decía Calderón y a la única
que le dio "empleo" fue a la muerte,
las masacres no pararon con su fallida
guerra. "Mi compromiso es contigo y con
México" Peñita que ni con la Gaviota se

comprometió, pero sí con las empresas
canadienses a las que les comprometió
bienes de la nación por hasta 100 años).
A modo de recordatorio solo diré

de Zedillo: remató Ferrocarriles,
responsable de Aguas Blancas, Atoyac y
Acteal. Su fortuna hasta el año pasado
era de 11 millones 412 mil 240 dólares...
ternurita.

Otro que salló de la tumba social fue
Rafael Lorel, quien denunció un "robo"
en su casa. Mueven colchones y tiran su
ropa (que permanece doblada en el suelo
raro ), en su despacho los cajones se ven
cerrados y los libros intactos, así como un
pequeño arcén que se muestraj unto al
librero (más raro), pero eso sí, ¡le robaron
el celular y la laptop.J y como "gran
prueba" del contubernio presidencial,
exhibe un mensaje con las letras AMLO
y un corazón (ternurita), clavado al
escritorio con un cuchillo de cazador,,,

¿Tanto buscar solo para eso? ¿y
las cámaras? En cualquier conjunto
habitacional de mediano pelo, existen
cámaras de seguridad. Lo bueno es que le
dejaron la cajita de clonaaepam (de Simi),
Lo dicho, en estas fechas de difuntos,

CUALQUIERA resucita.
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Los cxprcsidcnlcs
contra AMLO y
Morena

El neoliberalismo inició en México en el

sexenio de Miguel de la Madrid. A partir
de ahí, comenzaron las políticas; que
prácticamente desmantelaron id Estado,
que crearon mayores desigualdades y
que provocaran que unos cuantos se
enriquecierLui brutalmente y muchos
cayeran en la pobreza.
No importaba si ganaba el PRI o el

PAN, quienes gobernaban, mantenían
las políticas neoliberales. Así pues, en
ese contexto, es lo mismo Carlos Salinas
de Gortari que Vicente Fox, Felipe
Calderón que Ernesto Zedillo.
Los saldos de las políticas

neoliberales en México son terribles.

Sin embargo, muchos de los
mandatarios que gobernaron en esa
época, de una forma cínica, están
hoy pidiendo que no se continúe con
gobiernos enfocados en beneficiar al
pueblo. Así lo dijo hace unos días, por
ejemplo, Felipe Calderón, quien afirmó
que la democracia estaba en peligro
en México, porque !'las instituciones
están bajo ataque constante" de Andrés
Manuel López Obrador,
Por su parte, Ernesto Zedillo, indicó

que México debe elegir a un presidente

"que no gobierne mintiendo a la gente
[ni] culpando a otros por sus errores".
Vicente Fox también criticó a AMLO,
y en un mensaje en redes sociales
puso: "No me queda más que decirles
chinguen a su madre a todos los que nos
gobiernan".
Sí, hay una campaña de los

expresidentes neoliberales en contra
de Andrés Manuel López Obrador
y de Morena, y tiene que ver con el
próximo proceso electoral. Quienes
privatizarun empresas importantísimas
para el país, quienes regalaron esas
empresas a sus amigos, quienes
endeudaron al país, quienes devaluaron
muchas veces al peso, quienes fueron
autoritarios y reprimieran al pueblo,
quienes asesinaron a opositores,
quienes emprendieron una guerra y
coinvirtieran a México en una tragedia,
hoy vienen a decirnos qué debemos
hacer y por quién debemos votar. Son,
sin duda, unos cínicos.
Los expresidentes deberían estar

en la cárcel, no emprendiendo
campañas de guerra sucia contra el
gobierno actual. Que quede claro: son
delincuentes, no líderes morales.
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Plan de
Reconstrucción
en (¦ uerrero

HAY ESPERANZA

Ayer el Presidente López Obra
dor anunció los detalles de la pri
mera etapa del Plan General de
Reconstrucción y Apoyo a la Po
blación afectada en Acapulco y
Coynca por el Huracán Otis. El
plan es extenso e integral, cons
ta de 20 puntos y estará a cargo de
Luisa María Alcalde, la Secretaria
de Gobernación.
Entre otras cosas y a la par del

censo que realiza la Secretaría de
Bienestar, se suspenderá el cobro
de impuestos en Acapulco y Coyu
ca hasta febrero de 2024, al igual
que el cobro por energía eléctrica;
se entregará una despensa sema
nal por familia, distintas cadenas
de supermercados están apoyan
do en esta labor; 8 mil pesos a to
dos los hogares para limpieza y

pintura, y para las viviendas afec
tadas, de 35 a 60 mil pesos; habrá
una prórroga de 6 meses en el pa
go de Fovissste, IMSS e Infonavit;
se entregarán 20 mil créditos a la
palabra por 25 mil pesos a peque
ños comerciantes y prestadores
de servicios.
En cuanto a los programas de

bienestar, se adelantará 2 meses el
pago de todos los apoyos y se incor
porará a 10 mil jóvenes más al pro
grama Jóvenes Construyendo el
Futuro para las labores de recons
trucción. También se duplicará la
cantidad de becas aetudiantes de

educación básica, pasarán de 45
a 90 mil beneficiarios. Por lo que
respecta ala seguridad, siendo uno
de los temas que más le preocupa a
las y los acapulqueños tras el hura
cán, en cada colonia, por cada mil
viviendas, se instalará nn cuartel
déla Guardia Nacional.

Resultan muy esperanzado
ras para el Puerto las tareas que
el Gobierno de México está asu

miendo para ponerlo de pie, es
pecialmente considerando que
viene la temporada decembrina,
clave para la economía de todo el
estado. Nuevamente aprovecho
para hacer un llamado en estas lí
neas a seguir apoyando con víve
res y despensa, el centro de acopio
de Morena CDMX se encuentra en

Viaducto #806, Colonia Ñapóles,
de 10 AM a 6 PM.
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Acapulco
UNIDAD POR EL PUERTO

Hay mucho que decir sobre el an
gustiante tema del que fuera el
más importante centro turístico
del mundo. En los años 50 s, Aca
pulco se convirtió en el "faro de
luz": a nivel internacional fue re

conocido como un lugar de exce
lencia, todavía en nuestros días,
hablar de Acapulco es recordar
sil magnificencia, donde eí jet set
de todo el Globo se daba cita. Pa

sar la "luna de miel" en las para
disiacas playas de Acapulco era
obligado para las grandes estre
llas cinematográficas, los magna
tes y en general para todos, ya que,
el bello puerto tenía precios para
cualquier nivel. Hoy Acapulco es
tá destruido, pero debemos acep

tar que se encontraba "a la baja",
las obras de infraestructura esca

searon y el drama de la contami
nación se convirtió en un severo

problema.
Es momento de una restructu

ración. ya que, tal parece que Otis
llegó con toda su furia para dar
nos el mensaje de una indispen
sable reconstrucción, donde se
atiendan aspectos esenciales, co
mo la ubicación urbana que debe
sustentarse en buscar seguridad y
más aún, la necesaria higiene; las
playas deben recuperar su presen
cia y permitir a propios y extraños
gozar de las mismas; así, las edifi
caciones sobre ellas deben prohi
birse, entender que no es sano, ya
que atenían particularmente para
el disfrute de las mismas. Es tiem

po de propiciar la inversión, dar
paso a nuevos y mejores hoteles,
recuperar el Acapulco tradicio
nal, regresarle lo majestuoso que
fue en el pasado.
Ante el drama deben obtenerse

ventajas que permitan un nuevo
Acapulco. No es fácil, pero se re
clama el concurso del gobierno y
de la sociedad, que deben mostrar
unidad.
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Nueva versión
del ceiiipasúcliil

MAESTRO, ¿CONOCE LA LEYENDA DE LA FLOR
DE CEMPASÜCHIL?

Si surgió de la historia amorosa de Lina pareja azte
ca: Xóchitl yHuítzilin, murieron muy jóvenes y ella se
convirtió en flor y él en colibrí. Ahora hay otra versión,
pero muy pecaminosa: mía señora tocaya de la mu
chacha que recibe favores du un señor X, equivalente
aXólotl (dios nahua de los monstruos), en este caso la
deidad de empresaurios rapaces y voraces.
Luisa María Alcalde abrió el diálogo con Norma
I'iiia sobre los 15 niil mdp del PJF para Acapulco,
y le reconoce sensibilidad.
No le queda otra a la SC JN, después de la propuesta
hedía por AMLO y avalada por mayoría popular. Era
eso, o que ministros, magistrados yjueces salgan más
quemados por su avaricia.
Critican que los 61 mil 313 mdp del plan para
damnificados seau la misma suma.que Peña des
tinó por los huracanes Ingrid y Manuel.
La gran diferencia es que con Enriquecido y con
otros se robaban gran parte, y ahoraelpueblo confía
en que no pasará lo mismo.
Ernesto Zedillo dijo que le gustaría ver un presi

dente que fio sea elegido mintiendo al pueblo.
Miraquiénliabla: el cínico y desvergonzado exmmi
datario que nos engañó con su "Bienestar para la Fa
milia", pero beneficiando sólo a las de banqueros y
demás empresarios con el Fobaproa.
El FAM aprobó el proyecto de nación elaborado
por Gurría, y la violencia criminal es el mayor re
to.

El Angel de la exdependencia descubrió el mole negro
oaxaqucño: desde hace muchos sexenios lo es,
Sandra Cuevas y Adrián Rnvalcaba pasaron una
"excelente velada", tras el rumor de rompimien
to.

Y así seguirán, porque no habrá pleito entre ellos por
la candidatura al CtCDMX: el PAN ya se decidió por Ta
boada.

Elou Mu sk citó que la IA es una. gran amenaza pa
ra la civilización, luego de reunirse con Netaii
yahu.
Es que Benjamín tiene una mentalidad artificiosa
proclive al mal, al crimen y a la destrucción.
La misión india Gliandrayaan3 confirmó la pre
sencia de azufre en la Luna.

Lo que podría evidenciar que hay un diablo, mi Satán
lunar.
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HERÉTICA LEX
Miguel González Compeán
?Abogado Maestro por la
London School of Economics

y catedrático en la Facultad
de Derecho de la UNAM.

La propuesta de la SCJN

Muchos comentarios y cuestionamientos ha genera
do el comunicado que envió la presidenta de la SC
JN, Norma Lucía Piña Hernández, el pasado 31 de

octubre, al presidente Andrés Manuel Lópéz Obrador. En dicho
comunicado, la ministra en general acepta la propuesta del
Presidente de utilizar dinero de los 13 fideicomisos que han es
tado en discusión durante largo tiempo y que, por virtud de
una ley aprobada en ambas cámaras, serían arrebatados del
patrimonio de la SC JN. Con eHft se ha argumentado por jueces,
magistrados, ministros y la totalidad de los trabajadores, se es
tarían poniendo en peligro diversas prestaciones de los traba
jadores y derechos adquiridos a lo largo del tiempo, con la
anuencia de la Secretaría de Hacienda y con la tutela de las
juntas de Conciliación y Arbitraje.

Las críticas han provenido de aquellos quelamentan que se
haya hecho tanto en defensa de los fideicomisos del Poder Ju
dicial, para que ahora la ministra ante la destrucción de Acapul
co acepte la propuesta presidencial, sin mediar ninguna
consulta, explicación o declaración pública Contrarío alo que
piensan dichos críticos, la ministra Pifia, no ha propuesto en
tregar todo el patrimonio de los fideicomisos ala buena causa
de aquel puerto. Me parece, por el contrario, que ha hecho una
jugada inteligente y mediadora.

La comunicación de la ministra a AMLO está escrita con

cuidado y en cada frase tiene un sentido. Comienza diciendo:
"En representación del Poder Judicial de la Federación, le ma
nifiesto que tenemos conocimiento de la propuesta expresada
en su conferencia matutina, relativa a destinar el dinero que
integra los fideicomisos públicos, a la ayuda y defensa de las
personas damnificadas por el huracán Otis en Acapulco, Gue
rrero"

Con lo dicho hasta aquí, lo primero que hace la ministra es
actuar en consecuencia déla suspensión provisional que se le
dio a la ley aprobada días antes, por un tribunal de amparo, en
el estado de Chihuahua. Es decir, la ministra le recuerda al pre
sidente que mediante dicha suspensión la ley que declara la
expropiación de los fideicomisos del PJF, no es, por lo pronto,
valida y los recursos siguen siendo de la SCJN.

Continua: "La propuesta que se hace desde el Poder Ejecuti
vo al Poder judicial representa una alternativa real que nos
permitirá actuar como Estado, en defensa de su población..."
Con la frase la ministra apunta a un trabajo conjunto y en favor
de la población afectada y le recuerda al Presidente que son ca
da uno un Poder, pero que los une el propósito de Estado.

Ahora viene lo más interesante: "Como lo he manifestado

antes, desde el Poder Judicial Federal, estamos obligados a ga
rantizar los derechos de todos los integrantes de nuestra insti
tución. Lo anterior al margen de que, desde que inició este año,
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mi administración ha venido trabajando eíi un proyecto de
reingeniería, tanto de los fidecomisos, como del ejercicio del
presupuesto asignado, con el objeto de que, por un lado, se ga
ranticenesos derechos, y porel otro, semejore el uso y aprove
chamiento de los recursos públicos para el cumplimiento de
otros fines sociales, como sin duda, en este caso serequiere". Lo
anterior, deja claro que no pueden usarse TODOS los recursos
délos fideicomisos, pueshay qüe respetar los deréchos labora
les de los miembros del PJF y eso ha requerido de una reinge
niería, que la SCJN, desde que comenzó el amago ha venido

trabajando, lo que significa que algo de esos'recursos pueden,
en la debida proporción, usarse para fines sociales, como el de
sastre de Acapulco.

Y termina: "A partir de lo anterior, quedo a la espera de la
definición del canal institucional para dialogar los términos con
la finalidad de concretar la propuesta en cuestión". Lo que quie
re decir, dígame con quien tenemos que negociar montos, for
ma y tiempos. AMLO, no tardó en tomártela palabra y declarar
que el Poder Judicial, por fin estaba pensando en el pueblo. Se
tragó el anzuelo. Nada más, peró nada menos también. •
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